
Expulsarán a htaass los bancarios: “contra aventureros políticos
En un dramático llamado para salvar la organización, pulsión de Maass es inminente, y se producirá hoy o ma- I >-a huella que no corresponde a los orígenes de nuestra vi- "con nuestra más nura unidad en torno a la iusticiaEn un dramático llamado para salvar la organización, 

gremial, ante los sucesos en que se ha viste envuelto el 
personero máximo de la Federación Nacional de Emplea
dos de Bancos, Edgardo Maass, la directiva de esta central 
se dirigió anoche al país y a sus afiliados.

"Dos responsabilidades se levantan ante nosotros, que 
nos indican claro camino a seguir: responder ante la opi
nión pública con una voluntad decidida de justicia, a fin 
de sellar nuestra deuda con ella, y evitar, en lo sucesivo, 
toda suerte de suspicacia acerca de nuestra conducta”, di
ce el manifiesto. Simultáneamente se anunció que la ex-

pulsión de Maass es inminente, y se producirá hoy o ma
ñana.

En seguida, refiriéndose a la imperiosa necesidad de 
adoptar medidas drásticas para mantener intacta la for
taleza de la organización, expresa:

“De lo ocurrido, si no se adopta la postura señalada, 
derivarán, además, giaves consecuencias para el futuro 
de la lucha sindical no sólo nuestra, sino también de to
do el movimiento gremial chileno”.

“Os invitamos por ello al más extremo vigor, como 
única manera, a través de la justicia, de borrar esta oscu-

ra huella que no corresponde a los orígenes de nuestra vi
da sindical. Evitemos que por transigencia o blanduras con 
elementos dirigentes burladores de nuestra confianza, 
nuestro movimiento corra el riesgo de derrumbarse en la 
anarquía o la represión”.

Luego de destacar que frente a los lamentables suce
sos que son del conocimiento público “el país Fraccionó 
con una pronta y generosa actitud respecto del destino 
personal de nuestro dirigente supuestamente secuestrado, 
y de las consecuencias que dicho suceso pareció envolver”, 
pide responder a esta sensibilidad de la opinión pública

"con nuestra más pura unidad en torno a la justicia. Lo 
contrario es precipitar ciegamente en el descalabro nues
tro movimiento sindical”.

“Debemos extremar nuestra severidad, si no queremos 
que la nación, en su totalidad, nos identifique con aventu
reros políticos, de los que nos encontramos tan alejados”.

Termina manifestando la declaración: “con nuestra 
férrea unidad en estos momentos de desconcierto, salve
mos nuestra Federación, porque ella representa nuestra 
única garantía de triunfo, no sólo para los empleados 
bancarios. sino para todos los trabajadores del país".
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¡Don Angel Faivovich, nuevo presidente radical
Maass no pudo explicar contradicciones
Dirigente bancario 
pidió investigación 
de sus actividades

A UN NIÑO CAMPE
SINO SERA ENFREN

TADO HOY

Edgardo Mar* áe.pues de haber prestado declaraciones ante 
el Ministro de la Corte, don Jose M. Eyzaguirre

Sólo los comunistas quedan en

Ocupa por segunda 
vez la dirección 
máxima del Partido

INICIAMOS CONCURSO 
LITERARIO DE ELOGIO 
A REINA DEL DEPORTE

Hoy se inicia el Concurso 
Literario de Elogio a la Rei
na del Deporte, que hemos 
anunciado en su oportunidad. 
El certamen será auspiciado 
por Sastrería Peñalba, firma 
que ha otorgado un Primer 
Premio de $ 5.000, en dinero 
efectivo para el Poeta Lau
reado.

Lea las bases de este con" 
curso en la página 14.

DOS ASOCIACIONES SE 
RETIRAN DE LA ANEF

Las Asociaciones de emplea
dos de Impuestos Internos y 
de Aduanas se retiraron de la 
ANEF. como consecuencia de 
la actitud de esta central fren
te al problema económico en

FELIX NIETO HABLARA 
EN LA CONFERENCIA DE 
PAZ DE SAN FRANCISCO

En la Cancillería se recibió ayer 
una comunicación del Embajador 
de Chile en Estados Unidos, don 
Félix Nieto del Rio, informando 
que ayer ge dirigía desde Wash
ington a San Francisco, para 
asistir a ’a Conferencia de Paz fie 
Japón, que se celebrara en esa 
ciudad norteamericana el dia 
martes 4 de septiembre.

El Sr. Nieto del Río. que concu
rre a esa conferencia en represen
tación de nuestro país, pronuncia
rá en ella un discurso en que se 
referirá a la política internacio
nal de Chile, especialmente a la 
posición chilena en el problema 
de la Antártida.

que se encuentran abocados y 
por estimar que esa central no 
actúa con la debida indepen
dencia gremial que le corres
ponde.

Durante catorce horas conse
cutivas trabajó ayer el Ministro 
señor José María Eyzaguirre en 
la substanciación del proceso 
por el “affaire” Maass-Soto. 
Una sorpresiva visita a un sitio 
eriazo, donde se pensaba cons
truir el edificio Tajamar, y el 
posterior traslado durante 30 
minutos de Edgardo Maass a 
una oficina de Investigaciones, 
constituyeron las notas sobresa
lientes de la Jornada judicial de 
ayer. Al igual que en días ante
riores, un expectante grupo de 
periodistas y reporteros gráficos 
siguió desde las primeras horas 
de la mañan,a hasta avanzadas 
horas de la noche, todas las ac
tuaciones del magistrado, quien, 
al abandonar anoche el Tribu
nal, se ¡mostraba ampliamente 
satisfecho del desarrollo del su
mario, que se espera quede ce
rrado dentro de los próximos 15 
días.

El Ministro se constituyó sor
presivamente a las 7.30 de la 
mañana en el Tribunal. Inme-- 
diatamente ordenó a personal de 
la 9.a Administrativa de In
vestigaciones colocarse bajo sus 
órdenes, a fin de practicar una 
diligencia importante. A las 8.30, 
en una camioneta de Investiga
ciones, el Ministro, acompañado 
del secretario de la Corte de 
Apelaciones, señor Efrain Vás
quez; de dos actuarios y de los 
jefes policiales señores Arturo 
Villanueva y Julio Faure, aban
donaron el Tribunal, con rumbo 
desconocido. Posteriormente se 
estableció que habían ido junto 
con el detenido Carlos Alejan
dro Fellenberg. a un sitio eria- 
zo, donde iba a construirse el 
edificio Tajamar. Según las de
claraciones prestadas la noche 
anterior por el “secuestrador” 
nazi, en ese punto celebraba sus 
reuniones la "Acción Depurado
ra de Chile”. Había informado 
Fallenberg al Ministro que, por 
lo menos, en cuatro ocasiones, 
los veinte integrantes de la si
niestra organización nazista ha
bían celebrado reuniones en ese 
punto, aprovechando la obscuri

El Comando contra la Especulación y las Alzas quedará re
ducido a un Insignificante organismo meramente político de 
extracción gepuinamente comunista, al retirarse de él todos las 
organizaciones responsables que constituían su base de lucha. 
, En efecto, en la reunión que efectuó anoche la JUÑECH, 
los delegados de las siete centrales que la forman, expresaron 
su proposito de retirarse por no ser ya una herramienta para 
combatir la inflación, la especulación y las alzas, sino haber sido 
transformado en un instrumento soviético, destinado a pertur- 
bar la tranquilidad del país y el orden social.

El personero máximo de la Agrupación de Empleados Se- 
mifiscales. señor Jorge Salazar. planteó enérgicamente la posi-

SuP de. est^ organización, anunciando su retiro inmediato, e in- 
„ demás entidades a seguir su ejemplo. Después de un
amplío debate, se acordó que en la sesión del martes próximo 
cada una de las centrales concurra con amplios poderes para 
adcptai una resolución definitiva. Unicamente los empleados 
municipales se manifestaron en contra del retiro 'de la JUNECH 
del Comando.

L°s comunistas se quedarán, en consecuencia, únicamente 
a .Fede,racion Minera y otras entidades fantasmas que les 

sirven ae plataforma de agitación dentro del Comando contra 
la Especulación.

HOY CELEBRAN EL 
ANIVERSARIO DEL 
COMISARIATO GENERAL

Hoy a las 13.15 horas, se efec
tuará en el Club de Septiembre, 
el almuerzo de confraternidad 
funcionaría organizado por la 
Asociación Nacional de Emp ea 
dos del Comisariato”, (ANECO)’ 
en conmemoración del 19 ani
versario de la fundación del 
Servicio.

Se hará extensiva esta ma
nifestación. como un homenaje 
a la nueva Directiva de la 
ANECO, recientemente elegida.

Concurrirá especialmente in. 
vitado, el Ministro de Economía 
y Comercio, don José L. infan
te Larraín, quien prometió asis
tir. Asimismo, concurrirán, el 
Comisario General, coronel don 
Oscar Linzmayer; el subsecre
tario del Ministerio de Econo
mía; los altos funcionarios, y 
la totalidad del pessona; del 
Servicio, en Santiago. Han onun 
ciado el envío de delegaciones 
para asistir a la manifestación, 
los Comisariatos de Valparaí
so. Quil’ota. San ^elipe, _íanca_ 
gua, *2an Pernanoo. Curicó, y 
otras.

En ocasión de éstos aconteci
mientos la ANECO recibió te
legramos de saludos de los per. 
sópales de numerosos Comisa- 
ridíds del sur y del norte del 
país.

LOS SERVICIOS DE IMPUESTOS INTERNOS 
Y DE ADUANAS NO DECLARARON LA HUELGA
DECLARACIONES DE 
GERMAN PICO CAÑAS

me

ven

Ahumada 140

Muy pronto será celebrada la 
inauguración del primer local de 
venias y degustación de

Italo - American Companv 
Santiago

En tarros originales de 1 kilo y 

y 500 gramos.

dad de la noche y lo fácil que 
resultaba pasar por sobre las 
murallas del sitio.

Explicó Fellenberg, entrando
(A la página 2, columna 1)

SEPTIEMBRE..., 

MES DE LAS GLORIA? 

NACIONALES

QUINCHERO5
EN LA 

BOITE DEL CARRERA

Lo Boite del Hotel Carrero 
se asocia activamente a las 
festividades patrios 
y anuncia al público Id 
presentación, durante el mes 
de septiembre, de este 
afamada conjunto folklórico 
chileno.

Los Quincheros- ocruórón todos 
los dios (excepto lunes), entre 
el 1.® y el 23 de septiembre. 
Ademes, como siempre, la 
aplaudida portícipac i ó a de 
Charlotte Schumann, Wilo 
Gamboa y su orqvesta; Trébol 
Tria. ,

INDUSTRIAL TECNICO 
FRANCES

que tenía fábrica propia en Francia, de estampado de 
tela de alta categoría, instaló también fábrica en Uru
guay. Busca socios o acuerdo con fábrica textil chilena 

para Instalar estampería última palabra.

POSTE RESTANTE CI 766962
MONTEVIDEO — URUGUAY

El Director General de Im
puestos Internos me ha infor
mado que el personal de su de
pendencia, no se encuentra en 
huelga, informó anoche el Mi
nistro de Hacienda, señor Pi
co Cañas.

“En caso de que ello ocurriera, 
ordenaré la reorganización de 
los Servicios”, expresó el señor 
Picó Cañas. Dijo también que 
el Gobierno estaba dispuesto a 
Imponer la disciplina en los 
servicios públicos. Manifestó que 
el Ejecutivo estaba empeñado 
en combatir el proceso Inflacio- 
nista. labor que era obstaculiza - 
por los continuos aumentos de 
susldós ‘ solicitados Vor ’ ios iuti- 
cionarios, lo que contribuía, ine
vitablemente, a agudizar este 
proceso, en perjuicio de los pro
pios peticionarios.

* Naturalmente — terminó di
di endo el Ministro de Hacienda 
—serán acogidas y resueltas to
das aquellas demandas que sean 
Justas y razonables, de acuerdo 
con la capacidad del Erario 
Nacional”.

Por otra parte, los funciona
rios de Impuestos Internos, aun
que concurrieron ayer a sus la
bores, declararon una huelga de 
“brazos caídos”, mientras espe
raban las resoluciones que adop 
taran los empleados de Adua
nas, en Valparaíso, para ir a 
una huelga definitiva.

A este respecto, el Jefe de 
los Servicios de Aduanas, señor I 
Mario Puelma, expresó que te
nía la absoluta certeza de que 
los funcionarios de su depen
dencia, no se declararían en 
huelga.

Corroborando las informacio
nes del Ministro de Hacienda, 
señor Picó Cañas, y del Jefe de 
los Servicios de Aduanas, señor 
Mario Puelma. a las 21.30 ho
ras de anoche, se nos informó 
en la Secretaria del Ministerio 
de Hacienda, que por informa
ciones recibidas de Valparaíso, 
los funcionarios de Aduanas, 
habían resuelto rechazar la pa
ralización de labores, quedando 
sin efecto, en consecuencia, 
la proyectada huelga de los fun 
clonarios de Impuestos Internos.

El señor Picó Cañas recibió 
también ayer a funcionarios de 
todas las Subsecretarías de Mi
nisterios, qiuenes le representa
ron la situación que se le pre
sentaba a los empleados de di
chas reparticiones con el recha
zo del proyecto qup concede un 
Fondo de Estímulo a algunas 
dependencias del Estado, y que 
el Ejecutivo expresó que veta
ría. Como se sabe, la ley que 
creo el Fondo de Estimulo con
cedía un grado más a estos 
funcionarlos, el que quedaría 
nulo con el anunciado rechazo 
del proyecto mencionado.

r IMPORTADOS
DEAIEMAN'4 E INGLATERRA 
PIANOS DE CALIDAD 

DE FAMA MUNDIAL
PRECIOS DESDE $55.000.- 

CONSULTE FACILIDADES

P GALLYAS
merced 617. 
FONO: 33491.

Don Angel Faivovich, elegido 
amplia

EL REAJUSTE GENERAL 
DE SUELDOS ESTUDIO 
COMITE DE MINISTROS

Ära estudiar y resolver rá- 
pldápiente el nuevo reajuste de 
los sueldos de los empleados 
de la Administración Pública, 
se reunió en la mañana de 
ayer el Comité Económico de 
Ministros, en el despacho del 
Ministro de Hacienda, señor 
Germán Picó Cañas.

Como medida previa se con

po, a cuenta de jos futuros me" 
joramientos, de un mes y me
dio de sueldo para los grados 
menores hasta el 12, con un 
mínimum de 9 mil pesos, y del 
grado 11 hasta el primero, un 
anticipo de un mes. con un to 
Pe de 16.000 peso?«.

A ]a reunión de ayer asistie
ron el Ministro d© Hacienda, 
señor Picó Cañas; e[ de Eco
nomía y Comercio, señor José 
Luis Larraín; ej de Agricultu
ra, señor Fernando Mojler; el 
de Obras Públicas y Vías 'do 
Comunicación. señor Ernesto 
Marino Segura y técnicos 
los Ministerios de Hacienda y 
de Economía y Comercio.

Los anticipos que se cónsul 
tan serán cancelados antes de 
las Fiestas Patrias, y en cuan
to a los reajustes definitivos 
y generales, como asimismo la 
escala única de sueldos y 
grados en toda ia Administra* 
ción Pública, los respectivos 
proyectos serán enviados a la 
consideración del Congreso Na
cional en los primeros día« de 
la próxima semana.

REANUDARON LABOREA 
LOS EMPLEADOS DE LA 
CAJA DE C. POPULAR

El personal de la Caja de Cré
dito Popular se reintegró a sus 
labores, en su totalidad ayer.

Los empleados de este servicio 
estuvieron en huelga 24 hora*, 
como consecuencia de no haber 
sido Incluidos en los beneficios 
del "Fondo de Estimulo”, pero 
posteriormente se produjo un 
principio de solución que deter
minó el término del movimiento.

presidente del CEN radical por 
mayoría

DICTO CONFERENCIA 
GUILLERMO CAÑON T,

Ante numeroso público dic
tó ayer en la Sala de Confe
rencias de la Universidad de 
Chile, su primera Conferen
cia el profesor Guillermo Ca
ñón Tobar sobre "Dirección 
Científica de la Economía pa
ra evitar los graves efectos ac
tuales de la Inflación’-.

Inició su exposición hacien
do un análisis de los informes 
económicos de la NU, tanto 
para la Europa y Lejano 
Oriente, como para la Améri
ca Latina. En seguida pun
tualizó cuál es la situación 
creada a la economía de los 
grandes países en el actual 
periodo de preguerra que vive 
la humanidad y sus verdade
ras proyecciones sobre nues
tras débiles economías latino
americanas .

Terminó su primera confe
rencia haciendo una relación 
de las medidas previas que de
ben realizar el Ministerio de 
Economía v Comercio, el Mi
nisterio de Hacienda y el Co
misariato General de Subsis
tencias y Precios para resolver 
los graves problemas que afec
tan al país, consecuencia del 
proceso inflaclonlsta. ■

El senador don Angel Faivovich 
fué elegido por segunda vez pre
sidente del Partido Radical. Ha
bía desempeñado ya el cargo má
ximo a comienzos del presente 
año y como tal le correspondió 
presidir la convención que se rea
lizó en abril último en Viña del 
Mar.

Ayer a mediodía, se reunió el 
Consejo Ejecutivo Nacional con el 
objeto de designar a la persona 
que, sucedería a don Víctor Mo- 
11er Bordeu, que había renunciado 
a la Jefatura del radicalismo el 
miércoles último, no bien la direc
tiva dló por termine Jo el preceso 
electoral Interno en h que le cu
po obrar como tribuuai de prime
ra Instancia.

Se hallaban presentes en esta 
reunión, de que damo« cuenta loa 
vocales señores Pearo Castelblan. 
co, que presidió; Humberto Alva
res. Luis Bossay, Hernán Lelgh, 
Joaquín Munlzaga, Manuel Urru- 
tia Salas, Ventura Anrique. Angel 
Custodio Vásquez, David Stlchkln. 
Jorge Salamanca, Amoldo Kejm. 
Desiderio Arenas. Washington 
Bertrand. Moisés Rojas, Francisco 
Galdames, Fernando Gualda y 
Julio Carrasco. No se encontra
ban en la sala en el momento de 
la votación, ios señores Julio Ca
rrasco y Fernando Gualda.

Propuesto el nombre del señor 
Faivovich, se procedió a la vota
ción de rigor. Fué proclamado 
luego su triunfo por 11 votos, a 
favor y 3 en blanco. Se abstuvo, 
el señor Bertrand.

Se dispuso que una comisión 
integrada por los señores Hum
berto Alvarez y Desiderio Arenas, 
impusiese al señor Faivovich de 
su elección e invitarlo a que ge 
Incorporara al CEN.

Reanudada la sesión, el nuevo 
presidente agradeció la designa
ción de que había sido objeto, ex
presando de Inmediato, los pro
pósitos que lo animaban. Trazó 
así la linea de conducía que se 
propone seguir al frente de ¡a di
rectiva del partido. • ‘ .

Los añores Bossay. Rolas y An
rique dieron a conocer las razo
nes que los había Inducido a no 
votar por el señor Falvcvich. con
ceptos que fueron luego compar
tidos por el señor Julio Carrasco.

El señor Gualda dijo que, s! 
bien no había tenido oportunidad 
de expresar su apoyo al señor Fal- 
vovlch. votando por él, era su de. 
cisión prestar la más leal y deci
dida cooperación a su nueva ges
tión.

Hubo acuerdo para elegir el res
to de la directiva el lunes próxi
mo.

Pedirán extradicción 
de los fres prófugos 
en caso "Maass-Solo

La policía comprobó ofi
cialmente ayer, al registrar 
las listas de pasajeros de 
Aerolíneas Argentinas, que 
Juan de Dios Dávila Ras- 
terrica, Adolfo Moreno y 
Enrique Paut Barron, los 
tres empleados de la EN- 
DESA, habían huido hacia 
Argentina. Esta compro
bación fué hecha personal
mente por el Prefecto se
ñor Arturo Villanueva, cuín 
pliendo una petición del 
Ministro.

En esferas judiciales se 
reveló que el Ministro se
ñor Eyzaguirre está estu
diando la posibilidad de 
solicitar por intermedio del 
Ministerio de Relaciones 
Exteriores, la extradición 
de dichos individuos.

DIEZ VOTOS
Concurso Nacional "Reina del Deporte
CANDIDATA........................................................

NOMBRE

DIRECCION

Auspicia Artistas Unidos, cuya producción "Hoy Eres 
, Reina” se exhibirá en premiere de gala el l.o de aclubre 
I dia en que se coronará a la Reina del Deporte de Chile.

APRENDA

MODA INFANTIL
En un curso rápido de cuatro meses que le mostrará todas las técnicas v re

cursos para vestir elegantemente a los niños a bajo costo.
Las clases son esencialmente prácticas y se desarrollan los días lunes miércoles. 

Jueves y viernes, de 15 a 17 horas en la ’ miercoies’

UNIVERSIDAD POPULAR VALENTIN LETELIER
CARRERA 86 — TELEFONO 88477, desde el 3 de septiembre 

del presente año.
NOTA: La Universidad Popular acaba de iniciar los Cursos 

y el Curso para Taquígrafa-Dactilógrafa que duran cuatro meses.

al 22 de diciembre

Breves de Comercio 
■ - . . —°----- ---------°*“*“ H«»- UULMl LUGILU LUCbCb.

para eÜtaí pVa totom«*0"“ Para CUrSM * Orientación 7 Preparación
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VIAJARAN A ARGENTINA.— 56 alumnos y profesores del Liceo 
Vespe'rtino que funciona en el Integral N.o 2, realizarán en .sep
tiembre un viaje de estudios a Argentina. Es la primera vez que 
un grupo estudiantil vespertino realiza una jira. Con este motivo 
han* efectuado numerosos beneficios para reunir fondos con que 
costeajse el viaje. El último lo harán el domingo en el Teatro 
Baqüedano a las 10.30 horas. El conjunto de Teatro del Instituto 
Pedagógico presentará la obra de Moliere "El Médico a Palos”. 
Habrá, además, otros números de variedades. En el grabado apa
recen los organizadores del viaje, alumnos del sexto año: Matty 

-Navarro Fúnke, Hernán Contreras Manfredi y Jaime Billa Correa.

Araneda ganó por punios a Anionio
Rodríguez, y Rojas a Hugo Enríquez

A MEXICO PARTE DON 
JULIO ARRIAGADA A.

Don Julio Arrlagada Augier, 
Subsecretario de Educación, fué 
designado por el Gobierno para 
representar a Chile en la prime
ra reunión del Consejo Inter- 
americano Cultural de la Orga
nización de los Estados Ameri
canos. El señor Arriagada par
tirá el próximo viernes por vía 
aérea. El torneo se inaugurará 
el lunes 10 de septiembre en Ciu
dad de México, y se clausurará 
el 25. La noticia de su nombra
miento ha sido acogida con ge
neral beneplácito en las enferas 
culturales y artísticas. El señor 
Arriagada es un activo promotor 
de las actividades intelectuales 
en nuestro país. Ha tenido par
ticipación decisiva en la institu
ción de los Premios Nacionales 
de Arte y Literatura, en la fun
dación del Museo de Arte Con
temporáneo. la Escuela Superior 
de Vocación Artística. Escuela 
de Canteros y en la nueva orien
tación de la Sala de Exposicio
nes. la Revista de Educación y 
otras dependencias del Departa
mento de Cultura y Publicacio
nes. En reconocimiento de sus 
servicios, la Facultad de Cien
cias y Artes Plásticas de la Uni
versidad de Chile lo designó re
cientemente miembro honorario. 
Es también miembro de la So- 1 
ciedad de . Escritores y de la 
Federación de Artistas de Chi- | 
le Director del PEN Club de . 
Chile. En la actualidad prepa- | 
ra en colaboración con el poeta 
Hugo Goldsack. un libro sobre 1 
los diez escritores agraciados con i 
el Premio Nacional de Litera- . 
tura. 4

40 MIL TONELADAS
DE TRIGO PARA EL
CONSUMO NACIONAL

40.000 toneladas de trigo 
para cubrir el consumo na
cional se adquirirán en el ex
tranjero. Las respectivas pro
puestas públicas fueron abier
tas aver en presencia de los 
Ministros de Agricultura de 
Hacienda y de Economía y 
Comercio..

A las 10 horas de hoy, vol
verán a reunirse los mencio
nados Secretarios de Estado 
para pronunciarse sobre las 
propuestas presentadas.

El Ministro de Hacienda; 
señor Picó Cañas, declaro 
anoche que había propuestas 
muy convenientes para los 
intereses del país, agregando 
que algunos proponentes con
cedían, incluso, seis meses 
de plazo para proceder a la 
cancelación del trigo que se 
les comprará.

fe.

w
1

^^^^^^^^^"kO^NIVERSARIO.- Con un banquete el Ciicul^o dlrJctVh^l
sario de su fundación. Hicieron uso de la palabia el presi dente 6Mb s’idente de la institución, y el Dr. ¿ 
SSt .^to^ye^S cjento“ veínte^pérsonas. En la foto un aspecto de la concurre^

ft-

Bu segundo triunfo en las filas del 
bo\eo rentado obtuvo anoche efi jo
ven profesional Fernando Aranedn 
39 kilcsj ai venper por punios en 
dtez rounds al peruano Antonio Ro_ 
dríguez <57,500 kilos), en el cuadri_ 
látero d«l Estadio Caupohcán anle 
un público de más o menos tres mil 
quinientas personas.

El .triunfo del pupilo de Fernandi- 
to ein duda fué Indiscutible; c¡n em. 
bargo. fu labor hubo de ser esta vez 
más intensa que en su primer match 

.de profesional con Víctor liurre ya 
que el peruano, qu? prácticamente pé_ 
>ó en la categoría pfluma, y Arane
da en el liviano Júnior, resultó un 
adwrsaTio más serio que Iturre. 
puesto t que Antonio Rodrigues coj 
nectó numerceos impactos en pleno 
rostro del ex vlce camp-ón paname
ricano. ¡o que evidencia que debe 
mejorar aún más su defensa como 
acontece con el campeón Alberto Reyes. .

-hábia vb^*nrte\ rtf‘iAedB íué ma- í de ^erts?VWbído “q8 q 
olí“ .1 6 meJor CPmlCnzo se mostraron

aV MrS™ h! ’ abruma,n- ninguno trató ce buscar do al peruano d» golpes en varias 1 franca por temer al golpe

oportunidades. So llegó a creer qus 
en el noveno 'round, la pelea estaría 
definida puisto que el chileno golpeó 
a voluntad al peruano en un rin
cón. «un cuando muchos ¿e sus gol
pes los barajó Rodríguez cubriéndo
se el rostro. Cabe decir qus Rodrí
guez dió una muestra de valentía y 
trató de permansoer en pie hasta el 
final del combate. Sin embargo con 
tos golpes que Araneda aplicó a' Ro
dríguez muchos nítidos en la cara 
y mandíbula ninguno logró estreme
cer al peruano, aparte de producirle 
agotamiento, lo que demuestra fe
hacientemente que Araneda caréce de 
golpes. Por lo qu> se vló anochP y 
en otras ocasiones Araneda nunca 
podré definir un match por Jas vías 
rápidas; siempre sus triunfos serán por decisión.

En el otro encuentro a diez round», 
Antonio Rojas ganó nuevamente a 
Hugo Henríquez. esta vez por puntos, 
*mboe ofrecieron una pelea exenta 
** i-».-. Wb!do O que deede un

...Coi. a, ;n recelosos y 
trató de buscar la pelea

MAASS NO PUDO
(De la primera página)

CONTRALOR DESPACHARA1 
DECRETO EN BENEFICIO I 
DE MUNICIPALIDADES i 
------ ------  IEn la tarde de ayer, se en
trevistaron con el Contralor | ( 
General de la República, los 
señores Sergio Ceppi y Luis 
Valenzuela, presidente y se
cretario de la Conferencia 
Nacional de Municipalidades, 
a objeto de solicitarle el 
pronto despacho de los de 
cretos números 7,575 y 7,878 
que ordenan el pago a las 
Municipalidades del país del 
porcentaje que les correspon
de por el impuesto a la ren
ta.

Los funcionarios indicados 
le hicieron presente al señor 
Mewas, la grave situación 
económica por que atraviesan 
los Municipios que represen 
tan, muchas de las cuales no 
han podido cancelar a sus 
empleados y jornaleros los 
sueldos en el mes en curso; 
y que ha sido provocada, 
principalmente, por el atraso, 
en el despacho de los indi
cados Decretos. i

El señor Mewes prometió 
solucionar personalmente es
te problema en el día de hoy 
y subsanar laa dificultades 
que hayan sufrido los decre 
tos en su tramitación a ob
jeto que los Municipios pue
dan recibir estos fondos du 
rante el curso de la presen
te semana.

Artículos para caballeros
PORTUGUES.—Pilotos, abrigos. Créditos. Bascunán 54.

Apticulos para niños

Artículos para regalos

Artículos dentales_________________
CRISTI Y ECHEVERRIA.—Londres 19. Despachos a provincias.

D.n Ju-io Arnagaaa, auostcre- 
ario de Educación, au?_ ha sido 
comisionado por el Gobierno pa
ra que representa a Chile en la 
Reunión del Consejo Interame
ricano Cultural de la Organiza
ción de los Estados Americanos.

GUIA

RECORTE ESTA GUIA Y CONSULTELA CADA VEZ QUE NECESITE EFECTUAR ALGUNA COMPRA

Academias profesionales ______
ACADEMIAS FENIX.—Corte y Confección. Sto. Domingo 1030.

ARTICULOS ELECTRICOS__________ ___
ALBERTO BRAIN F.—Material aislante y de instalaciones. Mo

tores. Los mejores precios. San Antonio 579. Fono 32371.
CASA CENTRIC —Agustinas 841. También bicicletas y repuestos.

Fotocopias ____ ______________
FOTOCOPIAS EN 112 HORA —TIMAR. N. York 61. Fonojjjg

Hojalaterías__________________
FELIPE CHACON M — Alonso Ovalle 1080, Fono 65750. a

_____ Instalaciones eléctricas_______
LUZ, SANITARIOS, ALCANTARILLADO.— Alameda 4ÉT 

87520._____ ______ ;____________________ __

ALEXANDRA.8—Pasaje Imperio 252. Ofertas comerciales._______
BORlZON.-7-Rbpa fina niños. Fea. propia. Pasaje A. Edwards 

372, por* Cía-. 168, Fono 85207, Créditos Carlos Contreras,
CUNAS PLEGABLES.—Casa "Miguclina". Huérfanos 615. Fono 

34852. Despachos a provincias.______ ________________ __
LA CASA BLANQA-—Puente 764. Bautizos. 1.a Comunión.
MATINEES INFANTILES.—Gorros de fantasía, crepé. Chayas.

Serpentinas. Sorpresas. Aldunate 445. Fono 60750.__________

Artículos para señoras_____________
CARTERAS PARA SEÑORAS. — Casa Miguelina. Huérfanos 615. 

Fono 34852. Despachos a provincias. ________________
DAMITAS — Merced 712, plazuela frente Basílica. Fono 32395.
LABAN.—Medias Nylon. Mac Ivcr 8, casi esquina de Alameda.
LA CASA DE LAS DA24AS —Pasaje Consistorial 28.___________

CASA ITALIANA.—Plaqués relojes suizos, alemanes., A. Prat 62,
CASA J. ARDITI, S. A.—Agustinas 825._______________________
SAN ROQUE.— Puente 574, 

Automóviles (baterías - electricidad)
RENE SARMIENTO S-— Alameda B, vTiiyins 2184. Fono 68597.
RENE URIBE BATE.—San Ignacio 37. Fono 61SZ5.

(REPUESTOS Y ACCESORIOS)

Joyerías______ _________________
CASA SOSTIN-—Fábrica de argollas. N. York 66, Fono
ED1ZMOR.—San Antonio 323. Argollas oro macizo desde~Tl¡ 

cada una._____ _____________________ _______
LA EQUITATIVA.— Joyas, platería, regalos. Alameda 857.~~~~^

Librerías

en mayores detalles, que los 
tonsp i tactores, de los púa les él 
formaba parte, llevaban siempre 

,e una escalera de mano para pa
cer por sobre el muro, y que 
cada una * de sus reuniones se 
prolongaba durante cuatro y 

-cinco horas.
EN EL SITIO ERIAZO

Poco después, el magistrado, 
los Jefes policiales y el detenido 
Fellenberg llegaron hasta el si
tio indicado por el nazi. Allí se 
estableció que había une pe
queña casita, ocupada por el 
cuidador de la propiedad, Víc
tor Zúñiga, y por su esposa Lu
cía Rubio. El matrimonio fué 
interrogado separadamente so
bre la posibilidad de que allí 
hubiera celebrado sus reuniones 
“La Acción Depuradora”, expre
sando Zúñiga ¿1 magistrado que 
ello era prácticamente imposi
ble, por cuanto ellos lo habrían 
notado. Además, señaló el hecho 
de que durante la noche hay 
dos enormes perros en el lugar, 

‘ sin duda alguna, habrían 
los furtivos visitantes. 

Se-hicieron presentes todos es- 
.*4Gs--defalles a Fellenberg. el cual, 
-T»?,toda respuesta, sonrió y eca- 

Bó por-bajar .la cabeza.
,Cerca ¿le las 10 de la mañane, 

el - magistrado, sus aconipañan- 
-ter; y ,-EeHenberg regresaban al 
-Tribunal.‘convencidos de que la 

^cléclarectón de Fellenberg sobre 
el «rpriteto punto de reunión de 

. la-^AécIon Depuradora", era una 
^mentira.

NUEVOS INTERROGATORIOS 
' ^UurentQ el resto de la ma- 

él„ Ministro señor Eyza- 
- fFUtrre .tomó extensas declara-

Personaros de la 
común ist a, señores II de- 

fonso- AMnán, dirigente meta-

HIFA EN ESCUELA 
PEDRO AGUIRRE C.

Mañana a las 11 horas se 
efectuará ante el notario don Jo
sé María Bórquez, en el. local 
de la Escuela “Pedro Aguirre 
Cerda", Buzeta 669, cerril.os, 
el sorteo de la rifa organizada 
por el colegio. Se invite al ac
to a todos los poseedores de 
números.

POR TRASLADARNOS 

LIQUIDAMOS:

BALDOSAS
(Fino mosaico español) 15 x 
CELESTES:
VERDIJNILO: «S
CREMAS: ¿ c|u

ROJAS:

BALDOSAS
20 x 20 AL LIQUIDO, DE 1.a

COLORES IMPORTADOS
HOY ANTES

$ 3.80
4.29
4.60
4.40
5.—
6.—
6.20
7.80
8.70
7.20

ATLAS.— Catedral 1063, local 509 - Libros escogidos - ArtiJJ 
de escritorio - Sorpresas - Plumas fuente - Regalos.

BELLO__ Catedral 1293. Fono 69253. Está liuuidando. Granì
rehajas._____________ __________________________

BANDERA.—Bandera 236, local 8, Sorpresas, Fono 61508 
CENTRALES LIBRERIAS MUSALEM HNOS. S. A — Oñcím 

generales: Bandera 551. Fono 68266. Casilla 1698. Sucursal« ¡ 
Ahumada 210. Fono 66502. Puente 790. Fono 85586. Alessat 
dri 108. Fono 67922, San Antonio 430. Fono 32727.

CULTURA.—Huérfanos 1179. Teléfono 88830, Casilla 4130.
DEL PACIFICO. S. A.—Ahumada 57. Fono 89166. Casilla 312( 
EDITORIAL “PAX".—Huérfanos 770. Foro 30301. Casilla 
EL SEMBRADOR.—Casa de buena literatura. (Inglés v castelli 

no). Suscripciones. Pasa le Matte 29. Casilla 2037 Fono 8624
LIBRERIA E IMPRENTA "IMARES”.—Merced 792 Fono 3465¡ 
MATUS.—Désnachos contra reembolso, Poiwm^ín F. 63221; 
NASCIMENTO.—San Antonio 249. ,Fnnn 3206*2 C-'-illa 2298, / 
PLUS ULTRA.—Agustinas 1639. TH¿fmn 66618
SELECCION CONTABLE S. A.— Exclusivamente obras de Con 

tabilidad. Mac Iver 205. Casilla 13181, Santiago.
ZAMORANO Y CAPERAN.—Compañía 1015. Fonos 80726-27-2Í’ 

Casilla 362,____

Limpieza en secoFCA. DE RESORTES.—Estación de Servicio. Diez de Julio 377. 
PEÑA HNQS. LTDA—Alameda B. Q’Higgins 1865. Fono 67457.

HOMENAJE A JOUVET 
EN LA UNIVERSIDAD

Una velada en homenaje a Louis 
Jouvet, el célebre actor y direc
tor teatral fráncés recientemente 
fallecido, se verificará el próximo 
miércoles, a las 18,45 horas, en el 
Salón de Honor de la Universidad 
de Chile.

La velada, organizada por el 
Teatro Experimental y el Comité 
de Orientación Artística de la Uni
versidad de Chile, el Teatro de 
Ensayo de la Universidad Católica 
y el Instituto Chileno-Francés de 
Cultura, contará con la participa, 
ción de los señores Francisco Wal- 
ker Linares, Santiago del Campo y 
Alphonse Creac’h, Agregado Cultu
ral de la Embajada de Francia, 
quienes se referirán a la persona
lidad y obra del famoso actor.

Los grupos artísticos del Teatro 
Experimental, del Instituto Chile. 
no-Francés de Cultura y del Tea. 
tro de -Ensayo, pondrán en escena 
partes del "Tartufo", de Moliere; 
de "Knock’’, de Jules Romains, y 
de "La loca de Chaillot", de Gi. 
raudoux. La entrada será libre.

Dictamen en proceso 
de la Armada entregó 
ayer el Fiscal Mewes

LAVATEX.—Servicio a domicilio sin rpenrro. Fono 94646. f 
LAVATEX.—Compañía 1265. Teléfono 67952.
LAVATEX.—Manuel Monti 259. ~~

iúrglco; Rene Valenzuela y Juan 
Valencia. lías declaraciones de 
los tres dirigentes' comunistas 
aportaron escasas novedades 
pqra el proceso, por cuanto se 
limitaron a' repetir lo que había 
expresado Marcelino Gajardo. y 
de lo cual proporcionamos una 
amplia información en nuestra 
edición de ayer. Tanto Alemán, 
como Valencia y Valenzuela, re
unieron ante el magistrado los 
detalles de la confesión de Do- 
miclano Soto, el cual desmienta 
en ce-da una de las partes las 
declaraciones rendidas por Ed
gardo Maass ante el magistrado, 
la policía, los bancarlos y los 
periodistas de Santiago y Val
paraíso.
MAASS A INVESTIGACIONES

Alrededor de las 17.30 horas, 
Edgardo Maass fue sacado por 
la puerta del Cuarto Juzgado 
del Crimen, y llevado entre cua
tro gendarmes hasta el tercer 
piso de Investigaciones, donde 
funcionan los oficinas de la No
vena Administrativa. Una viva 
curiosidad despertó entre el pú
blico , la presencia del “secues
trado", que aparecía muy de
caído. Su sonrisa habitual ha
bía desaparecido, siendo notable 
el cambio que se había obser
vado en su fisonomía. Maass 
subió a pie los tres pisos de 
Investigaciones, penetrando a 
la oficina de la Novena Admi
nistrativa, donde lo esperaba el 
Ministro señor Eyzaguirre. El 
propósito de ese traslado hasta 
el Cuartel Policial, era que 
Maass reconociera su voz en la 
grabación hecha momentos an
tes de su detención, en su do
micilio. a los dirigentes banca- 1 
r os. También debía Maass ex- 1 
iilicar la serie de absurdas con- ' 
tradlcciones que se han obser- 1 
vado a través de sus distintas ■ 
declaraciones, y de las cuales 
hemos dado cuenta en ediciones 

; pasados.
Maass reconoció, en efecto, 

ante el .magistrado, de que la 
voz de la grabación era la suya, 
pero no pudo explicar el porqué 
de sus abiertas contradicciones 
a través de las distintas versio
nes que ha prestado sobre su 
rapto". Poco después de las 18 

horas. Maass volvió a ser lle
vado hasta la Cárcel Pública 
donde continúa estrictamente 
incomunicado. Por su parte, el 
magistrado regresó hasta el 
Tribunal, donde de Inmediato 
comenzó a tomar declaraciones 
al dirigente bancario señor Ju
lio Güemes. Este Interrogatorio 
se prolongó hasta después de 
las 21 horas.

El señor Güemes explicó al 
magistrado las diferentes y con
tradictorios actuaciones de Maass 
en el gremio bancario. y solicitó 
al Ministro que se investigaran 
las actividades de Maass des
pués de haber pronunciado su 
discurso el día de la “Marcha 
del Hambre”. Poco después de 
Jas 21 horas, el Ministro se re
tiró del Tribunal.

HOY ENCARGAN REO A 
FELLENBERG

En el día de hoy. el Ministro 
, señor Eyzaguirre deberá decre- 
' tar la encarga toria de reo de 

Carlos Alejandro Fellenberg al 
1 vencerse el plazo legal de cinco 

días. Se supone que con los car
gos reunidos contra el conspi
rador nazi, existen antecedentes 

más que suficientes para acu
sarlo de una serie de delitos 
contemplados, en el Código de 
Procedimiento Penal.

Es posible que, pare el buen 
éxito de las pesquisas, sea ne
cesario prorrogar en otros binco 
dias la incomunicación de este 
individuo. Por otra parte, se re
veló que hoy en la mañana lle
garán procedentes de Valparaí
so. para prestar declaraciones, el 
administrador del fundo “Los 
Bellotes , señor Enrique Varas 
y el menor Hugo **ocge.

NUEVO DIRECTOR DE 
ESCUELA DE ECONOMIA 
SERA FESTEJADO HOY

(COMPRA - VENTA)
GUZMAN Y JIMENEZ —Alameda B. Q’Higgins 1731. Fono 86181.

JUldosas
CONDOR 880, (entre Serrano y San Francisco). Fábrica.— Bal- 

dosas finas desde S 3.20 cada una. Fono 65126.

Baños

LAVATEX.—Moneda 715. Telefono 65432. ____________
LAVATEX.—Avda. Vicuña Mackcnna 308. Teléfono 38289.

Maleterías

15

GRIS PERLA . . . $ 3 20 
ROJAS MALAGA. -----
ROJA FILETE .. 
NEGRA .................
NEGRAS FILETE. 
CREMAS .... 
VIÑA.....................
VERDE NILO. . . 
VERDES FILETE. 
BLANCAS ....
GRAN SURTIDO EN DIBUJOS 

ENTREGA INMEDIATA

Fea: Cóndor 880
TELEFONO 65126

(Entre Serrano y San Francisco)

3.50 
3 80 
3.80 
4.20 
5.— 
5.20 
6 — 
6.40
5.80

I

Hoy a las 20 horas, pro- 
fesores y alumnos de ]a Escue- 

. la de Economía y Comercio de 
, la Universidad de Chile ofrece- 
. ran un cóctel a don Luis Es. 
, cobar Cerda, nuevo Director del 

plantel, con motivo de su nom
bramiento. Asistirán a este ac
to autoridades universitarias, 
educacionales y representantes 
de la Prensa capita ina.

PERSONALIDAD DEL 
DIRECTOR

Don Luis Escobar Cerda, es 
e¡ más joven de los directores 
de las Escuelas Universitarias 
del país. Su nombramiento ad. 
quiere singulares proporciones, 
si se considera que sólo tiene 
26 años de edad, y egresó a fi
nes de 1949. El señor Escobar, 
en entrevista concedida a LA 
NACION, dijo haber realizado 
“toda” ]a carrera del profesor 
universitario: comenzó como ayu 
dante, ascendió a profesor au
xiliar, y luego a catedrático de 
Economía Política, ramo que 
comparte con sus funciones de 
Director. Á

Fué uno de los alumnos más 
brillantes de la Escuela, y tuvo 
amplia oportunidad de lucirse en 
los foros económicos que la 
FECH realizó hace tres años. 
En aquel entonces pudimos es' 
cuchar sus bien fundadas tesis 
sobre nuestra realidad económi
ca.» y los problemas derivados 
de la baja renta y capitalización 
nacionales.

Apenas egresado de la Escue
la, la Compañía de Acero dei 
Pacífico (CAP), ]o contrató co 
mo Jefe de Finanzas; desempe^ 
nándos« ahora como Contralor 
de la Distribuidora General Ltda.

Manifestó que también le ha
bía quedado tiempo para con. 

. traer matrimonio en 1949, y que 
) eso estaba “a la cabeza' de su 
. propio plan", agregando que su 
, esposa era doña María Inés 
. Fritzsche, flamante madre de un 
I varón de catorce meses, y de 
I una niñita de poco más de un 
। mes.

CONCEPCIONES ECO
NOMICAS

Precisado a hacer declaracio
nes sobre asuntos económicos, 
se refirió a las reformas en el 
mercado de capitales”.
Dijo que lo que más llama

ba la atención era la falta de 
un criterio centralizado! en 
cuanto a los préstamos QUe 
conceden ias instituciones de 
crédito. Los bancos, por ejem
plo, prestan ateniéndose a ]a 
solvencia, a la posición social, 
a los apellidos del solicitante 
sin preocuparse del papel que 
va a jugar ese dinero invertido 
dentro del fomento económi-’ 
co nacional, porque no hay un 
■plan es decir, un solo criterio 

Por el cual guiarse, establecíen. 
do las prioridades.

Luego dijo, que era conve
niente ]a creación del Banco 
de! Estado, concebido como fu
sión de todas las instituciones i 

de crédito, bajo la di. 
rección de la CORHO. cada 
institución, agregó, conservaría 
una autonomía, pero tendría 
que someterse a la planificación 
de la Corporación de Fomento que decidiría sobre las inverso- < 
nes mas económicas" de los re i 
cursos que poseen, miran a o < 
í zmPríz,aI desarr<>lo de la na > 
ción. Sólo en esta forma, según < 
el, podría saberse si verdade < 
f?mente las inversiones fueron J 
b en dirigidas y aprovechadas i 
al máximo, evitándose el que <

5 A las 20.30 horas de ayer se 
5 dió término al acto de entre.

ga, por el Fiscal Naval, aon 
■ Carlos Mewes, de su dictamen 

en el proceso por desfalco a la 
। Armada, al Juez Naval de Val. 
' paraíso, Contraalmirante don 

Gustavo Carvallo Gundelach.
1 El acto se inició a las 19.30, 

con asistencia del personal dé 
la Fiscalía Naval.

El Fiscal no formuló decla
raciones respecto a las penas 
que solicita para los inculpados 
en el “affaire”, y sólo se limi
tó a decir, que éstas iban des
de 541 días hasta 
prisión.

Cabe recordar, a 
to, que el sumario 
25 de ‘ ' 
que se 
de dos 
días.

Otro 
es que._ ___________ Mí.
eluslones a que 
Fiscal Naval, el desfalco no lie 
garla a la suma fabulosa que 
se había consignado extraofi- 
clalmente, sino a la cantidad 
de quince millones de pesos.

El expediente oue ayer h'zo 
entrega el señor Mpwes al Con
traalmirante Carvallo, tiene a la 
fecha cinco mil fojas.

LA NACION pudo indagar 
que las máximas sanciones re
caen en los funcionarlos civiles 
Sariego, Lanfranco y Quevedu 
y que con respecto a los Ofi
ciales Contadores comprometi
dos las penas varían entre 3 y 
5 años.

En próximas Informaciones 
daremos mayores detalles acer
ca de los pormenores de este 
bullado proceso, que conmovió 
durante varios años a la opi
nión publica de todo el país.

20 años de

este respec- 
se inició el 
1948, o sea, 
por espacio

octubre de 
ha dilatado 
años, dos meses y seis

antecedente interesante 
de acuerdo con las con- 

J ha llegado el

BAÑOS DELICIAS.—Abierto día y noche. Turcos, cajones, tinas, 
medicinales; peluquerías señoras y caballeros. Alameda 2820. 
Fono 93383.

BAÑOS TURCOS DIEZ— Agustinas 978. Fono 84453.

CARLOS SAN MARTIN.—Teñidos y arreglos en cueros. Alame 
tía ¿190. Fono 68597.

LA SPORTIVA.—San Diego 1069. Fono 65400. j

Bicicletas (repuestos y accesorios)
CASA CENTRIC.—Agustinas 841. Despachos rápidos a provincias 

contra reembolso.
CASA OLYMPIC.—Créditos. San Diego 111. Fono 81108 
ELIAS SILBERMAN.—Avenida Portugal 622. Fono 36721.

Botillerías
SAN ANTONIO.- San Diego 1959. Fono 50211. Abierto sábados, 

domingos y festivos. Reparto a domicilio.

___  Mamelucos
el AGUILA —(Fábrica). Alameda B, Q’Higgins 2545, Fono 927»

Materiales de construcción_____  ¡
FABRICA TEJIDOS ALAMBRE—San Diego 127, Fono 81319. 
FA‘>meraí7,F?b«V M?“tranzas del Ejército. Departamento Col 

íón do1 FvnnÍ -a: Pe<!rO M°ntt 1G0(!. Foi’° 5W11- S»
------- de c*P0S1eion y Ventas: Moneda 946, Fono 80562. | 
RECORD, PUERTAS, VENTANAS, STANDARD.—San Diego 74j

Menaje

Calzado
CALZADO FINO SOBRE MEDIDA, PARA DAMAS—Mario Ro

dríguez, Galena Alessandri, Local 34 (Crucero) ,
CALZADO,PARA DAMAS, ‘‘GLORIA’’,— Desde § 295— Onaz¿ 

y Aguila! Ltda. San Francisco 278..
gALZADO VILLAGRA—Alameda B, O Higgins 2851 Fono nriSTr 
gWLLERMO ESPINOZA.—Hechuras para señoras. SeT^TTT 
FABR1CA CALZADO—Avenida Malta !lt‘l Vende desde „n pqr 
MÂNUFACTUKAS MÍRFs7=Chitorño9, 50% rebaja

Cambios, pasajes y turismo
7Ahuniaait 13E or ”■ ” ° pis°’ 

MUND1TUR— Mal,as Cous.ño 199, oficina 605, Fono 639^------

______Ii amiserias
CAMISERIA RENE—Camisaslsohre medido ç ese rr,. , 
“S Unicamente sobre

------!^érfan°” US. bucal Z2 (al lado de¡Teatra BmT8 Bastailas’ 
_VALE SHIRI-—Fábrica. Sn. Antonio 469, Fono 32851, Cas <144

(,ARTERAS 7 ------------
Casimires ' '

_____ Coches de paseo
Huérfanos 615. Fono

ELIAS SILBERMAN—Mac Iver_173~----------------- -------------------------

Colchones—sommiers
FABRICA CAUPOLICAN—San Diego 813. Fono~7mT

Cordonerías
CASA J. ARDITI. s A— Agustinas 82^
CAMPOS-.Mamada S4~an Antonio 7Í2, Fonos 6293^7^-

( .ristalerias
SAN ROQUE—Puente - ------------------------------------------------------------

Cunas ' ———
»“Afanos 615. Fono

Deportes ------------ -—
etc. A. Prat 62, Fono 746607 

_a srOKTHA—San Drago 1069. Fono 65400, -------------------
_____ Electricidad industrial

cada Jefe de estas Instituciones 
desvie la planificación de acuar- ________.yavaauuji
?“ a ,?u5 conoepclones partlcu. RAMON EDUARDO sfÜARnn 
Sí&í’ °°n

— vouao AUöVlLUClOneJ
desvíe la planificación de ac’iír-

Como no existe este criterio 
central izador y esta continui
dad doctrinaria, manifestó ios 
bancos pueden prestar libremen
te a gente adinerada, que para 
ciertos proyectos utiliza sus rro 
píos capitales, y para o¿rjs, los 
de la comunidad que 1ra de
positado en esas instituciones 
comerciales sus ahorros siendc 
el o perfectamente lega] pero 
mpn?Ve? enn’ P01^ no au
menta los llamados bienes de consumo o bienes inmediato“.

SAN ROQUE.—Puente 574.

Modas
MODAS SIMON.- San Antonio 85.

Motores
PARA^ MOTORES, ‘‘MORENO’’—10 años de prestigio. A. Pul

Muebles
LIIINGS. comedores, dormitorios, créditos-—A. Prat 1117
MUEBLES DUCAL—Arturo Prat 407 Créditos 
MUEBLES. ~~ - ' ' ' ----- --------------------- '---------- -- —Mllcbleria "La Esterlina". Créditos, San Diego 181Í
7------Muebles de cocinas y lavaplatos
rt?RARl>O MEYER. S.—Grandes facilidades. Merced 766.

Muebles cromados
PALAUIOS IZQUIERDO—Alameda B, O Higgins 319, Fono 3084Í

M UEBLES PLEGABLES
£^Sz£^!A. ■■REA".-Moneda 741. Fono 69774.
------------—REX"—Q, Schatloff. Moneda 741 Fono 69774..

O PTICOS
7^,.^f.r.),R1GLEZ FRAD° —Santo Domingo 832. Fono 32071. , 
rapUSTUA OPTICA NACIONAL—Crédilo; Mae Ivor

Papelerías
F°n° °0383’

Perfumería____________ I
CA8A J. ARDITI, S. A.— Agustinas 825.________________ _____

Pieles
"SANT1AG0”— Créditos. Catedral 1115. FonoTÚ« 

TRANSFORMACIONES.—Hechuras, Trabajo „erfeetoTTg^nÓji 

Pinturas

Radios ______________
ORmFNARadin.OrRrtaÍZv-lr:n D‘?fribuldora Nacional EnriquT^ 

Men disées CA V,cilor’ Alameda 2981— Créditos— W

EHILCO -Grandes facilidades. Pira: Merced 7j9~~S 
-----------TIMAR LTDA—Radios sin pie, Nueva York 57.

Relojerías

-----— * BA1S -Motores e instalaciones. Londres 55. Fono 86207

__ Enlozados — ' ————

GAZZELLA. TECNICO DIPLOMADO EN SUIZA -TruderirT^ 
RELOJERIA DE CONFIANZA -S Diego 351. Relojes tarite^ 

Restaurantes

—Delfina León 6. Créditos

Farmacias
'^airma“la"- Plaza Ba<iuedano 01. Fono 61338.

—portera—av. b. o’Hirein, so?, F^Twaa—

_ FERRETERIAS
CíT^Ü^-da 44. Fono 60379.

QAN ROQUE—Puente 574. -----------------------------------—
Fotografías

SUSjcs°M<tálogíís v°Hi?EES' -bIan,co V n«sn>. Fotocopias de dlbu- 
._ keP. Huérfanos 75L L“aani ?“S acer a Foto Esludio “Chas-

BBÜtí<na5E562EFIoNnIoM3m,B.1LE "OTIAVA MER A VIGLIA”—^1' 

CLUB VIENES.—Cocina europea y chilena. Moneda 816, ¿TjES 
Residenciales

R J-I)EL?VE,SS -Cocin“ iguana, abondante^Ór
----- nes Para banquetes. Huérfanos 551, Fono __ _______________

Sastrerías
GUENDELMAN, SASTRES—San Diego 852, '
LOUIS—Transformaciones do temos y trajes huaso. Vitad°*'

Composturas. Zurcidos invisibles. San Diego _____________ •
PASCUAL- SASTRE—Créditos. San Diego 928.___________
PINOTTI—Hechuras tinas. Ahumada 131. Of, 916. Fono 
KOFFE—Créditos. San Diego 107, Fono 81108.____________
TEVEL KAZ— Ahumada 16. Fono 64260. Casilla 3282.

«
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I ENTREGA DE ANTEOJOS 
HIZO CLUB DE LEONES

Representantes de núcleo? pro 
zinciales de funcionarios, defen
dientes de Ta Dirección General 
de Caminos, están celebrando 
jna concentración nacional en 
esta capital con ei objeto de 
abordar numerosos problemas 
que Ies afectan y, muy especial, 
mente, el relacionado con la fi
jación de una planta permanen
te del personal que refleje las 
verdaderas necesidades del ser. 
vicio y poner término a la ei- 
tuación anormal creada a este 
numeroso personal de servido
res públicos.

De un total de más de mil 
empleados, sólo 165 forman ja 
planta permanente. Los 900 res, 
tintes están contratados y, por 
io tanto, no cuenta en la actua
lidad con los beneficios econó
micos y sociales que regular, 
mente se otorgan a los demás 
funcionarios de la Administra
ción Pública. En su totalidad 
sólo duran en funciones el año 
calendario, debiendo set recon
tratados de año en año. Se dá 
el caso, por ejemplo, de que hay

funcionarios con 15 años de 
servicios que permanecen aun 
contratados.

En la tarde de ayer los fun. 
clonarlos de esta importante 
repartición viisteron ai Minis
tro de Obras Públicas, don Er
nesto Merino Segura, acompaña, 
dos del Senador don Eduardo 
Frei, después de una reunión 
que tuvieron en el local de la 
ANEF. Expusieron al Ministro 
sus problemas, y la aspiración de 
que el referente a la planta del 
personal sea solucionado me
diante la incorporación de un 
nuevo artículo al Mensaje sobre 
planta dei personal de Obras 
Públicas que actualmente está 
en discusión en la Comisión Des
pectiva del Senado. El señor 
Merino atendió favorablemente 
la petición y prometió acceder 
a ella en la reunión que pl 
miércoles celebrará la Comisión 
del Senado que tiene en estudio 
el problema. Los funcionarlos 
mencionados recibieron también 
e] valioso apoyo de la ANEF 
para hacer realidad su anhelo.

En el Hospicio de Santiago 
se efectuó ayer la repartición 
mensual de anteojos a las per
sonas inscritas en los registros 
de la Secretaría del Club de 
Leones. Fueron entregados 60 
pares de anteojos a escolares, 
adultos y asilados del Hospi
cio. Para muchas de estas per
sonas el obsequio de Un par de 
anteojos con que_ puedan es
tudiar o desempeñar algún ofi
cio manual, es un bien inesti
mable, ya que les permite afron 
tar en mejores condiciones su 
lucha diaria por la vida, los 
ciudadanos a quienes se les hi
zo entrega de los lentes que, 
por motivo de sus pocos medios, 
no les es posible adquirir, na
ce anhelar al Club de Leones, 
continuar con la misión que se 
ha impuesto, para que día a 
día sea mayor el número de 
beneficiados que puedan luchar 
en mejores condiciones por su 
subsistencia.

EL JUEVES RENDIRAN 
HOMENAJE AL BRASIL

El Instituto Chileno-Brasi. 
leño de Cultura realizará el 
jueves de la semana próxima 
a las 19 horas en el Salón 
de Honor de la Universidad 
de Chile, un importante acto 
literario destinado a celebrar 
el aniversario de la Indepen
dencia del Brasil.

Durante este acto, los Co
ros de la Escuela Militar, 
cantarán los Himnos Patrios 
de Chile y Brasil; el presi
dente del Instituto, diputado 
don Enrique Cañas Flores, 
presentará un saludo de la 
organización; el diputado 
don Humberto Agulrre Doo- 
lan hablará sobre política ra 
cial en Brasil; doña María 
Correa de Irarrázaval, pro
nunciará un discurso en re
presentación de la Mesa Re
donda Panamericana; el Mi
nistro de Educación, don Ber 
nardo Leighton, pronunciará 
un discurso, y el Embajador 
del Brasil, señor Julio Bar
bosa Cameiro, pronunciará 
un discurso de agradecimien
to.

A las 21.30 horas del mis
mo día se realizará un ban
quete en el Club de la Union 
en honor del Embajador, se
ñor Barbosa e hija.

ROMERIA EFECTUARA EL 
GREMIO DE PELUQUEROS

El Sindicato de Empleados de 
Peluquerías de la capital invita a 
todos sus asociados. y al gremio 
en general, a la romería que se 
efectuará mañana, a las 11 horas 
en homenaje a su ex presidente 
nacional, don Demetrio Elgueta 
Bahamóndez, en el tercer aniver
sario de su fallecimiento. Los 
asistentes deben congregarse pre
viamente en la puerta del Cemen
terio General que da a Recoleta 
frente a Valdivieso.

PREPARATIVOS PARA 
LA SEMANA DEL NIÑO

NUEVAS OFICINAS DE 
LA DEFENSA CIVIL

La Dirección General de - 
Defensa Civil, con sus Depar
tamentos Administrativos, na 
trasladado sus oficinas a su 
nuevo local de calle Dieciocho 
N.o 473. frente al Palacio Cou- 
siño. Los cursos de Mecánica de 
Automóviles, Primeros Auxilios, 
Socorristas, Auxilios Maternales, 
Derecho. Labores y Costuras, 
continuarán funcionando en Sn. 
Ignacio 242, en donde también 
se reciben las inscripciones de 
los nuevos voluntarios.

Ja

Ayer efectuó su primera reu 
nión la Comisión organizado, a 
de la Semana del Niño de 1951, 
que patrocina el Rotary Club 
de Santiago.

Bajo la presidencia de don 
Ignacio Uriarte Avendaño, pre 
sitíente del Club Rotarlo, ss 
reunieron los representantes de 
las diferentes instituciones co
laboradoras de esta tradicional 
jornada. que este año se celebra 
rá entre los días 15 y 21 de oc
tubre próximo.

Don Benjamín Aguirre Amená 
bar, presidente de la Semana 
del Niño, dió a conocer el pro
grama general, que consulta 
importantes actos dedicados es
pecialmente a destacar ante los 
distintos sectores de la colecti
vidad los problemas de la infan 
cia desvalida en las etapas de 
su desarrollo, así como la rea
lización de diferentes obras en 
pro de la niñez.

Cerca de sesenta institucio
nes, oficiales y particulares se 
han hecho representar en la 
Comisión Organizadora de la 
Semana del Niño, ofreciendo su 
valioso concurso al Rotary Club 
de Santiago para la jnejor or
ganización y desarrollo de esta 
jornada que promete alcanzar 
su máximo brillo y su más alta 
expresión.

CONFERENCIA SOBRE 
LAICISMO DARA HOY 
DR. ARTURO H. LOIS

A las 18,30 horas de hoy, en 
el Salón de Honor de la Univer 
sidad de Chile y bajo los auspi
cios de la Asociación de Pro
fesores de Escuelas de Adultos, 
el doctor don Arturo H. Lois 
dictará una conferencia sobre 
laicismo. Corresponde el tema 
del doctor Louis a un ciclo de 
difusión cultural. El sumario 
de la conferencia es el si
guiente :

Congreso Interamericano de 
Laicismo de Montevideo. 4 pa
labras.

Dogmatismos en la enseñanza 
pública.

Lucio y captación de adeptos 
con la escuela.

Métodos científicos y experi
mentales en la enseñanza.

Garantía del niño colegial in
defenso.

Educación totalitaria. Bom. 
bardeo de la mente del niño.

El cerebro del niño. Biología.
Laicidad y el derecho del 

niño a la educación.
Educación sexual.
Interpretaciones constitucio

nales ©obre la separación de la 
Iglesia.

Financiaiñiento de la Edu. 
cación Pública, profesores, es
cuelas y financiamientos de la 
Escuela Confesional. Presupues
tos.

Puntos básicos a realizar en 
la enseñanza pública.

La señora Lala de Bestara coloca los anteojos al señor Humberta 
Galaz, del Hospicio de Santiago.

Cursos de recuperación 
para alumnos de inglés

Como un medio de poner 
día y acelerar el aprendizaje 
del inglés entre aquellas per
sonas que han olvidado o que 
no consiguen reanudar fácil
mente sus estudios del idioma, 
el Instituto Chileno-Norteamej 
ricano ha organizado cursos esJ 
peciales de recuperación, divtl 
didos en Curso Básico, Curscl 
Intermedio y Cursos Avanzados! 
Cada uno de ellos durará un 
mes, con tres clases a la sema-l 
na y se Iniciará el próximo lu
nes. La matrícula está abierta 
para todos los interesados en 
renovar sus conocimientos del 
inglés, en Huérfanos 969.

al

FREIRINA Y HUASCO ' 
CONTARAN CON AGUA 
POTABLE: PROYECTO

A Iniciativa del diputado por 
Atacama, don Carlos Melej, ha si
do incluido en, el proyecto de ley 
sobre nuevas inversiones del or
den reproductivo, recientemente 
despachado por la Cámara, un ar
ticulo especial, por el cual se con
sulta la inversión de doce millo
nes de pesos para la construcción 
de obras de agua potable en las 
poblaciones de Freirina, Huasco 
Bajo y el puerto de Huasco.

Tales obras constituyen una as
piración mantenida por más de 
medio siglo y han sido solicitadas 
en el curso de casi medio siglo co
mo una compensación a las cuan
tiosas sumas que han ingresado en 
arcas fiscales. durante todo ese 
tiempo, por el capítulo de los de. 
lechos de exportación y contri
buciones generales que paga la 
industria minera.

El diputado Melej, por otra par.

QUEDARAN SOLUCIONADOS 
PROBLEMAS DE OBREROS 
Y EMPLEADOS DEL COBRE

A mediados de la semana 
próxima quedarán resueltas 
definitivamente las bases de 
las nuevas condiciones de vi
da y de trabajo de que goza
rán los obreros y empleados 
de las empresas .cupríferas. 
Así lo manifestó anoche el 
Ministro de Hacienda, señor 
Germán Picó Cañas.

Agregó que los representan
tes de los obreros y emplea
dos habían demostrado mu
cha altura de miras al plan
tear sus problemas, circuns
tancia que le movía a expre
sar públicamente su recono
cimiento

Informó también el Minis
tro de Hacienda que en las 
primeras horas de la maña
na de hoy conversaría soore 
esta misma materia con los 
representantes de las empre-

ESTUDIARA SERVICIO 
SOCIAL EN USA, LA 
SRTA. ALICIA MARIN

El "trabajo en grupo” aplica
do al Servicio Social, equivalí 
al concepto de medicina pre
ventiva, en la lucha contra k 
enfermedad. Tal idea se am. 
plia más y más en Estados
dos, donde hoy los ‘ Setlements” 
los "clubes” de niños y niñas 
los boy scouts, los “4—H”, etc. 
han adquirido importancia tras, 
cendental en la educación so
cial— nos dijo ayer la señorití 
Alicia Marín Benítez, secreta
ria de actividades de Grupo er 
la Asociación Cristiana Feme. 
nina.

Egresada en 1939 del Santia. 
go College, donde fué alumns 
distinguida de Miss Elizabetl 
Masson, la señorita Marín hí 
trabajado desde esa época er 
Chile. Estados Unidos y Méxi
co, en la dirección de grupos 
labor para la cual se exi. 
gen condiciones extraordinarias 
simpatía humana, amplias con
diciones psicológicas, dominii 
de Idiomas, vasta cultura, etc 
En Chile, han hecho estudios 
especiales sobre este tipo de 
trabajo social, solamente la se
ñorita Marín y la señora Car
men de Veas, quien desempeña 
el cargo de secretaria de la 
magnífica Ca^j Hogar que la 
Asociación mantiene en Mos
quete 435, y que desde hace sie
te años dirige con extraordina
rio entusiasmo y eficiencia la 
señorita Mary Brost.

En 1945, con el propósito de 
perfeccionarse en estas activi
dades, la señorita Marín per
maneció un tiempo en Roches- 
ter, Nueva York, durante cinco 
meses. Luego, en 1948 volvió a 
Estados Unidos, y trabajó y es
tudió en Nueva York. Oklaho- 
ma. México City, Guadalajara, 
etc. Nos agregó:

—El trabajo de grupo tiende 
a dar oportunidad a jóvenes y 
niñas para que desarrollen su 
‘•personalidad social”. El can. 
to. la música, el baile, la lectu
ra, las charlas, las excursiones, 
todo medio apropiado se utiliza 
para hacer más útil la vida, 
para hacernos comprender que 
somos solidarios de las alegrías 
y dificultades de los demás. La 
vida en sociedad exige sacrifi
cios, pero reporta múltiples sa
tisfacciones. Por esto en Esta
dos Unidos abundan hoy los 
clubes dP todo orden. No hay 
ciudad en que no exista un 
“Setlement” en que jóvenes y 
niñas, y también adultos, apren
den a actuar en grupos, a des 
arrollar su plena capacidad so 
ciaj en ambientes propicios. No 
solamente corporaciones, — 
como los "Boys Scouts”. 
zan este tipo de acción, 
también las iglesias, y ___
agrupaciones sociales e Intelec 
tuales. Una forma de hacer que 
los inmigrantes adquieran rá
pidamente el sentido de su nue - 
va patria es. precisamente, el 
trabajo en grupo.

Nos expresa la aeñorlta Ma-

Con su simpatía, su linda voz y 
su guitarra chilena, la señorita 
fílela -Marín B partirá en bre
ve a Estarlos Unidos. En la Uni
versidad de Colombia, en Nueva 
York, obtendrá su título de “Mas. 

ter” en Servicio Social.

tales 
utili- 
sino 

otras

LICEO N.o 7 DE ÑUÑOA 
SE INAUGURA MAÑANA!

Ofícíalmente será Inaugurad« 
mañana el nuevo Liceo de HoniJ 
brea N.o 7 de fíuñaa, que dlrlgql 
don Carlos Capríroll Miranda. Al 
las nueve de la mañana habrá! 
un desfile del alumnado frente « 
la Municipalidad de ítuñoa. Al 
las 10 horas, un acto cultural 
en el Teatro Hollywóbd, Avenid 
da Irarrázavaj 2900, y á las 12.3M 
horas, un cóctel en el loca) del 
Liceo, Avenida Irarrázaval 1951 J 
A todos estos actos han sido indi 
vitadas las autoridades educacioJ 
nales y de la comupa,' padres j|l 
Apoderados, y periodistas de loll 
ol\»rsos diarios y revistas de 111 
capital s

PROGRAMA DEL ACTO 
CULTURAL J

rín que la Asociación Cristiana 
Femenina, que es un?, institu
ción de carácter mundial, con 
sede en Ginebra, mantiene en 
Estados Unidos una activi
dad extraordinaria. En algunas 
grandes ciudades, la Y. Feme
nina es dueña de grandes ho
gares, donde las socias encuen
tran amistad, libros, gimnasios, 
música y algo más: compren
sión humana. Nota caracterís
tica de toda la labor es el ca
riño y la simpatía que las so
cias ponen en su trabajo. Igual 
ocurre en Chile, donde la Aso
ciación cuenta con alrededor de 
800 socias. Tiene en su local de 
Mosquete hermosos salones, 
buena biblioteca. Hay allí siem
pre una voz amiga, una car 
ción. un curso funcionando, una 
excursión al mor o a la cordi
llera en perspectiva. La Y. po
see también un hermoso cam
pamento veraniego en El Tabo.

La señorita Marín se apres
ta para dar en Estados Unidos, 
una serie de charlas y diserta
ciones »obre Chile, como lo hi 
ciera en viajes anteriores. “Exis
te allí —dice— enorme interés 
por conocemos. No tanto en Nue 
va York y otros grandes centros 
donde hay mucho ambientp ’a-

El programa de ]a velada cuil 
turai en el Teatro Hollywood «I 
Iniciará con el Himno Nadonajl 
ejecutado por la Escuela, de Ca«l 
rablneros. Los alumnos, cantará« 
a cuatro voces, el Himno de] Lfl 
eco. Luego hablará el Rector doil 
Carlos Capríroll; también harfl 
uso de la palabra el Alcalde dil 
la comuna, don José María Nar.l 
bona, y e] Ministro d« Educación! 
don Bernardo Lelghton. Las in«| 
terpretaclones de los estudiante»! 
Jaime de la Jara, Erna Tamarteal 
Arturo González, Nuria Margarld 
y Armando Moraga amenizarán ed 
acto. E] conjunto Coral del Llceq 
cantarán el canon a tres vocal 
"Dadnos paz" y el conjunto vo.l 
cal "Polifonía" ofrecerá una a^l 
tuación especial. I

La banda de Carabineros ejecu»! 
tará una marcha final.

COCTEL A PROFESOR
ESCOBAR OFRECEN HOY

Los profesores y-alumno» dd 
la Escuela de Economía y Co»| 
mercio dP la Universidad de Chl.l 
le ofrecerán hoy una manifestad 
clón al nuevo' y joven dlrectoil 
don Luís Escobar Cerda. La ma.l 
nffesoación será un cóctel qud 
a? ofrecerá en “éj local de la esd 
cuela, al cuaj nan sido especial] 
mente invitados e¡ Rector don 
Juvenal Hernández, miembros del 
Consejo Universitario y períndlsl 
(as.

En la noche se realizará un balJ 
te en los salones de U Escuela! 
pro fondos del viaje de-estudios! 
í,a fiesta ho sido organizada poi 
e-1 primer año, con el objeto di 
reunir fondos desde ya para lí 
jira. Habrá Huminació.n, bueí 
buffet y orquestas.aoiioe nay luuuuu Hinurenip a- 

tino, como en pueblos aparta | 
dos que están deseosos de sa
ber más de América del Sur y 
del alma latina”.
Partirá a Nueva York la próxi

ma semana, llevando mucha 
música de Chile. Admiradora 
apasionada de Beethoven, Mo 
znrt y Schubcrt, muy a menú- ~~
do toca también en el piano, । John Steinbeck. Agatha Chrij 
aíres populares. También toca tie, Scholm Asch.

la guitarra y se hace aplaudir] 
interpretando canciones típicas 
nuestras, como “Rayo de Luí 
na", "Ceminito Agreste”. •'Fies! 
ta Linda”. Lleva también liJ 
bros chilenos, obras dP Durand 
Joaquín Edwards, que figurad 
entre sus favoritos, junto con

URACÌON
DE SEPTIEMBREHOY SABADO

TAPA PLATA
JUEGO

Oferta válida 

solamente para

LA PLUMA

LA PLUMA $ 325 -
Con tapa de 

metal blanco 
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DE JOAQUIN EDWARDS BELLO

PERSONAJES DEL COMPLOT
NOTAS DEL DIA

DESARROLLO DEL CREDITO PAIS
tas actividades, siendo. $sí. 
posible seguir, casi de día 
en día, el pulso de la situa
ción en este sentido. Ba
sándonos en las cifras ofi
ciales, que refunden las que 
proporciona cada una de 
las instituciones de crédi
to, tenemos, comparativa
mente para el 30 de junio 
de 1951 y la misma fecha 
de 1950, los siguientes mon
tos de colocaciones:

EN EL
El crédito desempeña una 

función ‘tan esencial en la 
vida económica de una na
ción, que basta sólo estu
diar su desarrollo para 
apreciar con exactitud las 
condiciones de la existen
cia material del país que se 
observa.

En Chile, afortunada
mente, poseemos estadísti
cas excelentemente organi
zadas y oportunas sobre es-

30-VI-50 30-V1-51

(Cifras en millones)

Bancos comerciales.............
Caja de Ahorros...................
Instituciones de Fomento .
Instituciones Hipotecarias .

13.443,8
5.466.4
1.919.0
2.725,2

16.406,3
6.069,3
2.556,0
2.937.2

23.554,4 27.968,8

* Muestran estas cifras el 
crecimiento experimentado 
por los préstamos que se 
conceden en el país a tra
vés de las diversas institu
ciones bancarias, de fomen
to o hipotecarias, que cum
plen esta misión.

El aumento habido en un 
año. que es de casi 4 500 
millones, o sea, alrededor de 
375 millones mensuales, 
permite apreciar de qué 
manera tan paralela con las 
necesidades efectivas de la 

• producción se va desenvol
viendo el crédito general.

No puede decirse, pues, 
que exista escasez de prés- 
tamoí, Es posible que ha
ya una mala distribución de 
una parte "de ellos, pero a 
corregir' este defecto tien
den diversas medidas adop
tadas por el Gobierno, que 
se están poniendo en prác
tica con la colaboración de
cidida de la mayoría de las 
instituciones privadas, y él 
•cumplimiento de estas mis
mas directivas en los casos 

I de entidades de la depen
dencia directa o indirecta 

' del Estado.
Al referirse a este aspec

to de la situación, es conve
niente anotar que a tal 
punto es efectivo que los 
créditos corresponden es
trictamente a las necesida
des reales de la producción 
y del comercio, que los ban- 
c o s comerciales pueden, 
aún. mantener excesos de 
disponibilidades sobre las 
que les obliga la ley.

Uh efecto, en el período 
bisemanal más cercano al 
30 de junio último, el exce
dente bancario sobre el en
caje legal era de 338,5 mi
llones de pesos, y la quin
cena inmediatamente ante-.

rior alcanzaba a 300. Para 
la Caja de Ahorros este ex
ceso en el primero de los pe
ríodos mencionados fué de 
225,4 millones, y en el pre
cedente, 298,1.

Si la presión de la clien
tela fuera tan fuerte, es in
dudable que tales institu
ciones no podrían mante
ner tales excedentes. El he
cho revela, por lo tanto, 
que el crédito no sólo es 
normal, sino que aún hay 
márgenes disponibles no 
utilizados. A mayor abun
damiento. es posible obser
var también que los bancos 
comerciales tampoco han 
agotado su facultad de re
descuento en el Banco Cen
tral, a lo que habrían lie- 1 
gado si las necesidades que 1 
deben servir así lo hicieran 1 
indispensable. ®

Por otra parte, cabe re-B 
cordar que un grupo muyB 
importante de la actividad" 
productora nacional no apa-" 
rece consignado en las es-" 
tadisticas a que hemos he-" 
cho referencia. Nos referí-" 
mos a las empresas de la" 
Corporación de Fomento" 
como Huachipato, Endesa," 
Servicios Agrícolas Motori-H 
zados, etc., que cuentan con" 
préstamos directos concedí-" 
dos en el exterior. "

La situación del pais.H 
pues, en materia de crédi-" 
tos, nada deja que desear." 
salvo algunos reajustes deH 
ubicación de los préstamos" 
y determinadas medidas que^H 
amplíen los plazos de colo-" 
cación para actividades que^| 
requieren un ciclo mayor^B 
para completar el reembol-" 
so de los créditos logrados.^" 
sin encarecer de manera^" 
inmediata sus costos de ela-^B 
boración o de producción. "|

La diversidad 
de los persona
jes^ del complot 
es notable. Las 
fotografías de 
los campesinos 
del Totoral son 
conmovedoras.

Primero: doña 
Carmen
González, seca, L. ,4 
de rasgos firmes y finos. Bien 
vestida parecería gran seño
ra. Algo desconfiada. José 
Mercedes Arancibia parece 
un español del siglo heroico. 
Han ido a sacarles con pinzas 
dfe sus ranchos de tejas, co
mo ascuas en verano y tém
panos en invierno. Todo es 
polvoroso, hasta esas caras 
con su nobleza muy antigua. 
Son del primer aluvión espa
ñol y están asustados de ha
ber visto aparecer la politi
quería de Santiago en carne 
y hueso. El monstruo llego 
hasta ellos. Los han retrata
do para los diarios y no se 
atreven a creerlo. Pertene
cen a la región de Quilpué, 
mi segunda ciudad natal. El 
viejo Arancibia se parece al 
que nos enseñó a montar a 
caballo cuando éramos ni
ños. Después nos acompañó 
en excursiones al Cerro de la 
Campana, a Limache y a Co- 
lliguay. Era esa la América 
Inocente, que habla en espa
ñol y reza a Jesucristo. Amé
rica sigue siendo virginal y 
receptiva. Parodias de Euro
pa. A veces irrumpen gestos 
retardados de Europa, sin 
trascendencia: Mussollni, Hit
ler, los superpatriotas japo
neses. En otro retrato hay 
un niño descalzo. Era el que 
llevaba la leche a los com
pletados. Es un retrato lleno 
de simpatía.

Qt¡;o personaje interesante 
del complot es el joven
aprendiz de Führer. No po
demos decir exactamente,
qué papel desempeñó, por 
cuanto falta un personaje
Desconocido que dirigía la 
función. El aprendiz de Füh
rer es hijo de padres ricos, 
honorables y distinguidos. Su 
caso parece un cuento de 
Bourget. El padre, llena la 
cabeza de negocios, ignoraba 
la segunda vida del menor 
de sus hijos. El niño había 
perdido el apetito,

¡poco y recibía cartas mlste- 
riosas. Hay casos así. De 

" pronto, el niño parte. Los 
) x* diarios dan cuenta del com- 
• _'plot. El padre queda como 
\ f ¡aterrado. Vivían en la misma

Rosa

| casa, comían en la misma 
mesa, y no se conocían.

' Personaje esencial del com- 
i plot fue el señor Maass, ju- 
! guete, al final, del persona

je desconocido. El señor 
Maass, inteligente, se consu
mió como vela de sebo. Ni él 
mismo sabe cómo llegó tan 
arriba ni cómo se deshizo. 
Juguete de fuerzas ciegas. El 
señor Maass. peligroso el 20 
de agosto, dejó de serlo el 
día 30. Le hicieron creer que 
era el hombre. Todos se lo 
decían. De dirigente de un 
gremio, se convertiría en lí
der de un pueblo. Tenía de
masiado talento para conti
nuar en el empleo rutinario. 
Seria conductor de multitu
des. Su corta carrera nos da 
la clave de la ascensión de un 
político. Es otra novela sur- 
americana. Le saludaban con 
respeto en las calles. Le 
apuntaban dedos renegridos 
en tinta de burocracia. I 
invitaban a ’ salones donde 
nunca soñó encontrarse. Co
mo el Bel Ami de Maupassant, 
vió un día la perspectiva do
rada del Parlamento, del 
amor y de la gloria. Gana de 
Poder, diría Keyserling. El 
personaje hasta ahora des
conocido le atrajo y le hizo 
reventar. Desde las sombras, 
el personaje desconocido fra
guó la farsa que no tendría 
salida para Maass, ni para 
Soto, ni para Fellemberg, si
no para él. Los otros serían 
comparsas para provocar, con 
la farsa del rapto, del marti
rio y de la sospecha de que 
hubieran podido ser muertos, 
una asonada parecida a la 
que provocó la muerte del 
ídolo de los colombianos en 
Bogotá. Ellos harían de Gai- 
tanes muertos para que el 
Desconocido se apoderara de 
las ruinas de la capital y del 
país. Maass fué un demagogo 
inteligente en el primer paso 
del aprendiz de político. Los 
empleados bancarios podían 
tener razón y él también. Le 
perdieron la ambición, la impa
ciencia y esa fuerza deseo-

hablaba nocida que está por descu- 
«c i । Kemuon aei_ cun^ ju

UNA NUEVA POBLACION CON ALMA
g Muchos corazones estaban 
g ilegres en la inauguración de
g a nueva Población "Sargen-
g ;o Candelaria Pérez”, que hag construido Ja Fundación de
i Viviendas dé'' Emergencia,g Junto con la señora Rosag* Vfarkmann de González Vi-
I lela, que preside la Funda- 
I ñon, todos sus colaborado-
I '■as sentían la intima satis- 
I 'acción de presentar un por- 
I zenir risueño a las familias 
| jue han de ocupar las bien 
| Caneadas y confortables ca- 
I as.
I Pero la alegría máxima ha 
r iebido desbordar el pecho de
I os miembros de las familias
I, !ue en adelante residirán en

a nueva población. ¡Qué
I .bismo entre las arruinadas

Mezas de los conventillos y
I as admirables casitas de aho-

a! En esa profunda diferen- :
ia hay mucho más que ¡
liscrepancias de orden fisi- 1

r o. No se trata de la cosa i
íiatenai; únicamente de una 
»onstrücción que contrasta 
on el tugurio de antes. Los 
entenares de chilenos y chi-

I enas que tienen otro género
I e vida gracias a las pobla- uciuuuauu. joasua un míni- 
i JmrtLr1 c”tre<?.d?5 p°r la I "= sensibilidad para cap-

undacion de Viviendas de tartas, para recoger la im- 
/„ .mergencla. han debido pa- 1-------- •
S ar una experiencia análoga.
.i to es un traslado de un sí- 
J 10 a otro. Entre ambos tér-

la miseria maloliente se es
fuman, y los semblantes se 
abren hacia un porvenir con 
espacios y amplias posibili
dades. Para ellos, para los 
seres humanos que han de 
alegrar con sus risa esta nue
va población, el habitarla sig
nifica algo así como nacer 
de nuevo. Es una fecha en 
que algo enteramente nove
doso se inicia y constituye 
una especie de cauce distln-l 
to para sus vidas. Ahora po-l 
dran mirar a su alrededor! 
con confianza y optimismo.! 
Esa cosa que antes les apre-l 
taba el corazón ya no existe.!

Y no se trata de un grupo! 
cualquiera de casas, sino del 
una población con alma. Allí" 
hay almacenes reguladores-| 
escuelas para los niños; pa-| 
pellón de auxilios para Cuidar® 
la salud de los pobladores. La| 
señora Markmann de Gorizá-I 
lez Videla y la señora Adria-- 
na Daroch de Vergara han 
impreso un espíritu especial 
a todo esto. Hay elementos 
imponderables de los cuales 
no se puede decir que estén 
allí ocupando un punto de
terminado. Basta Un míni-

. recoger la im
presión de su presencia, que 
es la huella dejada por ese 
algo indefinible y noble. Es 

£ |Que a modo de elemento de
n° hay equivalencia primordial importancia está 

; i €,n las Poblaciones de la Fun-
¿£.ef I?’ el- .nufvo grupo dación. Es el matiz que las 
tánico de viviendas signi-I caracteriza.

I e-nJ33 ,moda“ Parece absurdo que una
Is una cl¿a existencia. No obra tan grande hava recibi- 
Bgna y otra vida’ I do ataques de ciertos secto

res. Los impugnadores, afec- 
t“J_>s por una ceguera nara 

’e la caridad,
—« oue **sos cen- 

_ __ seres humanos 
hoy día sienten d.tenj’ff*

fe aho-’l res.'
nanea v limn'iT* una vida I fados ñor una : 
tancas v las las VrActi^s d~
roniiscuidad del conventn¿ I °uerido 0 
ced^uuy„^risatyonx.?^ 
^-cuerdo. El encierro y) .audo 'ío/^rios, qte

continuaran en una espanta-l 
ble promiscuidad. Porque si 
rní,Jita9Ues ,tuvieran conse
cuencias en los propósitos a 

apunta, el efecto in- 
lat° «apa el término de 

una obra de tan humaníta- 
características. Afortu

nadamente, los impugnadores! 
no han sido escuchados sl-l 
quiera, aun por quienes po-l 
áticamente tienen proximi-1 
dad con ellos. Pero en medio! 
de la alegría de la inaugurad 
clon, en medio del regocijo! 
dé Jas personas que son el al-| 
ma de la Fundación y el de los! 
.futuros pobladores, la única! 
nota triste, que incluso vi-! 

uno Ios discursos,! 
rué dada por esos ataques in-1 
concebibles, que justamente! 
fueron recordados para ser! 
calificados con severidad I 
Mas ;fue una leve gota amar-1 
ga en medio de esa lluvia de I 
autentico regocijo. ■

brirse. El canibalismo de los I pirantes a Hltlers criollos, 
enemigos permanentes del Son superpatriotas, al estilo 

u««« (je ]os japoneses de 1936, que
i no retrocedieron ante el ase- 
; sinato de los moderados. Es- 
i tos imitadores de Hitler 

hacen reconocer en las ca- 
• lies por sus pasos arrogan- 
, tes y sus miradas despecti- 
l vas. Creen todavía que Chi- 
; le obtendrá el imperio del 
- Pacífico gracias a la isla de 
i Pascua. Yo no creo. En un 

mapa norteamericano de la 
• guerra pasada, las llaves del 

Pacífico están en Okinawa, 
en Formosa y en el Japón 
mismo. La parte suramerica- 
na, de Galápagos abajo, es
tá marcada en rojo con la 
fórmula Dead Zone, zona 
muerta. Chile pudo ejercer 
la hegemonía en Suramérica 
hasta 1895. Después no. 
Ahora sería mejor pensar en 
un país neutral de estilo fe
deral suizo. El espíritu gue
rrero transformado en indus 
trial. En Japón piensan ha
cer esto mismo. Dicho país 
fué lanzado al desastre por 
los superpatriotas de 1936. 
Mejor no ser superpatriotas, 
sino simplemente, patriotas 
Es más seguro y barato. Las 
grandes potencias europeas, 
justifican a sus dictadores, 
a sus superpatriotas y a sus 
armamentos, con la promesa 
de dominio universal. Nos
otros vivimos lejos de eso. 
Somos un país en la cornisa 
de la ¡igeografía. Anoche 
tembló., ' En mi niñez soñé 
con esa alocada concepción 
de un Chile imperante a am
bos lados de los Andes.

No imitemos el sistema ar
gentino. Es viejo para nos
otros. La señora de Perón, 
infinitamente más poderosa 
y rica que nuestra Presiden
ta, no. quiere más a su pue
blo que la nuestra a Chile. 
La señora Eva Perón es, pa
ra Argentina, una novedad 
fulgurante. La idolatran, y 
lo comprendemos. Franquea-' 
mos la etapa del Peronismo ’ 
entre 1920 y 1930. Volver . 
atrás, a lo que fué toma de 
un purgante, seria tomar un 
veneno. Esto lo dijo Hugo 
Silva en charla familiar.

J. E. B.

Gobierno hace murmurar 
por ahí que la cosa no ha 
terminado. La esperanza de 
que Maass y Soto hubieran 
sido asesinados era halaga 
dora para ellos. Ya les pare
cía ver ardiendo a Santiago, 
entre la huelga general y la 
destrucción del Gobierno. Les 
es difícil despertar a la rea
lidad. No aceptan ni el buen 
humor con que echamos to
do a broma. Quieren tra
gedia y sangre de todos, me
nos de ellos, naturalmente. 
Lo ocurrido proviene de la 
masa de desplazados y de 
frustrados, cuyas pasiones 
aprovechan la fuerzas invisi
bles. Yo sé de estas cosas, 
por cuanto “las revoluciones, 
como dijo Azuela, las hacen 
los idealistas y los periodis
tas, que nunca aprovechan 
sus frutos, ni siquiera los ven 
maduros”. Si no me dan 
crédito, voy a mostrarles lo 
que dijo de mí Alone, en la 
página 89 de su Panorama de 
la Literatura, en 1931. Dijo: 

—- "Es el que tiene mayor pú- 
Le|blico. Algunos reconocen sus . 
,r’” huellas en los movimientos , 

■ políticos y sociales que han 
, transformado al país”.

Hay quienes capitalizan la 
1 moneda que entregan dia- 
: riamente los periodistas. Nun- 
1 ca revelarán el origen de las 
■ cosas. La fuerza desconocida 
' que bebía las palabras de 
, Maass para aprovecharlas 

en su oportunidad, es la mis
ma que bebió nuestras cróni
cas y las aprovechó para sa
tisfacer su gana ciega de 
Poder. El Gobierno actual se 
ha salvado milagrosamente. 
Hay un Dios para todo, has
ta para el juego de capño, di
jo un cínico.- Ahora; el Dios 
de Chile se valió de la vora
cidad de un genovese des
aprensivo, a quien lo mismo 
da que se subleve la India o 
que degüellen al Gran Kan, 
con tal de ganar su porcenta
je. Se llama Colombo.

Hagamos ahora una confe
sión: ¿Es necesario un dicta
dor de tipo totalitario en 
Chile? Parece que algunos lo , 
pidieran a gritos. Hemos vis
to senadores liberales que ce
lebran el sistema fascista. 
Hay docenas dé pequeños as- INTELECTUALITIS

No creeré en las mujeres 

intelectuales hasta que no 

vea una con barbas.

//veri,»

" ta americano que esté a la al- 
" tura de Neruda, y se me des- 
" vanece”.
" "En cambio, abundan los 
" novelistas de calidad, en el 
" norte, en el centro y e.n el 
" sur de América. Ocupan, sin 
■ lugar a dudas, el primer pla- 
" no de la creación estética. Es 
" una producción copiosa, mul- 
" tiforme, descriptiva, lírica y 
" psicológica de muchísima más 
" importancia que la actual no- 
" vela de España, salvo un Ba- 
" roja, gran escritor de una 
" generación anterior que so- 
" brevive”.
" “Estados Unidos ha crea- 
" do, como es lógico, una nove- 
" la semejante. Un Steinbeck, un 
" Faulkner son los sucesores de 
" Dreisser, Sinclair Lewis v 
■ Wolfe”. *
I “Gallegos, Uslar Pietri y 
■ Díaz Sánchez, en Venezuela; 
■ Icaza y Gil Gilbert, en el 
■ Ecuador; Azuela y Rubén Ro- 
■ mero, en México; Gülraldes, 
■ Payró y Gilardi, en Argenti- 
■ na; Diez Canseco y César Fal- 
■ con, en el Perú; Arguedas, 
■ Cespedes y Augusto Guzmán, 
■ en Bolivia, etcétera, represen- 
■ tan una honda interpretación 
■ de América en el momento ac- 
■ tual de su formación...
■ . "X aIB° Parecido se puede 
■ decir de Brasil y de los no- 
■ velistas brasileños Lins Do- 
■ rrego, Graciliano Ramos y Ra- 
■ quel Queiroz”.
■ Incluimos en este mismo 
■ grupo al cuento, aunque el 
■ sentido de selección del rela- 
■ to corto lo inclina hacia el 
■ lirismo, a una técnica cuida- 
■ dosa, que hace predominar 
■ con frecuencia el estilo sobre 
■ el tema”.
I América posee admirables 
I cuentistas, desde Estados Uni- 
■ dos a Chile. Un maestro, Ed-' 
I gardo Poe. Un Horacio Quiro- 
I de la Cuadra, un
■ Alberto Arlt, un Manuel Ro- 
■ jas, etcétera.”
I Don Mariano Latorre tiene 
I publicados alrededor de una 
I y.alP*'ena de libros. Entre sus 
I títulos recordamos a: Cuen- 
I tos del Maulé, Cuna de cón- 
I dores, Zurzulita, Uliy, Sus me- 
I jores cuentos,/Chilenos del 
I mar, On Pauta, Hombres v 
I ??rros’ La, hteratura de Chile, 
L Mapu; Chile, país de rincones.

Su producción ha sido perma
nente, porque permanentes se 
han mantenido su preocupa
ción y vocación literarias. 
Ahora mismo se le ve traba
jando horas y horas en me
dio de su estupenda bibllote- 
ca; 10s bergantines, las 
estatuillas, los cuadros . de 
pintura y demás expresiones 
del arte concurren a formar 
un clima propicio a las ex
pansiones y justificaciones 
del espíritu. Su misma casa 
es como la prolongación de la 
biblioteca, toda llena de ele
mentos artísticos, colocados 
con la gracia que comunican 
la sensibilidad y el buen gus
to. Estas circunstancias ha
cen su hogar acogedor, por
que los ojos y el corazón tie
nen motivos suficientes para 
la sorpresa y el goce.

José Cañizales-Márquez

se

DEL SAMPAN 
CHINO A LA 

PREDICA MORAL ____ _______
que ya hemos pasado el medio siglo de la 
existencia no tenemos derecho a sorpren
dernos de nada. Es por eso. que, al leer 
ayer en el vespertino que dirige_el ex 
representante de la Dictadura Ibanez en 
Shanghai, una filípica contra los pe
riodistas de este diario, no me sobresalte. 
Simplemente, acudieron a mi memoria 
toneladas de viejos acontecimientos, desde el mal rato 
que pasó el ex Presidente Alessandri con un secretario 
joven y unos cheques, en la época del ano 20, hasta esa 
inundación de piratas chinos, que teman sus barcos con 
bandera chilena y con matrícula de Valparaíso y Tai» 
cahuano, gracias a la generosidad naviera del represen
tante del Mapocho en la China milenaria.

¡Cuánta agua ha corrido bajo los puentes desde en
tonces! ¡Veinte años, y parece que fuera ayer no más 
cuando la arbitrariedad del régimen constitucional 
—segunda Presidencia Alessandri— arrastró a la cár
cel el pellejo y los huesos del ex Cónsul General en 
Shanghai, dadivoso dador de patentes chilenas a los 
sampanes del Mar Amarillo!

Pero, como decía el mismo y severo señor Alessandri 
la vida sigue rodando. El ex Cónsul General, libre dé
los fríos barrotes, volvió a la circulación y al periodismo 
de sus años mozos. Sirvió a los regímenes de izquier
da y... por obra de su propio ingenio y esfuerzo, aho
ra tiene panza de mandarín, aerodinámico coche a lo 
millonario de Chicago, y un diario propio. _

Allí, al revés de lo que hacen los “pedigüeños” y ioa 
“cobardes” de LA NACION, él predica la revolución, em
puja paros generales, da asilo a los comunistas, protege 
la campaña ibañista —lo que es prueba de gratitud pa
ra quien le protegió en Shanghai— y vive preocupado 
“del hambre, Ja crisis, la miseria, la desocupación, el 
conventillo”, como también, y son sus propias palabras, 
“del barro y el lodo”...

Algo de barro y lodo tiene su artículo de ayer, que pre
tende ser diatriba contra quienes en LA NACION de
fienden un régimen legal, combaten todo intento de ti
ranía, y que, modestos pero limpios, no tienen historia
les de piratas chino.'’' ni recuerdos de etapas carcelarias.

Es fácil comprender la indignación del ex empresario 
naviero de Shanghai contra quienes están siempre aler
tos en la defensa de las libertades públicas y dispuestos 
a desenmascarar a estos “salvadores” del país que hi
cieron tabla rasa de toda dignidad, honestidad y buen 
gobierno durante la Dictadura de 1926 a 1931. No es que 
creamos le interese, al nuevo apóstol de la moral perio
dística. un gobierno mejor'o peor efue^jef-actual. Lo que 
sucede es que la instigación a la-huelga-,. la invención de 
falsos climas de corrupción naciQnaí._,-e*l ^ataque perma
nente e indiscriminado a íos actos; délxGó'bier no son una 
buena mercadería. Una mercádéJíaAqüe le está dando 
abundantes réditos. Pues este apóstol de la moral, no 
deja de ser un activo empresario.

Aquí y en Shanghai. Vendiendo patentes chilenas a 
los piratas o noticias .falsas y tendenciosas al público 
criollo. — -- ---------------

No hay sino que vivir 
mucho para aprender 
cosas nuevas, y los

CHINO VIEJO

TRES AÑOS DE LA 
SOCIEDAD DE 

FILOSOFIA

Es profundamente halaga
dor hacer un balance de la 
labor realizada por una ins
titución, cuando ese examen 
arroja un saldo favorable de 
realizaciones en bien de la 
cultura del país. Tal hecho 
acontece con respecto a la 
Sociedad Chilena de Filoso
fía, que ha cumplido tres años 
de ¡justificada existencia, a 
lo cual se referirá hoy su 
Presidente, don Enrique Mo
lina Garmendia, en la Tercera 
Reunión Anual. ’

Esta Sociedad, durante el 
período señalado,':ha deinds- 
trado en primer lugar su im
portancia en nuestro medio 
cultural, pues en forma sis
temática, modesta -y constan
te, ha ido cumpliendo sus pro
pósitos fundamentales en or
den a fomentar los estudios 
filosóficos en Chile y a difun
dirlos en nuestro ambiente y 
en climas culturales extran
jeros. No ha desviado ni mo
dificado sus objetivos primi

tivos. No se ha propuesto, en 
sus programas concretos de 
trabajo, más de lo que las 
reducidas posibilidades para 
estas actividades existen en
tre nosotros.

No obstante lo anterior, tal 
vez más digno de ser destaca
do en esta oportunidad, es -La 
preocupación permanente de 
su directiva y de sus miem
bros, por la dilucidación de 
los problemas de la cultura 
contemporánea, por los an
gustiosos problemas del hom
bre de nuestro siglo. En fi
losofía hay enigmas eternos 
pero esa disciplina admite el 
justo replanteamiento de 
cuestiones y problemas, de 
acuerdo con las nuevas situa
ciones histérico-culturales, de 
acuerdo con la realidad siem
pre nueva del hombre pro
blemático y creador.
- E1nJtal Predicamento, la 
sociedad Chilena de Filoso
fía, ha centrado, con especial 
atención, sus .actividades en 
lo referente al estudio-de jos 
programas de filosofía de la 
educación secundaria de nues
tro país. Con todo éxito fi- 
nalizo dicho estudio, después 
de efectuar . una verdadera 
encuesta nacional entre los 
profesores del ramo, autores 
de textos y otros especialis
tas. Posteriormente realizó 
estudios acerca de Goethe y 
Descartes, en semanas de es
tudio fructíferas y refrescan
tes, siempre conectando, en 
la medida de lo posible, el 
análisis de aquellos pensado
res con los problemas que 
ahora se presentan al hom
bre.

Grato recuerdo ha dejado 
también la participación de 
la delegación chilena en el 
reciente Congreso de Flloso- 
ria, realizado en Lima. Tam
bién quedó consignada allí la 
modesta pero clara colabo
ración de los chilenos en el 
estudio que en aquella ciudad 
se efectuaba, cual es la idea 
del hombre en la filosofía 
contemporánea. La Revista 
de Filosofía, en tal sentido 
también ha servido eficaz
mente a la labor de difusión 
filosófica en nuestro país y 
en el extranjerb. Ella, prác
ticamente, va pasando el pe
riodo de consolidación y, el 
quinto número en prepara- 
clon, es el mejor indice que 
marca la continuidad de una 
empresa cuya valia ha sido 
reconocida dentro del país v 
fuera de él. J
n»T°?° o ha Permitido

Sociedad haya podido
'establecer vínculos cada vez

CARTAS AL DIRECTOR
(“Quisiera tener un diario 
escrito por el público”.- Ibsen)

Campamento de gitanos causa 
molestias en Pobl. O’Higgins

Señor Director: Por interme. 
dio de su caracterizado diario, 
le ruego exponer, para conoci
miento de las autoridades corres, 
pondientes, el caso repugnante 
motivado por una verdadera in
vasión de gitanos en la Pobla
ción Bernardo O’Higgins, del 
paradero 30 1|2 de la Gran 
Avenida, en calle Luis Barros 
.Borgoño, a ^la altura del N.o 
304. Los gitanos han ocupado 
con sus carpas, terrenos partí, 
culares, y la calle Jorge Matte 
Gormáz, cade ciega y sin urba. 
nizar. ha sido ocupada por ellos 
obstaculizando el paso hacia mi 
casal y otras ?dél vecindario. Co
mo Ja población no tiene agua 
potable ni alcantarillado, los gi. 
taños han convertido ese sector, 
.por donde, tenemos que pasar 
obligadamente, en una fétida 
letrina, además del mal ejem
plo que dan con sus juegos de 
naipes, expresiones groseras, etc., 
De desear sería que nuestras 
autoridades se sirvieran echar 
un vistazo a dichas carpas, pa
ra que dispongan que se termt. 
ne con estos atropellos a .la 
propiedad ajena y con la in
mundicia que- los gitanos han 
instaurado en este sector.— Al. 
fredo Urzúa Díaz, carnet 957867. 
Santiago.
Jubilación de la mujer a los 
25 años es acto de justicia

Señor Director: Agradeceré a 
-Ud-.' quiera dar publicidad a mi 
opinión, con respecto al deba, 
tido asunto de la jubilación de 
Ja mujer. Estimo que las mu
jeres que trabajamos, ya ai bor
de de los 25 años de servicios, 
con seis y más cargas de fa. 
milia, que tenemos problemas 
de hogar, que no nos alcanza el 
sueldo para el pago de emplea
das domésticas, con hijos que 
dirigir ell lo que se re'aciona 
con su educación, y otros pro
blemas, como coser sus ropos, 
aseo de piezas, cocinar, y. a 
veces, afectadas por enfermeda. 
des contraídas en el servicio, 
somos las que con toda justi
cia enhelamoa esta ley que nos 
ampare, después de largos 25 
años de servicios públicos y de 
trabajos en nuestro hogar.— 
Amanda Fontana Rosas de 
Tagle, carnet 602814.
Fué a darse un baño turco y 
resultó con graves quemaduras

Señor Director: Hace a’gu- 
P°5,.días> el 10 deí presente, 
acudí, como es mi costumbre, a 
darme un baño turco en la ca. 
1 e Marín 09, y tuve la mala 
ocurrencia de tenderme en una 
tarima concretó, la cual no 
tenía la aislación necesaria, y 
una cañería que sirve para 
transportar el agua caliente 
estaba descubierta, por lo que 
sufrí graves quemaduras en di
versas partes del cuerpo. Solici
té de los empleados que me pro. 
porclonaran algún elemento pa
ra curar las quemaduras, res
pondiéndoseme que allí no exis. 
tían preventivos, y, en forma de 
burla, se me ofreció polvos de 
talco, lo que, como sé sabe es 
contraproducente para estos ca
sos. Fui además insultado en 
forma grosera por el propieta
rio, cuando reclamé por este 
descuido atentatorio contra la- 
vida de los clientes. Pido señor 

P°r intermedio de LA 
NACION, que los servicios per. 
tinentes contro’en estos estable
cimientos, pana que no vuelvan 
a ocurrir hechos como el n1,e 
23827nCÍO’~~ R‘ ^er&ara’ cflrnet 

más efectivos y fructíferos enn 
instituciones afines y con fi
lósofos extranjeros. La coo
peración de las tres grandes 
universidades del país: Ja 
Universidad de Chile, la Uni
versidad Católica y la da 
Concención. ha hecho poslblí 
la realización de estos pro* 
nósltos en favor del cultivo 
de las investigaciones filosó
ficas en el país a través de la 
Sociedad Chilena de Filoso
fía. s. V.i



LA NACION.—Sábado 1.*? de septiembre 1951—5Esludianfss Normalistas 
tendrán reunión social

El sexto año A, de la Escuela 
Normal Superior “José Abelar
do Núñez” tiene preparada pa. 
ra hoy una' reunión social en

local de la Escue.a de Aplica, 
clones Anexa a la Normal, Av. 
Ecuador 3660, con el objeto de 
{untar fondos para una jira al 
tur del país. Además para ma- 
feana, a las 10.45 A. M. tienen 
preparada una velada artístico- 
cu’tural en el Teatro Monu- 
jnen tal. _____________________

TENEMOS 
TERMINADOS 
MASTILES 
para BANDERA

TORNERIA 
ELÍDNDOR 
CONDOR 1380 
JULIO TIX1ER

QUE FORMEN CENTROS 
DE RESERVISTAS SE 
PIDE A PROVINCIAS

Comandancia de la Guarni
ción ha Impartido instrucciones a 
las diversas unidades militares 
del país, a fin de que se abo
quen a la formación de centros 
de reservistas, como un medio 
de mantener latente el espíritu de 
convivencia y fraternidad entre 
el ejército activo y la ciudadanía 
que ha cumplido con sus debe" 
res militares.

Consecuente con tales propósl 
tos, se realizan activas gestiones 
para celebrar dignamente el pre
sente año el “Día del Reservis
ta”, para lo cual se ha elaborado 
un programa que consulta diver
sos actos, a efectuarse el domln 
go«9 de septiembre próximo.

Esta celebración estará propi
ciada. por primera vez, por la 

Comandancia de la Guarnición, y, 
además, con la directa interven
ción de la Dirección de Recluta’ 
miento e Instrucción de las Re 
servas, a cuyas gestiones están 
prestando su especial aporte los 
miembros directivos de los cen
tros de reservistas de Telecomu
nicaciones, Caballería, Artillería » 
Infantería.

El programa ya elaborado con
sulta los siguientes actos a veri 
ficarse el domingo 9 de septiem
bre, en el Estadio Militar:

9.30 horas: Concurso de tiro de 
carabina y pistola;

11 horas: Formación y desfije 
de reservistas.

En este acto habrá una alocu
ción de parte del Director de Re
clutamiento, general don Carlos 
Meirelles G., como asimismo, otra 
por parte de un representante de 
las reservas. Además, se proce 
derá a la entrega de títulos a los 
oficiales de reserva. En una pró-

ALMUERZO DEL CENTRO 
"HIJOS DE BIO-BIO"

Mañana, en el local de la 
Escuela Nacional de Artes Grá. 
ticas Paradero 9 de la Gran 
Avenida, se llevará a efecto el 
almuerzo de; Centro “Hijos de 
Bío Bío”.

Hasta el momento han adhe
rido más de doscientas personas 
entre las cuales se cuentan el 
señor Darío Pob’ete, Secretario 
General de Gobierno; los Mi
nistros de Estado de la zona, se, 
ñores Fernando Moller Bordeu, 
de Agricultura; Bernardo Lelgh- 
ton, de Educación, y Alejandro 
Serán!, del Trabajo; los- para
mentarlos, señores José Maza, 
Raúl Rettig, Darío Barrueto, Jo
sé García. René de la Jara y 
Manuel Moller.

Después del almuerzo se des
arrollará una velada artística, 
y un baile .

Las adhesiones se reciben en 
Agustinas 1185, Depto. 48.

xima edición publicaremos un 
nómina de estos oficiales..

El mismo domingo, a las 15 
hor^s, se llevará a efecto un con* 
curso de equitación en el R. C. 
2, "Cazadores”, con la participa
ción de equipos formados por re 
servlstas. Los vencedores de es
tos concursos obtendrán «artísticos 
premios.

La Dirección de Reclutamiento 
preciso tener conocimiento y con
trol del número de reservistas 
que asistirán a estos actos, y 
para tal fin, les ruega concurrir 

la las oficinas de la citada insti
tución (Dieciocho 133), de lunes 
a viernes, de 17 a 18 horas, pa 
ra los efectos de la inscripción, 
como asimismo para tomar cono
cimiento de mayores detalles 
acerca de esta celebración.

NOTICIAS DIVERSAS
ALMUERZO SUSPENDIDO — La Asociación de Mujeres Uni

versitarias ha suspendido su sesión almuerzo de hoy hasta nuevo 
aviso.

EL EMBAJADOR DB ESTADOS UNIDOS, Excmo. señor 
Claude G Bowers, visitó ayer al Ministro de Relaciones Exterio
res, den Eduardo Yrarrázaval, ccn quien conversó sobre asuntes 
de rutina.

AYER SE DIRIGIO A CALBUCO. a reasumir su cargo de 
secretario de la Gobernación, el señor Héctor Manríquez Solís de 
Ovando, que había sido llamado a Santiago por el Ministro del 
Interior, don Alfonso Quintana Burgos.

LA MESA REDONDA PANAMERICANA de Mujeres, celebra
rá el lunes, a las 19 horas, asamblea de sccias. Se invita a asistir 
a todas las adherentes, pues se tratarán importantes asunte» 
relacionados con el té dei martes, en beneficio de la Biblioteca, 
que se formará próximamente.

EL ALMUERZO DE EX ALUMNOS del colegio San Pedro 
Nolasco, se realizará hcy a las 13 heras. Se advierte a los ex 
alumnos que no hayan recibido invitación, que concurran de igual 
modo a esta reunión de camaradería, o llamen al fono 30691.

BIBLIOTECA EN LICEO 1.— Las alumnas de preparatorias del Liceo de Niñas N.o 1, inaugura 
ren ayer su propia biblioteca. Las estudiantas presentaron un simpático acto y rindieron un home
naje a su directora, doña Marina Silva, colocando su retrato en la biblioteca. En el grabado 
aparecen Ximena Vergara y María Teresa Vásquez, sosteniendo el retrato. Hubo números de 
baile, recitación y canto. Padres y apoderados asistieron a la velada que m realizó en el Salón de 

Actos del Liceo.

Tribuna Pedagógica hará 
un balance educacional

Un balance de la campaña 
alfabetización en el país hará 
lunes la Tribuna Pedagógica 
los profesores adultos. El Jefe 
de la Sección, don Luí? Molí 
Briones, ofrecerá una interesante 
charla sobre lo realizado hasta el 
momento Ilustrada con gráficos, 
películas y fotografías relaciona
das con las actividades culturales 
desarrolladas por organismos ofi
ciales y Consejos de Cuerpo Cf 
vico de Alfabetización Popular. 
A esta tribuna han sido especial
mente invitados los dirigentes de 
las sociedades mutualistas de 
Santiago, ya que durante la vela
da se rendiría un homenaje al 
precursor del mutuallsmo en Chi“ 
le y fundador de la primera es 

” doncueja nocturna mutualista, 
Fermín Vivacela.

FERROVIARIOS PIDEN 
SE LES INCLUYA EN 
EL ANTICIPO DEL 18

de

de

DON RAMON MONTERO 
PRESIDE AHORA LA 
SOCIEDAD FABRIL

Doctora es condecorada 
con 1 

■ n l .
to condecorar con- la Orden Al 
Mérito "Bernardo Ó’Hlgglhs”. en 
el grado de Caballero, a la docto
ra norteamericana Dorotea Rolce.

La doctora Rolce presta efi
cientes servicios, desde hace 20 
años, en el hospital de-la Mi
sión Araucana de Nueva Impe
rial.

Las Insignias correspondientes 
le serán entregadas por el 
bernador de Nueva Imperial, 
ñor Aner Padilla Zapata.

uid es uuiiueuurdud । Conclusiones del foro 
la Orden al Mérito sobre tránsito se dieron 

..GAb.1íí°.dL?h',‘.e h„“L“u''; a conocer al Gobierno

Go- 
se-

Adquisición de nuevos trolebu- 
ses. uso de petróleo en los mi
crobuses. modificación de los re
corridos. unificación de las or
denanzas del tránsito, apertura 
de una avenida circundante do 
la capital, plan regulador de los 
servicios públicos, colocación de 
puertas laterales en todos los ve
hículos de locomoción colectiva, 
tales son las principales conclu
siones a que arribó el -foro públi
co recientemente celebrado en la 
Universidad de Chile, por Ini
ciativa de la Asociación de Ami
gos de la Ciudad. Esta, entilad 
las dló a conocer ayer al Minis
tro del Interior, en una docu
mentada nota.

También se acordó en este fo
ro recomendar la constitución de 
una sola entidad de microbu
ses particulares, en forma res
ponsables. y el fraccionamiento en 
el pago de los recorridos.

OBREROS TEXTILES DE 
LA SEDA REUNENSE HOY

Cinco años cumplen escuelas 
del I. Pedagógico Técnico

El Instituto Comercial y la 
Escuela Técnica anexa al Ins
tituto Pedagógico Técnico, están 
celebrando sus cinco años de 
vida. Ayer los estudianses eos- 
tuvieron partidos de básquetbol 
con el Instituto Comercial N.o 
3, en las ramas masculina y fe
menina.

El Centro de Alumnos, que 
preside Carlos Oyarzún, prepa
ró un nutrido programa de fes
tejos, que continuarán hoy con 
un acto cultural en el local del 
Instituto Superior de Comercio, 
a las 17 horas. Las festividades 
se clausurarán el lunes con la 
repartición de alimentos y ro
pas entre 29 familias necesita- 
dcf. de la población Sargento 
Candelaria Pérez.

Carlos Oyarzún preside el 
Centro de Alumnos, representan 
te de los trescientos estudiantes 
del Instituto Comercial, y las 
100 alumnas de la Escuela Téc
nica. Lo asesoran la vicepresi
denta. Mariana Cuevas; el se
cretario de finanzas y contabi
lidad, Eduardo Schuster; ]/ se
cretaria general, Josefina Guz- 
mán; el prosecretario, Arman
do Maruri; la secretaria del De 
parlamento de Cultura, Edith 
Sepúlveda; la secretaria de re
laciones y organización. Vladi- 
mira Angulo; secretaria de bien 
estar social, Inelia Rojas; se
cretario de deportes, Juan Be
navides, y secretario de publi- 

1 cidad, Jorge Collado.
El Instituto Pedagógico Téc- 

[ nico. es dirigido por don Octa
vio Lazo Valenzuela, quien a 

, su vez es director .del Instituto 
; Comercial y de la Escuela Téc

nica .

AUDIENCIAS DE AYER 
EN LA PRESIDENCIA

S. E. el Presidente de la Re
pública concedió ayer las siguien
tes audiencias:

Don Walter Müller, que pasó a 
despedirse, pues en breve parte a 
Estados Unidos’para concurrir; en 
representación de Chile, a una 
conferencia ecpnómica Interna
cional; dirigentes del Coro de la 
Universidad Católica, que lo in
vitaron a una próxima presenta
ción; el senador don Ullses Co
rrea y el diputado don Amilcar 
Chiorrinl, que le plantearon el 
problema caminero de la provin
cia de Maulé y los de agua y luz 
para Cauquenes y Constitución; 
la directiva de la Organización 
de Empleados Particulares Radi
cales. que le solicitaron la reor
ganización de la Caja de Previ
sión de ese gremio; el Director 
de Prisiones, don Julio Olavarría 
y el vicepresidente de la Caja de 
la Habitación, don José Plstono.

La Sociedad de Fomento Fabril 
designó en su última sesión, pre
sidente al señor Ramón Montero 
en reemplazo de don Walter Mü. 
11er H., que mañana se dirige a 
Estados Unidos con el objeto de 
asumir el cargo de Asesor Econó
mico de la Embajada ’ 
Washington.

Vicepresidente de _ _ . 
fué designado, por unanimidad, 
don Benjamín Agulrre Amenábar. 
Se rechazó la renuncia del teso re. 
ro, don Jorge Katz.

En la sesión en que se hicieron 
las designaciones, el nuevo presi
dente, (ion Ramón Montero, agra. 
deció al señor Müller los valiosos 
servicios que prestó a la Sociedad 
por más de 20 años, servicios que 
íueron asimismo reconocidos en 
numerosas oportunidades por el 
Parlamento y el Gobierno. Hizo 
presente el señor Montero que el 
señor Müller, por su capacidad e 
inteligencia, sabrá defender los in
tereses del país en las reuniones 
internacionales a que le correspon 
derá concurrir.

A la sesión de que damos cuen
ta se incorporó el nuevo consejero, 
señor Domingo Arteaga Infante y 
se trataron importantes problemas, 
tales como las ventas internas er. 
moneda extranjera; el aprovisiona, 
miento a tipos preferenciales de 
cambio y la ayuda técnica a la ’<>- 
dustria nacional de acuerdo con 
los contactos promovidos por la 
Corporación de Fomento de la 
Producción y en relación con el 
plan de ayuda técnica a los pai. 
ses de América Latina, consultado 
en el punto cuarto del Presidente 
Truman.

de Chile en

la Sociedad Hoy se efectuará a -las 18 ho
ras en Santa Elena 1551 un 
ampliado de la Federación Tcx 
til Independiente, para 
cuenta de los despidos que han 
estado efectuando los patrones, 
y tomar las medidas de defen
sa que aconsejen las circuns
tancias. Concurrirán a esta reu
nión los dirigentes sindicales 
y comités de fábricas para tra
tar otros asuntos de interés gr# 
mial y colectivo.

dar

REIN1CIA ACTIVIDADES 
EL CENTRO "ATENEA"

-La Federación Industria; Fe
rroviaria de Chile en una am
plia reunión acordó pedir a 
S. E. el Presidente de la Re- 
púb ica y Ministros de Obras 
Públicas y Hacienda, la inciu. 
sión del personal de los Fe
rrocarriles del Estado en el be
neficio de un anticipo antes d?l 
18 de septiembre, que se proyec
ta otorgar a los empleados fis
cales y de servicios del Esta
do. Los Ferroviarios acordaron, 
además, declarar que esperan- 
que las autoridades gubernativas 
darán satisfacción a este anhe. 
lo.

El Centro “Atenea” ha reinl- 
ciedo sus actividades culturales 
en su local de calle Arturo Prat 
1146. Se nos ha pedido con este 
motivo citar a los socios anti
guos para que se reinscriban y a 
los alumnos que debieron sus. 
pender sus cursos prácticos de 
comercio, para que confirmen 
su matrícula, y puedan reanu
dar sus estudios. £’. Directorio 
del Centro acordó, además, ce. 
lebrar el 14 de septiembre pró
ximo una asamblea extraordina
ria para recibir a -los nuevos 
socios cuyas solicitudes hayan 
sido aprobadas. La Secretaría 
permanecerá abierta de 1 a 9 

|P. M,

OLDSCHMIDT

ha ejercido la críticaquien por muchos años
musical en la prensa chilena,

Sintonice CONCIERTOS PHILCO

por CB 158 Radio RAPA NUI

11 de la noche10 adiariamente de
Septiembred edesde el t

Programas de PHILCO

PUBLICIDAD TAUAUSÍOiRTiMEMTO MBI8 ÍÉ

La dirección,

SEGURIDAD

í UN BRILLANTE PORVENIR
U D .ESTAMOS

D E

RESIDENCIAL "PRESIDENTE ALESSANDRIBARRIO

Instale su futura casa en un

BARRIO DISTINGUIDO

■Iver oficina 2II

GRAN AVENIDA

CONSTRUYENDO PARA LA POBLACION

MANOLO

GONZALEZ
ElflUMORISTA WIDE CHILE

Conciertos PHILCO *
Jn programa dedicado a tos gran

des maestros de la música universal, bajo el 
signo de PHILCO, Líder en Radio, Televi
sión y Sonido.

mentarlos están a cargo 
Dr. A . G

programación y co
de! crítico

SOCIEDAD CHILENA DE 
FILOSOFIA CELEBRARA 
HOY SU ANIVERSARIO

Hoy, a las 1”' horas, se reali
zará la Tercera Reunión Anual de 
la Sociedad Chilena de Filosofía, 
bajo la presidencia de don- Enri" 
que Molina Garmendia. Rector de 
ln Universidad de Concepción. 
Invitados al acto concurrirán le>s 
Rectores de la Universidad d 
Chile y de la Universidad Cató 
llea.

El presidente rendirá la cuen 
ta anua; de ]a marcha de la So
ciedad, y luego se procederá a la 
Incorporación de nuevos miem
bros activos. En esta misma, opor 
tunldad, los miembros de la So" 
ciedad y los invitados al recien 
te Congreso Internacional de Fi
losofía realizado en Lima habla’ 
rán sobre sus informes y expe
riencias de este torneo. Como se 
recordará, ]a misión oficia] chi 
lena estuvo presidida por don Ma
rio Ciudad Vásquez, profesor del 
Instituto Pedagógico y formaron 
parte de ella los señores Félix ( 
Schwartzmann y doctor Armando 
Koa Rebolledo.

A las 13 horas, los miembros d* । 
la Sociedad efectuarán un al
muerzo de confraternidad, como 
parte de los actos conmemorati
vos del tercer aniversario de la 
Institución y por el éxito al 
canzedo con la Revista da Filo
sofía.

CHIRIMOYAS 
Y PALTAS
MIGUEL UANER 

BODEGA Ns 70 
FERIA MUNICIPAL 

FONO: 74494.
k ,____ _

y
VENUS

con emblemas 
de los clubes 
deportivo^, y de 

todo tipo.

Hilos curados y 
corrientes

LE GARANTIZAMOS LA

MAS ABSOLUTA DE SUS INVERSIONES
CONFITERIA

«WSCASi
¿X/ODOS 
IOS D/A5./

, If r/ocw

^/fevedei 
^IBdUO

Entre los paraderos 35 y 36, frente a la Guardia número 5 de la Escuela de Aviación 
URBANIZACION COMPLETA CON PAVIMENTOS DE CONCRETO

Visítenos hoy mismo y compruebe nuestra extraordinaria oferta en lotes de 450 m2., y desde 
$ 90.000, pagados con 70 MESES PLAZO, sin intereses, cuota inicial convencional. Confíenos los 
estudios y construcción de su bungalow. Nuestra Empresa Urbantzadora y Constructora atendeiá 

muy especialmente ‘s us amables ‘órdenes •
QUINCE AÑOS DE PRESTIGIO EN URBANIZACIONES Y CONSTRUCCIONES

Atención en el terreno, diaria
mente, incluso domingos 

y festivos

GRAN AVENIDA
N? 11950

ORG.COMERCIAL E IN MO B 
L. A. CARRASCO 

; Y CIA.LTOA.

2? piso-fono: 37740
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Problema de Riachuelo 
conoció el Intendente

RIACHUELO, 31.— El Inten
dente de la Provincia, señor Al. 
berto Fuchslocher, realizó una vi 
sita a los diferentes pueblos de 
esta región con el objeto de 
imponerse de sus más urgentes 
necesidades, las que expondrá 
en la capital en su próxima.

Muchos y variados problemas 
de esta localidad llevó en car» 
peta el señor Fuchslocher, pro
metiendo hacer cuanto éste de 
su parte por obtener una pron
ta so'.ución.

Entre los que se le dieron a 
conocer, de preferencia, existe 
ei de la instalación de una red 
de agua potable; aumento déla 
dotación de Carabineros; la ñor-, 
malización del servicio de'treñs- 
porte entre Río Negro y este 
pueblo; la creación de une es
cuela granja; total renovación 
del mobiliario de la Escuela 
N.o 5. y el mejoramiento de to
da la red caminera de la re
gión, seriamente dañada por los 
temporales últimos.— (VERA, 
Corresponsal),

ELIGIERON DIRECTORIO
LOS EE. PP. DE MULCHEN

MULCHEN, 31. — El Sindi
cato Profesional de Emplea
dos Particulares de esta ciu
dad. con asistencia del Ins
pector del Trabajo, procedió 
a la elección de su mesa di
rectiva. la que quedó consti- 
tituída en la siguiente forma:

Presidente, señor César Sañ- 
hueza S.; secretario, señor

EL COMITE DE FIESTAS 
PATRIAS DESIGNAN EN 
LA COMUNA LA GRANJA

Violento huracán d e tierra 
avanza sobre puerto de Arica

LA GRANJA, 31.— En la últi
ma sesión municipal, quedó orga
nizado el Comité de Fiestas Pa
trias de esta comuna, e} que lo 
integran las siguientes personas: 
Alcalde. Señor Roberto Phillips 
Reyes; Regidores, señores Víctor 
Guerrero González. Antonio Cirer 
García. Carlos Llendo Albizú y 
Juan López Carrasco; secretario 
municipal, señor Eduardo Tasttes 
Aranda; cura párroco, señor Ro
dolfo Lantadilla; teniente de Ca. 
rabiperos, señor Hernán Díaz 
Martínez, presidente de la Coope
rad tva de Huertso Obreros "José 
Maza”, señor Juan Otero Fisefcer, 
y presidente de la Junta de Veci
nos de la Población San Ramón, 
señor Leopoldo Contretes.

El programa elaborado consul
ta diversos números a cargo do 
las escuelas de la comuna; cam
peonato de fútbol; carreras ciclis
tas (circuito La Granja); carreras 
a la chilena; un interesante tor
neo ecuestre; carrera la marathón, 
en el mismo circuito; entreteni
mientos populares para los niños 
y grandes bailes de beneficio.

Concurrirán a estos festividades, 
Invitadas por el Alcalde, las can. 
didatas que optan al titulo de 
Reina del Deporte de Chile, en el 
concurso organizado por LA NA
CION.— (CARVAJAL, correspon
sal) .

José del Carmen Pinto del 
Pino: tesorero, señor Junes 
Rlquelme Concha, y directo
res. señores Eugenio Araya y 
Gustavo Aedo. — ORTEGA, 
corresponsal.

fubllcita»

Si Ud. no esto satisfecha 
con el color de su cabello...

Los Tinturas al Aceite

R O U X
Cambian extraordinariamente 
ei aspecto y la atracción del rostro?, 
porque dan un color parejo, 
.moderno y suave al cabello

ARICA, 31.—Enorme expectación existe en 
esta ciudad ante el avance de una enorme nu
be de tierra que avanza desde el norte, que tie
ne el mismo color rojizo con que hizo su apa
rición el violento huracán de tierra de mayo 
de 1948.

Se estima en este puerto que se trata de 
la repetición del mismo fenómeno, razón por 
la cual los habitantes están adoptando toda 
clase de medidas de precaución, ya que en 
aquella oportunidad, cuyo recuerdo vive en la 
mente de lo« ariqueños. el viento produjo en°r- 
mes daños, destrozando añosos árboles de la 
plaza Colón, echando a tierra numerosos Dos- 
tes de las líneas telegráficas v telefónicas v vo
lando toda la techumbre del edificio de la 
Aduana. Por este motivo existe gran agitación 
entre los habitantes.

Se ha tenido conocimiento de que en el in
terior del departamento, principalmente en la 
zona precordillerana, se ha desatado un vio
lento huracán que ha causado enormes perjui

cios en aquellas comarcas.__________ _________

Se reunirán Intendentes 
de tres provincias del sur

LOS ANGELES. 31.— El 
próximo domingo sP verificará 
en Angol una reunión de los 
Intendentes de Bío Bío. Malle- 
co y Arauco, con el objeto de 
reunir antecedenes sobre la pro
ducción agrícola de esta zona y 
coordinar los sistemas de trans
portes que servirán de basP para 
que el Banco Internacional pres
te una ayuda financiera para 
el fomento de la producción 
agropecuaria.

La reunión ha sido convoca
da a petición del Director Ge
neral de Obras Públicas Subro
gante. señor Eduardo Aguirre.

Concurrirán, además de los 
Intendentes, los Ingenieros agro- 
nomos y representantes de la 
sociedades agrícolas de estas 
tres provincias, para reunirse 
con el señor Grace Flnne, eco
nomista especializado en los 
problemas de transporta del ci
tado Banco, quien realiza una 
jira por el sur del país, acom
pañado de los señores Ramón 
Reyes, ingeniero de los Ferroca
rriles del Estado, y Leopoldo 
Contreras. Visitador del Depar
tamento de Caminos de la Di
rección General de Obras Pú
blicas.— REYES, corresponsal.

En estos momentos se anuncia oue un_recio 
ventarrón se acerca a Arica y aue la Estación 
Central del Ferrocarril de Arica a La Paz, si 
tuada a 60 kilómetros de este puerto, ha sufri
do daños materiales de consideración. Esta allí 
detenido desde la mañana de «hoy el tren in
ternacional que venía de Bollvla V <>u® ”G 
podido continuar viaje en previsión de una po
sible catástrofe. inc

La autoridad marítima está adoptando las 
medidas para evitar desastrosas consecuencias, 
disponiendo que los barcos surtos en la bahía 
suelten sus amarras y salgan a alta mar y or
denando el retiro de todas las embarcaciones 
menores. Infortunadamente esta situación na 
coincidido con la huelga declarada por el gre
mio marítimo a contar de las 7 horas de hoy.

Un finísimo polvillo está cayendo en estos 
momentos sobre la ciudad, precursor de un 
viento de mayor violencia. Parece que un vien
to de regular intensidad, procedente del sur. 
impide el rápido avance del huracán del norte. 
JORGE BRAVO, corresponsal.

CONSTRUIRAN UN ^NAL 
ENTRE CONSTITUCION 

localidadjjequiwlgo
CONSTITUCION 31.- Ha si

do muy fnlclarta las
de que pronto se _‘ ‘ del c6. 
obres de directamente a nal que unW ^“Sdad de 
este puerto con ta se ev)tará 
Quivoígo. con 1° ’„Quinta Ca. 
la vuelta por ta « u ofrece 
rrefio”, que actu naVegadón, 
serlos PellPO= na la nav 
debldoPaaS°ta “rmaclón de un 
íaÁ baíco de arena en est.

efecto por disposición deEn electo, v pner+o, se ha- la Capitanía de Fuen . 
bla prohibido el tr“™“nctonado 
barcaclones por el zurrido

Exito obtuvo colecta 
"O'Higgins", en Lanco

T ANCO 31 — Desacuerdo eon 
tas1“ dicciones 11^1^ po. 
el Ministerio del Interior et 
martes 28. ,se reatad ,1a Colee 
ta Nacional "Bernatdo OHtS- 
6¡E1 Alcalde le dló toda la Im
portancia que merece a este 
acto cívico, cooperando en su 
feliz realización algunas distin
guidas damas del pueblo.

La coleta en 
canzó a la suma de S,1-6“' 
ñero que fueron enviados 
Inmediato a la 
la provincia..— (PINEDA, 
rresponsal).

RADICALES de rancagua 
ABORDAN PROBLEMAS DE 
LOS LOCALES ESCOLARES

RANCAGUA ,30.— Bajo la 
presidencia del doctor Juan 
Chiorrini, sesionó la Asam
blea Radical '‘Pedro Aguirre 
Cerda”. Durante la sesión se 
adoptaron. principalmente, 
acuerdos tendientes a obte
ner un efectivo mejoramien
to de los locales escolares, ya 
que los actuales no reúnen el 
mínimum de las condiciones 
adecuadas para el normal 
desenvolvimiento de las acti
vidades docentes, y en forma 
benéfica y adecuada para los 
educandos.

Se acordó también diri
girse al Alcalde.de la ciudad, 
para hacerle ver la conve
niencia que existe en la Ins
talación de Plazas y juegos 
infantiles, medios tan indis
pensables para la expansión 
de la niñez. — (CARDENAS,, 
Corresponsal).

Audaz asalloaY 
pulpería de P|antj 
Eléctrica ''Abanin? 
LOS ANGELES t., U 

las 2.30 horas úe hn i 
agredido por descono^ I. 
sereno de la Planta t0«.. 
eléctrica de “El aA 
los cuales lo dejaron aW 
tado Inconsciente n H 
do en seguida a 'roba?^ 
pulpería, de donde ¿ 
ron mercaderías por .LAí 
superior a S 50.000 n

Los Carabineros ’nrr,n ron a detener al o&’i. 
muel Leyton Bricefio ? & 
fué reconocido pOr ’P1elA 
no. como uno dP sus n3‘v 
res negando éste dich« go, motivo por el rí°. 
continúan practican'^1 f 
averiguaciones con «1 
de ubicar el botín v011^ 
se presume que puéd' a 
escondido en algún luL?' 
Campamento__ REYf<?
rresponsal. t,

3 HERIDOS GRAVES 
EN ACCIDENTE EN 
AVDA. PROVIDENCIA

PROVIDENCIA, 31.— Un 
grave accidente automovilístico 
se produjo a las 6.20 horas en 
Providencia esquina de Aveni
da Manuel Montt. A la Mra 
indicada, corría a regulac ve
locidad por Manuel Montt. en 
dirección a Providencia el au
tomóvil patente XC-927, de es
ta comuna, conducido por Jo
sé Mercedes Albornoz Cid AI 
llegar a Providencia, trató de 
doblar por esta Avenida hacia 
el poniente, sin disminuir la 
velocidad, perdiendo el control 
de la dirección y estrellándose 
de costado contra uno de los 
pestes de la ENT. que existe en 
la esquina mencionada

Acompañaban a Albornoz, 
quien resultó con lesiones gra. 
ves en la mano derecha, Elsa 
Palacios Laso, quien presenta 
diversas heridas de carácter le
ve; Segundo Palacios Laso, 
hospitalizado en la Posta Cen
tral de la Asistencia Pública en 
estádo de gravedad, y Manuel 
Ríos S., quien resultó l'eso.

El automóvil, que resultó to
talmente destruido, es de pro
piedad del señor Theodor Klo- 
bertariz, quien manifestó que 
Albornez, era su chofer y que 
no lo había autorizado para 
usar su vehículo. Practicada la 
alcohoiemla de rigor, quedó de 
manifiesto que éste conduela 
en completo estado de ebrie
dad.— (El corresponsal).

Sin solución problema 
eléctrico: Nueva Imperial

NUEVA IMPERIAL, u" 
Consejo de Progreso ’Co ¡ ' 
esta localidad envio ai m 
del Interior, un te legra rm 
dol<e en conocimiento de la 
mal situación creada 
instalación de un motor 
no de doscientos caballos rieC 
za, que la Dirección GenLí' 
Servicios Eléctricos adquirí' 
Alemania y que llegó V* 
meses a la Aduana de Valn-' 
ignorándose los motivos k-/ 
cuales esa Dirección no trashi 
motor a esta localidad ns.‘ 
habilitación. pa‘’

En esta comunicación ,f 
también al Ministro que intehi 
para solucionar este problema 
cuanto el servicio eléctrico V 
es péslmo e irregular, creanri? 
difícil situación a los pob¿ 
de «sta localidad.— EL cc¿* 
PONSAL.

TRANSMISION DEL MAS 
EN ROTARY DE GRANE)

GUANEROS, 31.— El 
último se efectuó ja tranw¡ 
del mando en el Rotary qJ 
esta localidad. La reunión«, 
lizó en los sálones del Club & 
y asistieron a ella delegación», 
los clubes de la capital, aa- 
guel, Coinco y Rancagua.

Hizo uso de la palabra 
Bidente, don Agustín Herrera 
do cuenta de las actividades' 
arrolladas por esta instltuclót 
su primer año de vida.

Al hacerse cargo de su p- 
ei nuevo presidente, don Ate' 
Baglina, manifestó que tratad 
seguir las huellas dejadas m 
past presidente.

A la comida siguió un anli 
baile que se prolongó hasta a 
zadas horas de la noche. I4 
tante rancagülna Mlrta Can 
fué ¡muy aplaudida en süb |¡ 
prefaciones de música chile 
(MARIA CUEVAS, correspon«

I Explotarán yacimientos 
azufreros en Salamanca

SALAMANCA. 31.— Una impor
tante firma está interesada en ex
plotar los yacimientos azufreros 
de "El Yunque", situados a 102 
kilómetros de esta ciudad, entre 
4.179 y 5.065 metros sobre el ni
vel del mar. Dichos yacimientos 
están en la línea divisoria con la 
República Argentina.

Para llegar a ese lugar hay que 
utilizar el boquete cordillerano 
que existe en la hacienda *'Cun- 
cumén", a través de 42 kilómetros 
de camino carretero que se en
cuentra en excelentes condicione«!. 
Para llegar hasta el mineral de, 
ben emplearse .10 a 11 horas de 
trayecto.

En las exploraciones que se han 
llevado a cabo, se ha podido cons
tatar que allí existen excelentes 
terrenos para la construcción de 
una cancha d« aterrizaje, por lo 
que, al efectuarse una explotación 
intensiva <je estos yacimientos, la 
firma tiene proyectada la adqui
sición de grandes aviones de 
transporte que facilitarían y redu
cirían los costos de producción.

Los técnicos de la firma están 
esperando la llegada de la época 
de verano para iniciar los prime, 
ros trabajos de cubicación de les 
minerales allí existentes.— (GON
ZALEZ, corresponsal).
Celebrará reunión la
Asamblea de La Granja

LA GRANJA. 31.— Con el ob
jeto de encarar el panorama po
lítico de actualidad y tratar so
bre diversos otros problemas que 
interesan a esta entidad, mañana 
a las 20.30 horas, se-reunirá la 
Asamblea Radical de la Población 
Modelo, en su local de la Aveni
da Mirador N.o 1650.

Se nos encarga encarecer la 
asistencia de todos los miembros 
de esta Asamblea, en atención a 
la Importancia de los asuntos que 
van a tratarse.— (CARVAJAL, co
rresponsal) .

SE PRECIPITO AL 
MAR AVION N-A. AL 
SUR DE IQUIQUE

IQUIQUE. 31.— A las 10.43 
horas de hoy. se precipitó al 
mar el avión N. A, 6-257 de la 
base aérea de “Los Cóndores”, 
piloteado por el Alférez señor 
Federico Feuchtmann Alcánta
ra mientras efectuaba, junto con 
otros dos N. A., ejercicios de 
entrenamiento.

La máquina cayó frente al Ju
gar denominado “La Aguadita', 
en Punta Gruesa, a 25 kílóme- 
tros de este puerto, y a 100 me. 
tros de distancia de la costa.

El accidente se debió a Per
dida de velocidad del avión.

De inmediato, la Goberna
ción Marítima dispuso la salí, 
da de una lancha a motor para 
rescatar el cadáver del infor
tunado piloto señor Feucht
mann.— (MEZA. Corresponsal).

PIPEN INSTALACION DE 
GRIFOS LOS BOMBEROS 
DE SAN JOSE DE MAIPO

SAN JOSE DE MAIPO, 31. — 
El Directorio de la 3.a Cóm- 
pañía de Bomberos de está lo- 
calidad, dependiente del 
Cuerpo de Bomberos de Puen
te Alto, ha enviado una ex
tensa nota al Ministro del In
terior, haciéndole presente la 
conveniencia de instalar gri
fos contra incendio err las 
principales ¿alies, habida con 
sideración que en este pueblo 
existen seis establecimientos 
hospitalarios y numerosas ha 
bitaciones de material ligero, 
expuestos a graves riesgos en 
caso de un siniestro.

Esta petición ha sido res
paldada por las autoridades 
locales que consideran muy 
justa y razonables las razo
nes que invocan los bombe
ros para formularla.— (PA
DILLA, Corresponsal).

al
di- 
de 
de 

co-

MEDICO FALTA EN SAN 
CLEMENTE, HACE UN AÑO

. SAN CLEMENTE. 31. - Hace 
más de un año que esta locollltad 
no cuenta con un medico
a causa de que el que h?bl%d”ct!I 
Bigoberto Gonzál«. de la Caja de 
Seguro Obrero, presento la renti - 
cia de su cargo: Interinamente es 
reemplazado tres veces a la sema, 
na. durante dos horas, por el me
dico de postas rurales doctor Os
car SaaVedra. residente en Talca.

Serla de esperar que la Caja 0e 
Seguro gestionara ante la Vicepre. 
sidencia de este organismo, la de. 
slgnación. de un facultativo de 
planta que atendiera los servicios 
de esa institución. Cruz Roja, Muñí 
cipaüdad, policlínicas, etc. — SAN 
CHEZ. corresposaL

Reanudaron labores ¿os 
empleados de Tesorería 
Comunal de Salamanca

SALAMANCA. 31.— Después 
de una húelga de dos días, rea
nudaron sus labores los om 
pleados de la Tesorería 
munal. - ■

Este . fcáro . hjzo .sentir

BIBLIOTECA MUNICIPAL 
INAUGURAN EN GRANEROS

GRANEROS, 31.— Con asisten
cia de las autoridades comunales, 
dirigentes de sociedades gremiales 
y deportivas, se Inauguró ayer la 
Biblioteca Municipal.

En el momento oportuno hizo 
uso de ja palabra el Alcalde, seño? 
Llborio Durán Lemus. quien hizo 
entrega a la población de este 
nuevo servicio. Habló a contl. 
nuación el regidor señor Renato 
Sagredo, el que destacó en bre
ves palabras la participación del 
Club Rotarlo en la formación de 
esta obra.

Desempeña las funciones de 
blbliotecarla la señorita Leontina 
Balas Madrid y es digno de desta
car que el local donde funciona la 
Biblioteca ha sido cedido gratui
tamente por e] regidor don Rena. 
to Sagredo Vergara.— (MARIA 
CUEVAS, corresponsal).

Aniversario del Brasil 
celebrarán en Barrancas

BARRANCAS, 31.— Se ultiman 
los preparativos para la velada 
que, con ocasión al aniversario 
patrio de la República del Brasil, 
celebrará el Grupo Escolar de es
ta localidad.

El programa consulta diversos 
números de variedades a realizar
se por los alumnos, típicas can
ciones del folklore brasileño y 
melodías de nuestra tierra, ade. 
más de Interpretaciones de músi
ca de ios autores clásicos, ejecu
tadas a dos planos.

Los fondos que se recauden se 
destinarán para el mantenimien
to de las colonias de verano y for
mación del ropero escolar.

En esta oportunidad será Inau
gurado el nuevo amplificador ad- , 
qulrldo por la Escuela de Hom- . 
bres N.o 4.— (LOYOLA, corres
ponsal). ,

BLANCO

em ■
Co-

_ _____ sus 
efectos** en* la población al que
dar impagos los jubilados de 
la administración pública y por 
la falta de especies valoradas 
que se agotaron en la Oficina 
de Correos.— GONZALEZ, co
rresponsal.

»*. VALPARAISO TELEFONO 4427

SANCIONADAS LAS SUPRESIONES DEMovimiento de vapores
— LLEGAN —

—Hoy nahado;
PAPUDO, de Bueno® Aire«.PUNTA ARENAS de
—El domingo 2:
SAN ANTONIO, de Iquique.
—El lunes 3:
OLGA’S. d, puerto» cubano».
CONCOMIALA de Antofagaata.
víARGARTE JOHNSON, de Buenos Aires.
—El martes^ 4:
SANTA LUISA, de Nueva York.
VHiMA'DAN. de Nuey/' York. 
’ILAR, de ¡-Antofagasta.
—El miércoles 5:
ALMAGRO, de Toctpllla.
—El jueves 6:
GULF SHIPPER, de Nueva leans.

Problema de viviendas 
enfocan en Los Angeles

LOS ANGELES. 31.— El 
tendente dP la provincia, ha re
cibido del Secretario General de 
Gobierno, señor Darío Pobletc 
Núñez, el siguiente telegrama:

‘ Mp es grato comunicarle, que 
Corporación de Reconstrucción, 
en la última sesión de Conse
jo, acordó una núeva inversión 
de $ 3.450.000 para la cons
trucción de viviendas en serie 
en esa ciudad, de acuerdo con 
la petición que le formulare, por 
sugerencia de esa Intendencia. 
Esta nueva Inversión, es a más 
de la ya hechas, en los cuatro 
últimos años, por gestión di
recta del suscrito en SU propó 
sito de colaborar con su labor 
de progreso de Bío Bío. Pro
puestas para las nuevas cons
trucciones se pedirán a la ma
yor brevedad. Atentos saludos. 
(Fdo.) Darío Poblete Núñez, 
Secretario General de Gobier
no”.

Con esta nueva inversión, se 
solucionará en gran parte, el 
gravísimo problema de las ha
bitaciones.

Por su parte. 1« esposa de 
S. H. e] Presidente de la Re
pública. ha prometido- obtener 
la construcción dP una pobla
ción de viviendas de emergen
cia de cuarenta casas, coh lo 
cual, no solamente los emplea
dos estarán en condiciones de 
vivir en casas que reúnan las 
mínimas comodidades, sino que 
este beneficio se hará extensivo 
a las clases más modestas de la 
población.— REYES. coiTespon- 
sal.

In-
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LLEGO BUQUE-ESCUELA 
"PRESIDENTE PINTO"

Varios de ellos sentarán 
maravillosamente a su cabello

Fn venta en todas la» Farrtiaciag, 
(Perfumerías y Salone» de pelleja del pal»

El Sindicato Profesio
nal de Radiotelegra

fistas
ROUX DISTRIBUTING Co NEW YORK 
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OMPANIA INGLESA DE VAPORES

r INSTITUTO ORTOPEDICO

o

Y ANDARA MEJOR
HUERFANOS ÔO( OF.

Hay 20 tonos diferentes de 
TIXTÜRASal ACEITE ROUX...

en asamblea del 27 de agosto 
a las 14 horas, con asistencia 
del Inspector del Trabajo, se
ñor Oscar Aros, eligió el si
guiente directorio^-'

Víctor Labbé, presidente.
Néstor F González, tesorero. 
José Alcalde V., secretarlo.
Leonardo Donders y Alfredo 

Fernández, directores.
Santiago, agosto 81 de 1951.
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15 AÑOS AL SERVICIO DE LOS PIESVAYA DONDE STÀMM Y ANDARA MEJOR

P»E DIC U R E 
PLANTILLAS 
BRAGUEROS 
FAJAS
MEDIAS ELASTICAS

El buque-escuela "Presidente 
Pinto”, arribó en la tarde de ayer 
a este puerto, dando así término 
a] interesante viaje de instruc
ción con los guardiamarlnas egre 
sados de la Escuela Naval “Artu
ro Prat". Esa nave, al piando del 
capitán de navio, don Manuel 
Quintana, visitó Brasil, Uruguay 
y Argentina, y luego prosiguió su 
jira, de estudios, que se prolongó 
por espacio de siete meses, visi
tando la Isla de Pascua, 
Fernández, San Félix, San Am
brosio y Salas y Gómez, y luego 
todos lo8 puertos del litoral nor
te.

Este buque escuela y sus ofi
ciales, guardiamarlnas y tripu
lantes serán revistados el lunes 
por el Comandante en Jefe de la I 
Armada, vicealmirante don Carlos) 
Torres Hevia.

—Hoy sábado:
RJO VERDE, para Antofagasta.
AMADEO para Ar(ca e Interine., dios.
—El domingo 2:
éCAMMA DAN' par« Nueva York 

DOminG°. Dará Iquique.MAIPO para San Vicente.
JOUV1A. pora Gottemburgo y Aljibe res.

—El Junes 3:
ALGARROBO, pflra Corral.
PAPUDO, para Arica e lntenn9. alo«.

AMc» ‘ tatena.-
—El marfe« 4:
PUNTA ARENAS, pare Arica.—El miércoles 5:

Par* R,° Janeiro.ALMAGRO, para Arlea y escala».

La Escuadra activa 
fondeó en el Puerto

La escuadre activa que está 
bajo mando del contraalmi
rante don Danllo Bassi, fondeó 
alrededor de Jas 13 horas de 
aver en la bahía de Valparaíso, 
procedente d* Coquimbo, don
de sus unidades dieron térml 
no al período de maniobras de 
invierno.

Como anticipamos en nues
tra edición de ayer, la flota 
cumplirá el miércoles próximo 
«n alta mar los tradicionales 
ejercicios de tiro de combate.

ABOGADO
SANCHEZ DEL POZO

Especialmente asuntos y jul
ios de matrimonio. Posesio

nes efectivas, particiones
DE 11 a 12.30 y ,jc n 

a 19 horas.
MONEDA 1137 _ OF. 78

FONO 30813

VAPORES DE CARGA Y PASAJEROS PARA EUROPA 
(Excelente acomodación para pasajero» en clase cámara) 

PROXIMAS SALIDAS DE VALPARAISO:
segunda quincena septiembre, 
mediados de octubre 
mediados de octubre 
mediados de octubre
7 de noviembre

"FLAMENCO'* .. ..
"SALAVERRY" .. , *
"SANTANDER" ..
"SARMIENTO" ..
"REINA DEL PACIFICÓ’’

PASAJES AEREOS A TODAS PARTES DEL MUNDO
Agentes Generales para:

CUNARD STEAM-SHIP COMPANY LTD. Y ROYAL ’
MAIL LINES LIMITED ।

THE PACIFIC STEAM NAVIGATION COMPANY
ttSlîmsg VALPARAISO
Agustinas 1066___________ Blanco 689

Transcurrido el mes de agosto, han quedado definitivamente” 
sancionadas las supresiones de numerosos funcionarios municipales 
de la I. Municipalidad de Viña del Mar, y ]a rebaja de grados de 
otros servidores de esa Corporación, especialmente del Orfeón Muni
cipal y de la Escuela de Bellas Artes.

De acuerdo con-lo que estable la Ley de Organización y Atri
buciones de las Municipalidades, el Alcalde de Viña del Mar ,don 
Emilio Court Señoret,' presentó a la Corporación, antes del 31 ’ de 
julio su proyecto de planta de empleados .para 1952, en la que se 
hicieron las supresiones y las rebajas de grados y sueldos pertinen
tes. Por su parte, lít I. Municipalidad en su cesión extraordinaria 
del l.o de agosto aprobó e.l proyecto del jefe comunal, y luego en 
su reunión del 27 del nres pasado legalizó el acuerdo relativo- a las 
supresiones. Quedó asi, en consecuencia. a niediano.che de aver de
bidamente legalizada esta situación que significará economías por 
un totai de $ 11.200.000, cifra en ia que se ha involucrado el 20 
por ciento del sobresueldo que dejarán de percibir todos los servi
dores d. l Gobierno- Comunal de la cludad.balneario, a contar desde 
£1 1 .o de enero del año próximo.

NI Alcalde señar Court. promulRará hoy el decretó correspon. 
diente, para que este acuerdo municipal siga su trámite legal.

Que se investigue la 
muerte del menor don 
Horacio Navarro, piden

Los sucesos ocurridos ja 
casa signada con el N.o 978. de 
calle Valparaíso de Vlña de] Mar. 
que culminaron con la muerte del 
menor Horacio Navarro, quien se 
habría opuasto al allanamiento 
policial practicado con orden com 
pétente, apuntando su pistola aJ 
piquete de carabineros al mando 
del subteniente Rivera Mena, ha 
continuado provocando comenta
rios en los círculos porteños v 
viñamarinos. En ellos he han 
formulado diferentes y opuestas 
hipótesis en torno a este inci
dente que se vió estrechamente 
vinculado a 1« afanosa, búsqueda 
de Edgardo Maass y Domiciano 
Soto, quienes más tarde fueron 
encontrados en ¡a casa de la Mina 
de Totoral Alto.

Efectivamente, en algunos seé. 
tores se afirma que esa casa, 
que se encontraba desocupada y 
al cuidado del menor Horacio 
Navarro Figueroa, estaría destl_ 
nada a refugio de emergencia de 
los dirigentes gremiales antes men 
clonados. Por otra parte, don 
Erasmo Navarro, padre de la 
víctima de ese allanamiento, for
muló una presentación al Fiscal 
Militar de Valparaíso, capitán 
Heinz Doebel, solicitándole que 
investigue a fondo el hecho acon
tecido en la madrugada dei lunes 
27. para lo cual pld® la recons. 
tltución de la escena en presen
cia de sus protagonistas vivos y 
testigos, y la designación de un 
perito balístico que verifique qué 
tipo de bala, hirió al carabinero 
Chávez y examine el arma que

(2027) — Winchester 
mi marido.
(4567).— La Ceñid

VETERANO DEL 79 
MURIO EN VICUÑA

VICUÑA, 31.— Falleció 
noy en esta, ciudad el señor 
Francisco Budoro Miranda 
Rojas, único sobreviviente de 
la Guerra del Pacífico, a la 
edad de 94 años.

El Gobierno le habla con. 
mdo el Grado de Capitán.

Tropas del Regimiento “Arf 
en”, y los diversos planteles 
educacionales concurrirán ma 
nana a sus funerales, donde 
se le rendirán los honores 
militares correspondientes a 
su rango— < RETAMALES 
Corresponsal),

«1 señor Navarro ruarflaba 6n Bu casa.
En relación con asta asunto el 

TùmnilaM'llUr', Mpitân Doebel. 
cumplió ayer Importantes dlllgen 
c as, tomando numerosas declara- 
jones. Sus diligencias se llevan 
dMtro de la estricta reserva <iue 
exige el estado de sumarlo, sin 
embargo, estamos en condiciones 
12 “o" d”"]’ las12.40 hasta las 13.15 horas .1 
ActuaarlíI1iltarr ac°ni“«f'a'1o ’ del 
Actuarlo, don Carlos Ramírez, del 
fnayor Leoncio Areya y del subte» nient. Rivera Mena estupren e7 
«n Vta Vall)araIso S7S,«n 1lña del Mar, reconstituyendo 
ïta'T? rlel ahunamlento. ea 
Pitán Doebel interrogó a vLr¿; 
personas que habrían presenciado CTDewí'tln™s° al f’™»ueuu. 
dê ta Botíñ' IlT010' W’Fl’tarl.

.’“’n“.S£r„'.,ron loa BU"“'

Espectáculos de hoy
AVENIDA. («184). — Honor 

de raza; Le, joya robada y D 
esperad ón.

COLON (2049).— Un hombr. i 
atona.

CXWDELL 
y Serás 

IMPERIO 
ta.

METRO 3111).— Abbott J 0 
téllo en Hollywood.

MUNICIPAL (VIÑA — 917M), 
Bolterita y casad«/.

OLIMPO (VIÑA — 81380).- 1 
rafeanda.

ORIENTE (VIÑA — 85679) .-«I 
ta y pecadora y La lno!vi¿i 

PACIFICO (6057).— Esposa Ú1M 
modelo.

REAL (2640)Lo qüe l* ni 
oculta, y La momia.

RTALTO (VIÑA. — 81906). - 
furia del vaJU® y Rosa, la 
dhe.

1EX (VIRA — 85050).— Ee? 
último modelo.

RIVOLI (21268).— El portero 
Semana sin miércoles.

VALPARAISO (5522). — ATS 
Paraíso.

WJLARDE (4654). — Loe Wl 
| dores, y agregados.

UN DRAMATICO
SUICIDIO EN
VALPARAISO

Uno d© los suicidios más 
matices y espectaculares qu 
han registrado en este pu 
se produjo en las primeras 
ras de ayer en este puerto.

El actor principal fué 
Sergio Arratia Espinosa, co 
ciante, de cuarenta año* 
edad, quien se lanzó al ’ 
por el hueco del ascensor 
Cerro Polanco, desde uite 1 
ra de cuarenta metros, mu 
do instantáneamente.

De acuerdo con la versló 
licial, el suicida esperó qj 
ascensor llegara a la parad 
la mitad del viaje entre 11 
He y la cumbre par» la^ 
al espacio desde la platal' 
exterior del vehículo.

Este ascensor es el único 
pendicular que existe en lo 
rros porteños y, por lo tam 
más peligroso de todos.

Hasta el momento se 
las causas que tuvo el íU 
para quitarse la vida.

. ' MEES DE COMPRAR - 
LAPICERA fVEW’ 

unies oeescKiro® 
Ó REGALOS, CONSUnt‘ 

LIBRERIA TAMARGI 
CATEDRAL IO7I 
! DONDE HACE RLNCOH

CAJA NACIONAL DE EMPLEADOS PUBLICOS Y 
PERIODISTAS

| Propuestas Públicas
Llámase a propuesta« pública« para ta ren«,..uCRJ" :a & Va>PaS”í^ad',0' .'i Ä -

ras. en la J’ala’de despacho'de'íst'á víceprea'lde'aa1™’’" d’’ prMent< »«o, a las 15.30 W>-
Bases y demás antecedentes podrán solicitar«* i*

Becclón inversiones del Departamento Técnico <Je 16 • 18 horas, en
elna BOS, y en ta Oficina de 1a Agencia, calle BÍanc5“e¿ va¿arata?l881ns 1371, 8'° plS°’ *

EL VICEPRESIDENTE. /

f

Alcalde.de


LA NACION.—Sábado 1.? da septiembre 1951—W
Tengo plena confianza en el alio 

sentido de responsabilidad del
radicalismo, dijo Angel Faivovich

CONSEJO NACIONAL“RADICAL;SE PRONUNCIA 
HOY SOBRE PACTO CON LOS CONSERVADORES

‘•Después de haber meditado hondamente, he resuelto acep- 
»r la dirección del partido, compenetrado de la enorme res
ponsabilidad que ello significa en los momentos que el país 
afronta gravísimos problemas de orden sedal, político y eco
nómico, y en que el partido vive una de sus etapas más dra
máticas", expresó al término de la reunión quP celebrara el 
CEN a mediodía de ayer, el nuevo presidente del radicalismo, 
senador don Angel Faivovich.

"Espero —agregó— que el hondo sentido de la responsabili
dad del radicalismo y su devoción por la causa, contribuirán a 
la acción que me corresponderá desarrollar como presidente 4el 
partido".

temas doctrinarlos, sindicales, po
líticos, de organización y a cargo 
de loe señores Jaime Castillo, Luis 
Retamales. Santiago Ureta, Vicen
te Sotta y. finalmente, el discurso 
de clausura por el presidente pro
vincial, Jorge Pizarro E.

A esta concentración distrital de 
dirigentes que se realizará en el 
local del Centro de La Florida, 
ubicado en Av. Vicuña Mackenna 
5770. concurrirán las directivas de 
los centros de La Cisterna, San 
Miguel. La Granja. Nuñoa, Provi
dencia, Puente Alto. Las Condes, 
La Florida y san José de Malpo,

SE PRESENTOUN PROYECTO DE LEY 
PARA OTORGAR 3 MESES DE SUELDO 
& LOS EE. DE CAJAS DE PREVISION

Ambiente de armonía
y de superación hay 
entre los consejeros

detenido examen de 
SITUACION POLITICA 
HARAN FALANGISTAS

La Junta Provincial del Tercer 
Distrito de Santiago de la Falan
ge Nacional, ha convocado para 
mañana domingo 2 de septiembre 
a una concentración de los diri
gentes provinciales y comunales 
del distrito, a realizarse en la co
muna de La Florida.

El programa que comenzará a 
las 10 de la mañana, constará de

El diputado don Humberto del Río Gundián. entregó ayer 
a la Secretaría de la Cámara un proyecto de ley por el cual 
se autoriza a los Consejos de las Cajas de Previsión para otor
gar préstamos hasta por un máximo de tres meses de sueldo 
a sus empleados, con el objeto de contribuir de algún modo a 
la solución del problema económico de los mismos.

El señor Del Río es consejero de la Caja de Empleados 
Particulares y como tal se opuso a que se concediera un prés
tamo extraordinario al personal, en vista de que la Dirección 
de Previsión Social objetó Acuerdo del Consejo por estimar
lo ilegal.

Este parlamentario expresó que los empleados tendrían 
siempre su apoyo dentro del terreno de la legalidad y. para 
demostrar su buen espíritu, materializó ayer esta Iniciativa, 
presentándola a la Secretaría de la Cámara.

El señor Del Río se propone pedir a la Corporación, en la 
sesión que ésta celebra el lunes próximo, que el proyecto alu
dido sea tratado sobre tabla.

INVITACION
A LA COLECTIVIDAD ISRAELITA

HOY SABADO. SE EFECTUARAN LOS SIGUIENTES 
ACTOS DEL PROGRAMA DE AGASAJOS AL

DR. JOACHIM PRINZ
Delegado del Congreso Judío Mundial (organización no gu

bernamental acreditada ante las Naciones Unidas):
9.00 A. M. Oficio religioso, local "B’NE JISROEL", Portu

gal 810.
5.30 P. M. Recepción "Unión Sionista", local "MAZSE”, 

Merced 24.
7.30 P. M. Reunión con Bene Berith.
9.30 P. M. GRAN ACTO COLECTIVO. Portugal 810.

Los actos programados para mañana Domingo queda
ron cancelados, con excepción de la concentración juvenil 
de las 10 A. M. en el local "B’NE JISROEL".

COMITE DE RECEPCION:
Federación Sionista Comité Representativo

Don JUAN PRADEÑAS MUÑOZ, ex 
parlamentarlo, ex Ministro de Es. 
fado y alto dirigente del Partido 
Democrático, regresa* el 9 de sep
tiembre a Santiago. Su colectivi
dad política lo ha proclamado can
didato a la Presidencia de la Re. 

públloa

COMPRE CALZADO FINO
■fi PRECIO DE FABRICA 

Y UMS’"//

LA OPORTUNIDAD SE LA OFRECE LA

Gran Tienda Reguladora del
Mercado "Presidente Ríos"

Desde el l.o y hasta el sábado 15 de 

septiembre, inclusive, cada comprador d« 

calzado recibirá un número según el orden de

SOLUCION A LOS 
VIEJOS PROBLEMAS 
DE CONSTITUCION

Hoy a mediodía fué recibido 
en audiencia especial por S. E 
el Presidente de la República, 
el presidente provincial radical 
de Maulé, don Rene Peña Jél- 
vez. acompañado por el sena
dor don Ullses Correa y por el 
diputado don Amílcar Chlorri. 
ni.

Ambos 
dirigente 
xlmo de 
radicales 
Maulé, plan
tearon a S. E 
la solución de 
numerosos e 
‘1 m. por tan tes 
problemas que 
agitan a la 
reglón que 
r e p resentan, 
señalando, en 
forma espe
cial. los rela
cionados pon Ulises Correa 

samlnos, luz eléctrica, agua po
table, trabajos para detener el 
avance de las arenas en las ve
gas agrícolas de Chanco, cons
trucción de poblaciones obre
ras. construcción de edificios 
públicos, escuelas, puerto flu
vial de Constitución, ayuda 
económica a la Industria hote
lera, fomento del turismo, prés
tamos de reconstrucción, etc.

El Primer Mandatario, que 
recibió y departió muy cordial- 
mente con la representación 
maullna, prometió hacer efec
tivos sus anhelos de justo pro
greso regional y dló órdenes pa
ra que de Inmediato las repar
ticiones correspondientes se 
abocaran a la solución de los 
problemas planteados.

Después de conversar duran
te algunos momentos sebre la 
actualidad política, S. E. pi
dió al presidente de los radica
les de Maulé llevar a todos sus 
correligionarios un cariñoso sa. 
ludo.

La delegación maulina se re
tiró gratamente Impresionada y 
muy agradecida del fraternal 
afecto con que fué atendida 
por S. E. el Presidente de la 
República.

parlamentarlos y 
má- 

los 
de

ACUERDO DE MUJERES 
DEMOCRATICAS ANTE 
LOS ULTIMOS HECHOS

ingreso en caja. Cuando este número esté pre-
miado, el feliz comprador o compradora recibirá gratuitamente el par de calzado que 

había comprado, cualquiera que eea «u precio. Los números premiados están guar
dados en sobres lacrados, a ¡a vista del público, y se abre cada uno en el momento

oportuno
Diariamente se dará a conocer por la prensa y la radio, el nombre y las re

ferencias de las personas favorecidas. r'/

Este es un obsequio y recuerdo de Fiestas Patrias de la Tienda Reguladora de 
Calzado del Mercado “Presidente Ríos”. La tienda que ahora tiene su 

propia fábrica

¡ TIENDA REGUIADORA A CALZADO 
^MERCADO-PRESIDENTE RIOS"

Hoy, a las 16 horas, se constitui
rá en la casa de la calle Huerta
nos, el Consejo Nacional del Par
tido Radical, convocado a fin de 
que se pronuncie, sobre el pacto 
político y electoral celebrado con 
el Partido Conservador, en cum. 
pllmlento a las resoluciones de la 
Convención de Viña del Mar.

Componen este Consejo Nacional 
las siguientes personas:

Tarapacá, Angel Idro Muñoz, 
Antofagasta, Humberto Rojas Va
ras; Atacama, señor Francisco 
Ríos Cortés; Coquimbo, don Joa 
quín Munizaga Iribarren; Acon
cagua, señor Armando Garay Fer. 
nández; Valparaíso, señores Au
gusto Santander Denis y Ramón 
Aravena Laborde; Santiago, Julio 
Carrasco Vásquez, Ventura Anrl 
que Pérez; O Higgins, señor San
tiago Cornejo Campot; Colchagua, 
señor Eduardo Méjla Mella; Curicó. 
señor Gabriel Videla Soto; Talca, 
señor Abel Bravo Barahona; Li. 
nares, señor Arturo Villa Sch.; 
Maulé, señor Miguel Gajardo Al- I 
varado; Ñuble. señores Osvaldo I 
Basso Carvajal y Waldo Pcreira I 
Grissetti; Concepción, señores Jor
ge Acuña Estay y Fernando Bello; I 
Arauco, señor Paulino Viveros Sa- 
gardla; Bío Bío, señor Alfredo Vi 
Halobos Olguin; Malleco, señor 
Pedro Salas Briones; Cautín, se
ñor Tristón Gálvez Escuti: Valdi
via, señor Alejandro Sepúlveda 
Délano; Osorno, señor Carlos Alt 
Winter; Llanquihue, señor Carlos 
del Rio; Chiloé, señor Lautaro 
Vera Alvarez; Aysén, señor Ro- 
binson Rebolledo; Magallanes, se. 
ñor Claudio Aliaga Cobo, y los 
comités parlamentarios de senado
res y diputados.

CUENTA D-EL PRESIDENTE
Corresponderá preáidir las dell. 

beraciones de este Consejo, al se
nador don Angel Faivovich, a 
quien se confió ayer la dirección 
máxima del Partido.

El señor Faivovich, . pese a que 
sólo lleva en la presidencia 24 ho

nras, deberá dar cuenta al Consejo 
de la gestión de la mesa, refirién
dose especialmente, primero, al 
motivo que determinó la convoca, 
toria, y luego, a la última lucha 
interna que finalizó con el triun
fo de don Pedro Enrique Alfonso. 
El señor Faivovich trabajó en esta 
cuenta en la tarde de ayer, difi
riendo, por esto, ia entrevista que 
con él celebrarían los presidentes 
de la Falange y de los Partidos 
Socialista de Chile y Conservador.

AMBIENTE DE SUPERACION
En los círculos parlamentarios 

radicales existia ayer la convicción 
de que los miembros del Consejo, 
superando las diferencias intesti
nas surgidas en torno a la lucha 
última, pondrían todos sus esfuer. 
zos en restablecer la armonía y la 
cohesión espiritual d^l radicalis
mo.

Se nos dijo que participaban de 
esta posición de concordia, perso. 
ñeros de todos los sectorfes. admi
tiendo que había llegado el mo. 
mentó de abandonar actitudes que 
sólo contribuían a resentir la 
fuerza interior de esta colectividad 
política.

El Consejo celebraiá sus últimas 
reuniones mañana.

Senador. don Angel Faivovich, 
nuevo presidente del Partido 

Radical.

EL APOYO A UN CANDIDATO DE LOS' 
CONSERVADORES SE EXIGE AHORA A 
LOS JOVENES TRADICION ALISTAS

Desconcertó a. los Jóvenes tradicionalistas el memorándum do 
la Juventud Conservadora Social Cristina que consigna los 5 pun
tos esenciales a los que condicionaban primitivamente la unifica
ción ce ambos grupos. Este memorándum fué entregado hace do» 
días y en su esenciá exige:

l.o—El reconocimiento por parte del Partido Conservador 
Tradicionalista de la legitimidad del Partido Conservador;

2.o—El acuerdo de que el partido unido pudiera fijar su po
sición presidencial con prescindencia ce todo compromiso ante
rior;

3.o—La aceptación de una posición clara y definida frente a 
las encíclicas sociales y de nuestros planteamientos en materia 
‘•conómico-social relativos a la reforma de la empresa y del ré
gimen sindical, aprobados por unanimidad en la última Conven
ción de la Juventud Conservadora;

4.o—El apoyo a la t4~* una referma electoral, que nuestro 
partido considera indispensable para el perfeccionamiento d» 
nuestra democracia, al tratar entre otros objetivos, de terminar 
con el cohecho y consiguientemente con la influencia determinan
te del dinero sobre las ideologías en la gestación de los veredic
tos políticos, y

5.o—La aceptación de nuestros planteamientos en cuanto a la 
ubicación política del Partido Conservador, como colectividad na
cional y no-derechista, social-cristiana y no capitalista.

UNA NUEVA POSICION SOCIAL-CRISTIANA

Centro Renca del Partido 
Republicano, cita a sesión

El Centro Renca d-l Partido 
RepAblicano, en reorganización ha 
citado a sesión para mañana a las 
10.30 heras. en Avenida Domingo 
Santa María N.o 1771, a todos 
sus miembros. Hablará el señor 
Manuel Silva.

"UNA POLITICA DE 
NUEVO TRATO, HA 
DE CONSIDERARSE"

Don. Hernán Leígh, vocal del 
CEN, nos hizo las siguientes de- 
clavaclones a propósito de las 
reuniones que ha de celebrar hoy 
y mañana el Consejo Nacional:

"El Consejo Nacional del parti
do, que habrá de iniciar sus de
liberaciones mañana sábado, tle. 
ne. a mi juicio, una responsabili
dad Indiscutible. Corresponderá a 
su« miembro- echar las bases de

Hernán Lgig.i

una política de 
"nuevo trata“ 
entre los ’partl- 
rxus que forma n 

’.a actual combi
nación de Go. 
bi:rno. con ml- 
-as a asegurar la 
sucesión presi
dencial para el 
radicalismo, a ¡a 
vez que la ‘ acep
tación de una 
plataforma elec
toral ¡representa
da por un pro-

grama mínimo de acción guber-
natlva, por parte de les partidos 
que actualmente integran la com
binación de Gobierno, más el 60- 
clalista.

DEJO D.E EXISTIR EL
SR. GUILLERMO ARAÑIL

Un vibrante y enérgico voto de 
adhesión al régimen democrático 
de Gobierno y de exhortación a 
su defensa, frente a los últimos 
sucesos que han conmovido a la 
opinión pública, acordó aprobar el 
"Comité Nacional de Mujeres De
mocráticas”, a indicación de su 
secretaria de actas, señorita Cleo, 
fia Arriagada Erazo, en asamblea 
general de ese organismo, que 
presidieron las dirigentes señoras 
Raquel Oyanedel de Cárdenas y 
Graciela Sánchez, María Godoy y 
señoritas Alma Eliana Soto y Te
resa Ibarra. La asamblea democrá-

Dejó de existir el activo miem
bro de la Asamblea Radical de la 
Segunda Comuna, señor Guillermo 
Arañil, de dilatada actuación en 
las filas del radicalismo.

Sus funerales se efectuarán hoy 
a las 16 horas, partiendo el corte
jo desde la calle Alberto 140, co. 
muña de Quinta Ncrmal.

propulsores posteriores del Parti
do y de la malograda estudiante 
universitaria democrática, señori
ta Graciela Ibarra, y 2.o) Partici
par en la romeria que en esa mis
ma fecha se efectuará a la tumba 
del líder democrático, obrero, ex 
parlamentario y Ministro, don Ze_ 
nón Torrealba. Comisiones espe
ciales fueron designadas para el 
arreglo de las tumbas con ofren
das florales.

A este respecto, creo de prlme- 
rislma importancia que mis co
rreligionarios vean c’.aro acerca de 
la enorme tarea común que co
rresponde al soclalcrlstlanlsmo 
chileno, representado por el Parti
do Conservador y la Falange Na
cional, encaminada a defender el 
régimen democrático y les supe
riores intereses de la clase media 
y el pueblo en lo social y econó
mico.

Si en otros países democráticos 
que, por lo demás, han debido 
atravesar por dificultades aún 
peores que por las que atraviesa 
nuestro país, como es el caso de 
Italia, han podido hacer fecunda 
tarea de Gobierno los scclalcrls- 
tlanos de De Gasperl. junto a ¡os 
republicanos (equivalentes a los 
radicales chilenos) de Paccl|rdl y 
los socialistas democráticos. de 
Saragat. no veo por qué en este 
país no puedan marchar juntos 
radicales y soclalcrlstlanoa. uni
dos a socialists- y democráticos. 
En llalli, «i Gobierno de De Gas- 
perl ha puestn en marcha la re. 
forma agraria, ha establecido el 
centro] de los créditos, Impulsado 
la Industrialización y planificado 
la economía del país: otro tanto 
espera nuestro pueblo que hagan 
los partidos a que me refiero.

Creo que el me-dlo más adecuado 
para encentrar la ecuación que 
permita esta colaboración entre

tica femenina acordó al mismo 
tiempo, su aplauso a la Junta 
Ejecutiva del Partido por su acti
tud de inmediata defensa de las 
instituciones democráticas de Go
bierno ante los mismos aconte
cimientos.

El “Comité Nacional de Muje
res Democráticas’’, resolvió ense
guida, entre otros puntos, los si
guientes: l.o) Realizar una rome
ría de homenaje a la tumba de la 
ilustre precursora del voto políti
co de la mujer chilena y de la 
Organización de la mujer demo
crática, señora Celinda Arregui de 
Rodicio, el domingo 9 de septiem
bre, a las 10 horas, en el Cerrten- 
lerio General. ocasión en que 
igualmente rendirá homenaje a la 
memoria de las abnegadas esposas 
fallecidas de los fundadores y

HOSTERIA

tinos i

MUSICA, LU;> Al EGRIA/ El LOCAL MAS COMODO DE SANTIAGO « a®

AV.MATTA 1012 AL LLEGAR AARTURO PRÄT

Presenta sus grandes espectáculos artístico de la noche» con 
la participación de

IQUE CARRION
bandoneonlsta. con su famoso vocalista

L E D E S M A

ORQUESTA TIFICA DF, 
E N R 

ti celebrado 
RAUL

W & DESTACADO PIANISTA A V A R R 0

con su aplaudido crooner 
ALBERTO DUVAL

v su gran baterlsta
EDUARDO PULIDO

CANTO» MUSICA Y ALEGRIA
PN 11. VOCES 1>E LOS FOLKLORISTAS INTERNACIONALES 

DUO H N O S . SILVA

Afirman los tradicionalistas que las primeras gestiones se ha
bían encauzado en un plano puramente doctrinario porque éria 
era la virtual imposición de los dirigentes conservadores sccial- 
cristianos. "No ocultamos ahora nuestra sorpresa —nos dice un 
alto dirigente tradicionalista— al comprobar que el planteamiento 
doctrinario asume ahora un carácter absolutamente secundario, 
para ceder el primer lugar a un problema de orden político como 
es el presidencial".

En efecto, en su memorándum los jóvenes social-cristianos, 
expresan:

"Estimamos ahora, que de poco o nada serviría en el actual 
momento, que los conservadores coincidieran en los diversos pun
tos doctrinarios detallados más arriba, si en la práctica una ba
rrera infranqueable los dividiera en la apreciación de quién a de 
ser el hombre que en la próxima jornada electoral encame y re
presente dichos postulados. Consideramos en consecuencia oue 
el modo concreto de demostrar un ánimo efectivo ce unidad es 
precisamente, la coincidencia en el personero que. debe represen
tar los ideales conservadores desde la más alta magistratura de la 
República.

La Juventud Conservadora estima por tanto, que si vesotros 
prestarais vuestra adhesión a este solo punto, la unidad Quedaría 
sellada y el Partido Conservador unido, transformado por la unión 
en la primera fuerza del país, llamaría a una amplia convención 
de todas sus bases, con el objeto de elegir candidato a la Presi
dencia de la República”.

INVITACION A LA FALANGE
En esta misma exposición, la Juventud Conservadora sugiere 

la conveniencia de que se consulte a la Falange v a tocos los gru
pos representativos de opinión independiente o a sectores de otros 
partides que quisieran adherir al ideario social-cristiano. apoyan
do a un candidato que aunara a todas las fuerzas de inspiración 
cristiana.

Concretando este punto de vista, dice:
“Propiciamos en consecuencia, la unión no sólo del Partido 

Conservador, sino de todas las fuerzas de inspiración cristiana, 
pero consideramos que esto sólo tendría sentido en torno a un 
candidato a la Presidencia de la República oue encarne les idea
les políticos y sociales del Partido Con^e’-vador.

LA RESPUESTA
En círculos allegados a la juventud tradicionalista se nos dijo 

que este planteamiento distaba de favorecer el buen desarrollo ce 
las gestiones v que era probable que éstas fuesen abandonadas. 
En todo caso, la respuesta oficial sólo será conocida, como deci- 
nos. a fines de la próxima semana.

NUEVA MESA DIRECTIVA 
ELEGIRA HOY EL CENTRO 
DEMOCRATICO TORREALBA

Hoy. de 16 a 19 horas, se Inl- 
cía el acto Interno para elegir 
nuevo directorio de este Centro, 
elección que ha despertado gran 
entusiasmo y que se preseguirá 
mañana dornlngo,_de 10 A. M.. 
para terminar ~ a'las 15 horas, con 
ei escrutinio respectivo.

La comisión receptora de sufra
gios que actuará hoy, la compo
nen les socios señores Francisco 
Norambuena Pérez. Gerardo Ga
rrido y Florencio Jorquera Muñoz, 
y la que actuará mañana, la for
man, los señores Cirilo Berrioe. 
Agustín Jorquera, Luis Villarrcel 
Santana y Guillermo Whlpple.

El tesorero del Centro, señor 
Carlos Millacari atenderá durante 
el acto mismo, hoy y mañana, a 
las horas ya Indicadas, en Mone
da N.o 1316

Sin perjuicio del desarrollo de 
la elección, la Asamblea General 
de socios, se reunirá mañana a 
las 11 horas, para oír la cuenta 
que. sobre actualidad política da
rá el presidente, diputado dor> Pe
dro Cárdenas Núñez.

estas colectividades, sería una con
vención de partidos que eligiendo 
su candidato a la Presidencia de 
la República, proclamase a la vez 
una plataforma de acción común.

DEL CASO MAASS-SOTÛ 
SE OCUPARA ASAMBLEA 
RADICAL DE S. MIGUEL

La Asamblea Radical de San 
Miguel ha. citado para mañana a 
las 10.30 horas a freunlón general, 
con el objeto de tratar importan
tes asuntos, entre eilos. tomar co
nocimiento de un ‘•Manifiesto a 
las asambleas del país" y que el 
directorio acordó en su última se
sión, proponer a la consideración 
de la Asamblea. En este mani
fiesto se trata de las últimas in
cidencias internas habidas en el 
partido y lo que el radicalismo 
debe tener presente ante la pró
xima campaña presidencial.

Además, se acordó abrir debate 
sobre el "problema gremial fren
te a los partidos politices" y que 
tiene directa relación con el af
faire Maass-Soto. Se acordó invi
tar especialmente al diputado Dr. 
Hermes Ahumada, en su carácter 
de presidente del Departamento 
Sindical del partido.

En seguida, la tabla consulta un 
voto presentado por la vicepresl- 
denta de la Asamblea, señora Oleo, 
fa Torres de Perry, relacionado 
con el problema femenino.

Y. finalmente, ocupará la tribu
na el Alcalde de San Miguel, don 
Carlos Valdcvinos, quien se ocu
pará de problemas comunales.
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Modas
Batas
Trajes sastre 
Abrigos 3/4 
Ropa interior 
para señoras

Oír e .GRANDIS CREDITO

SANYO DOMINGO 987-OF.16.

Fea. de Chocolates y Galletas FIESTAS 
PATRIAS 

CON LOS

FIERRO S SACK
SIN PABLO II79-MORANDE BI7

ARMADA DE CHILE
PROPUESTA PRIVADA N.o 447

LLAMASE LA ATENCION DEL COMERCIO EN GENERAL, A 
ESTA PROPUESTA QUE SOLICITA LA ARMADA, POR LOS 

SIGUIENTES ARTICULOS:
Bronce Delta, Stone, naval, común, en planchas, barras re

dondas y exagonales, bronce fosforoso, etc.
Esta propuesta se abriré en el Departamento de Abaste

cimientos y Material de la Armada, en Valparaíso, calle Prat 
620, 2.o piso, el lunes 10 de septiembre de 1951, a las 10 horas.

EL JEFE DEL DEPTO. DE ABASTE CIMIENTOS. 
Y MATERIAL.

ESTANTES 
CAMAS CATRES Se. jWÍW

BRONCE

10 MESES PLAZO

s>^±=.(&KBROIItElANy
SZ\* PAELC 371&

PONDRA A DISPOSICION DE SU CLIENTELA EL

LUNES 3 DE SEPTIEMBRE
EN TODOS SUS LOCALES DE SANTIAGO

Cuatro productos a precio de costo 
sin incluir siquiera gastos generales de fábrica y locales, 
para cooperar así con su público en estos momentos di 

fíciles. Observe en este diario, como asimismo en sus 

vitrinas, desde el lunes próximo, esta

Gran oportunidad de la semana
LOCAL 1—AHUMADA 99.

” 2—HUERFANOS 1025.
” 3—INDEPENDENCIA 556.
” 5—ARTURO ALESSANDRI 390.
” 7—AVENIDA BERNARDO O'HIGGINS 3287.

” 9—FRANKL1N 1020.
” 10—SAN PABLO 3245.

facilidades

OFRECE CON 
GRANDES

caballeros.
Abrigos, trajes confeccionados y sobre 

medida. — Camisas pilotos.
PARA DAMAS:

Abrigos, tre8 cuarto«, trajes sastre, 
vestidos, pilotos.

SABADOS ABIERTO TODO EL DIA

CAÍAVIRINA

MONJITAI 737-3erpiio

No Bofe Su Terno
VAMOS A DOMICILIO
Pagamos los más altos 

precios por ropa y calza
do de caballero.

Compramos catres, som
mieres, lana usada y má
quinas de coser.

FRANKLIN 742
FONO 52596

CASIMIR
Cementerio General

__o adrlerte al Públlco> O«« lo® nlchoa situados en pabello- 
*aIerlaa y muT?* d® circunvalación que a la fecha estén 

> vencidos y qxie no fueren renovados dentro de los 30 días si-
l SEiíie!*’* - efita PubUcacl6n. quedarán a disposición de la Administración.

Los nichos cuyo plazo esté vencido son:
Pv ?ÍJENTE‘ « 1948> Alír€do Barberà Cá cerea;

11 I!«’ ? r J M ■ 2000- Luü» A. García O.; 2048Sara Muñoz A.; z.632, Aglae Zenteno O.
■ X<^TE LADRILLO. — 387, Narcisa Sepúlveda; 531,
; *rC^-n° 749’ Manuel Gutiérrez F; 878; Sara Obre-

?í¡Ín9&Elbe^Chez I* de R; 10021 Lucía Alcaíno Nava- 
Oscar Rodríguez S.; 1085, Ricardo Ibarra May; 1154

|, ^U1^Pa.^pnarc^es Lira; 1208, Blanca Palacios V.
' Rnff^Tfnír N2RTEoncE^1?' “ 1081 Pedro Vera Carrasco; 292,

I T •Sá^Zí. 296-,Elclra Jara Pinto; 469, Domingo Palma
ría Echeverría O.; 662. Ernesto Roco Quezada; 2255 

Marta Lelva Páez; 2311, Lorenzo Apablaza Díaz; 2427 Julio 
i» S -Vs> 25^;,.Jull?„paiada.-C°nc?“i 26.M-, Retama-

T u s í Serrano: 2091, Juana Izquierdo M.;ié™Kíd?K Lumbrera L.; 2722, José S. Vásquez Román; 2771 
r ■ Catenacci Lopez; 2789, Jorge Pereira Lorenzo- 27on'

Francisco Piba García; 2801, Andrés Vaiverde Lara; 2824 Luis
A. García Vea;. 2857, Carolina Mora C.; 2879 Ramón Harrles

*abla B‘ ArayR °1 a903, Gerónimo FigSeroa 
2GmrraA:maU,3'cMI:Aei’ñ7 MaldOna'10' 2983- «“ría Aldaba V.; 
... BO rrRIRNTK LADRILLO — 607 María Lónrr Gal»,-

i ”« ía eTrm SotoaTarr° R" UM' Vldal Diaz: 13M'

l I IfF-SS PIEDRi- - 1M. Elena Guzmán G
! _?n7iO bTFAA SECCION ORIENTE LADIIILIZ» _ 668
I w'™' aa”- Ad01,° del PM° 357 “señé

I Ayba? B‘ERIA N''’ ’’ ~ I005- “““• Aybar B-- 10M. Jusna 
tina rBaezTM0>7i;’«72

- éuíz’v1-3 SOM^P^r6' S«« Bo“: 602°-
a | c "X-

q-nuba Parlas Molina: S089, Hortensia Astudlllo 5090 Sarà; ; S097’ “““ Kubl° B'rrl°«: 5112 julio vS
S12I. Carmen Miranda V.; S127, nda Mella Guernr

1 ? va Cavl«!M; 51». Floris, Becerra Duoue:

; r B

1 vni^A^e1: °" Mle' Adela,da Ma,d‘”’a<1° Cd 5«í

- Laut?ALVMaì s.” 7' ~ d177- D’mlt11’ Cuadra “uüoz; 7005.

I PABELLON N.o 1. ANEXO AD — inoa íno.i nx
( 1573, Pedro y Raqu« Ba¿8í«B 1W8, ADg®1 Pérez A-
I PABELLÓN N.o 2. m 407; Vicente Andrade A* 410 Olln
: da González; 438, Zenobia Garay Prado ’’ *10, Celln’

5888
i ■^^B.Tí?ysreS;J1g3“í^™° 5747, Már!. «•

[2ÍO?3- ~ 5947- CarÍo6 Plnllla P.; 5905 Caf- 
hien González G.; 5909, Lucía de la Torre G.- 5934 Tiznooin

■ > 69421 Sancisco Carrasco L.; 6028 Mvrìam Ha
4 <S^7G’; 60581 Mnnu,?I Muñoz V.; 6062, Joaé Avila Vidal- fínfía ./Etelvlna Ortlz E. 6077. Manuel Moreno L; 608? Sara Pavez 
■ 'íi^rGrTa’ 612f’ 5er^10 González M; 6129, Dámaso Peña Arce- 

TtiCTn *KraciKo°ÍP€1 M-’ 61341 L*ocr<11r Guardiola P.; 6149 Rosá í Ba<luel 80115 Plno-’ 8205, Marta Fldeley A ■’ 6251
^]g1JÍn G-’ ®90I, René Gutiérrez G : 6392, ‘Julio Ra- 

11105 »®296. Corina Muñoz Casas Cordero.
haot1^B^LL?Nt^5POLETA' — 826, AbduJalem Haleby; 2034, 
Manuel García Durán.

6 ANEXO PABV. - 1665, Hernán Rodrf-
I, R-1 16751 María MlHa Agulrre: 1726. Luís Gronemever M- 

1<31. Ana Gutiérrez Avila; 1736, Jaime Vldal Cid; 1771 Ma
rmici Reyes M.; 1791, Luis Osorlo González; 1946, Tomás Garri

do; 1956. José Alfaro Pino.
PABELLON N.o 7, ANEXO PARV. — 2052. Alfredo Vás-

. quez S.; 2062, Elvira Argot« Cuadra; 2064, René Castel G • 
2111. Adelina Pizarro M.; 2180, María García López; 2189 Luis 
Marino E.; 2196, Mario Abarca Báez; 2266, Pedro Díaz Salinas. 

PABELLON N.o 2, PARV. — 186. Juan Barí Azócar.
• PABELLON N.o 5, PARV. — 764, Eduardo Morales I ■ 831 

Patricia Poblete R.
PABELLON N.o 6, PARV. — 940, Norma Jalil Musse; 951, 

Alejandro Pavez.
CAPILLA N.o 18. — 1189, Rebeca Soto Contreras.
CAPILLA N.o 24. — 1580, Elena Maura M.
CAPILLA N.o 2.9. — 2714, Eduardo Troncos© L.
CAPILLA N.o 33. — 2769, Luis Pacheco S.
SANTIAGO, 31 de agosto de 1951.

EL DIRECTOR.
NOTA. — En conformidad al Decreto-Eey 421, del 14 de 

abril de 1932, eetas publicaciones se hacen los primeros días de 
cada mes.

INGLES
POR CORTES

BANDERA 627

♦**%
^Pascual W4

SA5TRESANDIf609?8
TOCUYO 

ASARGADO
$ 25. metro

DEPOSITO

Sto. DOMINGO 855

ARGOLLAS
PARA NOVIOS

$ 240.-
oro legítimo, grabado. Fabri
cación propia'. 18 kilates: 
S 400. Despachamos a pro

vincias contra reembolso.

CASA IGNACIO |
1184 — ROSAS — 1184

QUE OFRECE PARA

FIESTAS PATRIAS
Grandes oportunidades en confeccio

nes finas.

TERNOS, AMBOS 
Y CHAQUETAS

para caballeros y trajes para niños

CON AMPLIAS FACILIDADES

MILLONES
QUE SORTEA

NO PAGUE SU 
HECHURA AL, 

CONTADO 

^¿¿CEMITA

426 SAN

Le ofreM toda clase 
dP hechuras de se_ 
ñoras y señoritas. B 
precios increíbles y 
con FACILIDADES

DE PAGO

NOVIOS
ULTIMA NOVEDAD. ARGO

LLAS SIN SOLDADURA:
Org 9 kilates . . $ 500.— 
Oro 14 kilates . . 800.—
Oro 18 Kil. Otes. . 1.050.—
Oro 18 Kil. gruesas 1.300.— 
El par. grabadas y selladas
Unico fabricante en Chile: 

JOYERIA
FCO. BLEIHOLDER 

BANDERA 268 — Santiago

Reembolsos a provincias

hechuras
DE TERNOS

S 1.200.-
CON FORROS DE SEDA

Sastrería "LOUIS"
163 — SAN DIEGO — 163

¡SU RELOJ ESTA MALO!
No pierda tiempo, llévelo a la

Relojería y Joyería "La Yankee"
donde »e lo arreglarán y revisarán ELECTRONICAMENTE.

EN EL DIA. — Trabajos garantidos. 
NOVEDADES EN JOYAS Y RELOJES 

- MEIGGS 20 -
< ESTACION CENTRAL >

CALCETINES
COBRELOS DIRECTAMENTE EN LA FABRICA 
$ 9.80 - 12 - 13.80 - 15 - 16 _ 17 _ 18 _ 20. etc.

VENTAS DESDE ÜN PAR
SAN FRANCISCO 1114 Y 1760 — FONO 52562
Remitimos contra reembolso. Ilesde media docena.

MARCA QUE SIGNIFICA 

bicicletas 
DE CALIDAD 

Modelos: 1|2 pista, damas y 
caballeros, de paseo. 

UNICOS DISTRIBUIDORES

CasaMANDÉLa.prat740
AGENTE: CASA LO Y-SAN DiFfîf) 1642

FERROCARRILES DEL ESTADO
DEPARTAMENTO DE TRACCION Y MAESTRANZAS

PROPUESTAS PUBLICAS

Avenida b™
Grupo MATERIA Entrega Apertu- 

antece- ra pro- 
dentes puestas

Grupo MATERIA

lOLLA

¡ENTERO $ 600.' 
VIGESIMO $ 30.

B 2 SEPTIEMBRE
En COMBINACION CON EL CLASICO 
«AGUSTIN-R EDWARDS» DEL CLUB 

HIPICO DE SANTIAGO

DONACION POSTERGADA
1-.„D€bid,° a que quedan aún sin colocarse muchos bo- 

j? a,za conE,lderable que últimamente han expe
rimentado los pasajes y los hoteles, la donación destl- 
deidTlreítaJ? = el ilaJe de estudio de los quintos años
XI: ° te Nigaa N -,° 1 "Javlera Carrera”, que debía 
delreprésente5'' ha debW° posterearEe h35ta el Sábado 8

CASA Mu/ 1
JL l (Atendida por su 
í[\j propia dueña) 

□ Modeladores — 
.fXWI FaJM — Soste- 
\1 Ifrñf Ses y Clnturett, y ¡fea Fajas abdomina- 
✓ > cIpX les para hombres

I Wt SObre medl£ia.
I k¡A Pedidos contra 

z |_ Wl reembolso.
íll & STO. DOMINGO 
llj/ffl «I 1034

Of- A-Fono 80394
’ ftJ/ SANTIAGO

Yoli
Modas,

OFRECE,

1—18 automotores Diesel para Fe
rrocarril Arica a La Paz, Ferro
carril Transandino y Red Norte 
de los Ferrocarriles del Estado 
L Gcoches-remolque para estos 
automotores........................

~~ 20 locomotoras a vapor tipo 
Montaña, para la Tercera Zona 
de los Ferrocarriles dei Estado 

J — 34 coches de 1.a clase, salones 
y comedores para la 1.a, 2.a y 
3 ?„z?nas de los Ferrocarriles 

3 trenes automotores’ eléctricos 
y 9 coches intermedios para au
tomotores eléctricos de la 1.a 
5oP® de lo5 Ferrocarriles del Estado .. e
300 carros bodegas30 ime- 
m1te'm-VH300JcaJroE de descarga 
automática de 50 toneladas.

5 -

l-IX-51 5-XI-51

l-IX-51 3-XH-51

l-IX-51 lO-Xn-51

l-IX-51 17-XII-51

JlíitVs.ur de 105 Ferroca
rriles del Estado ...

8 ~ ^camiones. 80 trollers’y só'bú:
7- 24 locóniótorás Dieséi ‘ eíéítrtoás 

o Diesel hidromecánicas para las 
Redes Sur y Norte de los Fe- 
rrocarnles del Estado..........

8 Maquinarlas, herramientas va-’ 
rías para Talleres de la Em- 
Estadode °S Ferrocarriles del 

9 — 12 buses-carrües"pái¿ 'tamales’ 
írh? de los Ferroca

rriles del Estado................

1° — 2 locomotoras eléctricas para el 
Treisatidlno y 1 

—dest,acldn „eléctrica portátil

Entrega Apertu- 
antece- ra pro- 

dentes puestas

7-IX-51 24 XII-51

7-IX-51 31-XH-51

7-IX-51

14-IX-51

14-IX-51

7-1-52

14-1-52

21-1-52

tea de 50 toneladas, pa- Para. la 1.a Zona de los Ferro-
EL TEFF HFT nDDAnm*,, carrile8 del Estad0 ....................... 21-IX-51 28-1

. ___________ AMENTO DE TRACCION Y MAESTRANZAS
28-1-52

I rodríguez 
i "SU SASTRE"
Hechuras finas. Materiales 
solamente de primera. Tra
jes sastre. Transformaciones.

Seriedad. Puntualidad.
FACILIDADES DE PAGO

2610 — CATEDRAL — 2610

TELEFONO 95782

JOYAS
Compra - venta de brillan
tes. oro, platino, plata, bo. 
letos de empeño, relojes, 

objetos de porcelana.
Pagamos ios mejores 

precios.

AHUMADA 161

Diamante Club
PONO 8 0 0 8 1

EN
TAPADOS 31« 

TRAJES SASTRE 
BATAS DE LANA

PALETOES 314
L ETC.

SAN DIEGO 9I
RELOJES
DE OCASION
Suizos; de ancla; 15 rubíes

PRECIOS REGALADOS, 
DESDE $ 720 HASTA $ 985 

Damos tarjetas de garantí» 
RELOJERIA

ASMARA
Pasaje Consistorial - Local 4° 
Entrada al Pasaje por MoP* 
Jltas; entre San Antonio y 
___ _____ 21 de Mayo
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HOSTERIA PROVIDENCIA.— Asistentes a la manifestación ofrecida á don Luis Espejo Abad, por 
un grupo de compañeros de la Caja de EE. PP. y PP con motivo de su traslado

Con un cóctel servido en el Hotel Carrera fue celebrado el décimo aniversario del ‘ Repórter Esso”, el informativo radial que llega a todo Chile a través de una 
importante cadena de broadeastings. En la foto aparecen algunos de los asistentes al acto con que fué celebrado este acontecimiento. (De izquierda a 
don Hugo Ercilla, periodista; don Aristides Araneda, jefe de publicidad de los Ferrocarriles del Estado; don Warino Espinosa, Jefe de Informaciones de LA NA
CION; don Ricardo León, gerente de la U. P.; don Antonio Romera, redactor de LA NACION; don Jorge Zaldívar, secretario general de la Standard OH; don 
Jorge Orellana, gerente de la empresa publicitaria Mac Cann Ericson; don Guillermo Eduardo Feliú, Subdirector de LA NACION; don Guy Warner, vicepresidente 
ejecutivo de la Standard Oil; don Alejandro Méndez García de la Huerta, alto jefe de la Standard Oil, y don Juan Lehuedé, locutor de “Repórter Esso”

CONFERENCIAS, MUSICA, EXPOSICIONES —

EN LA CONFITERIA GOYESCAS— Manifestación ofrecida en los salones de la Confitería Go
yescas a las señoras Angela Vallejos de Urrutiager. María Eugenia Guzmán. Dina Fice de Alfaro, 
Lucinda Ferias y María Elgueta, profesoras de la escuela 139, con motivo de sus próximos traslados

CONFERENCIAS.—

TEOSOFIA.—En Gruja-Ies 1761 «e dictará una charla a las 19 horas 
hoy. sobre ''Iniciación simbólica e iniciación real''.

Dr. PHILIP BARD.—El miércoles, jueves y viernes próximos dictará 
charlas en el Instituto de Fisiología (Independencia 1063) sobre el t»ma 
“Representación encefálica de 1« sensibilidad somática”.

ANTONIO DE LEZAMA,—“Libertad y democracia en las instituciones 
Ibéricas' es el tema de las charlas que dictará en la Universidad los días 4, 6. 11 y 13 del presente.

CLAUDIO SANCHEZ ALBORNOZ.—Dictará cuatro charlas en la Es 
cuela de Derecho, loa días lunes 3. miércoles 5. viernes 7 y sábado 8.

BENEFICIO ANUAL DEL 
BANDO DE PIEDAD. — El 
lunes se efectuará en el Tea
tro Continental él beneficio 
anual del Bando de Piedad de 
Chile. Paré este festival de ca
ridad se ha preparado un es
cogido programa artístico, ini
ciándose el espectáculo a las 
18.15 horas, con la película 
“Mujercltas”, en la que actúan 
con éxito las conocidas artis
tas: June Allyson, Peter Law- 
ford, Margaret O'Brien, Eliza- 
beth Taylor, Janet Leigh, Ros- 
sano Brázzi y Mary Aster.

Finalizada la película, ac
tuará el conjunto internacional 
“Los ruiseñores de España”, 
formado por los destacados ar
tistas Mariano Pérez. Federico 
Ochca, Juan Alberdi. Juan

PEREZ FREIRE.—El martes dara un recital en el Instituto Chileno. 
Norteamericano de Cultura. Lily Pérez Freire dP Besa durante el ho 
menaje que se rincP a] maestro Osmán Pérez Freire. ' 

ln^nITSR^ELnnEI<r/.J:GIr<T<>l'’,'7MaiftBna * ’8S 11 h°raS M repl‘€ en el Mu- nlcipal el concierto final de la temporada estrenado ayer “Israel en 
Egipto . con participación del Coro Universitario. la Orquesta Sinfónica, v un grupo ■ de solistas. J
_ ¿LAYEIÍ 3riTRA¥T°írece 6U Prlmer recital después de su regreso de Europa, el lunes próximo. en el Municipal. xx,««*«., vu—
rnn,uNH DF\ bellas artes.—Habrá hoy a les 18.30 un María Arroita Jauregui y José
#?callert° dad° P°r d cuart€to de cwsrdas ¿el Instituto ds Extenslóón Mu. “ - - • •

LUISITA DARIOS.—Continúa sus conciertos de canciones francesas el lunes en la Escuela de Derecho.

MATRIMONIO GAMBOA 
CORREA- CASTELBLANCO 
UGARTE. — Hoy a las 12.15 
horas será bendecido, en la 
Iglesia de San Lázaro, Ejército 
417. por el Obispo de Talca, 
Monseñor Manuel Larrain 
Errázuriz, el matrimonio de la 
señorita María Eugenia Castel
blanco Ugarte con el señor 
Claudio Gamboa Correa.

Serán padrinos, por parte de 
la novia, don Pedro Castelblan- 
co Agüero y señora Zelmira 
Ugarte de Castelblanco; por 
parte del novio, don Octavio 
Gamboa Urzúq y señora Gra
ciela Correa de Gamboa.

Testigos en el matrimonio 
civil, por parte de la novia, se
rán los señores: Custodio Co
rree Montero. Osear Castel
blanco Agüero Alfredo García 
Chaigneau. Enrique Ugarte 
Montes. Marcial Martínez Vil- 
ches, Jorge Mantener Letelier, 
Fernando Montaner Letelier. 
Arturo Ugarte Montaner. Pedro 
Castelblanco Ugarte y Carlos 
Castelblanco Ugarte: por parte 
del novio, los señores Darío 
Valenzuela Labbé. Luis Gam
boa Urzúa, José Escobar Pue
do, Oscar Corree Fuenzalida, 
Eugenio Correa Fuenzalida, 
Femando Valenzuela M.. Ma
rio Escobar Gamboa. Jorge 
Gamboa Corree y Sergio Gam
boa Correa.

Testigos del matrimonio re
ligioso, por parte de la novia, 
los señores: Waldo Ugarte 
Smith. Jorge García A . José 
Schnettler H._ Alfredo García 
Zegers, Laura Castelblanco 
Agüero, Humberto Castelblanco 
Agüero, Rodolfo Schweitzer U„ 
Emilio Deik L., Ricardo Ugarte 
Montaner y Sergio Castelblan
co Ugarte; por parte del no
vio. les señores: Jorge Corfea 
Fuenzalida, Guillermo Donoso 
Vergara Ruperto Correa Fuen- 

1 salida. Helia Correa Fuenzali- PIER ANGELI, la nueva y sensitiva estrella italiana luce 
su expresivo rostro en esta fotografía, tomada al filmar 
“TERESA” (la historia de una novia), que el Teatro Metro 
exhibirá pro obra social Parroquia San Roque, el 26 de 

septiembre, a las 22 horas.

CABEZON.—Gran triunfo ha tenido su exposición en el Ins
tituto Chlleno-Norteamerica.no de Cultura, Se mantendrá abierta hasta el viernes próximo.
__ MA*TIN GALLATEGUI.—Inaugura el lunes en “Le caveau” (Estado 
38’ o™,rane°1 fiU exposición de esculturas en madera., PASCUAL GAMBINO.—Clausura hoy su exposición de óleos en la Sala del Banco de Cfclje.

San Martín.
Las entradas pura el bene

ficio del lunes se siguen ven
diendo con gran demanda, en 
Catedral 1432 y en la boletería 
del Teatro Continental, el mis
mo día de la función.

Señorita CARMEN VIGOUROUX CACERES, cuyo matrimonio zanu*. nena wn™ x«^— 
con el señor Carlos León Salas, se efectuará privadamente hoy da. Enrique Correa Fuenzalida, 

en c«.sa de la novia. María Gamboa de Baauedano.
Adolfo Valenzuela L., Humber
to Correa Correa, rBAUTIZOS.— Ha sido bauti- correa Correa. Exequias 

zado Renato Julián Varas Oberg, ¿Hiende D. y Emilio Guerre- 
hijo de don Renato Varas Va- ro s 
ras v de la señora Cristina 
Oberg G. de Varas.

ELECCION DE “MISS AGOSTO” CON PRE
SENTACION DE MODELOS DE PRI
MAVERA DE LA CASA FLAÑO—

“Miss Agosto” del Hotel Ca
rrera será designada hoy en la 
Boite, de 19 a 21 horas.

Las candidatas a este título, 
previamente seleccionadas en 
los concurses de los sábados, son 
las siguientes señoritas: Mónica 
Ruiz Fernández. Paulina Brun- 
ner Varas, María Angélica Mar- 
dónez Gallardo, Pepa Silva Cas
tellón, Mónica Andwandter Fer
nández, Marta Gutiérrez Ste- 
venson, Amalia Correa Urrutia 
y Bernardita Manterola Verga- 
ra.

Un jurado, en el que toman 
parte periodistas, publicistas ci
nematográficos y representan
tes de agencias noticiosas, gen
tilmente ayudados por los con
currentes a la Boite. tendrá a su 
cargo la designación de “Miss 
Agosto” entre las ocho candida- 
tas nombradas.

En estos concursos mensuales

DOCTORA 
THUDA TOLEDO B. 

REGRESO DE EUROPA 
ha lijado su residencia en 

AV. BULNE5 139 
Continuará atendiendo su 

clientela en

RECOLETA 718

IN MEMORIAM. — Emilia 
Fajardo vda. de López— ¡Tres 
años! Qué corto se siente este 
espacio de tiempo, tal vez por
que siempre con nosotros es
tás; pues, en todo momento, 
tú estás tan latente, que aún 
el eco de tu voz resuena en 
nuestro hogar.

Y dicen los niños: ¿Vendrá 
la abuelita?, y dicen los niñas, 
que lejos está, y nosotros de
cimos: esté cerca o lejos, siem
pre y en todo momento es parte 
de nuestra alma, y en nuestro 
corazón está.

Mañana domingo 2 de sep
tiembre. con motivo de cumplir
se- el tercer aniversario de su 
fallecimiento, se dirá una misa 
por el eterno descanso de su al
ma. en la Capilla del Cemen
terio General, q las 9.30 horas.

ALMUERZO. — La Cámara 
Chileno-Alemana de Comercio 
efectuará el próximo miércoles, 
en el Club de la Unión, a las 
13 horas, su tradicional al
muerzo mensual. En esta oca
sión. hablará el delegado co
mercial de la República Fede
ral Alemana, señor Hermann 
G. Schuette. Las adhesiones se 
reciben en la oficina de la 
Cámara.

CLc*,, C. V"". _ NOTAS RELIGIOSAS— Ma-
Fueron sus padrinos el señor ñoña, l.er domingo del mes, 

Ascanio Providell Contreras v la tendrá lugar la acostumbrada 
señorita Fanny Rojas Vargas. reunión de todos los Cofrades

—Ha sido bautizada en la Cli- del Santísimo Rosario del Con- 
nicá Santa María, por monseñor vento Santo Domingo. Se oíi- 
Enrique Valenzuela y Donoso, ciará k Santa Misa de comu- 
Pilar del Carmen Syl'via, hija nión general, a les 9 horas, se- 
del señor Raúl Valenzuela Pi- gulda de procesión con la San- 
ñeiro y de la señora Alicia Be- tísima Virgen del Rosario. A 
rríos de Valenzuela. las 10 horas se servirá el des-

Fueron sus padrinos don Gus- ayuno, para luego seguir con 
tavo Ahumada Prieto y señora ]a sesión mensual.
Carmen Chaigneaux de Ahuma
da. _ _______________________

EN EL WALDOBF— Tendrá 
lugar hoy sábado l.o de sep
tiembre. á las 21.30. una comida 
en honor de la señorita Sonia 
Edwards Eastman y del señor 
Jean- Louis Berthet con motivo 
de despedirlos de su vida de sol
teros .

MISA.— Hov a las 9 horas, Las adhesiones se reciben en 
en la Iglesia de Santo Domin- la oficina de dicho estableci- 
go, se oficiará una misa e la miento.

—Tendrá lugar hoy a las 21.30 
una comida en honor de la se
ñorita Luz Llanos y señor Ra
fael Sanz con motivo de despe
dirlos de su vida de solteros.

Las adhesiones se reciben en 
las oficinas del Waldorf.

memoria de doña Emilia Ri
vera de Vergara (Q. E. P. D.).

MATRIMONIO.— El Revdo.
Padre, señor Luis Herrera Cas
tro. bendecirá hoy, a las 18 

fueron favorecidas con el título horas, en • la Iglesia San Ra- 
“Miss Junio” y “Miss Julio” las fael. el matrimonio de_ la se- 
señoritas Yolanda Amunátegui fiorita Rosa Herrera Yáñez, con 
Prá y Ana María Vial Guzmán, el señor Hugo Pérez Urquieta. 
respectivamente. ““ J~

La elegida de este mes reci
birá como obsequio del Depto. 
de Prensa del Hotel Carrera, 
una fotografía Zmirak; Perfu
mes Lenteric; asimismo, como ___  ______„ .
en otras ocasiones, Miss Agos- Pérez de Avaria. 
to Hotel Carrera será invitada ” 
de honqr a un estreno cinema -

Serán padrinos de la novia 
el señor Mario Herrera Yáñez 
y La señora Pastora Yáñez v. 
de Herrera. Por parte del no
vio, serán padrinos don Ala- 
miro Avaria y la señora Zoila

En el matrimonio civil _ac- 
«a ««.«e o, ux. covxvxxw ^xxx^xx.«. tuaron de testigos: la señora 
tográfico y entrevistada por las Edilia Mancilla Gardillo y los 
principales emisoras de la capí- señores Elias Pérez Boza y Al
tai. berta Gordillo Cortés.

El número de mayor atracción 
en la reunión de esta tarde lo 
constituirá la exhibición de mo
delos de Casa “Flaño”, que esta 
vez presentará su “Pecos Bill”, 
la tenida de pantalón de playa w u^x.-x__
aue ha causado sensación en relio ovarzún Infante y señora 
Estados Unidos y además con- Ad6]a Armlio de Oyarzún. 
juntos tiroleses de primavera. _A Llo-Lleo, el señor Ma-

■ ■ ■— nuel Pizarra, señora Emma
Proháska de Pizarra y la se
ñora Marta Rosa Prohaska de 
Tiznado Miranda.

—Por razones de salud, la se
ñorita María Adasme Porra ha 
postergado su viaje al extran
jero.

RECEPCION. — La señorita 
María Isabel Irigoyen Díaz ofre
cerá hoy una recepción a sus 
relaciones, en su residencia de 
la Avenida Lyon 174.

TES.— La señora Rosa Dro- 
guett de Vender ofreció un té 
en su residencia de la calle 
Dalmacia.

—La señora Chita Madrid 
de Cañas ofreció un té-canasta 
a un grupo de sus relaciones 
sociales.

—La señora Violeta Brunet 
de Ferrer ofrecerá el martes 
próximo, un té a sus relaciones 
sociales.

VIAJEROS. — A Cauquenes 
partieron los señores Alejandro 
Marambio U.. Alfonso Lazo M. 
y Miguel Albano B.

—A Concepción, el señor Au-

AL CUERPO MEDICO
Nos es grato comunicar a los señores médicos, que 
hemos lanzado al mercado un nuevo producto “ARCO

MAREMAL
A base de:
Bromhidrato de escopolamina........................... 0,65 mlgrs.
Thenclor.................................................................... «,00

MAREOS DEL VIAJE. NAUSEAS DEL EMBARAZO 
Tubos de 20 comprimidos -Aj

las 10 horas se servirá el des
ayuno. para luego seguir con 

"se nos encarga invitar a los 
Cofrades. Hermanos y Herma
nas Terceras de Santo Domin
go. e reunirse a las 15.30 horas 
en el templo de Santo Domin
go. a fin de hacer la peregri
nación a las cuatro iglesias de
signadas por la autoridad ecle
siástica. y ganar el Jubileo del 
Año Santo.

NACIMIENTO.— En la Clí
nica Santa Moría ha nacido 
una hija del señor Ricardo 
Muñoz Cortínez y de le se
ñora Marta Orrego de Muñoz.

RESIDENCIA.— Han fijado 
su residencia en Avenida Sue
cia 2323, teléfono 494136, el se
ñor José Vicente Benavente 
Benavente, señora Berta Me
dina de Benavente y familia.

BAILES ESPAÑOLES EN 
EL TEATRO MUNICIPAL — 
Mañana domingo se llevará a 
efecto, a las 15 horas, la 
gran presentación de la pa
reja de bailes españoles 
compuesta de Gloria Velás- 
quez y Antonio López Fer
nández. El programa con-

sulla 10 números de excep
cionales relieves. El acom; 
pañamiento musical estará 
a cargo de los maestros Fe
derico Longas y Arturo Me
dal.

DR. 0YANEDEL
REGRESÓ

Piel — Várices — Ulceras d* 
las piernas, sin guardar ca
ma — Flebitis crónicas — 

Hemorroides.
Antes atendió en Carmen 139. 

Ahora en
SANTO DOMINGO 1029 

Fono 89465 — De 16 a 20 Hrs. 
Lunes, Martes y Miércoles

MONEDA 11456 FONO 50477

bailable $ 160 “
COMIDA „ 0 consomé con

valéis - Crema Escalona «
Espárragos - V _ FUeU - ““„irimoya »>«"'

J p o r i bu.

„ oí violi' 
comida bailable co QrqueSta

16».-

EN HONOR DEL EMBAJA
DOR DEL BRASIL.— El Ins
tituto Chileno-Brasileño de Cul
tura ofrecerá un banquete en 
honor del Exorno, señor Em
bajador del Brasil, Augusto 
Barbosa Camelro. con motivo 
del aniversario de esa Repú
blica, el próximo jueves, a las 
21.30 horas, en el Club de la 
Unión.

FALLECIMIENTO. — Con 
gran solemnidad se efectuaron 
anteayer los funerales de la se
ñorita Matilde Lunsted Gren- 
feld. vinculada a distinguidas 
familias de la capital y de pro
vincias. Le distinguida dama 
falleció víctima de una prolon
gada enfermedad.

Después de una misa honras, 
sus restos fueron trasladados 
al Cementerio General.

DON ALBERTO MARTY 
MERIC.— En la tarde de ayer 
dejó de existir, repentinamen
te, don Alberto Marty Meric. 
El' señor Marty había formado 
su hogar con la distinguida 
dama, señora Berta Saa Pin
to. Su deceso ha causado hon
da consternación en el vasto 
círculo de sus relaciones.

Hoy se oficiará una misa 
por el eterno descanso de su 
alma, en la Iglesia de Santo 
Domingo de Guzmán (ubicada 
en Pedro de Valdivia), a las 
10 horas.

Sus funerales se efectuarán 
mañana a las 10 horas, par
tiendo el cortejo de su cesa 
habitación, Crescente Errázuriz 
2225, al Cementerio Católico.

Además existe nuevamente en las farmacias

PENTNUCLEOTIDE
Combinación de Rentosa Nucleotide con sales de Sodio 

de SMITH KLINE & FRENCH — FILADELFIA

Establecimientos Àrditi y Corry S. A. C.
FONOS 53011-13-14 ------ SANTIAGO

PANIMAVIDA
Precios del Agua Mineral PA- 

NIMAVIDA, en Santiago y 
alrededores:

CAJON de 4S/2 botellas, 

$ 160.-

CAJON de 30 botellas 3/4;

$ 15 5.—

AGUA JAHUEL
Cajón de 48/2 botellas, 

$ 14 8.—

Cajón de 30 botellas 3; 4 

$ 14 0.—

VALOR DE LOS ENVASES

Cajón con 48/2 botellas, $ 232
Cajón con 30% botellas, $ 160

El distribuidor está autorizado a 
cobrar $ 10.— por cajón, sola
mente a particulares, por la 
conducción y gastos puesto a 

domicilio

TODA CONSULTA 0 RECLA- 
¡HO, SIRVASE HACERLO AL 
DEPOSITO GENERAL, FONO 
90630 — EXPOSICION 1207

GATHÍHAVE5
OFRICE

Demostración«« gratuitas 
de los últimos adelantos

¿n el cuidado de las manos
con

Estas demostraciones las efectuará 
una especialista del ramo 

todos los días hábiles 
de 10 a 12 y de 16 a 18 horas

en el Depto. Perlumeria de

GATH & CHAVES
desde el 3 hasta el 15 de Septiembre

ÉN ÉL CURSO DE ESTAS DEMOSTRACIONES SE DARAN CONSEJOS 
GRATUITOS SOBRE LOS TONOS DE BARNIZ MAS INDICADOS PARA 

ARMONIZAR CON EL MAQUILLASE Y LOS DIVERSOS TIPOS DE 
BELLEZA DE NUESTRAS DAMAS.

ASISTA UD. V CONOZCA LOS TONOS DE ULTIMA MODA 
DEL AFAMADO BARNIZ *C U T E X" DE NUEVA YORK

V ENTERESE .DE COMO REALZARA LA BELLEZA DE SUS MANOS,

El esmalte para uñas más popular del mundo

i.Tr-n

Norteamerica.no
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HUELGA DE HAMBRE PROYECTAN
200.000 HABITANTES JAPONESES

TOKIO 31.— (UP).— Se ha sabido que 200.000 residentes 
de Amami Oshima, que es una de las isias más grandes del gru
po de las Ryukyus, proyectan una huelga del hambre en toda la 
isla para el 4 de septiembre —fecha de apertura de la confe
rencia de paz de San Francisco—, en un movimiento general de 
un mes de duración en petición de la devolución del archipiélago 
Rvukvu al Janón.

Se desconoce por el momento si la huelga de hamore durará 
sólo el cía 4 de septiembre o se prolongará. Se ha sabido que 
les 200.000 habitantes de la isla ayunaron también *4 día 16 de 
agosto como harte del mismd movimiento.

La comisión organizadora del movimiento de la isla, ha en
viado telegramas en japonés «*-»«-— - --------- - *•-’ ~
ficas japonesas pidiendo la 
ción de sus islas al Japón.

a los periódicos y agencias telcgrá- 
©coneración para lograr la devolu-

Huevos avances realizaron los aliados en Norcore¡
PROGRESOS EN SESION 
EXTRAORDINARIA DEL 
CONSEJO ECONOMICO

Los rojos utilizan las protestas en Corea 
como un instrumento de simple propaganda

Asestaron violento

YOSHIDA PARTIO 
A SAN FRANCISCO 
A FIRMAR LA PAZ

COMICIOS POLITICOS 
EN NUEVA ZELANDIA

ElTOKIO. 31. — (U. .... 
Primer Ministro Shigeru Yoshlda, 
partió en zvión a San Francisco, 
encabezando la delegación japone
sa de 41 miembros que interven
drá en la firma del tratado de 
paz.

Yoshlda es el primer Primer Mi
nistro que abandona Japón, es
tando en el desempeño de su car- 
fo. El Premier y el resto de la de- 
egación, fueron calurosamente 

ovacionados en el aeropuerto de 
Haneda.

Entretanto, los 200.000 residen
tes en Amanl. la más septentrio
nal de las islas del grupo Ryukyu, 
en el extremo meridional de Ja
pón. anunciaron planes para efec
tuar una huelga de hambre el 4 
de septiembre, dia en que se ini
ciará la conferencia de San Fran
cisco.

Los isleños piden la devolución 
de las islas Ryukyu al Japón.

Bajo el propuesto tratado de 
paz, esas islas serán controladas 
por los Estados Unidor

LIGA ARABE APOYA 
BLOQUEO EGIPCIO 
AL CANAL DE SUEZ

WELLINGTON, Nueva Zelan
dia, 31.— (UP).— Un millón de 
habitantes que ya ha tenido ex. 
periencia con los gobiernos so
cialista y conservador, acudirá 
mañana a les comicios para de
cidir entre ambos sistemas, para 
los tres próximos años, al elegir 
a 80 miembros de la Cámara ae 
Representantes.

El Partido Nacionalista que di 
rigp el Premier S'idney Holland. 
convocó a nuevas elecciones el 
mes pasado, en respuesta a las 
acusaciones sobre los métedes 
que usó para dominar la huelga 
portuaria y que se calificó de “ti 
po nazi".

Muchos creen que la convoca
toria a elecciones, hecha 14 me
ses antes de lo necesario, ha obe 
decido al deeso de Holland de 
revisar el programa de su par
tido y permanecer tres a fies más 
en el poder, en un esfuerzo por 
reducir el costo de la vida.

El Partido Nacionalista subió 
al poder en noviembre dc 1949 
al conquistar 46 de las 8O.ban. 
cas de la Cámara de Represen
tantes.

El resto fué ganado por el 
Partido Laborista que se vió 
desalojado por primera vez en 
14 años de Gobierno.

Los comunistas no ganaron ni 
una sola banca. En dichos, co
micios. los nacionalistas tuvieron 
544.682 votes, o sea, el 32 porALEJANDRIA, 31. (UP)— El

comité político de la Liga Arabe 
declaró su apoyo unánime al blo
queo egipcio del Canal de Suéz , ■ - - -
y abogó por una acción unida 481.606 votes, o el 46 . 
de los países árabes, para defen- | 
der la gestión anti-lsraellta en | 
las Naciones Unidas.

La nota oficial dice que un 
comité está estudiando el curso 
de acción a seguir por los Es
tados árabes en las negociaciones 
internacionales del asunto y que 
este curso dependerá de la acti
tud que asuman las NU. • 

Abderraman Azzam, Secretario 
General de la Liga, dijo que el 
Comité también “aceptó en prin
cipio" la Idea de la participación 
árabe en la conferencia de paz 

árabe-israelita que deberá cele- , 
brarse en París el mes próximo. 
GOBIERNO” DE”BONN NO 
JUZGARA A TRAIDORES

i ciento; los laboristas, cuyo diri
gente es Walter Nash, lograron 
481 fin« vnfns n p! 48"

CAZADORES DE CABEZAS 
HICIERON 93 VICTIMAS

NUEVA DELHI. 31. (U. P.l — 
El Primer Ministro. Jawaharlal 
Nehru, manifestó ante el Par
lamento, que el 24 de marzo 
pasado, tribeños cazadores de 
cabezas de Birmania, efectuaron 
una incursión sobre una aldea 
india fronteriza, y se llevaron 
consigo 93 cabezas.

Nehru relató cómo los tribe
ños desnudos Naga, de la aldea 
de Ponyu. en una de las regio
nes más selváticas de la parte 
norte de Birmania, asaltaron la 
aldea de Mokku. en la frontera 
hindú.

Añadió que 400 casas y gra
neros fueron incendiados; se 
mató el ganado y las cosechas 
fueron destruidas después que 
íes incursores dieron muerte y 
decapitaron a 93 aldeanos.

BONN, 31 (U. p.)— Los ale
manes que suministren infor_ 
mación o “secretos de Estado" 
a cualquiera de las tres poten
cias de ocupación en las zonas 
occidentales, no pueden ser juz
gados por traición por el Go
bierno de Bonn.

Esta orden fué anunciada por 
la Alta Comisión Aliada. _____r_o_ ___ _

Al anunciar esta nueva orden, aprobada recientemente' por el 
que tiene fuerza de ley, la Co- Gobierno de Bonn.

misión criticó severamente la 
“ley relámpago" sobre traición,

Lo bronquitis es lo inflamación 
de los bronquios, como conse
cuencia, lo moyorio de las ve
ces, de resfriados mol cuidados

WASHINGTON. 31. (U. PJ — 
El Secretario de Estado Auxiliar, 
Edward Miller, regresó d,e Pa
namá, y expresó satisfacción por 
la labor realizada por la sesión 
extraordinaria del Consejo Eco
nómico y Social Intejamericano, 
en esa ciudad. Miller. encargado 
de las relaciones del Departa
mento de Estado con los países 
latinoamericanos, fué jefe de la 
delegación de Estados Unidos en 
la Conferencia de Panamá.

Al llegar al Aeropuerto Na
cional., dijo a la prensa: “Fué 
muy buena la conferencia. Hici
mos un considerable progreso 
en algunos asuntos específicos. 
Llegamos a una mejor compren
sión de los problemas de abas
tecimiento y esperamos que se 
haga más hincapié en el futuro 
en la información estadística de 
los países respecto a sus nece
sidades. Creo que pudimos disi
par numerosas dudas relativas 
a la Conferencia Internacional 
de Materiales, que es de interés 
para todo el Hemisferio”.
. Agregó Miller que los países 
latinoamericanos están interesa
dos en preservar el poder ad
quisitivo de sus reservas mone
tarias, y temen que el patrón 
de !a postguerra última pueda 
repetirse en el futuro. Pero dijo 
que la delegación de Estados 
Unidos señaló que los embarques 
a América Latine de la mayoría 
de los materiales ha continuado 
•n une proporción que excede 
a los embarques de aquellos paí
ses, por lo que tal problema no 
se ha planteado todevie.

Agregó que se había progre
sado respecto e los materiales 
estratégicos. Indicó que las es
caseces da fabricación pueden 
ser el resultado de las de mate
rias primas que se reciben do 
otros países.

Manifestó: “En esfera del 
transporte hicimos algún progre
so respecto a la posibilidad de 
reunión de los elementos aérecs 
y marítimos si la emergencia lo 
requiere, y también respecto a 
la coordinación d» nuestros »a 
fuerzes con los de la Organiza
ción del Atlántico Norte. Agre
gó: "En el campo de cooperación 
técnica subrayamos la necesidad 
de que contribuyan todos los 
países”.

El Secretario de Estado Ad
junto manifestó que hizo una es
cala muy agradable en Cuba, de 
paso para Panamá, y ca.’"’ 2 ’ ' 
“uno de los actos más 
de mi visita oficial”, ¿u visita el 
domingo pasado a Costa Rice, 
para hacer entrega de la conde
coración d° la Legión del Mé
rito de E; <dos Unidos al Pre
sidente de aquel país, Otilio 
Ulate.

CLAUSURADA LA SESION
CIUDAD DE PANAMA, 31.— 

ÍUP).- Se clausuró el periedo 
extraordinario de sesiones del 
Consejo Económico y Social In- 
teramericano dentro de un es
píritu de armenia, durante cuyo 
desarrollo se aprobaren 10 po. 
nencias.

El Secretarlo de Estado auxi
liar norteamericano, Edward G. 
Miller manifestó que lamentaba 
que su país tuviera que abste
nerse dc yetar la ponencia so
bre "el injustificado aumento en 
los fletes y segures marítimos”.

Prometió sin embarre. Ja cü. 
operación de Estados Unidos en 
’a ponencia que estioula oue la 
Comisión ad-hee estufe íes ta
rifas y haga recomendaciones.

Añadió que la única cbicc'ón 
norteamericana e.ra la redacción,. . pQ_

Temor SIROPECTYL desde los 
primeros occesos de tos, equi
vale, muy o menudo, Oidetener 
el mol desde su oparición y 
evitar los posibles consecuen
cias de lo$ resfrias descuidadosÄ CW ac IO$ reitfios descuidados

Siropectyl

Caja ¿e Retiro y Montepío de las
Fuerzas de Defensa Nacional

PAGO DE DESAHUCIOS
Se comunica a los 

haya dictado decreto de desahucio con posterioridad al 
31 de enero de 1951, que pueden solicitar hasta el 15 del 
presenta mes su pago anticipado en la Oficina Central, 
y por intermedio de la<i sucursales de Valparaíso y 
TaJcahuano, o de las agencias de la Caja Nacional de 
Ahorros, por donde se pagueft sus pensiones, en las 
cuales se les proporcionará el formulario e informes co
rrespondientes.

Se advierte a los interesados que la Caja se reservará 
el derecho de conceder este beneficio sólo hasta la con
currencia de los ¡(indos destinados para este objeto, j 
poi' estricto ordeji de fecha de decreto.

pensionados en cuyo favor se

VICEPRESIDENTE EJECUTIVO

OFICIALES DE LA NU PARTIERON । 
INVESTIGAR NUEVA ACUSACIONgolpe contra rojos 

al norte de Yangúcíales, de enlace de las Naciones 
Unidas, el coronel norcoreano 
Chang hizo otras dos protestas 
oráles:

Primero, que las tropas de las 
Naciones Unidas habían atacado 
el Jueves en ]a mañana cerca de 
Pan Mun Jon; segundo, que las 
fueras aliadas atacaron el vier" 
nes en la tarde en las cercanías 
de Chong Dam dong, a poco más 
Ce seis kilómetros a| sudeste del 
centro de Kaesong.

La propaganda comunista pro» 
siguió su incesante campaña coa 
tra la negativa del general Ridg- mnoiuu h“* -------- -- ,:I1P
way de volver a Investigar «1 :in el apó/O aereo. El cerro qu 
-lalso” bombardeo dé Kaesong. lias tropas sureoreanas conquata 
Los rojos dijeron que el Coman- ron en tí curso Je “na . „ 
do de Tas Naciones Unidas “le de trece días fué conquistadora 
mía" volver a Kaesonc para ln- principios de e.Ei . rontraata- 
vestigar y .nuevamente afirmó que “or“«a.?» a 1¿ 8.30 E M..
un avión aliado habla “bombar. | J“' ¡r0¿as auadas acabaron con 

Ia„al“d“d’ a?.usacl<5;' “u'| los últimos restos de las luerzas 
; hual. siguen esperando !a respues-, ya fué ealllloada de pura Inven- comunl5tas en la olma del cerro. 
' ta de Ridgway a su moderado ofre ción" por el comando dB Ridg Las fu-rzas aliadas avanzaron 
’ cimiento de reanudar las negocia | way. I 60bre un frente de 25 kilómetros
‘ clones en Kaesong. Se espera que Al referirse a otro aspecto ue el sector oriental, logrando en 
9 sólo esa parte del ofrecimiento) la situación, ja radio comunista I algUnos puntos adelantar sus li- 
1 sea considerada oficialmente por informó que el pueblo chino ha“. ncas más de seis kilómetros. El 
5 Ridgway. I bia ••donado" 2.393 aviones de avance qUe jos oficiales califica

bas acusaciones rojas de que guerra hasta el 29 de agosto pe-, ron con prudencia de "operación 
i las Naciones Unidas han violado1 ra la causa comunista en Corta. I para ejercer presión”, "no sólo les

la neutralidad de la zona donde se. Anadió: "La campaña de dona-1 permitió apoderarse del referido
' realizaban las negociaciones de ‘ ción de aviones se ha Inienslfi I cerro al norte de Yanggu, ^no

armisticio, ya han sido tachadas' cado desde el bombardeo aireo del también tomar otra altura mas al
por e] Comando Supremo de las Kaesong, el 2

‘ Naciones Unidas de "falsas" y ----- • -
■ "fantásticas”.

Ayer viernes, la Radio de Peí 
’ ping volvió a formular una nue

va serle de acusaciones del mis“ 
mo tenor.

Una de las transmisiones de esa 
radio comunista citó la declara
ción del corresponsal del órgano 
rojo británico "Daily Worker" 
Alan Winnlngton, según el cual. 
Jos dos soldados comunistas fue 
ron muertos el jueves en ej mo
mento en que las trapas surco 
reanas penetraron precípitadamen 
te en la zona neutra] hasta llegar 
a menos de cinco kilómetros del 
centro de Kaesong.

El Comando del Octavo Ejérci
to desmintió categóricamente esa 
acusación anoche, af»“»"““« » 
vez que desde la iniciación 
las negociacione's de Kaesong no 
ha habido operaciones terrestres 
dentro de la zona neutral.

El jefe de Ja delegación co

^■„1?roubXpr1 VIOLENTA ERUPCION 
dk-iéüdoJe Qtie un bombardero |

h^DEL VOLCAN KELOET
edng. Cuando entregó esa protes I 
ta mediante funa nota a los ofi

TOKIO, sábado l.o (UP). — 
(Por Earnest Hoberecht). — Los 
comunistas afirmaron que otros 2 
soldados rojos fueron muertos en 
la zona neutral de Kaesong; pero 
no hay indicio alguno aquí que 
el Comandante. Supremo de las 
Naciones Unidas, general Mat- 
thew Ridgway, vaya a prestar 
más atención a esa QueJa Que a las 
anteriores.

Existe la creencia, cada vez 
más generalizada, que el cúmulo 
de protestas comunistas está to
mando un carácter bien definido, 
y que los rojos están utilizándo 
las más como instrumento de pro 
paganda que con la esperanza que , 
sean escuchadas seriamente por. 
el Comando de las Naciones Uni
das.

Los dirigentes comunistas, el । 
Primer Ministro norcoreano Kimj 
ll.sung y el general Peng Teh ■ 
Jiuai, siguen esperando ja respues-l

CUARTEL GENERAL DEL OC
TAVO EJERCITO EN COREA, sá
bado l.o. (U. P-). — (P°r ^arr,e“ 
Franklln). — Las tropas de las 
Naciones Unidas se abrieron paso 
hasta la cimá de un Importante 
cerro en el flanco oriental de co
rea. al norte de Yanggú, después 
de un dia entero de lucha encar-

La lluvia y la visibilidad casi 
nula, Volvieron a ftíéctar adversa
mente a las tropas aliadas, que 
tuvieron que efectuar el ataque

Las fuerzas aliadas avanzaron 
I sobre un frente de 25 kilómetros

e que guerra nasta ei “e aguato pe-¡ rOn con pruaencia c 
violado'ra la causa comunista en Corea. | para ejercer presión”, 

Anadió: "La campaña de duna- ----- ——
' ción de aviones se ha Iniensifi t ^uu uu,«; -—oo-. ,

¿ ^2 , | bombardeo aéreo del también tomar otra altura mas al
' Kaesong, el 22 de agosto". este y al norte de Inje. Una fuer-

En cuanto a la protesta oral za de las Naciones Unidas cq11®*" 
formulada por ej oficial de enla-|guló avanzar más de seis kllome- 
ce norcoreano. coronel Chans. | tros. ________  _____
por el supuesto ataque de las 
Naciones Unidas cerca d? Chong 
Dam dong, la radio d» Felplng 
anuncio que L se n. a
quejado al Comando de las Na
ciones Unidas por la supuesta 
muerte de un policía militad' ro 
jo en la zona del presunto ata
que. Es probable que el despacho 
del corresponsal del órgano co
munista londinense "Daily Wor- 
ker” citado por esa emisora 
refiera al mismo incidente.

Pese a. que Ja radio de Peí 
ping volvió a reptlr que 
aliados quieren interrumpir 
negociaciones de tregua y hacer

noreste d'.„..Hón comunista de - e"«Un 3drsS.dde'nJ^C^

.dicen que el he
cho ocurrió a 1»
^“l "díte0 que“' e‘¡'1vS»lm'ran'é 

eílsus d’e srmlsticfo en Kaesong

Los comunistas enviaron un men 
sale radiotelefónico a Joy en ei 
Campamento aliado, ^1®*e^d° hov 
las 3 00 de nuestra hora de hoy 
un avión bombardeo la vecindad 
del sector residencial de nuestro 
delegado jefe. Consideramos el ca
so como un asunto ext1rem.nd""\(^l 
te grave. Sírvase enviar Inmedla 
lamente su oficial de enlace para 
efectuar una investigación con- 
JULos periodistas estacionados en 
el tren de paz en Munsan, cerca 
del Campamento avanzado alia
do fueron citados esta mañana a 
las 8.20 a la base, para efectuar 
el viaje a Ping Ko Tong, al otro

lado del río Imjln, donde , 
ocurrió el caso. e «e a

Esta es la. primera v?, 
periodistas de la NU hav ** í 
participar en una m,”» l«i 
de las muchas acusaclnn 
de violaciones de la zon?6*

Su presencia, al parer/®^ 
por objeto desvirtuar inf^ 
dos alegatos rojos de qu7 «rel* 
cíales de enlace de la jm08 ” 
rehusado reconocer las 0 h 
intenclonalmente han 
informes a Joy, ai6eaú0¡

CAMARAS DE COMERrm 
LATINOAMERICANAS 
REUNIRAN EN PANAMA

CIUDAD DE PANAAía 
(U. P.)- El Sexto CongíL 
Cámaras de Comercio 
americanas se celebrará 
Hotel “El Panamá” dei S 
noviembre ai 3 de dic¿ 
próximo, con asistncia ? 
gados de México. Cuba G,J 
mala. El Salvador, Hondi> 
Nicaragua, Costa Rica 
má, Colombia, Ecuador’ pJ 
y Argentina.

Se espera que asistan obt 
vadores de Estados Unidos^ 
nadá, Uruguay y perú 1 k

Se estima, que asistirán 
360 personas, incluyendo g 
dlegación panameña.

Job

[firmando a la i recaer ja culpa en los coniunis“ das" y una mupi 
deltas, un portavoz de las Naciones | ras los aliados

y calificó del SIGUEN LAS VICTIMAS 
mas gratos I DnD . . „ riTITllln . nrn...POR LAS INUNDACIONES 

EN MEXICO V JAMAICA

¡ Unidas predijo que esas negocia. 
I clones se reanudarán.

I norteamericana era la rrdac 
de los considerandos de la

• nencia.
El delegado venezolano René 

epervanche declaró que su Go.
Jierro también objetaba la re- 
iacción, pero a la vez aprobaba 
la idea en general. Dicha po- 

' nencia en definitiva quedó apro 
’■•■'da. ‘

El delegado argentino Julio 
^opez Muñiz reiteró el pe¿ea- 
nento de su país de que débfa 
'a larsf una solución al mante- 
-imiento del poder adquisitivo' 
■ e las reservas monetarias.

I Al terminar la sesión, todos 
los aelegades elogiaron y agra
decieron al Gobierno de Pana- 
ma sus atenciones y facilidades- 
que dio al Consejo para el cum
plimiento de su labor

Se aprobó:

CIUDAD DE MEXICO, 31. - 
(UP).— El jefe .de la bngada 
sanitaria, enviada a la zona inun 
dada del este de México, decla
ró que más de 50 personas pe
recieron ahogadas en la aldea 
-e Tierras Blancas.

El mayor Manuel Carrillo Za- 
mera, médico de la Octava Zo
na Militar, agregó que se temt 
sP encuentren aun más cadáve
res en la pequeña población si- 
tuada sobre las márgenes del río 
Tamesis, entre Mente y Tampi. 
co.

Dijo: “Más de 50 personas mu
rieron cuando la inundación in
vadió la población. Les hom
bres y las mujeres se refugiaren 
en frágiles bci.es y canoas, pero 
la corriente era tal que los vol
co”.

Las nuevas muertes anuncia
das por Zamora eleva el número 
cip las victimas que perecieron 
en el huracán y las inundacio. 
ne7 a.^n .raínirao de 263 perso- 
nas, 109 oe ellas en México y 
ia4 en Jamaica.

JAKARTA. Indonesia. 31. — 
(UPt.— El volcán Kelcet h zo 
erupción en las primeras horas 
del oía y arrojó fango ca-ieme y 
una nube de ceniza que eclipsó 
al sol P hizo cundir el pánico 
entre les habitantes que huye
ren en bu£ca de seguridad hacia 
ctras zenae.

El volcán que entró en activi
dad intensamente por la última 
vez en 1919, ícqha en que cau
só 5.000 muertos y destruyó 22 
aldeas, comenzó a rugir en la 
mañana del jueves y el ruido de 
escuchó a muchos kilómetros de 
dstancia.

Hasta ahora, no ha habido que 
lamentar desgracias personales; 
pero no hay contacto con el ob
servatorio del volcán y le pobla
ción está retirándose de las al
deas vecinas.

Se inferma que del lago que 
hay en el cráter del volcán, está 
saliendo fango que baja por las 
laderas. Algunos aviadores que 
han volado cerca de la zona «■’el 
volcán, informaren que la nube 
de ceniza arrojada por el volcán, 
cubre una zena de 368 kilóme
tros de diámetro.

I tros. .I Al evaluar el devastador efecto 
del fuego de la artillería, de 24 
horas de duración, con que se 
preparó el ataque, los oficiales del 
Octavo Ejército Informaron que 
los comunistas tuvieron casi 900 
bajas.

En la conquista de las dos altu
ras se usó la artillería para prepa
rar los ataques, mientras que en el 
avance de más de seis kilómetros 
no hubo necesidad de los cañones, 
porque la resistencia reja fué “le
ve".

La lucha más recia se libró en 
la parte osete del sector oriental, 
donde los comunistas resistieron 
desde casamatas bien "camufla
das" y una amplia red de trlnche- 
.Lww sólo pudieron
avanzar pocos “cientos" de me
tros.

Por otra parte, en este coman
do se declaró que la acusación co
munista de que las fuerzas dc las 
Naciones Unidas avanzaron sobre 
Kaesong, puede ser la Iniciación 
do la tan esperada ofefíslva ae ve
rano de los ejércitos rojos.

Se recordó que los norcoreanos 
Inventaron un incidente similar 
para invadir Corea meridional el 25 
de junio de 1950. Los oficiales del 
Octavo Ejército piensan que los 
comunistas quizás estén usando la 
excusa fraguada para emprender 
ru “contraataque".

En la zona donde los comunis
tas dicen que las tropas de las 
Naciones Unidas avanzaron hacia 
Kaesong, s» ha observado tn las 
últimas semanas una concentra- i 
clon extraordinaria de tropas ro- , 
jas y un intenso tránsito de ve
hículos. Los oficiales del Octavo < 
ejército añadieron que sus fuer- , 
zas están preparadas para cual- 1 
quier contingencia, y que si los ( 
rojos atacan, sufrirán cuantiosas £ 
bnjas.

HUELGA DEL COBRE 
SERA SOLUCIONADA 
RÁPIDAMENTE: EE. UU.
WASHINGTON. 31.— (U.P.) 

Funcionarios federales y sindica
les buscan activamente un pron
to arreglo de la huelga nacional 
de la industria del cobre, antes 
de que entre en vigencia la or
den judicial contra la huelga.

El Presidente Truman invocó 
anoche la ley Taft-Hartley de 
emergencia nacional, para obte
ner un mandamiento que dispo
ne el retorno de los obreros al 
trabajo en esa industria vital de 
defensa.

Se designó una junta investi
gadora y se le dió instrucciones de 
que informase a Truman el mar
tes. Después de eso, el Presiden
te puede obtener una orden con
tra la huelga por 80 días.

Sin embargo, los funcionarios 
sindicales y federales se mues
tran optimistas de que ello no 
será necesario. Los representan
tes de los obreros y de la Kenne- 
cott Copper Corporation estaban 
próximos a un acuerdo cuando 
el Presidente tomó esa decisión, 
anoche.

El Presidente Truman mani
festó que la huelga en la indus
tria “pone en peligro la seguri
dad y tranquilidad nacional” si 
se permite que continúe.

I
Ha dejado de 
nuestra querida 
madre, señoraDORA JARA fl. 

CANEELAS
Sus restos serán sei 

tados mañana domingo 2 del 
rente, ei\ el Cementerio GeJ 
El cortejo saldrá a las 10,30 hn 
desde su casa habitación Al 
Portugal 735.-

Marcial Cañellas Sánchez o h|

I
Ha fallecido en , 
capital, el subtenli 
del 79, donJOSE SANTOS GARRI 

LOPEZ

A la edad de 96 a
Su campaña como soldado 

Ejército chileno, tuvo como caí 
de acción las inolvidables batí 
de Chorrillos, Miraflores y 
machuco.

Sus funerales se efectuará! 
domingo 2 de septiembre, a 
11,30 horas, partiendo el cor 
desde su casa habitación, ubk 
en Aconcagua N.o 1235 (Santia 
hacia el Cementerio General,

Se Invita a los Veteranos del 
a los funerales del compañero 
Decido, para lo cual pueden reu 
se en el Cementerio.
 El Comandant

D E F Ü-N C I O N
Ha dejado de exl 

nuestro querido d 
do, don

Púgil Flores quedó con 
hemorragia cerebral

tes aéreos y marítimos, en caso 
de una emergencia.

2.c— Materiales escasos. La 
ponencia insta a las repúblicas 
americanas a ajustarse a les sis
temas üe asignaciones y priori
dades en vigencia o que se es. 
tamezcan en adelante.

3.0— Sobre cooperación técni
ca y social, no se trató el asun
to principal, esto es, les fendes 
para continuar el pregrama de 
cooperación técnica, pero se re. 
solvió establecer una fecha fija 
para el pago de las contribucio
nes y crea el Instituto Inter- 
americano de Ciencias Scciale* 
.J«e, equivale a la continuación 

— _ x • i y So.'•°- ~ inmediato de. los ’de la Cao?mdón tS 
requerimientos en les transpor. Iclal.

NUEVA YORK, 30.— (UP). — 
El Púgil de peco mediano. Geor- 
gie Horca, de 20 años de edad 
quien fué puesto K. O. en uno 
de los preliminares del match de 
fonao entre Kki Gavilán y Bill/ 
Grabara, en el Madlson Square 
Garden, efectuado anoche, debió 

hospitalizado en estado "gra- 
rebral ld° & Una liemorraSla ce" 
• La intervención hecha a Flores 
fué practicada esta mañana, en un 
esfuerzo por salvar la vida del 1o_ 
ven boxeador.

Flores peleó en el match de Be 
mifondo frente a Roger Dono^hu? 
quien el 15 de agosto lo había 
derrotado por K, o. a los 38 «- 
gundos de la octava vuelta.

Esta vez lo dejó fuera de com- 
oa te a los 6 segundos de) octavo 
v ultimo round.

ESTIMULO A PRODUCCION 
DE CAFE EN EL AFRICA

NUEVA YORK, 31 (U. p.) — 
Un alto portavoz de a indus
tria cafetera norteamericana di 
Jo que si el Gobierno del Brasil 
trata, artificialmente de man. 
tener los preció.s a un nivel ele
vado, es probable que Estados 
Unidos, inicie una po ítica acti
va d? estimular la producción en 
Africa.

W. f. Williamson. vicepresl 
dente ejecutivo de la “National 
Golfee AssGciation”, declaró en 
”.n". entrevista oue tiene cono
cimiento cierto de que en los 
círcu os oficb es de Washington

UPa SyUda de eSt<l naturaleza.

CHINA COMUNISTA NO 
SERA INVITADA A LA 
CONFERENCIA ASIATICA

NUEVA DELHI. 31 (U. P.) — 
El Primer Ministro Jawaharlal 
Nehru, manifestó ante el Parla- 
mnto que la China comunista 
no será invitada a la próxima 
conferencia de los países asiáti
cos que se celebrará después de 
la conferencia de paz con el 
Japón en San Francisco.

Expresó qué só’o India. Bir
mania e Indonesia, serán invita- 
•'as. debido a que se han man. 
tenido en constante y estrechoicamu eti constante 

I contacto entre ellas.

MUNICIPALIDAD DE CONCHALI
PROMULGA REGLAMENTO SOBRE EX
TRACCION DE ARENA, RIPIO Y FABRI

CACION DE LADRILLOS

Trabajas en la red de distribución
de energía eléctrica

SUSPENSION MOMENTANEA Y 
PARCIAL DEL SERVICIO

VenlXnev“t'5brmení^*aS^°U'™^Or*nent^eri^®a*ore®® C^rlCa h’ 

re£rUe?P‘LTa?eSenSXa“:nrteCair>a“"*d1o en .os eecto- 

’ieé«rírCeTloD,'"‘'™p21rD^ enersi.

ENTRE LAS 8 Y 12 HORAS 
lanza'—Ri';,a|r<1?. L'°" — Rurales — Av. Cons-

COMPAÑIA CHILENA DE ELECTRICIDAD LTDA.

POR DEMOLICION LIQUIDAMOS
INSTALACIONES: vitrinas, mostradores, estanterías, 

caja de fondos, máquina registrador^, escritorios, reloj e 

instalación luz fluorescente,

LIBRERIA SAN ANTONIO 430

CONCHALI, 30 de agosto de 1951.
LA ALCALDIA DECRETO HOY-

nlclpal° N.o^ 282 ~de nre\C.SntanteCedenteS’ el "CUCTt,n ”™- 
que me eonHe’ie U LeV’o?^^ ^p^ld^MíaCUlt"des 

DECRETO :
y rabdSn%AeSuaehucIu™lerSglttmenf° Eobre «P*° 
dekF;írrd,?,SCpt'™b“ Mo: E “ C°mUM' “ C°n?ar 
l«eAn“rSelJLe?tra'ceio? Pr°htlbl.d° lnatalar
lleno, e Igualmente la íabrlcacicn de Su“165 de re’ 
predio de la comuna va sean íiWirn! ' dr¡!los’ en cualquier

cumKc^d,2~

SSPaí2aZeení„ Pd-^vílV^^-Já

encono caso, someterse a las dlsposhhones ?e! art?¿u£í^ee0-

parto rmato TunSmba)° nlvel pc,drá" establezca en leí ¡nTormes “oSespoíd“ntes y,/lemPrB, se 
hacerlo, y previa declaración del objeto “e^slúad de
t€rla^e® <lue se Proyecta explotar y aestlno de los ma-

paaa la fa. 
de las calles o avenidas principales doscientos metros
y a más de cincuenta metrosP de 'los 'rnm'u, grupos de casas, 
despobladas. e IOfi caminos en las partes
claseA dPobr“ en itzínaTr^n ° CalzadM de ““«o a esta 
del tráfico de los vehículos de ton^nort? destruyan a causa 
ríales, serán reparados por cuenta ¿K u!, S acarreo de mate-

ABTICULO 6.0 — En la duefi° de la faena,
teresados detallarán, con claridad “tí nombrT"“"?1'' 108 *”- 
domicilio, naturaleza de la raena a ° razón s°=‘al. y
precisa, area de la zona que se „rov^4b ? I ? su ublcacióA 
desnivel. Ilnalldad de la lndustrleP- n.|Ctaa exPlotflr- espesor del 
do se trate dc u fabricación de Ud?llto „°m2?'er?a1' Cu»»- 
dadtique se cortará de ellos, y tí ‘^“l™ ¿

solicitud pa.íi°ram?a H. Corpor'atíta MÍnVtíÓtí “u"1elp»lM. Ia

?» .,S°,r,?u “Sptacl6n “ rechazo p ' la qua ae Pro- 
correspondlente, pretío'^ígo“'«!^^''^?«^*10 Ia resolución 

aStiShÁ “unlr-‘Pa>’i Vicentes. rMhoe Que establecen 
presente Reglamento. seSn^aSnldas" disposiciones del 
doscientos pesos. ■que. ponft- £aphca?sad?„ ?~ta de
en el cumplimiento de las presentes UtaíosmíJ, d de atraso 

Incurrirán en las miemn« ««««„ , ,sP.oslc*°nes.
rnriVn+ÍCUÁ0S QUe sean ®orPrendl<ios acarreand^ y .conductores 
codentes de obras o Tacnas oue no estén dtí.%materlaleE bro
zadas ñor la I. Municipalidad ™ debidamente autorl- 
mtn8t?r^SSE?er'v1lcroU,;?1i^‘ocl6dna dfcpotídonc, regl». 
de Obras Municipales y a ’jSirec¿¡ó^de a^1' a la Dirección 
personal hará las denuncias del cas? a] 01,11 at°. cuvo 
Local. Los antecedentes correspondientes seJ^gado d« Policía 
Dirección de Obras. s ae acumularán en la

ANOTESE, comunlouese nubltmicR. „IFdos ): JULIO SAN MARTINqsMír y .a,rchlv'£e-
RAMIREZ ALVAREZ. secretarla S' M’ Alca*de: ENRIQUE 
conocimientotv’’tí’nes cí™l”ilMtes°mU”l<!M " uat'd- para m 
PEZS^cdr“.ta"rmn,^^p.>- ~ ENRIWE ALVA-

g MANUEL J. GONZAI 
JBL NUÑEZ

(Q. E. P. D)
Sus funerales se efectuarán i 

ñaña domingo, en el Cémentt 
General; el cortejo saldrá de 
capilla de este Cementerio, do; 
se velan sus restos.

La famil

DEFUNCION

Í
Ha dejado de «x¡ 
nuestro querido hljitc
GERMAN FUENTEI 

CONTRERASSus restos fueron 
pultados ayer, a las 

horas, en el Cementerio Gene 
Dan sus agradecimientos a fami 
res y compañeros.

Sus padi

IN MEMORIAM
Se invita a los que i 

ron amigos de nuft 
idolatrado padre, esp 
y abuelito, señor

ARTURO HERNANDEZ
A la misa que se oficiará el c 

mingo 2 de septiembre, a las 9 
horas, en la Iglesia de la Domí 
ca, (Recoleta), en descanso de 
alma. Sus asistencia compróme 
rá nuestra gratitud.

La famill:

IN MEMORIAM

Í
Ayer viernes 31. 1 
de San Ramón, se ofi' 
una misa en la Parroqi 
de La Cisterna, en m 
moría de nuestro Inol’ 
dable esposo y nadre, d

RAMON ARIAS MALDONADO
Expresamos nutriros reconot 

mientes a quienes concurrieron 
Cementerio General, a la roiner 
que en su recuerdo se hizo.

Juana Fajardo vda. de Arlaí 
hijos.

EXPRESION DE GRACIAS

1
 Damos nuestros nj 

sinceros agradecimient 
a los compañeros de 
Hilandería Nacional, y 
todas las personas y ‘ 
miliares que acompan 
ren, a su última m°ra' 

los restos de nuestro querido ® 
poso, padre y hermano, don

RICARDO RONDON PALMA
Guardaremos para ellos eter 

gratitud.
Elvira Ramos de Rondón, U' 

Rondón de Rojas, Alicia Rondü 
Ramos, José J. Rondón Palm»

COMPAÑIA: 
403T '



PILOTO NORTEAMERICANO LOGRO I LA NACION.—Sábado 1.’ de septiembre 1951—11Pese a la oposición rusa, el Tratado de Paz 
con Japón quedará firmado el 8 del presente RECORD MUNDIAL DE VELOCIDAD

DETRAS DE LA CORTINA DE HIERRO
ESTARIAN DIPLOMATICOS INGLESES

LONDRES, 31.— (UP).— La persistente noticia de que los 
dos diplomáticos británicos desaparecidos están o estuvieron de
trás de la cortina de hierro, recibió ahora un apoyo indirecto 
con una declaración emitida por la Cancillería.

El "Lor.don Daily Herald”, órgano del Partido Laborista bri
tánico, di lo que había hecho entrega a la Cancillería, de informa
ciones sobre la ruta por Dcnald Me Lean y Guy Burgess, desde 
la desaparición de Inglaterra el 25 de mayo último.

Un funcionario de la Cancillería confirmó haber recibido esa 
información.

Un vecero dijo: “La declaración recibida concuerda con cier
tas teorías y con la información previamente recibida, pero que 
nn pudo ser confirmada pese a las tentativas de comprobarla”.

Fuentes informadas dijeren ayer que Me Lean v Burgess habían 
estado en Checoeslovaquia en junio, y que aún podrían estar allí.

NEGATIVA DEL MINISTERIO
LONDRES. 31.— (UP*— El Ministerio de Relaciones Exte- 

riores admitió haber recibido una información del periódico del 
partido laborista "Daily Herald”. acerca de dos diplomáticos des
aparecidos pero agregó que no ha podido confirmarse.

El Ministerio de Relaciones Exteriores negó ayer la informa
ción del Daily Herald. El diario explicó esta mañana que en 
sus pesquisas había seguido el recorrido de los diplomáticos en 
barco, ferrocarriles y avión. Agregó que había puesto la informa
ción recogida en manos del Ministerio de Relaciones Exteriores.

Un portavoz de la Cancillería británica -dijo: "La declaración 
recibida esta de acuerdo con ciertas teorías y la Información pre
viamente recibida, pero que no ha podido ser confirmadas a pesar 
de .os empeños realizados en ese sentido.

YUGOESLAVOS HUYEN 
DEL REGIMEN DE TITO

CANADA PROTESTO POR 
RESTRICCIONES A SUS 
PRODUCTOS LACTEOS

VENECIA. 31 (U. P.)— Die
ciséis fugitivos de Yugoeslavla 
fueron recogidos por dos vaco, 
res italianos en el Adriático 
durante la noche. La policía ita
liana dijo que alegaron ser fu
gitivos de la “persecución de 
Tito”, y todos pidieron asilo en 
Italia.

El pesquero italiano “Ondina” 
avistó esta mañana a t’-'és pe. 
que ñor, botes a 15 mi las de la 
costa italiana, y recogió de ellos 
a seis personas. Eran dos ma- 
tr.mcnios y otros dos hom
bres. Al mismo tiempo «i pesque 
ro ' Graben”, recogió a diez" 
yugoeslavos más que ocupaban 
otros botes pequeños frente a 
Fano.

OTTAWA. CANADA, 31 — (U. 
P.)— El Departamento de Asun
tos Externos reveló que Canadá 
protestó vigorosamente contra 
las nuevas restricciones impues
tas por Estados Unidos -a los 
productos lácteos canadienses. 
Sostuvo que las rectrlcciones cons 
tituyen una violación del acuer
do sobre aranceles adoptado en 
Torquay.

El Departamento dió a publi
cidad el texto de la nota envia
da a principios de esta semana 
al Departamento de Estado, en 
la que protesta de que la nueva 
cuota de importación de grasas, 
aceites y productos lácteos será 
causa “de un daño Inmediato al

WASHINGTON. 31. — (UP). — ■ 
El Secretario de Estado nortéame I 
ricano, Dean Acheson. poco antea . 
de su partida hacia San Francisco, ■ 
para Inaugurar la conferencia so
bre el tratado de paz con Japón. । 
el martes próximo, expresó que di
cha reunión pondrá en evidencia , 
a las naciones que aman la paz y 
aquellas otras que no la desean.

Acheson no dió nombres, pero se 
cree que tanto Rusia, como Polo
nia y Checoeslovaquia, sus satéli. 
tea, van preparadas para perturbar 
la conferencia e impedir que se 
firme ese tratado que cuenta con 
el apoyo de Estados Unidos, por 
el que Japón quedará en libertad 
para rearmarse y expandir su eco
nomía.

Acheson dijo: "Este tratado e* 
un pactó verdadero, que brinda a 
Japón una gran oportunidad”. 
Pronosticó que será aprobado por 
una gran mayoría de las SI nacio
nes asistentes.

Explicó que esta conferencia 
constituirá una prueba para aque
llas naciones que realmente aman 
la paz y las otras que no la desean.

Aeheson y John Foster Dulles, 
asesor presidencial, se embarcaron 
en un DC.fl, de pasajeros, con 
rumbo a San Francisco.

Ambos abrigan la confianza que, 
pese a la oposición rusa, el trata
do quedará firmado el ocho de 
septiembre.

WASHINGTON, 31.— El Departa, 
mentó de Estado anunció que 
Egipto y Líbano han aceptado in
vitaciones para asistir a la Confe
rencia del Tratado de Paz con Ja
pón en San Francisco. Con estos 
dos países, el número de naciones 
que participará én la conferencia 
que comienza el martes, asciende 
actualmente a 51.

De todos Jos países invitados. 
Siria es el único que no ha con
testado.

Birmania, India y Yugoeslavla, 
rechazaron la invitación.

El Secretario de Estado, Dean 
Acheson y John Foster Dulles. es
pecialista dél Departamento de 
Estado sobre el tratado de paz 
con Japón, saldrán en avión hacia 
San Francisco, mañana a las 10.

EL SEGUNDO. California. 31 
,(U. P.)— El piloto Bill Brid
geman alcanzó una altura y ve
locidad superiores a todas las que 
se habían logrado hasta hoy en 
la historia de la aviación mun
dial.

Indicó que durante la ascen
sión estuvo tan preocupado del 
Instrumental, que apenas pudo 
darse cuenta del record mun
dial de 23,200 metros a que lo
gró llegar por breves Instantes.

La Marina norteamericana 
anunció el jueves que Bridge
man había quebrado la marca 
anterior, de hace 16 años, de 
21,718 metros lograda en un glo
bo aerostático.

Bridgeman se elevó en un 
avión Douglas a reacción sobre 
la base aérea de Muroc. el 15 
de agosto.

Informes extraoficiales dijeron 
que la aguja del altímetro su
peró la citada marca del globo 
en más de 1,500 metros. La Ma
rina mantiene en secreto la ve
locidad del avión.

También añadió que este 
avión sobrepasó con facilidad 
una marca establecida por el 
piloto británico John Cunnin
gham de hace tres años, duran
te un vuelo anterior, en el cual 
desarrolló una velocidad de ca
si 2,080 kilómetros a una altu
ra de casi 21,000 metros.

El avión Douglas de Bridge- 
man fué conducido en una su- 
perfortaleza aérea, mediante un 
dispositivo especial, que permi
tió su desprendimiento en el es
pacio a uñe altura de 12,000 me
tros. después de lo cual el avión 
puso en movimiento cuatro tu
bos de reacción.

Al cabo de 10 segundos había 
logrado sobrepasar la velocidad

supersónica de 1,692 kilómetros 
por hora.

Bridgeman dijo a los perio
distas que “es muy poca la sen
sación que se siente al franquear 
la velocidad supersónica, aunque 
a veces, al regreso a tierra, que
da cierto abombamiento en la 
cabeza”. Añadió que “estuvo de
masiado preocupado de los ins
trumentos para observar lo que 
se veía a través del avión hacia 
abalo.

“La cabina estaba muy bien 
presurlzada y afuera la tempe
ratura llegó a unos 20 grados 
centígrados de frío”. 

PASO "EPIDEMIA DE 
LOCURA", EN FRANCIA

Su Niño Crezca

OTROS PAISES DEBEN SER CONSULTADOS 
ANTES DE ATACAR A CHINA COMUNISTA
SI LAS GESTIONES 
DE ARMISTICIO EN 
COREA FRACASAN

IRANIOS SE ADUEÑARON DE AVION

comercio del Canadá con Esta
dos Unidos”.

Las restricciones fueron anun
ciadas recientemente por el De
partamento de Agricultura de 
Estados Unidos. Estas limitan 
la importación de, grasas, aceites 
y productos lácteos extranjeros.

COMUNISTAS SABOTEAN 
DEFENSAS ALIADAS EN 
ALEMANIA OCCIDENTAL

Fuerte y Sano

Para Que

Aliméntelo con Forfatin* Fallares, pro
ducto que durante muchos años ha 
«perecido la aceptación entusiasta de los 
médicos y las familias.
£s un excelente complemento dietético, 
.porque es fácilmente digerida y asimi
lada por el estómago más delicado. Pot 
su agradabilísimo sabor y purera, la 
fosf atina t altére* está indicada para los bebés después del destete, pjra los niños, 
las madres, los ancianos, las personas débiles y los,convalecientes.
Alimente a su niño con Fosjatina Faliérej que, además de sus cualidades nutrí« 
«ivas, resulta muy económica; De un carro grande de Fosfatina se pueden pre
parar 50 papillas.

BERLIN. 31. (UP)— El diri
gente de la juventud de Alema
nia Oriental Erich Honecker de
claró que los comunistas están 
saboteando los preparativos de 
defensa aliados en Alemania Oc
cidental.

Honecker dijo al Comité Cen
tral de la 'Juventud Libre Ale
mana”, —organización Juvenil 
comunista de Alemania Oriental— 
que “los Jóvenes' patriotas” ha
bían héchcr ineficaces los prepa
rativos de Alemania Occidental 
pá>á VÓjár íds .puéñ'w en caso de 
úna ■ guferra í1 J V s

Abogó por una resistencia aún 
más ‘‘eficaz” contra los “pre-. 
paratlvos de guerra' de los impe
rialistas”.

El discurso de Honecker fué 
publicado en la prensa de Alema
nia Oriental.

PONT SAINT ESPRIT, Fran
cia, 31.— (UP)__ Las autorida
des manifestaron que había pa
sado el período crítico de la epi
demia de “locura del pan” que 
azotó esta pequeña ciudad, si
tuada a las orillas del río Ró
dano, durante la cual fallecie
ron cuatro personas y otras 30 
estuvieron enfermas de gravedad.

Se informó que anoche se ha 
bía producido un nuevo caso, en 
el que un trabajador de 34 años 
de edad, fué víctima de aluci
naciones y delirios, siendo con
ducido rápidamente a un hospi
tal cercano.

Se dijo que varios enfermos 
que se hallaban hospitalizados, 
han sufrido nuevamente ataques 
periódicos de alucinaciones.

Esta enfermedad ha sido ofi
cialmente diagnosticada como 
producida por el hongo “ergot” 
que ataca a los granos en las 
épocas lluviosas corrientemente.

La policía detuvo a Roland 
Bruére, un panadero de Saint 
Martin La Riviera. Según los 
informes policiales, éste efectuó 
un amasijo de 12 quintales de 
cereales de calidad inferior, a 
cambio de una pequeña cantidad 
de harina flor que le fué entre
gada.

También fué detenido otro 
molinero, Mauriere Maillot, al 
que se acusa de homicidio por 
negligencia culpable.

EL GOBIERNO COMUNISTA 
DE BONN ENVIA OBREROS 
A TRABAJAR EN POLONIA

FALTA D.E BASES EN 
EUROPA IMPIDE EL 
ENVIO DE AVIONES

WASHINGTON. 31. (U. P.)— 
Esfera« de les Fuerzas Aéreas 
revelaron que la falta de bases 
adecuadas en Europa, ha impe
dido el envío de más aviones 
norteamericanos para el Ejérci
to del Pacto del Atlántico, que 
manda el general Dwight D. Ei- 
senhower.

Las esferas manifestaron que 
varios grupos, incluyendo escua
drillas de reserva y de la Guar
dia Nacional, están listos para 
partir hacia Europea. Pero pro
bablemente no podrán hacerlo 
debido a la “gran escasez” de 
bases y de alojamientos pera 
pilotos y grupos auxiliares.

Esas esferas indicaron que 
donde principalmente se necesi
tan bases es en Francia, y que 
parte de Ja demora en su cons
trucción ■ fce delia ‘ ¡a la incerti- 
dumbre que existió en el período 
a¡rítéfIóYj ■«. lás. elecciones irán-

BONN. 31. ÍU. P.)— Círculo« 
dignos de crédito informaron 
que el Gobierno comunista de 
la Alemania Oriental, está en
viando a millares de obreros no 
especializados a Polonia, cum
pliendo así un acuerdo entre los 
Presidentes de. los dos países: 
Wilhelm Pieck y Boleslaw Bie- 
TUt.. - reyt - •; , 1 ,

El óibjetovdel "envío de esos 
obrerqs.. es -■aUviján el problema 
'de la desocupación que existe 
en la zona rusa y que puede 
afectar a 100.000 obreros y a 
sus familiares.

Se dijo que, por lo menos 
4.500 obreros han sido enviados 
ya, y 1.500 de ellos fueron des
tinados a las minas de carbón 
de Waldefburgo. eñ Silesia, que 
fué territorio alemán.

También se ha informado de 
embarques similares de obreros 
alemanes a Checoeslovaquia, pe
ro éstos últimos no han sido 
confirmados.

PARIS. 31. (UP)— fPor Ed
ward Korry).— El Ministro de 
Relaciones Exteriores, señor Ro
ben Schuman, previno eata no
che que si las gestiones de ar
misticio en Corea fracasan y se 
reanuda la guerra en gran esca
la. Francia y otras naciones 
miembros de las Naciones Uni
das deben ser consultadas antes 
de efectuar ataque aéreos o de 
otra clase contra el territorio de 
la China comunista.

Schuman habló con los perio
distas poco antes de subir al 
avión en que se dirigió a Estados 
Unidos para asistir a la confe
rencia de paz con el Japón. Di
jo que la cuestión de los ataques 
aéreos a China deben decidirla 
las Naciones Unidas por ser una 
cuestión de carácter político y 
no ‘puramente militar”.

Schuman dió respuesta, conce
bida en términos diplomáticos, a 
la pregunta sobre el posible bom
bardeo de China, plan de acción 
que tiene un amplio apoyo en 
Estados Unidos. Manifestó; “En 
Kaesong se discuten los asuntos 
puramente militares. Cuando 
quiera que se trate de cuestio
nes políticas, será de competen
cia de las Naciones Unidas en 
conjunto la adopción de una deci
sión".

En la entrevista de prensa que 
duró 30 minutos, Schuman hizo 
estas otras declaraciones en con
testación a las preguntas que se 
le hicieron:

Primero, Francia es partidaria 
de la inclusión de unidades ale
manas en el ejército europeo; pe
ro no quiere que Alemania ten
ga su propio ejército, aunque las 
naciones del Pacto del Atlánti
co Norte “con colonias” deben 
tener sus propios ejércitos nacio
nales; segundo. "Francia siempre 
ha estado a favor de la admisión 
de Grecia y Turquía en la orga
nización del Atlántico Norte”, y 
esta cuestión debe resolverse en 
Ottawa.

Sobre la cuestión alemana. 
Schuman destacó nuevamente la 
resistencia francesa a permitir a 
los alemanes resucitar su propio 
ejército.

Declaró: ‘‘Es una de las más 
difíciles cuestiones aue tenemos 
que resolver; tenemos que consi
derar la petición alemana de 
Igualdad de derechos con otras 
naciones y tenemos que conside
rar también las peticiones de 
esos otros países para mantener 
bus propios ejércitos nacionales, 
en el interim para que puedan 
contar con algunas fuerzas para 
luchar por la defensa común de 
Europa. Naturalmente, en cuan-

QUE EVACUARIA A LOS RRITANICOS
ABADAN, Irán, 31__ IUP>— Las autoridades iranias celo,

carón guardia armada a bordo de un avión de la línea aérea ho- i 
landesa KLM contratado por la Anglo Iranian OH Company para 
evacuar a los británicos de los yacimientos petrolíferos.

La guardia militar se negó a dejar que un piloto, británico se 
acercara el avión. Se le dijo que estaba "detenido".

Los Iranios sostienen que el avión les pertenece, porque reem
plaza al otro aparato usado por la AIOC que fuá-enviado a Gran 
Bretaña para reparación. Según los iranios los aviones de la 
AIOC han pasada ahora a ser propiedad de la nueva, Compañía 

'Nacional Irania de Petróleos.
DECLARACIONES DE HARRIM^Íi,

WASHINGTON, 31.— (UP).— El consejero, prudencial W. 
Averell Harriman declaró qu© el fracaso en la solúción de la ex
plosiva disputa petrolera ar.glo-irania traería graves. consecuen
cias. pero agregó que no ve razón para que el problema no pue
da resolverse.

Harriman, infortunado hasta ahora en sus intentos de solu
cionar la disputa, dijo que Se necesita mucho un resultado amis
toso “porque Irán ofrece un campo fértil para la infiltración co
munista”.

Harriman fué a Teherán a petición del Presidente Truman 
a mediados de julio y se esforzó cerca de seis semanas en poner 
de acuerdo a los británicos que son dueños de la Anglo-Iraman 
Gil Company y los iranios que han nacionalizado la industria. 
Las negociaciones se rompieron la semana pasada con ambos ban
dos muy distanciados y Harriman regresó por vía de Yugoeslavla, 
Alemania y Gran Bretaña. Poco después de su llegada aquí in
formó personalmente al Presidente Truman y después, asistió a una 
reunión en la Casa Blanca. Luego dió su referencia, directa al 
gabinete.

En su advertencia sobre las consecuencias del fracaso de las 
negociaciones. Harriman explicó a los periodistas que los rojos 
de Irán con el apeyo de Rusia, son “particularmente activos” y 
aprovecharán la primera oportunidad para adueñarse del rico 
estado petrolero del Mediano Oriente.

Respecto a sus otras escalas en el viaje de regreso, el Enviado 
informó que el Mariscal Tito de Yugoeslavla está “decidido a 
fortalecer su país para resistir a la agresión si se hace necesa
rio” y oue le produjo "gran sorpresa", el proceso económico de la 
Alemania Occidental. Se negó a comentar la posible aportación de 
Alemania a la defensa occidental.

Harriman y su espesa fueron recibidos en el aeropuerto por 
el Embajador iranio en Estados Unidos. Nasrollah Entezam. y al
tos funcionarios del Departamento de Estado y la Casa Blanca.

ARGENTINA NO PODRIA 
CUMPLIR SU CONTRATO 
BE VENTA DE CARNES

LONDRES, 31.— (U. P.) — 
Fuentes del comercio de carne 
expresaron dudas de que Argen
tina vaya a poder cumplir su 
actual contrato de venta de car
ne a Gran Bretaña.

Una fuente digna de confian
za dijo que, a la luz de las úl
timas cifras de la Junta de Co
mercio, parece improbable que 
Argentina vaya a poder cumplir 
sus obligaciones del tratado, a 
menos que duplique las canti-

ESPOSA DEL MANDATARIO 
PERUANO LLEGO A EE. UU.

WASHINGTON; 31.— ,.IÜP).— 
La señora María Delgado de 
Odría, esposa del Presidente del 
Perú, llegó por vía aérea para 
una visita de varios días.

La señora Odría será huésped 
del Embajador Peruano, Fernán 
do Berckemeyer, y señora y des
pués irá al hospital Johns Hcp- 
kins de Baltimore, Maryland, 
cerca de esta ciudad, donde será 
objeto de un exámen médico.

de carne desde Argentina para 
los siete meses que terminaron 
el 31 de julio, son inferiores a 
la cuarta parte del total para el

»7P*O. ST™dades embarqúe. «1 31 de Julio, son infer
i» nSdBd Bde Las estadísticas de la Junta 1» cuarta parta del total

ejércitos nacionales es evidente”. I muestran que las Importaciones 1 mismo período de 19o0.

EUROPA
y a todas partes del mundo.

FOSFATI NA FA LIBRESUsela disuelta en leche

Consulte a su agente de turismo o a la

en Iöj -lujosos

DC-6

CIA. DISTRIBUIDORA NACIONAL

Agustinos 1343 . Teléfono 86292 ■ Santiago

Esas esferas dijeron que pora 
fines del otoño, Estados Unidos 
tendrá en Europa cinco divisio
nes y tres regimientos motori
zados, pero que las fuerzas aé
reas tácticas no serán muy nu
merosas.

Viaje mejor '
VUELE POR

A los puntos principales de

AVION BRITANICO 
LOGRO OTRO RECORD

GANDER. Terranpva, 31 (U. 
P.)— Un avión británico a re
acción. "Gamberra”, cuyo mode
lo ha sido mantenido en medio 
de un gran secreto por Gran 
Bretaña, estableció un nuevo re
cord de velocidad en los vuelos 
sobre el-Atlántico, de este a oes
te, al hacer la travesía de 3.360 
kilómetros, desde Aldergrove, en 
Irlanda del Norte, hasta Gan- 
der. en Terranova.

El tiempo empleado en la tra
vesía fué de cuatro horas 18 mi
nutos. 29 segundos y 2|5.

El avión, conducido por el pi
loto de pruebas Roland P. Beau- 
mont. aterrizó en Gander a las 
12.41 horas y 29.-4110 segundos.

Beaumont rompió el record 
extraoficial anterior de cuatro 
horas y 27 minutos establecido 
en febrero pasado, por «1 pri
mer Gamberra que cruzó el 
Atlántico.

Beaumont dijo aue estaba 
"muy satisfecho" de haber es
tablecido. un nuevo record, pe
ro agregó que "no sería el úni
co que establecerá el Gamberra, 
ya que habrá muchos otros 
más”.

Explicó que el avión había 
hallado viento de proa, de una 
velocidad de 32 kilómetros por 
hora, durante una-^hora de 1« 
primera njttad del cruce y aue 
la velocidad del viento de proa 
aumentó hasta 128 kilómetros en 
la segunda mitad.

El Gamberra es un avión bi
motor a reacción y bombardero 
mediano.

FUERTESlOIDÁS PARA 
COMBATIR EL TRAFICO 
DE ESTUPEFACIENTES

WASHINGTON. 31.— (U.P.) 
El Comité senatorial que investi
ga la criminalidad pidió que se 
adopten medidas enérgicas en 
todas las clases sociales para 
combatir el “repugnante” tráfico 
de narcóticos que ofrece un am
plio y vasto campo para el cri
men organizado.

En su informe final, después 
de una investigación que ha du
rado 16 meses sobre las activi
dades del hampa, en Estados 
Unidos, el Comité ha calificado 
el tráfico ilícito da narcóticos 
“como un mal de grandes pro
porciones”, y dijo que tanto los 
legisladores como los educado
res y padres de familia debían 
unir sus esfuerzos para aplastar 
semejante acto ilegal.

El antiséptico 
que toda mujer 

puede usar

Ginoseptol
inofensivo, desodorizante 

de acción bactericida, 4
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UN PUNTERO QUE HAY QUE CUIDAR — Es Río, wing dere
cho de Unión Española. El conjunto rojo debe librar mañana 
en su cancha, un match muy difícil frente a Everton. Los vi- 
ñamarinos han asegurado textualmente que "vienen a jugar y 

a ganar”. Lo veremos.

HOY SE REPARTEN
LOS PREMIOS DEL

BOLETIN INFORMATIVO 
DE LA U. DE CHILE

TORNEO SABATINO
PARTIDOS POR EL CAMPEO

NATO “ALONSO E HIJOS”

, Esta noche, a las 21 horas, 
en la "Hostería Carroza” se pro
cederá a entregar los premios 
del torneo •'Sabatino”, que fi
nalizó recientemente. Este cam
peonato fué auspiciado por el 
diario LA NACION y patroci
nado por el Departamento de 
Deportes del Estado.

Valiosos trofeos recibirán los 
clubes que lograron obtener las 
mejores clasificaciones de este 
torneo. Estos premios fueron 
donados por el Departamento de 
Deportes del Estado y por la 
Administración del Estadio San
tiago Mcrning.

Los clubes que recibirán pre
mios son los siguientes:

Oscar Palacios. CIC Centena
rio. Mac Kay. Krippe y Desen- 
zdni, Enrique Martínez. Depor
tivo Giles. Soquina. Royal Silver 
Píate y José Maiza.

En la tarde de hoy proseguirá 
el torneo sabatino de clausura 
"Alonso e Hijos”. Se han fijado 
los siguientes partidos:

CANCHA STGO. MORNING 
No 1 (Les Rejas esquina Ecua
dor).— 15 horas. Enrique Mar
tínez con Soquihe. 2.os equipos: 
16 horas. Boquina con Enrique 
Martínez. Los equipos; 17 ho
ras. Geomil con Oscar Palacios, 
Los equinos. Turno, José Maiza.

CANCHA STGO. MORNING 
N.o 2.— 15 horas, Mac Kay con 
José Maiza. 2.os equipos; 16 ho
ras, Oscar Palacios con Geomil, 
2.os equipos: 17 horas, José 
Maiza con Mac Kay, Los equi
pos. Tumo. Enrique Martínez y 
Geomil.

CANCHA STGO. MORNING 
N.o 3.— 15, 16 y 17 horas Ka- 
lita con Deportivo Herane,’ 3.os, 
2.os y l.os equipos.

CANCHA STGO. MORNING 
N.o 4.— 15.30 y 16.30 horas, 
Cerr-Shaw con Deportivo Fa
ma, 2.os y l.os equipos.

CANCHA STGO. MORNING 
N.o 5.— 15.30 y 16.30 horas. So- 
clrma con Fabulante, 2.os y Ix» 
equipos.

CANCHA STGO. MORNING

"PERMISO A MARIO IBAÑEZ.
—La directiva de la rama de fút
bol del Club Deportivo de la Uní- 

, versidad de Chile. ha acordado 
conceder un mes de permiso 
arquero Mario Ibáñez. con el 
Jeto de que pueda atender a 
pruebas finales para obtener

, titulo de médico.
Ante esto, ha contratado 

; guardavallas Javier Mascaró. que 
defendiera a Santiago Wanderers, 
y que se encuentra en excelentes 
condiciones, pues ha estado ac
tuando por el equipo indepen
diente de Los Jaguares y ha en
trenado en forma Intensa.

Mascaró debutará defendiendo 
la camiseta de la “U” en el par
tido que esta tarde deberá soste. 
ner el cuadro de honor con Ibe
ria.

NUEVO NUMERO DE LA RE
VISTA "LA U”.— Ha aparecido el 
número 75 de la revista “La ü” 
órgano del Club Deportivo de ¡a 
Universidad de Chile, cuyo mate
rial sobre deportes en general, 
tanto nacional como extranjero, 
le ha dado una amplia difusión.’

En éste —cuya portada está de. 
dícada al centro delantero espa
ñol Jcsé Fernández, "Passeiro"— 
aparecen numerosos artículos, cró
nicas sobre los últimos aconteci
mientos deportivos, además de las 
secciones ya acostumbradas.

IMPUESTOS EN VENTA EN LA 
SEDE.— Los impuestos de socios 
para el encuentro que sostendrá 
Universidad de Chile con Iberia, 
se hallan en venta en la sede de 
Alameda Bernardo O'Higglns con 
Vergara, hasta las 13 horas de hoy 
y después de esa hora en el Esta
dio de Santa Laura.

Igualmente, los carnets de so
cios que fueran retirados por di
versos motivos en la última reu
nión. estarán a disposición de sus 
dueños en el club y en la venta
nilla correspondiente del estadio, 
donde podrán reclamarlos los in- . 
teresades”.

ob- 
fiua 
su

»1

N'° En cancha se des
arrollará una competencia es
colar.

CONCHA FRANCISCO ARE- 
liANO (Bernardo O’Higgins 

En cancha se des
arrollará un festival deportivo, 
cuyo programa insertamos en 
forma separada.

Partido digno de verse
Unión Española no le teme al Everton, con quien se enfrenta 

mañana en su fortín de Santa Laura, por la 15.a fecha del 
campeonato profesional de fútbol. Lángara y sus muchachos 
aseguran que obtendrán el triunfo, y que lo necesitan para me
jorar aún más su posición en el cómputo.

Los rojos se impusieron por un fácil 4-1 sobre la "U”. luego

Everton - Uniór
miles de SUS SOCIO.«; ma. '

de una expedición donde destacaron la guapeza ? f’Yl®. 
teristicas. Frentes a los viña marinos, piensan reeditar esta 
tuacióm Si vencen, completarán 17 puntas, o sea, se ««««“ 
bastante a los punteros; es decir, quedaran metidos en la 
lucha que se ha entablado por los primeros puestos.

Tranquilo, sin aspavientas, llegara ei Everton a eu m

, . acompasarán miles de sus socios. qUe ’ 
de manana. como líder del torneo. El <£>lk
la hora de ver m dificaclones en su composición, J 
Multad” le díóX formación que expuso en su vlctfe 

sobre el Green Cross.

JjOS rojos se impuBreiuu pux uu -x-x cvuio ¡ — i   --------- ------------------------ _

Sólo dos puntos soparan a la Católica de ColoCoii
UN HOMENAJE DEL 
DEPORTE POPULAR 
A ARTURO GODOY

En homenaje al campeón 
sudamericano de box Arturo 
Godoy, se desarrollará un 
programa deportivo, que con
sulta partidos de fútbol por 
la competencia de la Asocia
ción de Fútbol 4a Comuna, 
y torneo “Valentín Campos”, 
v de básquetbol por el cam
peonato femenino popular.

En fútbol destacan los en
cuentros de Población Deli
cias con 29 de Enero; Latorre 
con Población Edwards y 
Benedicto XV con Francisco 
Hormazábal.

En básquetbol se efectua
rán los siguientes partidos:

15.30 horas: Estrella de 
Quinta con Capitán Wood, 
primeros equipos.

16.30 horas: Población 
Igualdad con Overol Campe
ro nrimeros equipos.

17.30 horas: Pedro Lineros 
con Portales, primeros equi
pos.

18.30 horas: Ricardo Cum
ming con Saeta, primeros 
equipos.

Atletas de la "U
definen el trofeo
Juvenal Hernandez

Esta tarde, en ¡a pista del Es
tadio Nacional, se cumplirá la 2.a 
y última jornada del campeonato 
de atletismo organizado por la 
Asociación Atlética de la Univer
sidad de Chile, en el cual partici
pan numerosos elementos de las 
distintas Escuelas Universitarias.

El equipo de la Escuela de Avia
ción tratará hoy de afianzar sus 
posiciones, para así obtener de 
nuevo el trofeo “Juvenal Hernán
dez", estímulo principal- del certa
men. El puntaje de la 1.a jorna
da fué el siguiente: Aviación, con 
5,513,61 puntos: Militar, 5.190,34; 
Físico, 4,775,94 y Chunchito, 
4.358,88 puntos.

El programa de hoy a las 14.30 
horas, agrupa las siguientes com
petencias: 200 metros planos; lan
zamiento del disco; 3.000 metros 
planos; salto largo. 400 metros va
llas, salto alto. 800 metros planos, 
lanzamiento del dardo, y posta 4 
por 400.

LAS DAMAS
Las atletas de la “U" interven

drán mañana a las 9 horas, en un 
torneo que se hará en el Estadio 
Nacional, y que servirá para desig
nar el equipo que actuará en el 
Clásico Universitario de Atletismo, 
a efectuarse el sábado 7 y domin
go 8 de este mes, en el Estadio de 
la Universidad Católica

El programa de mañana es el 
siguiente: 80 metros vallas, lanza
miento de la bala, 100 metros pla
nos. salto largo, lanzamiento del 
dardo. 200 metros planos, lanza
miento del disco, salto alto y pos
ta 4 por 100 metros.

VALERIANO MESA FUE
VENCIDO POR VALDES

BUENOS AIRES. 31 Cü. P ) 
— El púgil español José Valdez, 
mediomediano. ganó por ountos 
a Valeriano Mesa.

El boxeador español tuvo Una 
buena actuación en los contra, 
golpes, y se mostró agresivo.

CHILE EXPLORATION 
COMPANY

MINAS Y PLANTAS 
- EN- 

chüquicamata

"LA REVANCHA SERA NUESTRA”.— “Difícil es el partido, sí: 
pero de todos modos tengo la convicción de que la revancha 
con Colo Colo será nuestra”. Estas fueron las palabras que dijo 
ayer a LA NACION el popular guardavallas internacional Sergio 

Livingstone.

Y JUEGAN MANANA 
SU GRAN REVANCHA
Trofeo "Sociedad 
Amigos del Ecuador
Ayer ya estaban totalmente 

agotadas' las entradas numera, 
das para el importante partido 
que juegan mañana Universidad 
Católico y Colo Colo, índice 
elocuente de que nuestro Es
tadio Nacional volverá a llenar
se, igual que en sus grandes 
días.

Es que el match en si, es 
de una trascendencia enorme pa. 
ra las aspiraciones al título que 
tienen estudiantes y albos, a 
quienes sólo separan dos pun
tos en la tabla de posiciones, 
en favor de Colo Colo, que es 
el actual puntero. Ayer no mas, 
hacíamos recuerdos de lo que 
fué el cotejo que, por la pri
mera rueda del presente cam. 
peonato, sostuvieron estos mis
mos elencos, y que fué, en ver
dad, de contornos sumamente 
emotivos. Aquella vez, ganaron 
los albos por 2 a 1.

Para el encuentro de manana. 
Colo Cojo y Universidad Católica 
llegan en inmejorab'es condicio
nes de preparación, y con un op
timismo que, por ambas partes, 
es cerrado. El hecho de que Na
varro. wing izquierdo, no pueda 
actuar, ha obligado a la direc
ción técnica de los albos a in
cluir en ese puesto a Castro, 
hombre fogueado y especial para 
estos partidos difíciles, mientras 
que en el extremo derecho juga
rá, Juan Aranda. En ej resto 
dei cuadro no habrá variaciones 
de importancia.

En cuanto a la Universidad 
Católica, de nuevo no podrá alis. 
tar infante —porque cumple con 
éste el último match de su san
ción— y en esa plaza ya es un 
hecho que veremos al experimen 
tado p ayer argentino, Federico 
Monestés. En resumen, la for
mación de los team.«; será ésta: 
UNIVERSIDAD CATOLICA: 

Livingstone
Anderes Roldan 

Almeyda Carvallo 
Monestés

SIETE COLOCOLINOS AUTENTICOS.- Y decimo, 
el simple hecho de que pertenezcan a la entidad albe, sino ¡ 
que se juegan enteros en defensa de la divisa de su club,1 
ellos: Campos, Machuca y Saez, en la fila de atras. Adelsi 
Aranda Arias. Morales y Manuel Muñoz. Todos actúan mas 
frente a la Católica, en el encuentro mas importante a, 

15.a fecha oficial.

MAGALLANES JUEGA HOY CON FER]
Y U. DE CHILE ENFRENTA A IBER!

EN LAS CANCHAS DEL 
"SANTIAGO MORNING

INSCRIPCIONES PARA 
KILOMETRO LANZADO

Alvarez 
Moreno 

Molina
Prieto

Carrasco

Aranda 
Arias

Mañana en la mañana se 
efectuarán varios partidos en 
los canchas del Estadio Popular 
Santiago Momin.

El programa a desarrollarse 
es el siguiente:

CANCHA STGO. MORNING 
N.o 1 (Las Rejas esquina Ecua
dor).— 10.15 horas, Unión Es
pañola con Santiago Morning, 
juveniles; 11.15 horas, Santiago 
Morning con Unión Española, 
división especial.

CANCHA STGO. MORNING 
N.o 2. — 9.15 horas, Santiago 
Morning con Unión Española, 
segundos infantiles; 10 horas, 
Unión Española con Santiago 
Morning, terceros infantiles; 
10.45 horas. Santiago Morning 
con Unión Española, primeros 
infantiles.

CANCHA STGO. MORNING 
N.o 3.— 9, 10 y 11 horas, Unión 
Ugarte con Manuel Castillo, ter
ceros. segundos y primeros equi
pos adultos.

CANCHA STGO. MORNING 
N.o 4.— En esta cancha se des
arrollará la competencia inter
na de la Industria “Shyf”.

CANCHA STGO. MORNING

Con el fin de disponer del 
tiempo necesario para organizar 
las diferentes series de que cons_ 
tara el kilómetro Lanzado que 
se correrá en la recta de Ma- 
cul, ei domingo 9 de septiem
bre próximo. Jas inscripciones 
pera participar en esta prueba, 
quedarán cerradas el miércoles. 
Ese mismo día se procederá en 
la secretaría de la carrera. Ala. 
mede 2425, al sorteo de los nú
meros.

Hasta el día de ayer se ha
bían inscrito los siguientes co, 
rredores: Jorge Verdugo, Mario 
Martínez. Jacinto Vigueras, Ju
lio Grez, Raúl García, Hugo De- 
sezani, Atilio Ziomi y Eduardo 
Kovacs, con dos automóviles.

Castro
E. Muñoz

G. Muñoz _ _
Cam dos Farías 

Escutti
COLO COLO

Hasta anoche nada se sabia 
n> oficial sobre quién será el 
árbitro de este interesante 
match: pero lo más probable 
es que tal designación recaiga 
en el inglés Walter Menning.

Aparte de los valiosos pun
tos en disputa, en el cotejo de- 
mañana estará en juego el 
Trofeo "Sociedad Amigos del 
Ecuador” como un homenaje al 
país hermano.

Morales
Sáez Machuca

MAGALLANES INFANTIL 
Y SUS ACTIVIDADES

N.o 5.— Competencia intema 
del Liceo Nocturno “Federico 
Hanssen”, iniciándose el progra
ma a las 9.30 horas.

CANCHA STGO. MORNING 
N.o 6.— 9.30, 10.30 y 11.30 ho
ras, Francisco Javier con Atlé
tico Chalaco. 3.os, 2.os y l.os 
equipos adultos.

ANDES COPPER MINING
COMPANY

MINAS Y PLANTAS

Hoy deberán presentarse „ 
torneo de pimpón a las 16 ho
ras, los infantiles, Hernán Sil
va, Eduardo López, Juan Cau
cóte, Erasmo Cajas, en el local 
de Romero 2571.

—Mañana se jugarán los par
tidos oficiales de fútbol con 
Ferrobadminton, en la cancha 
San Vicente, a las 9.30 los Ju
veniles, y 10.30 intermedia. En 
el Estadio Ferroviario, a las 
9.15 la segunda, a las 10 la ter 
cera, y a las 10.30 la primera 
infantil.

—Con el falio dado poi la Di
visión de Honor, después de es
tudiar la apelación del Maga
llanes, que le favorece en todas 
sus partes, el equipo de Divi
sión Especial albiceleste. se ha 
clasificado campeón de 1950 en 
la Competencia de la Sección 
Cadetes.

—En una fecha próxima se 
le dará una manifestación al 
cuadro campeón cuyo capitán 
fué Carlos Jorquera que hoy 
juega por el Balmaceda Juniors 
y que se mantienen Invictos en 
la Asociación Santiago, Copa 
República.

—El equipo campeón del Ma
gallanes estuvo integrado por 
Lincoyán Neyra; Carlos Alegría 
y Mario Zamorano; Florindo Al 
faro, Humberto Gálvez y Rubén 
Guzman; Miguel Castillo, Calu. 
la Muñoz, Ismael Saavedra. 
Carlos Jorquera y Jorge Miran
da. Además, D. Guaiardo J. 
Gaete, N. Aedo y R. Elgueta.

al

Anaconda
de la mina ,al consumidor

CERIAMEN INFANTIL DE 
PIMPON CONTINUA HOY

marcai REGISTRADA

Productores de COBRE, un metal de vital importancia 
para el progreso y desarrollo económico del mundo

Oficinas en

SANTIAGO, VALPARAISO, ANTOFAGASTA, TOCOPILLA, BARQUITO Y VALDIVIA

EMPIEZA LA 15.a FECHA DEL TORNEO PROFESIONA

En les canchas de la Universidad Católica y Sonta U 
se inicia hoy la 15.a fecha oficial del campeonato profesional 
fútbol Hasta el momento, la posición de los equipos es é 
Colo Colo 19 puntos; Santiago Morning, Everton y Audax 
llano 18; Universidad Católica, 17; Unión Española. 15; Uní' 
sidad de Chile, 13; Iberia, 12: Wanderers, 11; Magallanes, 
Ferrobadminton, 9, y Green Croes, 8.

MAGALLANES-FERROBADMINTON
Juegan esta tarde en el field de la U. C. Los albícele 

empataron recién un difícil match con Wanderers, mostia 
eso sí, que tiene gente joven y capaz de levantar al equipo,
aurinegros tendrán que lamentar la ausencia de su mejor en 
Abatte que todavía está lesionado, razón por la cual presentí 
un elenco netamente chileno. Se nos ocurre que debe &r 
encuentro de estrecho desarrollo, en el que puede ganar c 
quiera.

U. DE CHILE-IBERIA
Estos elencos ocuparán la cancha de Santa Laura, y u 

la “U” como Iberia van en busca de una rehabilitación pn 
y fácil, como que vienen de perder con Unión Española y 1 
versidad Católica, respectivamente. Los estudiantes anuncian 
en el arco actuará Javier Mascaró, y, como zaguero cei 
Miguel Flores. Serán los principales novedades.

Los dos partidos empezarán a las 15.30 horas.

TENIS: SANHUEZÀ
CON HAMMERSLEY

EQUIPOS CADETES
ACTUARAN MAÑANA

Esta tarde y mañana, en las 
canchas del Club Santiago, inte
rior del Parque Cousiño, se cum
plirán dos jornadas del torneo de 
pre-selección dispuesto por la Fe
deración de Tenis de Chile, para 
designar el equipo que irá a Lima, 
a fines de este mes, para interve
nir en el campeonato sudameri
cano por la “Copa Mitre”.

En ambas jornadas se han Inclui
do partidos a cargo de los Jóvenes 
tenistas que también viajarán a 
Lima, donde actuarán en el certa
men por la Copa Patlño.

El programa de hoy y de maña
na, consulta los siguientes encuen
tros:

Hoy, a las 14.15 horas: Iván Sa
las con Roberto Ossandón, juveni
les; 15.15 horas. Luis Ayala con 
Renato Achondo; 16.15 horas, An
drés Hammersley con Carlos San- 
hueza.

Mañana a las 9 horas: Iván Sa
las con Guillermo García, juveni
les; 10 horas, Ricardo Lucero con 
Renato Achondo, y a las 11 horas, 
Andrés Hammersley con Luis 
Ayala.

continüaeTfutbol
OFICIAL EN LA ADIP

Para hoy, la Asociación De
portiva de Instituciones Públicas 
(ADIP) ha fijado los siguientes 
encuentros oficiales de fútbol’

CANCHA BANFIELD.- 15.15 
horas, Casa Moneda con Tran
vías, dos equipos.
RANCHA ------------

primeros teams, a las 
ras.

CANCHA ESTADIO 
5T Estadio 

CION. dos elencos a 
horas. .

CANCHA ESTADIO
N.o J?— Ca>a de Seguro 

con Agua Potable, primeros equl 
POS a las 16.30 horas.

,NOBTB AMERICA, 
eeu Impuestos Internos, dos elencos, a las isas

CANCHA LAN 
teas.11“- dos eIenc05- « les 15°is 

baile háraToy el 
CIRCULO DE LOS 8 
isiar“"-

Elena Pobletp v'iür-aj05 ..sen°ras 
mán Guz-

- VICTOR CORNE- 
Correos con Tesorerías 
~ (“mr, z las 16.30 h<>

NACIO
LA NA- 

las 15.15

NACIO-

La Sección Cadetes, de 
División de Honor, ha fi, 
para mañana los siguientes 
tidos oficiales.

UNIVERSIDAD DE CHU 
CON IBERIA

Estadio Nacional, canch. 
A las 9.45, la segunda; 10.3 
3.a, y 11.15, la primera in 
til. Turno, U. Católica.

Cancha Roberto del Río 
las 10, la juvenil, y a las II 
la intermedia. Turno, Audas 
MAGALLANES CON FEK1

BADMINTON
Cancha San Vicente. A 

10, la juvenil, y 11.15, la in 
media. Turno, Iberia.

Estadio Ferroviario (Avei 
Subercasseaux con San Al: 
so). A las 9.45, la segunda: 1 
la tercera, y 11.15, la priir 
infantil. Turno. U. de Chile 
COLO COLO CON UNIVEH

DAD CATOLICA
Estadio Escuela de Carabl 

ros (Avenida Antonio Vs 
1840). A las 10. la juvenil 
11.15 la intermedia. Tumo, 
g-allanes.

Estadio U. Católica. A 
9.45, la segunda; 10.30, la । 
cera, y 11.15, la primera íní. 
til. Turno, señor Zunino.

AUDAX ITALIANO CON 
GREEN CROSS

Estadio Santa Laura. A 
9.30, la primera infantil: L 
la juvenil, y 17.15, la intern 
dia. Turno. Colo Colo.

Cancha Santa Laura N.o 
A las 9.45 la segunda, y 1° 
la tercera infantil. Tumo, * 
rrobadminton. „
SANTIAGO MORNING CO 

UNION ESPAÑOLA
Cancha Santiago N.o L A 

9.30. la segunda; 10.15, la • 
venil, y 11.15. la inetrmea 
Turno, Unión Española.

Cancha Santiago N.o 2. A ■ 
10. la tercera- y 11 
primera infantil. Turno, Sant 
go.

tarde- a laS 
16 30 horas, en calle Romero 
¿571, el campeonato infantil de 
pirnpon con los siguientes par- 
tidos: F. Barrera con S. Nava 
rro; W. Mon je con Fco. NeL 
ra; Sa Vilensky con Edo. Lô- 
pez, Alej. Vega con H. Castro- 
Hugo Castro con F. Farias- H.’ 
Silva con Edo. Vargas; E. Ro 
blero con E. Gutiérrez; Vega’ 
Castro con Vilcusky-Lopez' 
Caucoto con Raùl Donoso; Qui’ 
roga con Monje-Neira- Barrera" 
Navarro con M. Sapülveda- cas 
tro Faria^ con G. Becerrà ■ p 
Salinas con L. Vêlez y Silva’Var 
gas con Arturo Donoso.

E” e? torneo de los juveni’es 
l para las Anales,, y
Gabriel Zamorano, Mario VI- mân de Poblete 
lensky, Osvaldo Chang sergio I ——

En los partidos por el slstema 
ae puntas Osva'do Chang ga. 
no a Gabriel Zamorano, ’ 2x1- 
u.ergio Lenz a Mario Vilerisky ÿ 
Humbe.-to Guerrero a Ivan Diez 

El campeonato de los juveniles 
seguira el lunes, en Romero 2571, 
a las 20 horas, con los siguien ' 
tes partidos, A. Diaz con ZaS J 
morano, Ch,.ng eon Vilensky, , 
Lenz con Guerero, Diaz con Vi- I 
lensky, Zamorano con Lenz, y I 
Chang con Guerrero1. I

HOMENAJE DEL STADE 
AL PRINCIPE OF WALE

En el Stade Français se >¡ 
vara a efecto esta noche el ° 
le. y kermesse .que ha orp 
zado esta institución en non 
del primer equipo de rugby 0 
Country club, con motivo 
haberse clasificado campeón 
la actual temporada. -

A esta fiesta social concu 
rán todos los rugbistas inS'f’ 
y franceses con sus respect* 
familias. Además, se con™ 
con la presencia de las 
del “Nuevo Zig-Zag”. encaben 
da por la Reina S. M. 
Teresa Voisenatt Olea.

CLUB GIMNASTICO A. PBAÏ
GRAN BAILE SOCIAL

HOY SABADO l.o, a las 22 horas T

Club CADso - Amunátegui N.o 232
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SABADO
A LAS 21 HORAS

HOMENAJE

La hermosa candidata- a Reina del Deporte, que representa al Depar
tamento de Talagante. Ha ocupado en el escrutinio del miércoles, el 2 o 
lugar, y los avisadores de esta página confian en que los próximos escrutinios 
le sean aún más favorables. candidata a REINA DEL DEPORTE, repre

sentando al Departamento de Talagante.

E N

BOTIQUINES ESPEJOS
j^^^DE TODA CLASE 

Y DIMENSIONES 
DIRECTAMENTE DEL 

FABRICANTE

RESTAURANTE Y 
SALON DE TE
Atención permanente 

RESERVA DE MESAS, AL 

TELEFONO 38 
— PEÑAFLOR -

VIDRIERIA AMERICANA STO DOMINGO«44
Adhesión a la comida danzante

CUBIERTO

$ 120.-

A LAS 21 HORAS

Comida Danzante

CUOTA PARA EL 
BAILE

$ 50.—
POR PERSONA

A LAS 22.30 HORAS

Baile de Gala 
ameniza COBA

Y SUS MUCHACHOS

LttiCO*

PÍELES
MODAS

Presenta para la 
nueva temporada su 

nueva línea enTRAJES
Orgullo de confec

ción y elegancia
SIEMPRE nuestras 
mejores creaciones 
en abrigos y tapados 

de pieles de
Muskraí, Petit Gris, 
Patitas de Astrakán, 
Poyal Mouton, Nu
tria en todos los 

colores

Créditos
recargo,

meses piai

^«ERCOVICH
SAN ANTONIO 37

' HACE mas bellas a 
j-AS REINAS DEL DEPORTE

Todos los deportistas toni' 

fican su organismo con

MANZANAS

ASPROMAN
EMMA VEJAR 

ZAMORANO 
atribuye su magnífico estado 

físico al consumo diario 

que hace de

MANZANAS

ASPROMAN
FUENTE SALUD

W
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BREVES DEL DEPORTE

BAILE.— En el local de la Sociedad de Choferes Manuel 
Montt, calle Olivares 1643, se efectuará esta noche un baile orga
nizado por el club Aliro González a beneficio de sus fondos sociales.

—El club Gilberto Jiménez llevará a efecto esta noche un 
baile en calle José Besa 711 de la comuna Quinta Normal. Habrá 
además, varios números de variedades.

FESTIVAL DEL MAXIMO G ARA Y.— Esta institución ha 
organizado un festiva] deportivo para mañana, a fin de pro
curar fondos para la terminación de la cancha de basquetbol, 
para cuya competecia se han Instituido los siguientes premios: 
Luis Ugartc, Tienda La Campana, Orlando Reyes, Martin Rojas 
Correa, Ramón Tapia, Humberto Báez y peletería La Europea. 
Tomarán parte en este torneo que se efectuará en la cancha 
del club Máximo Garay, los siguientes equipos: 9.30 horas, Ber
nai del Mercado con Martín Rivas; 10.45 horas, Estrella de Ari
ca con Máximo Garay; 12.15 horas Capitán Wood con Los Cón
dores de Chile. Lances por la primera división: 14.30 horas, Mar
tín Rivas con Estrella de Arica; 15.55 horas, Capitán Wood con 
Bemal del Mercado, y 17.20 horas, Máximo Garay con Los Cón
dores de Chile.

CATCH EN EL MEXICO.— Esta noche se efectuará el fes. 
tival de catch as catch can que en honor de Domingo Torres ha 
organizado esta institución con motivo de su viaje a Buenos Ai
res. El programa consta de los siguientes asaltos: El Dandy con 
El Barón; Tarzán Chileno con Indio Hunachumilla; El Tanque 
Zúñiga con Juan de Dios Campos; Luis Gómez con José Canova; 
Osvaldo Mena con Huasco Aguilera; Angel Leyton con Alfredo 
Calas, y Domingo Torres con El Incógnito.

CLUB “ARTURO ALESSANDRI”.— Esta noche se efectuara 
el banquete y baile que los socios del antiguo club “Arturo Ales- 
sandri Sporting”, de Iquíque, celebra su 36.o aniversario. Esta 
fiesta tendrá lugar en el Parque Rosedal, y la adhesión se ha 
fijado en 250 peses, debiendo inscribirse los interesados en el 
Centro Hijos de Tarapacá, Alameda 873, por la tarde.

CICLISMO DEL CLUB RECOLETA.— Mañana, a las 7.30 
horas se efectuará la segunda excursión que organiza este club 
al pueblo de El Monte. Con este motivo, cita a todos sus socios 
para hoy, a las 20 horas en su secretaría de Población Franklin 
Délano Rccsevelt. calle General Clark 6.

EN QUINTA NORMAL.— En el Estadio Municipal de Quinta 
Normal se efectuará esta Urde, a las 14 horas, un festival de 
fútbol en honcr de los señores Alejandro Ruz Aguilera y Rodolfo 
Barrera. E’. programe es el siguiente: La Rumba con Manuel 
Rodríguez segundos; 15 horas, Alianza con Camilo Henriquez; 
16 horas, La Rumba con Manuel Rodríguez y 17 horas, Alianza 
de Chile con Camilo Henriquez, primeros cuadros. Se disputarán 
valiosas cepas donadas por el club Jonetex.

CADETES DE COLO COLO.— En la cancha de Univer
sidad Católica jugarán mañana los equipos infantiles de Colo 
Colo y Universidad Católica. Los juveniles actuarán también por 
la mañana en la cancha de la Escuela de Carabineros.

BASQUETBOL 4.a COMUNA.— En la cancha del Flecha 
continuará esta noche el campeonato oficial de la Asociación 
Cuarta Ccmuna con los siguientes partidos: 18.45 horas, Po. 
biación Edwards con Recreo, segundos femeninos; 19.45 horas. 
Población Igualdad con Población Edwards, primeros femeninos; 
20.45 horas, Población Delicias con Capitán Wood, primeros mas
culinos, y 21.45 horas, Javiera Carrera con Flecha, primeros 
masculinos.

FUTBOL POPULAR. — En las canchas del Francisco Are- 
llano y Pcblación Igualdad, ubicadas en Alameda 4780. se efec
tuarán hoy. los siguientes encuentros: cancha Arellano: 15.15 ho
ras, Le Grand Chic con Sindelen; 16.05 horas, Cinco de Abril 
con San Lorenzo de Córdcva, y 17.15 horas, Le Grand Chic con 
Sindelen Cancha Población: 15 horas, torneo interno del De- 
portivo'Lcs Cóndores; 16 horas. Laboratorio Inter Farma ccn La
boratorio Isesa: 17 horas. Laboratorio Isesa con Laboratorio In- 
ter-Farma, primeros. Les premios se entregarán al finalizar Ins 
partidos.

ASOCIACION DE BENEFICENCIA.— Hoy continuará Ja 
competencia de fútbol organizada per la Asociación de la Bene
ficencia Los diferentes partidos se realizarán en las canchas del 
Hospital Roberto del Río. Casa Nacional del Niño. Cementerio Ge
neral y del Hospital San José.

DEPORTIVO ALAS DE CHILE.— Esta tarde se realizarán 
los encuentros finales de la competencia de fútbol que organizó 
el Deportivo Social Alas de Chile. Terminados los encuentres se 
procederá a la repartición de los premios, durante una comida 
a la que asistirán todos los equipos que participaron en esta com
petencia. Este acto sP realizará en la sede social de] Deportivo, 
ubicada en Nataniel 171.

ENTREGA DE PREMIOS.— En la Hostería Carroza se hará 
hoy la entrega de premios del torneo sabatino, que fué auspi
ciado por LA NACION. En primera división el campeón fué el 
club Oscar Palacios, y en segunda, el Royal Silver Plate.

DESEA JUGAR.— El club Ricardo Santa Cruz desea actuar 
con sus ti es equipes adultos de fútbol. Pcsee cancha. Les intere
sados deberán dirigirse a calle Ricardo Santa Cruz 762 o al fo
no 649C2.

ATLETISMO.— En la pista del Stade Français se realizará 
hoy y mañana, un torneo atlético para tercera categoría. El pro
grama es el siguiente: sábado, 15 horas. 110 metros con vallas; 
100 metro*: planos, series; 400 metros planes centra el tiempo 
1.500 metros planes; 5.000 metros planos; salto con garccha; salto 
alto, lanzamiento de la bale; lanzamiento del disco y posta de 
4 por 100 metros planos. Damas: 100 metros planos; lanzamiento 
dP la bala y del disco; salto alto y posta de 4 por 100 metros 
planos.

CLUB DE AJEDREZ LO OVALLE. — Tendrá una asam
blea general mañana a las 10.30 horas, en Gran Avenida 6490.

EN QUINTA NORMAL— En la cancha Zambrano jugarán 
el domingo per el torneo nacional de fútbol los seleccionados de 
Quinta Ncimal y de Barrancas. En el primer match ganó Quinta 
Normal por 3 goles a 0.

. TORNEO INTERNO DE COLO COLO.— La liga interna de 
fútbol de esta Institución iniciará hoy sus actividades, con en
cuentros entre elencos de socios de la institución.

AMISTOSOS'.— Con sus dos equipes enfrentará esta tarde 
SI deportivo Luis XV al deportivo Immar en la cancha Norte
américa 5. a las 15 horas.

—En la cancha Cisterna, jugarán mañana a las 9 hora« los 
equipos juveniles y de división especial dei Juan Bosco y Atlético 
Madrid.

—El equipo del Banco Central enfrentará esta tarde a las 15 
ñoras, en el Estadio Nacional 5, al Banco Oserno y La Unión El 
Ce¿1?ra>1 \ormará de la siguiente forma: Julio Lagos; Juan Lagos 
yj£ar lo Farra; Rafael Risco, Fernando Avila y Hernán Miranda; 
Ernesto Hevia, Jaime Humeros, E. Guzmán (Cap.) Gustavo 
Rotgers y Manuel Faúndez.

BAS?raTBOL femenino - La Asociación de 
Basquetbcl Femenino ha organizado un baile que se llevará a efec
to el domingo, ccn motivo de celebrar su 19.o aniversario Se 
realizará en deÁ.club Sportivo Magallanes, Dieciocho 314. 

^IGA INDEPENDENCIA.— El siguiente es el programa con
feccionado por esta Asociación, para el domingo: cancha Rodi- SneN¿v^ld -Ct°5 Roberto?ac c.lure- canc¿ N? 2; Huico 
22oi.Navar”te J López; cancha O’Hjggins: Vifransil con Río Ja
cha!. cancha San José: Union Centenario con Nacional Olímpi- 
C0, Santa Teresita_con Alborada. P

îoA'S>IŸNAL — E1 ™artes iniciará su curso de 
(SïX ite1'en £u al de calIe Catedral 1M9- 

REUNIONES SOCIALES.— El club de deportes Blue Cro's 
730 w baile S”' ‘ 13 b”“' iOCal d' CaI1C M™eda

Deportivo Atlético Cisterna hará el sábado a las 20 hn raS'2?,braffh£^‘aL!?, GT. Av“Ida ’W?. pXero 21. 20 h° 
El Club Gimnástico Arturo Prat hará mañana un hafiA an «u local d.» calle Amunátegui 232. mañana un baile en

TORNEO DE FUTBOL.— El club Mercedes Valdés de Ba 
& oí?.an‘zatdo. u" torne? de fútb01 dara “oflsna en la Jn 

^emen^er10 Générai, cuyo programa consta de los si- 
^>+KHeSr»unCU«entlSs: Monte Carmelo con Rogelio Toro B • Ju 
ventud O’ímplco B con Neumann; Juventud Olímpico A con FnZ 
rique Garrido y Junta de Vecinos con Independiente (juvénile«) 
Por la tarde, Mercedes Valdés B con Galgo Azul B; Copihues Ro- ' 
^cranA*en“ZA.y con Galg0 Azul- V Mercedes Valdés

FESTIVAL DE BENEFICIO— El club Deportivo Hosnital del 
^niiVa?Or? Papara un festival de beneficio del socio Teófilo Veza 
SïïiiSn51811!1611^ Programa: 9 horas, Deportivo Marcoleta con Luis ' 
Ma™wo"eg^ndi°S’ ®Irardi con Sporting Nacional; YEMC con 
Marcoleta, Carlos Gardel con YEMO’ Rafael con
Luis Beltrán; Deportivo Pirihuín con Manuel Vatenci?- Salvador ! 
feu?“ «lguel C0D Manuel Valencia; Juventud Alterada ení 

pcon Juventud Alborada.TORNEO DE BASQUETBOL.— Ccn motivo de la« fiestas 
P*tr a:’ eJ Deportivo Población Madeco-Mademsa, ha organizado 
un tornee cuya tercera fecha se cumplirá hoy ¿on el sizuienie EiTan?n \18 horas’ fam€nínos. José Luis VergSa cU Aurora 
Mira, 1.0 horas, masculinos, José Luis Verm rnn horas, juveniles, Aurora Mira con N?rte y 2? hXs mSino 
Fob.acion Madeco-Mademsa con Unión Reí reo. Mafiró? ’ 
TTnÆJ.“ í,BU,’»'n?5 partidoa: 13 horas, lemenfoS Royîe cto 
£ V 2? Fora ; m rS' ■|UVSU.I?S' Población Madeco con E Mat- 
te. y 20 Loras, masculinos, Unión Recreo con Academia.LA VOZ DEL PUBLICO
INSINUA LOS CAMBIOS QUE SE DEBEN 
HACER EN EL TEAM DEL MAGALLANES

de DeP°rtes: Yo sustento la opinión que un equi. 
no “,un equlpo e,lcíente' Magallanes desde hace 

Viene peI’dicndo y ofreciendo bajas actuacio- 
;P < es/eI caso Presuntar«: i^s posible que sigan inslstlen. 

do con Jugadores que_ pasan por un bajo periodo, como son Val- 
'amanea, Ibanez y Salgado? Magallanes tiene un buen 

plantel de reservas, y bien podría formar la delantera con- Cu- 
ceres. Muñoz, Contreras, Méndez e Ibáñez.

En el Green Croes pasa, algo parecido que en el Magallanes.
Poner & Hermosilla antes de Carlos López un elemen

to útil en cualquiera línea de ataque. En Ferrobadminton tam
bién se sigue insistiendo en González, elemento de poca volur. 
tad, y en canjbio, tienen fuera del equipo a buenos valores de 
divisiones intermedia y especial.

Sí estos clubes cambian la fisonomía de sus cuadros cr°o 
que ganaría en mucho el campeonato, que es interesante, pese a 
la baja calidad de las presentaciones de un team grande comn 
es el Magallanes, y de un club siempre entusiasta como ha sido 
el Green Cross.
__ Lo sacuda atentamente.— (Firmado); E. Polanco. carnet No I 
3286976. |

Luis Matte” con “Lautaro”, en PoenbAlto
SE GESTIONA VENIDA 
DE JORGE DESCOTES

El Directorio de la Asociación 
de Volantes, se encuentra rai
zando activas gestiones c-m el 
fin de contar con la presencia 
dei notable volante argentino, 
Jorge Descates, en el Cirouito 
Macul, que se realizará el 30 del 
mes en curso. Este piloto ha si
do el ganador de las más impor
tantes pruebes automovilísticas 
que se han realizado en Argen
tina este año .Por ese motivo, 
constituye, no sólo en su patria, 
sino que también en toda Sud 
América, una de las principales 
atracciones de las pruebas en 
que participa.

Ocho directores elige 
Círculo "Juan Ramsay

Mañana desde las 10 horas 
y hasta- las 17 horas, se efec
tuará en el local de calle Ar
turo Prat N.o 377, la elección 
de los 3 nuevos directores del 
Círcu’o de Antiguos Deportistas 
Juan Ramsay F., que deberán 
designarse en cumplimiento a 
los reglamentos recientemente 
aprobados.

Finalizada la elección, se pro. 
cederá a la proclamación de 
los nuevos directores, por parte 
de la asamb’ea general que se 
efectuará a las 17.30 horas, cr
eí mismo loca] de calle Arturo 
Prat N.o 377.

CONCURSO DE ELOGIO A LA REINA DEL DEPORTE
Se iniciará hoy 

y lo patrocinará
Sastrería Peñalba

“Prometemos ganar al Audax
“Prometemos sinceramente ganar al Audax 

el domingo”. Esta fué la promesa formal que 
hicieron los jugadores del Green Cross, en la 
reunión que convocó P1 directorio de la institu
ción y que alcanzó caracteres casi dramáticos, 
por cuanto las autoridades les hicieron ver la 
responsabilidad que llevaban en defensa de 
los colores albiverdes.

En realidad, el Green Cross ha estado de 
mala y con muy peca fortuna en sus últimas 
presentaciones. Frente al Everton estuvo casi 
todo el tiempo metido en el área de Espino
za, pero... los goles no vinieron nunca. Para 

■ su partido de mañana con el Audax, el team 
albiverde se presentará con varias modificacio
nes, entre otras, el reemplazo de Soto por

Con el propósito de dar ade
cuado realce a la elección y coro
nación de la Reina del Deporte de 
Chile —que surgirá del Concurso 
nacional que auspician LA NACION 
y Artistas Unidos, con su película 
“Hoy eres Reina”— la Comisión 
organizadora de este torneo abre 
un certamen literario líbre y am
plío, con el patrocinio de Sastre
ría Peñalba, a fin de seleccionar 
un Poema de Elogio a la soberana.

Las bases de este concurso lite
rario son las siguientes:

1) El concurso de Elogio a la 
Reina del Deporte de Chile, se ini
cia hoy y se cerrará imposterga
blemente el sábado 15 de este mes.

2) Pueden participar en el tor
neo todas las personas que lo de
seen. Cada concursante puede re
mitir uno o más trabajos, de ex
tensión Ilimitada, y sin más con
diciones formales que la de estar 
escritos en verso.

3) El poema de elogio deberá 
Incluir, obligatoriamente, una o 
más veces, el verso “Hoy Eres Rei
na”.

4) Las colaboraciones, firmadas 
con pseudónimo, y de preferencia 
escritas a máquina, deben remi
tirse por correo a la Casilla 623, 
Santiago, indicando en el sobre lo 
siguiente: “Concurso de Elogio a 
la Reina del Deporte, auspiciado 
por Sastrería Peñalba y “Hoy 
Eres Reina”. Los concursantes de
berán incluir en el mismo sobre, 
uno más pequeño, lacrado, en cu
ya cara colocarán únicamente el 
pseudónimo. En el Interior de es
te segundo sobre, indicarán su 
nombre, dirección, carnet y teléfo
no Estos sobres lacrados se abri
rán solamente después que hayan 
sido seleccionados los trabajos 
premiados.

5) Un Jurado Especial —que 
Integrarán los señores Ricardo Lat 
cham, catedrático de Literatura 
Chilena y americana, de la Uni
versidad de Chile; Luis Cifuentes 
García, profesor de Castellano del 
Instituto Nacional, y Antonio R. 
Romera, crítico de arte de LA NA
CION— leerá todos los trabajos y 
premiará el que considere mejor, 
con el estímulo donado por Pe
ñalba.

6) El poema de elogio que re
sulte premiado, quedará de pro» 
piedad de la Comisión Organizado
ra de este concurso, la que podrá 
publicarlo, transmitirlo por radio 
imprimirlo, editarlo, exhibirlo o 
hacer de él el uso que considere 
recomendable para el mayor éxi
to del certamen.

7) El Jurado podrá tomarse el 
tiempo que estime necesario pa
ra dictaminar, pero procurará te
ner resuelto el estudio de las co
laboraciones, a más tardar el mar
te'- 25 de septiembre en curso.

8) Ningún original será devuel
to a los concursantes, los que de
ben proveerse de copias de sus 
poemas para evitar ulteriores re
clamos. El concurso podrá decla
rarse desierto si no se reciben tra
bajos de calidad. El fallo del Ju
rado será Inapelable.

9) El poeta laureado leerá perso
nalmente su trabajo en el acto de 
coronación de la Reina del Depor
te, que tendrá lugar el l.o de oc
tubre venidero, durante la premié- 
re de gala de “Hoy Eres Reina”. 
El el autor premiado no vive en 
Santiago, leerá el elogio un repre
sentante que designará la Comisión 
Organizadora.

10) El poeta laureado recibirá 
como premio de estímulo, por su 
trabajo, la cantidad de $ 5.000_
en dinero efectivo, donado por 
Sastrería Peñalba, de Estado 144 
firma que ha deseado dar. con su 
anusplclo mayer realce a la elec- 
Ch!í d<> Relna del DeP°rte de

Cojines de material 
plástico para los 

asientos
a

en cuestión 
susceptibles 
pinchaduras 
etc., pero tienen 
que son repara-

son 
de
da

Hoy obsequiará LA NACION 
cada uno de los 12 clubes de 

la División de Honor, diez co
jines de material plástico, que 
se usan para los asientos del 
estadio, y en general, para co
modidad del público que asiste 
a los espectáculos al aire libre. 
Son fabricados para resistir al
tas presiones, de modo que no 
hay peligro de que revienten por 
exceso de peso. Cabe hacer no
tar que empleando este mismo 
material y análogo procedimien 
to, se fabrican también colcho
nes, botes y hasta pequeñas 
piscinas para los niños.

Se les fabrica de diversos co
lores y se pueden inflar indis
tintamente, con la boca o con 
bombines corrientes. Para ello 
tienen una válvula de »acero 
adaptada convenientemente a 
la tela.

Los cojines 
naturalmente 
experimentar 
agujas, clavos, 
la ventaja de __  ..c___
bles con suma facilidad, utili
zándose el Cutex, que las da
mas usan para sus uñas.

La costura, o mejor dicho, pe
gadura de los bordes de los 
cojines se efectuúa mediante 
una máquina especial electróni. 
ca de alto poder. Hay sólo una 
de estas máquinas en Chile, en 
poder de los actuales fabrican
tes, la firma Suc. Miguel Zaror 
e Hijos, bajo la dirección téc
nica del señor Raúl Izquierdo, 
que estudió el procedimiento en 
los Estados Unidos. Hemos de 
agregar a los datos preceden
tes. que con este mismo mate
rial plástico se fabrican pelo
tas, salvavidas, etc.

Los doce clubes favorecidos 
deberán enviar a LA NACION, 
cada uno. una lista de diez so
cios para hacerles entrega de 
los cojines, que habrán de per
mitirles presenciar con toda co- 
modidad los interesantes en
cuentros de mañana domingo.

Modelos de estos cojines se 
exhiben en las vitrinas de don 
Antonio Silva, Bandera 648. 
Edificio Juillet.

Ado cultural y baile 
del Gimnástico A. Pral

21-30 horas, en el 
local de calle Amunátegui nú
mero 232. se efectuará una ve- 
lada cultural y baile que ha or
ganizado el club Gimnástico 
Arturo Prat, a beneficio de sus 
fondos sociales.

DE 11 Ä 12 HORAS SE 
FMTRFGAN los cojines

En la mañana de hoy de 
11 a 12 horas, en la oficina 
del jefe de Propaganda de 
nuestro diario, señor Carlos 
Alzóla, se procederá a repar
tir los cojines- confeccionados 
por la Suc. Zaror e Hijos v 
que LA NACION ha obse
quiado a diez socios de cada 
upo de los 12 clubes profe
sionales de fútbol. Estos co
jines se entregarán conforme 
a les listas que han enviado 
les instituciones.

LANUS VENDIO AL 
CRACK JOSE FLORIO

BUENOS AIRES, 31. — (U. 
P.). — En una asamblea ex
traordinaria de socios, el club 
de fútbol Lanús aprobó anoche 
la transferencia del jugador 
José Florio, al club Torino, de 
Italia.

CONTINUA EROGACION
PRO-AUTO PARA ORTIZ

HOY ES LA FIESTA
DEL CLUB OLIMPICO

Con todo lucimiento ha conti
nuado desarrollándose el progra
ma de festejos con que el Club de 
Deporte- O:ímpico. entusiasta en
tidad ví registros de la Asocia
ción de /tbol de La Cisterna, 

i conmema. «i 23.o aniversario de 
su funda\ /4.

Para sstá atoche se anuncia un

Proseguido con todo éxito la 
recolección de fondos para adqui
rir un auto para que Bartolomé 
Ortlz represente a m tro depor
te mecánico en la Temporada In
ternacional 1952 que se realizará 
en Argentina.

Al total que se había dado a 
conocer anteriormente, hay que 
agregar el envío que hiciera Cura- 
caví por intermedio del represen- 
tante del Comité Organizador en 
ésa, señor Manuel Alarcón, y que 
alcanza a la suma de ? 993, los 
que han sido erogados por dife
rentes instituciones y personas

banquete de gala en la Quinta Las 
Higueras, paradero 17 de la Gran 
Avenida, al que asistirán autori
dades de la comuna, los miembros 
honorarios, dirigentes y socios en 
general. I

FOTOGRAFIANDO A GLORIA.— Asi se trabaja diariamente en la . da .
nacional para elegir a la “Reina del Deporte". Hay que variar las fo.os ..., v de jos aficiona- 
nuevas y originales poses, a fin de mantener atente el entu51a.mo del P b1 “dadara de la Es- 
dos. Esta foto fué captada en una sesión con Gloria Legisos, la excelente nao

cuela de Artes Aplicadas, y que día a día aumenta su numero de adeptos.

Zacarías y el de Apiolaza por Benchi, en la 
^^or^u^arte,’Audax no se dejará, sorpren
der v llegará a este compromiso tan bien pre
parado como cuando enfrentó al Santiago Mor- 
ning. Los jóvenes cracks de la entidad de ca
lle Lira han vuelto por sus fueros, constitu
yéndose de nuevo en serios aspirantes al ti
tulo de campeón de 1951. Pakozdi esta con; 
fiado en el rendimiento del cuadro, que esta 
observando idéntica capacidad que en la rue
da inicial del interesante torneo

El equipo del Green Crcss alineara asi.
Zacarías; Rodríguez y Pino; Hormazabal, 

Convertí y Ortiz; Sandoval, Díaz. Bianchi, Can 
dia y Navarro.

“LA NACION” OBSEQUIA A LOS DEPORTISTAS

VINOSModelos de los cojines fabricados por Suc. Miguel Zaror e Hijos

EL NOQUEADOR TEOFILO PAEZ
SERA EL RIVAL DE H. LOAYZA

Kid Cachetada no podrá venir a pelear con Humberto 
Loayza, en la reunión con la cual se cerrará la temporada de 
pugilismo profesional. En su lugar, hará el viaje el eficiente 
elemente que es Teófilo Páez, emoatador del guano pugilista 
mendoclno, que ha cumplido últimamente una campaña por 
a-nías meritoria.

Humberto Lcayza tendrá, pues, un rival de tanto o más
QUe Cachetada, ya que Páez es un boxeador de fuerte 

waQc y úe una resistencia peco común, que seguramente 
hara emplearse a fondo al crack iquiqueño. Este se está ure 
parando con especial dedicación, bajo el control de El Tani 
ni]6 5uiere ?.ue su Pupilo llegue a figurar entre los más capacitados medianos dP Sud América. pa

. El programa de la reunión, que se hará el miércoles nró

netableT al?erna'tiIvasS05tUVÍer0n hact alEÜn tlerapo ? alaal™

EL DEPORTIVO "UEZ"
DESAFIA EN PIMPON

El Deportivo Unión Empleados 
de Zapatería (UEZ), que dispone

de tres conjuntos de pimpón de
sea concertar partidos con enti
dades congéneres. Dirigirse a su 
secretaría, Mlraflores 371.

%-

¿ña ¿yon

.bandera«5* .’ ■

NÜIIUAKIU uti 
íERROBADMJNíON

Es el único partido 
de hoy por la Divha 
Bata visita mañana 
al líder Transandino

Con el partido que Jugarán «s-

rraD^^dé^n^SSur 

d'EfÜma°tch en regencia «¿ni- 
ciará a las 16 horas en e 
Municipal, de Puente Aho. najo 
la dirección úel árbitro señor En- rlqSe Súnez Toro y la a'^aa=1°n 
de los equipos sera la slgu*en-e.

LAUTARO, DE BUIN-— Mora- 
les: Fuentes y Caballero: ,aP“' 
Barahcna y Líotú Armljo. Sán
chez Molina, Rulz y Soza.

LUIS MATTE. DE PUENTE AL- 
TO — Echeverría; Romero y Rl- 
veros; Palma, Duarte y Arce: Ve 
lásquez Ferg. Martínez, Navarro y Labbé?’ dífctor de turno, señor 
Juan Sobarzo

EL M&JOR MATCH
Con toda razón se ha calificado 

cemo el mejor match de ¡a dee - 
ma fecha de] campeonato de la 
DIVHA el que sostendrán maña
na en el Estadio que el Transan
dino de Les Andes posee en esa 
localidad, los dueños de casa con 
el Bata, de PeñafKh .

El Bata, que va tercero en la 
tabla de posiciones. sólo a tres 
puntos de diferencia de su ad
versarlo por sus últimas actua
ciones. es considerado como rival 
bien capacitado para hacer perder 
la calidad de invicto que hasta 
ahora detenta el Transandino.

Para este match, la formación 
de les equipos se^á ésta:TRANSANDINO.— Mllanes? 
Smith y Venegas; Allende, Varas 
y Calcedo; Celedón. Pizarro, Zá- 
rate. Porclo y Vargas.

DEP. BATA.— Bustos: Corne
to y Maulén; Ramírez. Orellana 
y Rojas; Acevedo, Vilches, Cid, 
Dejeas y Farias.

RANGERS A CüRTCO
Al Rangers de Talca le corres

ponderá mañana trasladarse a Cu- 
ricó a enfrentar al Alianza, en
cuentro que los curlcanos espeian 
ccn señalado optimismo para di
lucidar la superioridad que am
bos se atribuyen desde hace va
rios años.

La siguiente será la formación 
de los cuadros:

RANGERS.— Valenzuela; Pino 
y Badllla; León, Iturrlaga y Man. 
diola; Gaete. Casanova, Pinto, Ro
mero y Rojas.

ALIANZA.— Cerda; Ortiz y 
Flcres: Peñaloza, M. Cerda, Avl_ 
lés: Luna, Cortés, Cornejo, Fuen- 
zalida e Ibar.

EN RANCAGUA
Otra contienda de alto interés 

per el campeonato de la DIVHA 
es la que.sostendrán mañana en el 
Estadio Braden el América, de 
Rancagua, con Maestranza Cen-

De Interés para i„ 
Ferrobadminvon-

“LESIONES—' E 
cado se encuentra n 
tológlco Julio AbatS'1!?.. 
podrá actuar hasta 
dentro de un m€s « 
clon que sufrió fc.S, 
bo Parias, en el últlm„ bi® 
gado con Colo Colo «i 
timo. el

En el mismo partía. W 
con lesiones los s|„„“0 <&;s 
dores: Cooms. Gor«í,"u< 
Díaz y Garrido.. 
te no pedrán actuar 
¡lañes, C°n mEt

FUTBOL.— La conf 
equipo de honcr p.:°I'm>ot .' 
que Ferrobadminton L ” 1 ■ 
sostener hoy con 
tari compuesto
Jugadores chilenos

En diversas esfera. . 
que el Jugador p—? 
Morales es de naS", ' 
tranjera, no siendo «í*1® 
ya que es nacido y 
fútbol en la 1 t
Normal de donde fué “ 
•rronadminton ’‘««i

hockey- E1 
aurinegro sigue de puX't I 
cha competencia y pú 
frentarse mañana al 
Junto de la Unlversla,"-'?' . 
constituyendo éste im c,‘ 
mucho riesgo. n

INSIGNIAS - A «««. 
mana estará a la ventas*“ 
clos y simpatizantes 
en p ata y cuyo val™ - V S 25. Se advierte qí,'j,,!® 
cementé se-án vendlría¿y';!< 
Club, que tiene la era,i,!®

SOCIOS.— Se po„“a""fl 
miento a los simpatizan? ! 
nuestra institución aue n 
de captar un número Z' 
socios, éstos estarán 
incorporación hasta dld^C 
presente afio. debiendo S • 
la secretaría de Borja's k ■ 
16 a 21 horas, diariamente’

tral. ae San Bernardo 
los computes y uno de i«, 
datos con más chance 
pojar a Transandino de 
de líder. Para esta par J 
neacíon de los cuadros 

MAESTRANZA CENTRAL 
lia; Navarro y Castro; Pa^ 
jas y Vendalino; Correa w 
Velásquez. Reyes y GútlfeJ

AMERICA.- Acevedo u 
Jo y Romo: Vidal, Reyei.: 
González. Bedoya, Pozo « 
Prieto.

OTROS PARTIDOS

Se completa Ja programad 
partidos que se Jugarán 
por la décima fecha del 
nato de la DIVHA. con iosíc. ' 
tros a cargo de Minas Meló’,' 
jugará en su cancha con ¿ 
raelita Maccabí; Arturo Pn* 
San Felipe, frente al Yarur । 
Estadio Católico, de San M' 
Walter Müller, que recibirá if 
sita del Instituto OTUgtriN 
Rancagua.

Todos estos partidos empe 
a las 16 horas con excepclfe 
que se jugará en Curlcó 
Iniciará, a las 15.30 horaa

Mdosdenororonías 
lUttsA

TOCORNAL
DESDE EL l.o DE 

SEPTIEMBRE

'LOS BRINDIS DE 
TOCORNAL"

En cada audición, una per
sonalidad nacional contará su

"DIECIOCHO 
INOLVIDABLE

SINTONICE:

C. B. 76 Radio Coope
rativa Vitalicia

a las 13, 17.50 y 22.30 horas



I LA NACION.—Sábado 1.9 de septiembre 1951—1SÍTONCURSO EN TORNO DEL 
ESTRENO DE UNA CINTA

Se ha informado que en re
lación con el estreno de "Due 
[o al sol”, en nuestro país se 
prepara un interesante concur, 
so. El primer premio para este

certamen será de diez mil pe
sos. Además, diversas cagas co
merciales otorgarán recompen. 
sas.

“Duelo el sol” es la película 
que protagonizan Gregory Peck, 
Josep Cotten, Jennlfer Jones y 
Walter Huston.

¡SEÑORA:
I Ahora usted puede seguir la 

prescripción de su médico, muy
I cerca de su oficina, sin pérdida 
। de tiempo, 

ELBA P. DE BALLS
Practicante autorizada por 

Sanidad
Inyecciones, curaciones, trata

mientos en general.
Atención diaria: 15 a 20 horas.

Moneda 875, 2.o piso
TELEFONO 64650

SE VENDE 
T O R N O 
M E CANICO 
"SOUTH-BEN 80" entre 

pun ta s, muy poco uso
ALVAREZ DE TOLEDO 

706, 
ex Mercedes Mira 

TELEFONO 54013

1 Marlon Brando y Teresa 
Wrigih en un nuevo film

Uno de los argumentos de ma
yor originalidad que se han fil
mado en Hollywood,fes el que pre
senta el productor ^Stanley Kra_ 
mer en su película "Vivirás tu vi
da”, el próximo estreno del Tea
tro Central.

Esta cinta tiene como protago
nistas a Marlon Brando y Teresa 
Wright.

“Vivirás tu vida", es distribuida 
por Artistas Unidos, y se anuncia 
como una de las buenas produc
ciones de la actual temporada ci
nematográfica.

"ADIOS MI QUERER", 
EL JUEVES EN EL REX

MUNICIPALIDAD DE CONCITALI
SECRETARIA

Transcribe acuerdo Municipal sobre subasta 
pública terrenos para Población de EE. y OO. 

Municipales

N.o 222|51.—
CÓNCHALI, 28 de mayo de 1951.
l.o—Enajenar en subasta pública la parte del inmueble 

adquirido por compra hecha por escritura de fecha 21 de ju
lio de 1948, ante el Notario Público de este Departamento, 
señor Pedro óvalos B., a don Bartolomé Payeras Mascaré, con 
una superficie de .........  m2., Inmueble que tiene los siguien
tes deslindes, según el plano confeccionado por la Dirección de 
Obras Municipales: NORTE: Camino Público de El Guanaco, 
de por medio con varios propietarios; Sur: con la I. Municipa
lidad, predio adquirido a don Bartolomé Payeras M., destina
do a Estadio Municipal; ORIENTE: con Chacra La Pluma de 
don Bartolomé Payeras M.; y PONIENTE: con la Chacra “La 
Palma”, hoy chacra “Josefina”.

2.o El adquirente de este predio contrae la obligación de 
respetar el loteamlento de sitios que se consulta en dicho pla
no, o sea, de seSetíta y cinco sitios, siendo de su cargo el ob
tener las autorizaciones correspondientes.

3.o El mínimum para la subasta, es la suma de QUINIEN
TOS OCHENTA Y CINCO MIL PESOS ($ 585.000. — ).

4.o El precio dé venta se pagará con la suma de SESENTA 
Y CINCO MIL PESOS ($ 65.000.00). al contado, y el saldo con 
cuatro cuotas Iguales, pagaderas a seis, doce, dieciocho y vein
ticuatro meses plazo, a contar desde la fecha de la subasta, 
con más el Interés del siete por ciento anual y del doce por 
ciento en caso de retardo, atraso o mora, sin perjuicio de la 
ejecución y demás derechos del acreedor.

5.o Será de cargo del subastador o de quien sus derechos 
suceda o represente, la obligación de satisfacer la urbanización 
qu» corresponda al predio objeto de esta subasta, de acuerdo 
<wn las normas que al efecto señale la I. Municipalidad.

6.o El subastador queda obligado a solucionar de su car
go y costo, las prestaciones que puedan corresponder a los 
actuales ocupantes del Inmueble subastado, por concepto de 
las construcciones que han levantado en la propiedad, some
tiéndose a este efecto, en caso de dificultades, a la resolución 
de la Alcaldía Municipal de Conchalí, resolución que deberá 
acatar sin ulterior recurso.

7.o La entrega material del Inmueble subastado no se 
efectuará antes de haberse solucionado la tercera cuota del 
saldo Insoluto, a menos que por razones justificadas, y siem
pre que los derechos del Municipio no sufran menoscabo o se 
aminore su garantia, se acuerda anticipar la fecha de la en
trega.

8.0 Todo interesado, para tomar parte en la subasta, de
berá consignar en efectivo, o en boleta bancaria, o cheque a 
la orden de la I. Municipalidad, calificando en este caso su 
aceptación por el señor Alcalde, por valor de un diez por cien
to, del monto del mínimum, cantidad que quedará a benefi
cio municipal si el adjudicatario no suscribe la escritura de 
adjudicación dentro del plazo de quince días, a contar desde 
la fecha de la subasta y pagare la cuota al contado correspon
diente. Resolverá sobre este particular, el señor Alcalde, admi
nistrativamente y sin ulterior recurso.

9.o Será de cargo del subastador todos los gastos de la 
subasta, avisos, carteles, derechos notariales, transferencia, le
gado de títulos, etc.

10.0 El subastador no podrá enajenar el inmueble objeto 
de esta subasta, antes de estar totalmente cancelado el pre
cio de venta y cumplidas las obligaciones que ha contraído 
por la compra, sin autorización de la I. Municipalidad de Con
chalí.

ll.o Para todos los efectos legales, el subastador fijará 
domicilio en la ciudad de Santiago, sé sujetará al fuero de la 
I. Municipalidad de Conchalí y obligará en común y solida
riamente a sus respectivos herederos al fiel cumplimiento del 
contrato de compra del Inmueble antes referido.

La escritura de venta definitiva será redactada por la De
fensa Municipal de Conchalí.

Por otra parte, acuerda también por unanimidad:
l.o Convenir en que los fondos que se obtengan de la 

enajenación del inmueble ya referido, se destinen, en cuanto 
sea posible, a la realización de las finalidades prescritas por la 
Ley N.o 8,955, una vez que la H. Corporación cuente con los 
recursos suficientes para adquirir terrenos y construir habi
taciones baratas, como lo dispone dicha ley.

2.o. Una suma equivalente a la subasta, más la necesaria 
para efectuar la compra y construcciones de habitaciones ba
ratas, se invertirá en ello cuando el estado del erarlo Munici
pal lo permita.

Igualmente, se acordó por unanimidad:
l.o, Facultar al señor Alcalde para que en compañía del 

tesorero comunal, suscriban la escritura pública de venta y de 
cancelación del predio de estas referencias, en representación 
del Municipio, acordándose realizar la subasta ante el Notarlo 
Público de este Departamento, don ¡Pedro Avalos B., previa pu
blicación de avisos en la forma prescrita por la Ley, reducien
do a quince días el término de anticipación en la publicación 
de los avisos, de acuerdo con lo dispuesto en el Art. 70 de la 
Ley Orgánica de Municipalidades, ya que es de conveniencia 
Íiara los intereses municipales, realizar cuanto antes esta ena- 
enaclón, para que el capital invertido en este inmueble no 

permanezca por más tiempo improductivo".
ENRIQUE RAMIREZ ALVAREZ, 

Secretario Municipal.

APROVECHE
Unica liquidación de calzado ortopédico de sport y de lujo
XX DESDE S 390__ $ 490___ y $ 590.—

Calzado fino hecho a ma
no con materiales de 1.a. 
40 A 50 o|o DE REBAJA 
También hacemos calzado 

de medida.
LE CONVIENE 

VISITARNOS
SABADOS ABIERTO TODO EL DIA

- MONJITAS 7 9 5 -

GUIA DEL ESPECTADOR
LOS NUMEROS ENTRE PAREN
TESIS CORRESPONDEN A LOS 

DEL TELEFONO
TEATROS

DIEZ DE JULIO (31530).— 19 y 
22 horas: Espectáculos Burlesque.

IMPERIO (32627).— 18,30 y 21,45 
horas: Cia. de Comedlas de Ale
jandro Flores: Los árboles mueren 
de pie, de A. Casona.

PETIT REX (31143).— 19 y 22 
horas: Cía. de Eduardo Naveda: 
“La mujer de tu juventud’’, de 
Jacques De val.
” L'ATELIER (391074). — 19
y 22 horas: La pequeña dicha, de 
March Gilbert Sauvajan,

MUNICIPAL (31407).— 18,45 no. 
ras: Teatro Experimental de la 
Universidad de Chile: El bosque 
petrificado.

CINES
ALAMEDA (91254). — Rotativo: 

Tarde de toros La pelirroja y su 
candidato. Sucedió en Berlín y Se. 
rial.

ALMAGRO (83425).— Rotativo: 
desde 15 horas: De mala entraña, 
Esclavos del oro y Agregados.

ALCAZAR (80122).— Vermouth 
y noche: Nacida ayer. 

AMERICA (52443). — Rotativo: 
Fuego mortal, Toros bravos y Diez 
segundos.___________________
ANDES (43811).— Rotativo: 

Angelitos negros. Idilio en París y 
La pelirroja enamorada.________
APOLO (51746).— Rotativo: 

Novio, marido y amante, El jine
te solitario y La cumparsita,

AUDITORIUM (84688). — Matl- 
née, vermouth y noche: El fin del 
día._____ _______ _____________

AVENIDA MATTA (51455). — 
Rotativo: Toros bravos, La pell. 
troja y su candidato, Fuego mor
tal, Los Hnos. Marx en el circo y 
Serial.______ ________________

BALMACEDA (88768).- Rotativo 
desde 14 horas: De mala entraña. 
Esclavos del oro y Alfredo de Ah. 
gelis y su típica argentina.

BAQUEDANO (65050). — Mati- 
née. vermouth y noche: Siempre 
amanece otra vez. Cautivas de, 
destino y Agregados., _______
'BLANCO ENCALADA (91787>.-

Rotatlvo: Tarde de toros. Angelitos 
negros, La marca del zorro y Se
rial.

-FAJAS
r /modeladores,

HECHAS Y SO
BRE MEDIDA

Transforman 
cuerpos más 
difíciles, en la 
silueta de la 
actual moda

REBAJADOSPRECIOS
Se cambian elásticos en fajas 

Nylon.
PUENTE 559, Piso 2

AL LADO CORREO

REPUESTOS
BARATOS

NUEVOS Y USADOS

MASCARILLAS
para autos Ford del 1929 al 48. 

Manillas para puertas
S 1 L V I N E S
General Elec
tric, c|u. ... $ 
General Elec
tric, c|u. ... $

: Bujías Champion .. $ 
I Bujías otras marcas. $

6-8

12-16
200.—

260.—
85.—
70.—

I Mandamos contra reembolso 
1 ALAMEDA 2827 — Casilla 872 
j Fono 91786 — Santiago

JOAN CRAWFORD, aparecerá en 
“Adiós, mi querar”.

En la comedla de Warner Bros 
“Adiós mi querer", que el Jueves 
próximo se estrenara en el cine 
Rex, tres corazones Juegan una 
partida én la que el amor es la 
carta del triunfo, y como en los 
juegos de naipes, la vida reparte 
sus tantos, y el que más suerte 
tiene es el que sale victorioso. 
Joan Crawíord, Robert Young y

DEPORTE Y BUEN HUMOR 
EN "BOLIDOS DE ACERO"

Estreno exclusivo en Chile, se
rá el del Cine Lux el lunes al 
presentar la producción que ha 
traído al país la distribuidora 
“DIA”, y cuyo titulo es “Bó
lido de acero”, cinta basada en 
un libreto del conocido cronista 
y relator deportivo Borocotó.

"Bó idos de acero” tiene ro
mance ternura y junto al ron
car de los motores que van devo
rando distancias, es una difícil 
prueba automovilística en la que 
intervienen ei gran volante ar
gentino Juan Gálvez y el hé
roe de esta historia. Ricardo 
Passano.

TEATRO EXPERIMENTAL 
VA MAÑANA A EL SALTO

El Departamento de Extensión 
Teatral, dinámica sección del Tea. 
tro Experimental de la Universi
dad de Chile, continúa en la ta
rea de divulgación teatral en círcu
los populares, escuelas, hospitales 
y pueblos vecinos de la capital.

Correspondiente a este plan es 
la función extraordinaria que ma
ñana realiza en la Escuela Expe
rimental N.o 138, de El Salto, a 
las 10 horas. Se presentará el en
tremés de don Miguel de Cervan
tes "Los habladores" y la farsa en 
un acto de Antón Chejov “El oso”. 
Ambas obras interpretadas por un 
elenco que Integran alumnos, so. 
clos postulantes y actores del Tea
tro Experimental.
Fran Lovejoy, son los que buscan 
la jugada con que el azar los ha
rá ganadores, peco hay uno que 
pierde mientras los otros dos lo
gran el éxito.

“Adiós mi querer” es la come
dla romántica en que el amor 
triunfa por sobre tedas las co
sas^

EL LUNES ESTARA DE FIESTA UNA 
CUADRA DE LA CALLE SAN DIEGO

Iluminación especial, embande
ramiento, guirnaldas, flores, mo. 
tes alusivos, etc., acordaron pro
piciar comerciantes de la segun
da cuadra de la calle San Diego, 
como una adhesión al “vino de 
honor" que la Sociedad de Auto
res Teatrales de Chile (SATCH) 
ofrecerá a 8. E. el Presidente de 
la República, al Ministro de Ha. 
clenda. Secretarlos de Estado, au
toridades. parlamentarlos y regi
dores el lunes a las 19 horas.

Esta manifestación, que se rea
lizará en el sitio en que se cons
truye el edificio en el que fun
cionarán los dos nuevos teatros 
de la SATCH, tiene como finali
dad la de agradecer a todos aqué
llos que intervinieron en la dicta. 
clón de la ley 9.951, que libera, 
per diez años, del pago de Im-

Nuevo Teatro en
Comuna de Ñuñoa

Ha quedado fijada la inaugu
ración del Teatro Dante de Su- 
fioa, para el catorce del próximo 
mes, fecha en que se ofre
cerá una •‘Premlere” con la ex
hibición del estreno exclusivo en 
Chile “La vida privada de Nora” 
del sello Fox. función que aerá 
en ayuda de Instituciones de Be
neficencia de Ñuñoa.

Se ha dicho que el “Dante" es 
una sala de gran capacidad, de 
lujosas líneas en su construc
ción v ajustada a todas las exi
gencias reglamentarlas para esta 
clase de edificaciones.

La Empresa Cines Unidos que 
explotará el Teatro Dante tiene 
importantes contratos con las 
firmas distribuidoras para la ex
hibición de sus películas.

HISTORIA DE ESPAÑA 
EN "LOCURA DE AMOR"

OSNABURGO SE VENDE
$ 21.80 melro

DEPOSITO

Sto. DOMINGO 855

COCINA 
ECONOMICA
de 5 platos, con estanque 
de agua especial para ne

gocios. Tratar

COMPAÑIA N.o 3127

jnleramencapa

DOMINGO 2 DE SEPTIEMBRE, A LAS 11 DE LA 

MAÑANA

TEATRO "SELECTA"
CHACABUCO 1178

las más alegres y generosas funciones para niños CINE—FLOR 

HERNANDEZ Y SUS GUITARRAS-TONY ''NUGGET". CONCURSOS Y 

REGALOS DE JUGUETES Y ARTICULOS DE GRAN UTILIDAD PARA NI

ÑOS Y NIÑAS. Relojes pulsera surcos — Lapiceras fuente "Colum- 

bus" — Monopatines — Xilofones — Escopetas de aire — Muñe

cas — Coches-cuna — Caballos con resorte »- Caramelos,Ambra 

soll y mil regalos más..

fiffSAM.- UNA CAJA VACIA Di BETUN NUGGET IE CUALQUIER TAMAÑO.'

la función empieza alas TI de la mañana. iLlegue temprano!

puestos a la propiedad raíz que 
posee esa entidad en el sitio indi
cado y que otorga cuatro millo
nes de pesos para proseguir las 
obras de construcción.

ESte acto, que revestirá especia
les caracteres, será radiodifundido 
por una cadena de emisoras a tra
vés de todo el país.

ESTRENAN EL 17 "UNO 
QUE HA SIDO MARINO"

En vista de que gran cantidad 
de público se ha acercado a la 
taquilla del Teatro santiago en 
demanda de localidades para las 
.exhibiciones de “Uno que ha eido 
marino”, la empresa de dicho tea
tro colocará desde mañana a la 
venta las entradas para todos los 
días de Fiestas Patrias, comenzan
do con las de la matinée dei día 
17, fecha en que se estrenará la 
mencionada producción.

Para las personas del interior 
que viajan a la capital durante las 
fiestas, y que deseen hacer sus re
servaciones con anticipación, se ha 
Informado que pueden hacerlo por 
escrito, manifestando día y fun
ción a la q^e deseen asistir, a sa
ber: matinée, vermouth o noche.

íNBU[H0S^íS- 

5/5^ 
¡n 

^sí**"*9

tfi *adr'd' 

0IWMWIM ■
(NIA ACADEMIA DE 
CIENCIAS y.ANTES DE 
HOLLYWOOD..NAH0AAÏ 
en Santiago, i

TEATRO MUNICIPAL
TEMPORADA LIRICA

OFICIAL 1951
D/RECC/OiV GENERAL: DTCK M.4RZOLLO

Con la actuación de las siguientes figuras contra- 

tadas en el extranjero:
LUCIA EVANGELISTA, del Rockefeller Center, de

Nueva York, y Opera, de Filadelfia.
SARA MENKES, del Scala de Milán y Covent Garden, 

de Londres.
RAMON VINAY, del Scala de Milán y Metropolitan, de

Nueva York.
GIANNI POGGI, del Municipal, de Rio de Janeiro, y

Colón, de Buenos Aires.
MARIO PASQUETTO, del San Carlos, de Ñapóles, y

Opera, de Chicago.
VICTOR DAMIANI, del Colón, de Buenos Aires.
AUGUST KLEFFNER, del Teatro del Estado, de Munich.

Precios de los abonos a 4 funciones de los turnos A y B: 
Palcos de primera y Bagnoires con sels entra-

......................................................................................... $ 8.700
Palcos de segunda fila, con cuatro entradas .... 4 400
Platea................................................................................ 1.450
Platea Alta...................................................................... 1.100
Balcón .............................................................................. 550

(No hay abono a anfiteatro)
Los interesados de provincias pueden dirigir su pedido de 
abono a la administración del teatro, mandando el valor 
en cheque. La atención del abono, hasta el miércoles in
clusive, se hace diariamente de 10.30 a 12.30 y de 15.30 

a 17.30. San Antonio 149, segundo piso, fono 62082

T. MUNICIPALI Insiiiuio de Extensión Musical de la Universidad de Chile
GRAN CONCIERTO SINFONICO-CORAL, MATINAL

ORATORIO DE G. F. HAENDEL, PARA SOLOS, COROS

CORO UNIVERSITARIO - ORQUESTA

Después de largo tiempo Ilegal 
a exhibirse a Chile upa produc-1 
ción cinematográfica españoh I 
que, por añadidura, relata un» I 
historia tomada de la vida mis- I 
ma de España. Eá'“Locura d< I 
amor”, que dirigió Juan de Ordu- I 
fia para los estudios CiíC'sa y que I 
tiene ccmo intérpretes a Aurora I 
Bautista y Fernando Rey, que per. I 
Bonifican a Dofia Juana La Local 
y a Felipe, El Hermoso, respect!-1 
vamente. |

Esta película fué producida ín-J 
tegramente en España con un des-l 
pliegue de escenas captadas en losl 
mismos lugares donde se presuma! 
ocurrieron los hechos que sirven 
de base a su trama argumenta!.

voy
T. REAL

MAYORES Y MENORES

' ¡LAMAS i 1
: PRIMITIVA ’ i

VOLUPTUOSIDAD!

< ¡ Color por

fe TECNICOLOR
«on

J LOUIS

1 JOURDAH
9 DEBRA
J PAGET
■ JEFF ?
1 CHANDLER

> Director DEWAR DAVES 

Productor HARMON JONES,

¡MAÑANA ¿n
A PRECIOS REBAJADOS

Y ORQUESTA

SINFONICA DE CHILE
Solistas: Aída Saavedra, Margoí Sírauss, Magda Valdés, José Menich, Miguel Concha, Gabriel de los Ríos

BANDERA (89111). — Matinée, 
vermouth y noche: Y se hizo jus
ticia.

BOLIVAR (35376). — Rotativo: 
La Boheme o La eterna melodía, 
Fausto y La hija de Neptuno.

BRASIL (80406).— Vermouth y 
noche: El seductor y El extraño 
caso del hombre y la bestia.

CAPITOL (89581). — Rotativo-, 
El amo del arrabal, La roca y El 
hombre sin rostro.

CARRERA (86685). — Rotativo 
desde 14 horas: De mala entraña 
y Esclavos del oro y Agregados.

CENTRAL (33555). — Matinée 
vermouth y noche: Nacida ayer.

CERVANTES (88569).— Matinée, 
vermouth y noche: Agonía ae 
amor.

CLUB DE SEÑORAS (33550). — 
Rotativo: La calle sin nombre j 
Sinfonía otoñal.

COLISEO (89075). — Rotativo. 
Lo que la noche oculta, Idilio en 
París, El extraño caso del hom
bre y la bestia y Serial.

COLON (90577) - Rotativo. 
Angelitos negros, Lo que la noche 
oculta. La pelirroja enamorada y 
Serial.

CONTINENTAL (60735).— Mati. 
née, vermouth y noche; El correo 
de la muerte.

COUSIÑO (50657). — Rotativo: 
Pelota de trapo, Con los mismos 
colores y Su última pelea.
CHILE (60728). — Rotativo: 

El amo del arrabal, La roca y Giu
liano el bandido.

DELICIAS (91941). — Rotativo: 
Cerco de fuego, El tirano de los 
mares y Dos aventureros.

DIANA (95768). — Rotativo: 
Los 8 sentenciados. Hombres de 
presa y Los dos rivales.

DIECIOCHO (83778).— Rotativo: 
El capitán sangre, La malvada y 
Un día en Nueva York.

DANTE (Plaza Ñuñoa).— Próxi
ma inauguración.

EL GOLF (488 y 257). — Ver
mouth y noche: El correo de la 
muetre.

ESMERALDA (64303).— Rotativo) 
Angelitos negros, Pelirroja ena. 
morada y Sucedió en Berlín.

FLORIDA (34289). — Matinée, 
vermouth y noche: La Cenicienta.

HOLLYWOOD (42389).— Rotati
vo: Su última misión, Del odio 
nació el amor y Lo que la noche 
oculta.

IDEAL CINEMA (92188).— Rota
tivo: Si esto es pecar. Cerco de 
fuego y Amarga condena.

IMPERIAL (51112). — Rotativo: 
El hombre sin rostro, Toros bra
vos, Fuego mortal y Serial.
IRIS (80336). — Rotativo: 

Trípoli, Lo que vendrá y La voz 
de la laza .

INDEPENDENCIA (62702).— Ro. 
tativo: Tarde de toros, Cerco de fue 
go, El que no volvió y La pelirroja 
y su candidato.________________
ITALIA (41883).— Rotativo: 

Los Hnos. Marx en el circo, Congo 
salvaje y Toros bravos.

LIBERTAD (86281). — Rotativo-, 
Tres palabritas, Angelitos negros, 
Lo que la noche oculta y Serial.

LO OVALLE (253, La Cisterna). 
Rotativo: Corazón de hielo, Ay, 
Jalisco, no te rajes y Choque de 
pasiones.

LO FRANCO (92705).— Rotativo: 
El seductor, La marca del zorro y 
Fuego mortal.

LUX (87630).— Rotativo desde 11 
horas: Cuerpos y almas y Noticia
rios.

MANUEL RODRIGUEZ 166959).— 
Rotativo: Angelitos negros. La pe
lirroja enamorada, Cerco de fue. 
go y Serial.

MIAMI (85815).— Rotativo desde 
11 horas: Una nación en marcn« 
y Serial.

METRO (83361).— Matinée, ver
mouth y noche: Galante y audaz.

MARCONI (42867). — Rotativo: 
Tarde de toros. Sucedió en Ber, 
Un, La pelirroja y su candidato y 
Agregados.

MAJESTIC (50151). — No hay 
El general murió al amanecer, Que 
sabes tu de amor y El zorro pier
de el pelo.

MINERVA (91464). — Rotativo: 
Tarde de toros, Sucedió en Berlín 
Marihuana y Serial.

MIRAFLORES (30909)Rotati
vo: Miedo de amar y Adiós, a) 
mundo de ayer.

MONUMENTAL 91555).— Rota
tivo: El extraño caso del hombre 
y la bestia. Angelitos negros, Si 
esto es pecar y Serial.

NACIONAL (63568).— Rotativo. 
La pelirroja enamorada. Idilio en 
París. La dama del velo y Serlal.
'NORMANDIE (87749).— Matinée. 

vermouth y noche: Su última mi
sión, Del odio nació el amor.

NOVEDADES (94594).— Rotativoi 
Miedo de amar, Surcos de sangre 
y El seductor.

ÑUÑOA (43152). — Rotativo:
El heroico Bonifacio, Congo salva, 
je, Los Hnos. Marx en el circo y 
Serial.

OPERA (30176).— Rotativo des
de 11 horas: Annie, la reina del 
circo y Agregados cómicos.

OHIGGINS (86929). — Rotativo-, 
No basta ser madie, Mi madrecita 
Corazón de niño y Serial.

ORIENTE (41345). — Rotativo- 
El temible Robin Hood.

PALACE OVALLE 
Iquique).— Rotativo: 
de un beso, El último 
Muro de tinieblas.

(J. Urcta- 
La huella 
bandido y

RECOLETA (63874).— Rotativo; 
Toros bravos, Los Hnos. Marx en 
el circo, y Congo salvaje ______

REPUBLICA (93613);— Rotativos 
El seductor. Los HnoS'. Marx en el 
circo y Tarde de toros.

PLAZA (84714).— Matlnée, ves. 
pertina, vermouth y noche: El dia. 
blo blanco y Agregados.

P R A T (50754). — Rotativo. 
Angelitos negros, Lo que la noche 
oculta, Idilio en París y Serial.

PORTUGAL (34816).— Rotativo. 
Angelitos negros, El seductor y 
Lo que la noche oculta.

PEDRO DE VALDIVIA.— Próxi. 
ma Inauguración.

PRINCESA (85205).- Rotativo: 
Tres secreto?. Corazón de hielo y 
Giuliano, el bandido.

PRINCIPAL (30611). — Rotativo 
desde 11 horas: Noticiarlos. Cortos. 
Descriptivas, Dibujos, Cómicas y 
Señal.

PROVIDENCIA (46073).— Rotati. 
vo: Siempre en mi corazón. El lu- 
chador y Delirios de grandezas.

REAL (65555). — Matinée, ver
mouth y noche: El collar del prin
cipe.

REX (31143 y 31144).— 'Matinée. 
vermouth y noche: Escándalo en 
la Costa Azul.______

R I A L TO (41GG7).— Rotativo: 
El seductor, La pelirroja y su can. 
didato y Sucedió en Berlin.

ROXY (80809).— Rotativo desde 
11 horas: Las perlas negras y Se
rial.

SAN MIGUEL (51262..— Rotati", 
vo: El extraño caso del hombre y 
la bestia, La pelirroja enamorada. 
Jalisco canta en Sevilla y Serial.

SANTA LUCIA (38666).— Mati
née. vermouth y noche: El temible 
Robin Hood.

SANTIAGO (52883). — Matinée, 
vermouth y noche: La mujer que 
yo amé.________

SELECTA (»2194). — Rotativo: 
Los Hnos. Marx en el circo. Fue
go mortal, Muerte en un beso, To- 
ros bravos y Serial.

VALENCIA (61557). — Rotativo: 
Congo salvaje. Sucedió en Berlín, 
Adiós, al mundo de ayer y Serial.

VICTORIA (30021). — Rotativo 
desde 12,30 horas: La llamarada.
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"AVE DEL PARAISO", 
HOY EN CINE REAL

El Teatro Real proyectará 
hoy mañana y el lunes, la cin
ta 'de la 20th Century Fox en 
Technicolor -‘Ave del paraíso”, 
filmada en las famosas play-s 
de Hawai!, con paisajes de ex
traordinaria belleza. Obra Fa
got y Louis Jourdan son sus 
principales protagonistas.

UN EXITO CONSTITUYO 
”EL DIABLO BLANCO1

Bri.

DOS NUEVOS FILMS AL 
ECRAN DEL BAQUEDANO

Un nuevo programa dob o 
anuncia la distribuidora Warner । 
Bros, "Carretera 301” y “Cara, 
vana de Audaces”, cintas que 
serán exhibidas de.sae “j martes i 
en el Baquedano. |

•Carretera 301” es un inte- < 
sante drama basado en hechos 
auténticos, cuya interpretación I 
está a cargo de Stcve;: Co
cinan, Virginia Grey y Gaby 
Andre, bajo la direcc.on de An_ 
drew Stone

El film de aventuras "Ca- 
Xvana de audaces”, tiene por 

érprete al actor EitjI Flynn 
jSnito a Olivia de Havuland.

ORQUESTA DE ANGELIS 
EN TEATRO BALMACEDA

Ha gustado Alfredo De An
gelí« y su Orquesta Típica Ar
gentina en el Teatro Bannace- 
da, donde efectuó ayer dos fun
ciones a teatro Heno.

Pora hoy están programadas 
dos nuevas actuaciones en el 
Balmaceda, las que se llevarán 
a efecto a las 18.50 y 23 horas, 
respectivamente, iniciándose «1 
espectáculo, como de costumbre, 
con dos producciones cinema, 
tográficas.

Un suceso extraordinario al
canzó ayer en el Teatro Plaza 
la película del programa de Sel- 
man y Cía. “El diablo blanco”. 
Una vez más Rossano Brazzi 
reafirmó sus condiciones de in
térprete, evidenciando esos mé
ritos que lo sitúan en un plano 
destacado junto a los actores 
europeos de mayor relieve.

“El diablo blanco" es una cúr
ta que se desarrolla en la Ru
sia zarista, en horas trágicas 
y durante una dominación cruel 
y autócrata.

Se basa el film en una divul
gada novela de Alejandro Du- 
mas, y con censura “para todo 
espectador”, seguirá proyectán
dose en el Teatro Plaza.

Ayer a mediodía en avión 
tlsh procedente de Río de Janei
ro llegaron /a Los Cerrillos dos 
parejas, de aírtlstas holandeses e 
Ingleses, que la Empresa Chilena 
-Cóndor" del Teatro Caupolicán 
ha invitado para intervenir en 
el nuevo cuadro internacional 
1951 del Circo "Las Aguilas Hu
manas-, cuya 10.a temporada se
rá inaugurada a fines de la pró
xima semana.

Con ellos los excéntricos mu
sicales holandeses “The Be. 
xts cuyo espectáculo encierra 
una verdadera novedad por su es
tilo y la simpática personalidad 
de dichos artistas. Por su parte, 
los Turner son “comedlant si- 
lent", cómicos acrobáticos silen
ciosos. mímicos ’sin palabras al 
estilo de Charles Chaplin.

Está anunciada también la pre
sentación del Circo Internacional 
• Búllalo Bill", que procedente de 
las países del norte, hará su de
but en el local de Alameda Ber
nardo O Hlgglns esquina de Cum- 
mings, en una amplia carpa.

Otra noticia del ambiente cir
cense es la organización por An
tonio Gómez, más conocido por 
"Pipirlpí”, de un elenco propio 
con el aue hará la temporada de 
Fiestas Patrias en los barrios san- 
tiagulnos.______ ____________

mTpeliculas del
SELLO "UNIVERSAL"

Universal anuncia dos estrenos 
absolutos para el día lunes. Uno 
de ellos, en tecnicolor es la pe
lícula “Angel de venganza”, con 
Schelley Winters y Joel McCrea, 
en los papeles estelares. La otra 
es “Héroes del mar”. Una va al 
Teatro Santa Lucía; la otra, al 
Florida.

El martes próximo en el Teatro 
Normandíe presentará un pro
grama doble de gran interés. Se 
trata de “El correo de la muer
te", en tecnicolor, con la atracti
va Alexis Smlth y el galán Ste- 
phen McNally. Además, “La ninfa 
desnuda", una comedla de gran 
atracción.

GREGORY PECK EN UNA 
CINTA QUE VA AL ROXY

El viernes próximo ofrece el 
Teatro Roxy, una producción que 
muestra una fase nueva del cé. 
lebre actor Gregory Peck. Se 
trata de “Fiebre de sangre”.

Peck se desempeña aquí como 
un hombre cruel y violento de 
perversos instinto. Crímenes y 
asaltos sirven de marco a esta 
apasionante producción.

TRIUNFA "ESCANDALO EN LA
COSTA AZUL" EN TEATRO HEX

Danny Kaye en una escena del film “Escándalo en la Costa Azul

Todo un éxito ha significado en 
sus exhibiciones en el cine Rex, ’a 
producción de la 20th Century 
Fox, que tiene como título “Es
cándalo en la Costa Azul ’.

Protagonista de esta cinta es e] 
cómico Danny Kaye, que, en esta 
oportunidad, tiene ocasión de

mostrar sus dotes hlstrlónicas en 
un doble personaje de simpática 
actuación escénica.

Acompañan a Danny Kaye. en 
la interpretación de este film. Ge
ne Tiereny, Corinne Calvert y 
otras estrellas de excepcional ca
tegoría cinematográfica.

el estreno mas alegre de la tempukada 

MKSkÑÁ, À LAS 18.45 HORAS TEATRO MUNICIPAL 
PRESENTA EL TEATRONE ENSAYO DE LA U. C.

VIBRA LA TRAGEDIA EN 
"MI REINO POR UN AMOR"

La historia de “Mi reino por un 
amor”, que el lunes Warner Bros, 
exhibirá en el cine Victoria, pre
senta un trágico amor. Para ani
mar este dramático relato se con
trató a Bette Davls, Olivia de Ha- 
vllland, Errol Flynn, Donald Crisp, 
Alan Hale y Vlcent Prlce.

La obra clnesca íué dirigida por 
Michael Curtiz.

"DANZA Y SINFONIA", EN 
EL TEATRO AUDITORIUM

Leo Films decidió estrenar 
en el Auditorium su pe:ícula 
“Danza y Sinfonía", espectácu
lo de arte que trae a la Orques
ta Filarmónica de Víena, al be. 
llet ruso del malogrado Coro
nel de Básil y al cellista P1- 
blo Casáis. “Danza de los Ca
detes”, el último estreno del 
ballet ruso, adquiere en ¡a cin
ta el valor de un documento 
extraordinario, ya que ningún 
teatro del mundo vo.verá a pre
sentar esa coreografía por el 
mismo conjunto.

OLINFA PARADA EN
EL "CICLO DEBUSSY"

Olinfa Parada, la excelente so
prano chilena, tendrá su cargo 
la velada de clausura del. “Cíele 
Debussy”, que con tanto éxito se 
ha presentado, bajo la dirección 
de Clara Oyuela, en el Salón Sur 
del Hotel Carrera.

En este recital, que se efectúa, 
rá el miércoles próximo en el lo
cal indicado, Ollnfa Parada inter
pretará obras de Debussy, Schu-1 
mana y Leteller.

Se nos pide Informar que Iss 
entradas para este concierto pue_

I den obtenerse en Agustinas 620.
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Abierto abono para 
temporada de Opera 
^,US‘aS,lo*oeTÍ.“"mp'r»^ 

creado en to®o a ia H _ Oficial de ojera 
la Ilustre Municipalidad de Sa -

dos turnos A y B. E1,,£SSJ°e 
consulta las óper»s ™stán 
Isolda”, que será cantada en ale 
min; “Otelo". “Alda , Andr a . 
Chenler”. “Traviata y La Bobe |

El maestro Dick Marzolle ha I 
iniciado ya los ensayos de las d> 
versas versiones que se form“»-, 
rán. Entre los artistas 
en el extranjero figuran B 
Vinay. Sara Menckes. Lucía E , 
gettata. Mario rasqueta. Glnnm 
Poggi, Víctor Damlanl y Augusto 
Klefner.

"MAGIA NEGRA", PROXIMO 
ESTRENO EN CINE PLAZA

El viernes venidero Jvei’e£11°s 
en el Teatro Plaza a dos mu
jeres hermosas de la pantalla 
norteamericana.

Son ellas Lizabeth Scott V 
Viveca Lindfors, compatriota de 
Greta Garbo, y que j se hizo 
ap audir en el film Las Av n. 
turas de Don Juan”.

En “Magri nígra ./Pa2^e-j£?. 
primera vez el galán Charlton

Ln producción aludida Perte
nece al sello Paramount y está 
conceptuada como una historia 
de amor y de violencia^

EN EL TEATRO REAL IRA 
"CONCIERTO DE BASTON"

‘‘Concierto de bastón", fina y 
simpática comedia, será el estreno 
del martes en el cine Real, Hay 
en ella una sucesión de locuras 
con la figura estelar de Juan Car
los Thorry y una constelación de 
hermosas estrellas. Junto a Juan 
Carlos Thorry actúan Analía Ga~ 
dé, Diana Maggí. Osvaldo Miran
da y un conjunta de hermosas ex. 
tras, bajo la dirección de Enrique 
Cahen Salaberry. Este film es del 
sello "Películas Argentinas (Chi
le) Ltda.”.

"ALEMANIA, AÑO CERO", 
AL CINE CONTINENTAL

DesDUés de “Roma, dudad 
abierta”, productores 
invitaron a Roberto 
para que filmara en las rui
nas de Berlín “Alemania, ano 
cero”. La cinta resulto un amar 
en y emocionado reportaje a 
SUS habitantes, donde se debaten 
la miseria, la desesperanza y 1» 
desolación propias de t^™1“ 
de una guerra sangrienta La 
pe’icula que estrenará el pro
ximo martes el Cine c°hTmen- 
tal, está dedicada a Romano, 
un hijo de Rosellini que mulló 
niño, y el personaje central es 
también un niño.________

COMPAÑIA , 
CHILENA DE 
ESPECTACULOS

• LOS MEJORES 
^PROGRAMAS EN 
■LAS MEJORES SALAS

E Ai----- 
.XiiÀA*HORARIO : 3- 6.30-9.45.

20th CENTURY FOX presenta su segunda semana por 
GENE TIERNEY, CORINNE CALVERT y 

DANNY KAYE, en
ESCANDALO EN LA COSTA AZUL

■Mayores y Menores)

REAL ■SANTIAGO
FONO 65555

3, 6 30 y 9 45 P. M
Nuevas exhibiciones de 

la producción Fox en 
tecnicolor:
AVE DEL PARAISO

Louis Jourdan y Debra
Paget (Menores)

VICTORIA „PETÏT-REX
FONO 30021 

1.15, 3.15, 5 15. 7.15

Alexander Korda pre. 
senta a Sabú v Valerie 
Hobson, en

LA LLAMARADA 
(May. y Men.)

Huérfanos 725 
FONO 31144 

Vermonth 7 P M.
Noche 10 F M 

LA MUJER DE TU 
JUVENTUD 

con Edo. Naveda; Próxi
mo estreno: Nina, la In
vencible, de Andró Rous, 
sin.

Y PRIMER^ 
PREMIO AL > 
MEdOR FILM EN 
EL FESTIVAL DE 
5LOCARNO Í

dfEpT\ZASA- Gloria’ veí^quez
López ?rnánThP«- 

sentarán mamana danzasun nuevo espectáculo o 
en el Teatro Municipal h n 
grama incluye
de “Asturias", de

rader0 “nr?“er; y nlearagüen- W a su cargo 
la parte musical

l”EI “a\'s¡ 
¡en el Teafro_Sanfiago!

“El hincha" eí~¡7~,„, T 
leí martes sube a ifl 7JUcU|».

cine Santiago. Este 
lículas Argentinas tlen t

! gumento que Interesa °e ui ¿K 
fl los aficionados a] e»p5- , 

El principal persona
I producción está Interr- b 
Enrique Santos Dlscénnu aí,> 

| do del público chileno 10‘ wn^g|

Penúltimas funciones j i 
|"La mujer de tu juven¿, 
I rxumués de 10 £5man ’ - ’ 

manencla en él cartel
l Teatro Petlt Rex, termina.- I 
ñaña las represcntaclonp fe-. I 
emocionante comedla dá, <J». \ 
francés Jaeques Deval 
jer de tu juventud", q¿e J« fe S 
vldo para consagrar las d 
tístlcas del primer acto.®31"7-' 
Eduardo Na veda, que asimt^'\ 
dirigido esta obra, propon 
a los actores que en €na 
nen un destacado luclmienM'’ 1 

La citada comedia VUe]‘u°.
presentarse hoy dos veces- 1 
mouth, a las 19, y nocturna“ ■ 
22 horas. Y mañana 
dando término a un exltn« i 
de representaciones, Se , typ- 
por última vez, en espCclni í I 
19 horas. ai- »¡.

Nov TEATRO . IMPERIO aSdrHSÎ
TABDE Y NOCHE

•»acftWiUfei
f Q frftntxmtnK

M TITRAI

MAÑANA: MATINEE 3 P. M. — TARDE 6 30 
NOCHE 10 P. M., NUEVAMENTE

“LOS ARBOLES MUEREN DE PIE’

PROXIMO SENSACIONAL ESTRENO: 

EL GANGSTER Y EL PASTOR’ 
(DANY ROWLAND).

De Lee Wilson.

SANTA LUCIA
DEMASIADA MUJER PARA TODOS,..iMENOS PARA

¥ I

X...tóW;SM®Protagonizada por

con PAUL KELLY • elsa lanchester • john emery

ROBERTO ROSSELLINI
A LA MEMORIA DE SU HIJO ROMANO

v ano cero
¡SUSPENSO!.. ¡POESIA!.. ¡EMOCION!

En la apasionante obra de Roberi Sherwood

EL BOSQUE PETRIFICADO
Excepcional presentación:

HOY, A LAS 18.45 HORAS TEATRO MUNICIPAL

Una producción del Teatro Experimental de la Universidad de Chile

PABLO LAS ALS*..
LÀ SINFONIA INCONCLUSA'

OE SCHUBERT

EL BALLET RUSO DE ■ itll 

CORONEL BASIL

•EL LAGO DE LOS CI SN ES’’J. 
"EL BAILE DE LOS CADETES

B
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SEGUNDA SECCION

CAMARA
LA NACION

V.— TEXTO DEL DEBATE
—Se abrió la sesión a las 16 horas 15 mi
tos.
El señor TAPIA (Presidente).— En el nom-
3 de Dios, se abre la sesión.
Las actas de las sesiones 39.a, 40.a, 41.a, 
a, 43.a y 44.a, quedan aprobadas por no 
,ber merecido observaciones.
3e va a dar la Cuenta.
El señor RIVAS (Secretarlo).— Se han re- 
üdo:
l.o— Dos oficios de Su Excelencia el Pre
lente de la República:
Con el primero, hace presente la urgencia 
,ra el despacho del proyecto de ley que mo
flea la Ley Orgánica de la Caja de Crédito 
potecario.
Con el segundo, manifiesta haber resuelto 
tirar las urgencias solicitadas para el des
echo de los siguientes proyéctete de ley: 
El que reforma la Constitución Política del 
itado en el sentido de fijar en 18 meses el 
azo de vigencia de los Presupuestos de la 
iclón, y
El que modifica la ley 7,764, que destina 
ndos para la construcción de hospitales de 
s Fuerzas Armadas.
2,o__ Un oficio del señor Ministro de Ha-
enda con el cual se refiere al que se le en
ara por acuerdo de esta Honorable Cáma- 
i, relacionado con el pago del aumento de 
Leídos del personal de la Fábrica de Mate- 
ai de Guerra del Ejército.
3.0— Seis oficios del señor Ministro de Obras 
ábllcas y Vías de Comunicación:
Con los dos primeros, se refiere a los que 

i le enviaran por acuerdo de esta Honorable 
orporaclón, y que se relacionan con las si
mientes materias:
Construcción de un muelle en la localidad 

b Riñinahue, comuna de Lago Raneo, y 
Sobre el pago de los reajustes de penslo- 

es al personal jubilado de la Empresa de los 
errocarriles del Estado, de acuerdo con lo 
Ispuesto en el artículo 63 de la ley 9,629.
Con los cuatro restantes, contesta los que 

s le dirigieran a nombre de los señores Dl- 
utados que se Indican y los cuales dicen re- 
ición con las siguientes materias:
Del Honorable señor Loyola, sobre la nece- 

Idad de reconstruir un puente sobre el rio 
¡autín;
Del Honorable señor Héctor Darlo Barrue- 

o, sobre reparaciones en la red caminera de 
a, provincia de Bío Bío;
Del Honorable señor Morales Cañas, repa- 

aciones en el local en que funciona el Li
so de Niñas N.o 1 de Valparaíso, y
Del Honorable señor Soto, sobre pago de 

lenslones a los deudos del personal fallecido 
in actos del servicio en los Ferrocarriles del 
Estado. , ,, . _ ,,

4 o__ un Informe de la Comisión de Constl-
Melón, Legislación y Justicia, recaído en el 
jroyecto de ley, de origen en el Honorable 
Senado, que modifica la ley N.o 9,709, que 
:onced!ó amnistía a don Luis Armando Ver- 
rara Torres.

5,o__ Un Informe de la Comisión de Defen-
ia Nacional recaldo en el Mensaje, que rees- 
auctura la planta de Oficiales de Admlnls- 
¡raclón de la Fuerza Aérea de Chile.

0 o__ Veintinueve Informes de la Comisión
Especial de Solicitudes Particulares recaídos 
m los siguientes proyectos de ley por medio 
Se los cuales se conceden los beneficios que 
le Indican a las personas que se señalan:

Doña Bertlna González viuda de Matama
ta, diversos beneficios;

Doña Carolina Muñoz viuda de Núñez, pen-

Don Francisco Monteclnos Quijada, aumen
to de pensión;

Don Armando Teño R., pensión;
Doña Margarita Perelra viuda de Bravo, au

mento de pensión;
Doña Sara Espinóla Espinóla, pensión, 
Don José Olaya López Cabrera, aumento de

P<Doña Laura Gómez Aguilera, pensión, y 
Don Armando Araya Caballero, reconoci

miento de tiempo servido; ____
Don Pedro Avila Pino, abono de tiempo, y
Don Oscar Zagal Bennewltz, don Eduardo 

Andrade Marchant y don Ellecer Parada del 
Río reconocimiento de tiempo servido,

Doña Elisa Gómez viuda de Vlcenclo, au
mento de pensión;

Doña Edelmlra JUlberto viuda de Ansíete, 
reconocimiento de tiempo servido,

Don Orlando Andrade Pinto, abono de tlem- 

P°Don Carlos Airear Esplnoza, reconocimien

to de tiempo servido;
Don Nicanor Clfuentes Escala y don Ro

tando Alvarez Herrera, abono de tiempo;
Don Jorge Alcayaga Alcayaga, reconoci

miento de tiempo servido;
Don Víctor Manuel Aguilera Padilla, abono 

de tiempo; ... ,
Don Valértelo Segundo Andrade Morales, 

reconocimiento de tiempo servido;
Don Pedro Arellano Avellano, abono 

Don Francisco Arratla Tejada, abono de 

“ Don Carlos Arrlagada Garretón, abono de

Don Enrique Ernesto Avalos Avales, abo
no de tiempo ■

Don Emilio Azócar Klein, abono de tiempo, 
Don Pedro Antonio Baeza Cruzat, abono de

tIDon°Raúi Aracena Vlllarroel, abono de

tiempo; , .
Don Fidel Aravena Aravena, abono de

tiempo; . . ..
Doña Erna Arellano Campos, abono de tlem- 

P°boña Adela Valdivieso viuda de Santa Ma

ría, pensión. , ,
7.o__ Ocho mociones con las cuales los se

ñores Diputados que se Indican Inician los 
siguientes proyectos de ley:

La Honorable señora Enríquez, doña Inés, 
que establece que la asignación familiar es
tablecida en favor de la mujer e hijos legí
timos se pagará directamente a la cónyuge 
del empleado u obrero. _

Los Honorables señores Brañes y Olava- 
rría, que transfiere a la Caja Nacional de 
Empleados Públicos y Periodistas un retazo 
de terreno ubicado en Melipilla, con el objeto 
de que esta institución construya una pobla
ción para sus imponentes.

El Honorable señor Loyola, que concede el 
goce de una pensión a don Jorge Gerlach 
Herrera.

El Honorable señor Morales Cañas, que 
concede pensión a don Diómedes Ramírez Es
plnoza.

El Honorable señor Barrientes, don Enri
que, que concede pensión a doña María An
gélica Lagos.

Los Honorables señores Campos, don Al

de

fonso; García, don Edeclo, y Medina, que li
bera de derechos de internación al material 
de aviación consignado al Club Aéreo de 
Puerto Montt.

Los Honorables señores Errázuriz, Lira, 
Maurás, Sandoval y Tagle, que libera de de
rechos de internación a las maquinarias des
tinadas a las Centrales de Leche “Chile” y 
^^Delicias**

El Honorable señor Vives, que deroga la 
ley N.o 9,839, que creó el Consejo Nacional de 
Comercio Exterior. _

8.0— Una presentación con la cual dona 
Clara Lidia viuda de Muñoz solicita el goce 
de una pensión.

9.o— Una presentación del Consejo Gene- 
ral del Colegio de Abogados en la que formu
la observaciones al proyecto de ley que es
tablece el Estatuto del Médico Funcionarlo, 
en lo relativo al aumento del impuesto a la 
Ley de Timbres, Estamipllas y Papel Sellado.

El señor TAPIA (Presidente).— Terminada 
la Cuenta.
1—CALIFICACION DE URGENCIA.

El señor TAPIA (Presidente),— El Ejecuti
vo ha resuelto hacer presente, la urgencia pa
ra el despacho del proyecto que modifica la 
Ley Orgánica de la Caja de Crédito Hipo
tecario .

Si le parece a la Sala, se calificará de “sim
ple” la urgencia.

*—Acordado.
2.—ELECCION DE REPRESENTANTES DE 

T A CAMARA DE DIPUTADOS EN EL 
CONSEJO DE LA EDITORIAL JURIDICA 
DE CHILE. „

El señor TAPIA (Presidente).— En confor- 
mldad a un acuerdo de la Sala, corresponde 
elegir los representantes de la Honorable ja
mara en el Consejo de la Editorial Jurídica 
de Chile. .

La votación es unipersonal, o sea, cada Di
putado tiene derecho a un voto, y se procia- 
marán elegidos a los señores Diputados que 
obtengan las dos más altas mayorías.

Se va a llamar a los señores Diputados.
La votación es por cédula.
—Practicada la votación por cédulas uni

personales, dio el siguiente resultado:
Por el señor Manuel Montalba 42 votos; por 

el señor Patricio Aylwln, 36 votos; por el se
ñor Carlos Vicuña Fuentes 1 voto; por el se
ñor Vasco Valdebenito, 1 voto; por el señor 
Raúl Le Roy 1 voto, y en blanco, 1 voto.

El señor RIVAS (Secretario).— En total vo
taron 85 señores Diputados.

El señor TAPIA (Presidente).— En conse
cuencia, quedan designados representantes de 
la Honorable Cámara ante el Consejo de la 
Editorial Jurídica de Chile los señores Ma
nuel Montalba Vega y Patricio Aylwln.
3.—HOMENAJE POSTUMO AL EX DIPU

TADO, DON JULIO SUBERCASEAUX 
BROWNE.

El señor TAPIA (Presidente).— El Honora
ble señor Tagle Valdés solicita algunos mi
nutos para rendir un homenaje a la memoria 
del ex Diputado don Julio Subercaseaux. Se 
prorrogaría la Hora de Fácil Despacho, por 
el tiempo que ocupe Su Señoría.

Solicito el asentimiento de la Sala para 
conceder la palabra al Honorable señor Tagle.

—Acordado.
Tiene la palabra Su Señoría.
El señor TAGLE VALDES (don Mario). — 

Señor Presidente:
La sociedad chilena se ha sentido honda y 

profundamente conmovida, con el falleci
miento de don Julio Subercaseaux Browne, 
uno de sus miembros más esclarecidos, por su 
espíritu selecto, por su cultura exquisita, por 
su intachable caballerosidad, por aquel mag
nífico conjunto de serenidad y armonía que 
supo poner en la obra de su vida con mano 
abierta y corazón generoso.

Miembro de esta Honorable Cámara, supo 
aportar a sus debates las luces de su inteli
gencia, su conocimiento de la realidad vivida 
de los problemas nacionales, su buen juicio 
característico. El Partido Conservador se 
honró contándolo entre los suyos y por eso 
hoy viene a rendirle el tributo postumo de 
su reconocimiento agradecido.

Era él el decano de los ex parlamentarios 
chilenos, ya que perteneció a esta Cámara 
en el período 1894-1897, como Diputado por 
Carelmapu, por Llanquihue y Osorno, y aún su 
espíritu joven mantenía latente el interés por 
la cosa pública y atento, palpitaba con sus 
alternativas y sus problemas.

En el crepúsculo de su vida, perdida la 
compañera de su camino, no permaneció ocio
so su ánimo. Quiso revivir al conjuro del re
cuerdo, todo aquello que hizo amable una vi
da o que la purificó el dolor. Y en estilo sen
cillo, su pluma fácil, fué añorando los años 
idos,’ los sucesos pasados que el torrente del 
tiempo había ya diseminado: y nos ha lega
do un fino y delicado libro de recuerdos, co
mo aquellos señores antiguos que escribían 
el Libro de Familia, anales nostálgicos que 
dejaron la estela luminosa de toda una le
yenda, adherida a la sociedad y a la histo
ria de la nación misma de la cual era una 
parte. .

Quiso detener la prisa de la vida y posar 
una vez más su mirada tranquila sobre las 
cosas Idas, para ahondar en su significado, 
para comprender y aquilatar mejor su impor
tancia, para vislumbrar —desde lejos— la úl
tima arista de sus grandezas. Y la literatura 
nacional se enriquecerá con un libro nuevo 
en su concepción, liviano en sus conceptos, 
ágil en su estilo.

El Partido Conservador Tradiclonalista se 
inclina emocionado ante el recuerdo del se
ñor Subercaseaux, que fuera un día uno de 
sus miembros más distinguidos y uno de sus 
parlamentarlos más celosos en su afán cons
tante de servir sus ideales y principios, y rin
de el tributo de su gratitud al que en forma 
tan leal le sirviera, y desde el fondo de nues
tro espíritu, esperamos que el Eterno Juez le 
haya dado la Eterna Recompensa. He dicho. 
4 —IMPUESTO A BENEFICIO DE LA MUNI

CIPALIDAD DE ANCUD SOBRE OSTRAS 
* EXTRAIDAS EN ESA COMUNA Y EN

VIADAS FUERA DE ELLA.
El señor TAPIA (Presidente).— Entrando 

a la Tabla de Fácil Despacho, corresponde 
continuar ocupándose de la moción que esta
blece un impuesto a las ostras extraídas en la 
comuna de Ancud y enviadas fuera de ella, a 
beneficio de la Municipalidad de dicha ciu
dad.

El señor RIVAS (Secretarlo).— El Comi
té Conservador Tradiclonalista ha pedido la 
clausura del debate respecto de este proyec
to. Posteriormente, el Comité Independiente 
ha pedido el retiro del proyecto de la Tabla 
de Fácil Despacho con el objeto de que vuel
va a la Comisión de Industrias.

El señor GONZALEZ MADARIAGA. — El 
Comité Independiente presentó ayer una in
dicación para que el proyecto fuera retirado

DE DIPUTADOS
La Indicación no se pudo leer, porque ter

minó el tiempo de Fácil Despacho
El señor MELEJ.— ¿La Indicación fué pre

sentada ayer, señor Secretario?
El señor RIVAS (Secretario).— Sí, Hono

rable Diputado. Y en la sesión de hoy, inme
diatamente después de terminada la Cuenta, 
el Comité Conservador Tradiclonalista entre
gó a la Mesa una Indicación para clausurar 
el debate.

El señor MELEJ.— Pero estaba pendiente 
la otra indicación.

El señor RIVAS (Secretario).— En seguida, 
el Honorable señor Valdebenito entregó a la 
Mesa la Indicación que Sus Señorías acaban 
de oír, para que el proyecto que establece un 
Impuesto a las ostras extraídas en la comuna 
de Ancud sea retirado de la Tabla de Fácil 
Despacho, y sea enviado a la Comisión de 
Industrias.

En consecuencia, el Honorable señor Val
debenito presentó dos Indicaciones: una ayer, 
y otra, hoy. En la de ayer no pedía el retiro 
del proyecto de la Tabla de Fácil Despacho.

El señor MELEJ.— ¿Me permite, señor Pre
sidente?

El señor TAPIA (Presidente).— Solicito el 
asentimiento unánime de la Sala para con
ceder la palabra al Honorable señor Melej.

El señor CONCHA.— No hay acuerdo.
El señor TAPIA (Presidente).— Hay opo

sición.
El señor MELEJ.— No está bien el proce

dimiento empleado, ni es serio.
5.—AUTORIZACION A LA MUNICIPALIDAD 

DE CHIMBARONGO PARA CONTRATAR 
UN EMPRESTITO.— PETICION DE PRE
FERENCIA PARA VARIOS PROYECTOS 
SIMILARES.

El señor TAPIA (Presidente).— Correspon
de ocuparse a continuación del proyecto que 

I autoriza a la Municipalidad de Chimbafbngo 
para contratar un empréstito.

El informe de la Comisión de Gobierno In
terior se halla impreso en el Boletín núme
ro 6,861; el de la Comisión de Hacienda, en 
el número 6,861 bis.

Diputado Informante de la Comisión de 
Gobierno Interior es el Honorable señor Cua
dra; de la de Hacienda, el Honorable señor 
García Burr.

El señor RIVAS (Secretario). — Dice el 
proyecto aprobado por la Comisión de Go
bierno Interior:

“Artículo l.o— Autorízase a la Municipa
lidad de Chimbarongo para contratar direc
tamente con la Caja Nacional de Ahorros o 
la Corporación de Fomento de la Produc
ción uno o varios préstamos que produzcan 
hasta la cantidad de $ 3.000.000, a un in
terés no superior al 10% anual y con una 
amortización que extinga la deuda en un 
plazo máximo de cinco años.

Autorízase, asimismo, a la Caja Nacional 
de Ahorros y a la Corporación de Fomento 
de la Producción para tomar el o los prés
tamos a que se refiere el inciso anterior, pa
ra cuyo efecto no regirán las disposiciones 
restrictivas de sus respectivas leyes orgáni
cas y reglamentos.

Artículo 2.0— El producto del o los prés
tamos se invertirá íntegramente por la Mu
nicipalidad de Chimbarongo en la ejecución 
de las siguientes obras y en la forma que 
se indica: 
a) Extensión del servicio de 

alumbrado a los sectores
'de Convento Viejo y Co- 

degua............................................... $ 2.000.000, y
b) Reparación del edificio

municipal y construcción
de un teatro municipal 1.000.000

SESION 46.a, ORDINARIA, EN MIERCOLES 29 

DE AGOSTO DE 1951

(Sesión de 16.15 a 22.14 horas)

PRESIDENCIA DE LOS SEÑORES TAPIA 

Y SMITMANS

(Versión Oficial)

de la Tabla de Fácil Despacho y enviado a 
la Comisión de Industrias.

El señor TAPIA (Presidente).— En vota
ción la clausura del debate.

—Durante la votación:
El señor VALDEBENITO.— Se habla entre

gado antes la Indicación nuestra, Honorable 
Diputado.

El señor GONZALEZ MADARIAGA.— ¿Có
mo se puede cerrar el debate sobre un pro
yecto cuando hay una Indicación para que 
vuelva a Comisión?

El señor TAPIA (Presidente).— El señor 
Secretarlo me informa que llegó primero la 
petición de clausura del debate.

El señor GONZALEZ MADARIAGA.— | Ten
dremos muy presente el procedimiento que 
se ha empleado!

—HABLAN VARIOS SEÑORES DIPU
TADOS A LA VEZ.

El señor MELEJ. — |No hay cuestión de 
prioridades en las peticiones!

El señor CONCHA.— Estamos en votación.
El señor VALDEBENITO.— Yo dejo cons

tancia de que ayer presenté otra indicación 
parecida, señor Presidente.

El señor TAPIA (Presidente).— No sé, se
ñor Diputado.

El señor VALDEBENITO.— No estoy min- 
tiendo...

—Practicada la votación en forma econó
mica, dió el siguiente resultado: por la afir
mativa, 28 votos; por la negativa, 6 votos.

El señor TAPIA (Presidente).— Aprobada 
la clausura del debate.

En votación general el proyecto.
—Durante la votación:
—HABLAN VARIOS SEÑORES DIPU

TADOS A LA VEZ.
El señor GONZALEZ MADARIAGA.— Pri

mero hay que votar la otra indicación, se
ñor Presidente.

El señor VALDEBENITO.— Vuelvo a de
jar constancia de que ayer entregué a la 
Mesa una indicación parecida...

—Practicada la votación en forma econó
mica, dió el siguiente resultado: por la afir
mativa, 30 votos.

El señor TAPIA (Presidente).— Aprobado 
en general el proyecto.

¿Mereció indicaciones?
El señor RIVAS (Secretarlo).— Sí, señor 

Presidente: hay una indicación del Honora
ble señor Rogers, que agrega un Inciso final 
al artículo 5.o, que dice:

“El producido de las multas y sanciones a 
que se refiere este artículo se destinará pre
ferentemente a completar la asignación fis
cal que corresponda al Cuerpo de Bomberos 
de Ancud”.

El señor GONZALEZ MADARIAGA.— Se
ñor Presidente, ¿cuál es la suerte que corre 
la indicación del Comité Independiente, para 
que sea retirado este proyecto de la Tabla de 
Fácil Despacho?

El señor TAPIA (Presidente).— El señor 
Secretarlo explicará oportunamente la situa
ción, señor Diputado.

En votación la indicación del Honorable 
señor Rogers.

El señor MELEJ.— ¡La oportunidad es és
ta!

El señor GONZALEZ MADARIAGA.— ¡No 
“remachemos” este error!

El señor MELEJ.— ¿Cuál es el objeto de 
esta indicación?

El señor TAPIA (Presidente).— Destinar el 
producido de este impuesto a beneficio de la 
Municipalidad de Ancud...

—HABLAN VARIOS SEÑORES DIPUTA
DOS A LA VEZ.

El señor MELEJ.— ¡Así se deja a los Dipu
tados en la imposibilidad de ejercitar un de
recho. .. I

El señor CORREA QUESNEY.— ¡Esa no es 
la indicación!

El señor MELEJ.— ... cual es el de pedir 
el retiro del proyecto de la Tabla de Fácil 
Despacho!

El señor TAPIA (Presidente).— En votación 
la indicación del Honorable señor Rogers.

—DURANTE LA VOTACION:
El señor GOLOMA.— ¡Rechazada!
El señor TAPIA (Presidente).— Si le pare

ce a la Honorable Cámara, se dará por re
chazada la Indicación...

El señor GARDEWEG.— No, señor Presi
dente; que se vote.<•

El señor CARMONA.— No, señor Presiden
te.

Varios señores DIPUTADOS.— No, señor 
Presidente.

El señor MELEJ.— ¡Es absurdo el procedi
miento que se sigue!

El señor UNDURRAGA.— ¿Por qué?
El señor MELEJ.— ¡Por una razón muy 

simple, que acabo de explicar...!
El señor CONCHA.— ¿Por qué no pide la 

reforma del Reglamento, Su Señoría?
El señor MELEJ.— ...Justamente, no lo 

hacemos, a fin de dar oportunidad para que 
las disposiciones del Reglamento sean apli
cadas en forma razonable.

El señor CONCHA.— ¿Su Señoría cree que 
aplicar razonablemente una cosa es aplicarla 
de acuerdo con su criterio?

Está equivocado, Su Señoría.
—Practicada la votación en forma econó

mica, dió «1 siguiente resultado: 32 votos por 
la negativa.

El señor TAPIA (Presidente).— Rechazada 
la indicación.

Terminada la discusión del proyecto.
El señor Secretario va a explicar la situa

ción.
El señor RIVAS (Secretario).— En la se

sión de ayer, el Honorable señor Valdebenito 
entregó a la Mesa una indicación que dice 
textualmente: “Formulo indicación para que 
el proyecto que establece un impuesto a la 
ostra se envíe a la Comisión de Industrias”.

El señor MELEJ.— ¿Cuándo se presentó 
esa indicación?

El señor RIVAS (Secretario).— Ayer la pre
sentó a la Mesa el Honorable señor Valde- 
benlto, cuando estaba con la palabra el Ho
norable señor González Madariaga. Terminó 
el tiempo de la Tabla de Fácil Despacho, y el 
señor Presidente pidió el asentimiento de la 
Sala para que el Honorable Diputado que
dara inscrito para la sesión de hoy, y no hu
bo acuerdo para ello.

TOTAL..................................... $ 3.000.000
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La única enmienda que ha introducido la 
Comisión de Hacienda al proyecto es la de 
eliminar del artículo l.o, la referencia a la 
Corporación de Fomento de la Producción, 
porque se estima que su rol orgánico espe
cífico excluye a las municipalidades de en
tre aquellas instituciones que, con los fines 
que el proyecto indica, recurren a aquélla 
en demanda de créditos.

En consecuencia, la Comisión de Haciei> 
da propone las siguientes modificaciones;

Suprimir en el inciso l.o del artículo l.o 
las palabras: “o a la Corporación de Fo
mento de la Producción”;

Suprimir en el inciso 2.o del mismo ar
tículo las palabras: “y a la Corporación de 
Fomento de la Producción” y

Reemplazar en el mismo inciso 2.o de este 
artículo l.o las palabras: “de sus respecti
vas leyes orgánicas y reglamento” por "de 
su ley orgánica”.

El señor TAPIA (Presidente).— En discu
sión general y particular el proyecto.

Ofrezco la palabra.
El señor CUADRA.— Pido la palabra, se

ñor Presidente.
El señor ITURRA.— Pido la palabra, se

ñor Presidente.
El señor TAPIA (Presidente).— Tiene la 

palabra el Honorable Diputado Informante 
de la Comisión de Gobierno Interior.

El señor ITURRA.— He pedido la palabra 
para referirme a una cuestión relacionada 
con la Tabla de Fácil Despacho.

El señor TAPIA (Presidente).— Solicito 
el asentimiento de la Sala para conceder la 
palabra al Honorable señor Iturra.

El señor DEL RIO.— Don Ricardo.— No 
hay acuerdo.

El señor TAPIA (Presidente).— Hay opo
sición .

El señor ITURRA.— ¿Por qué se opone. 
Honorable señor Melej?

El señor MELEJ.— Yo no me he opuesto, 
Honorable colega.

El señor TAPIA (Presidente).— Está con 
la palabra el Honorable señor Cuadra.

El señor CUADRA.— Señor Presidente, el 
proyecto de que conoce la Honorable Cáma
ra en estos momentos puede calificarse de 
obvio y sencillo. Tuvo su origen en una ini
ciativa del Honorable señor Errázuriz y del 
Diputado que habla y, mediante él, se auto
riza a la Municipalidad de Chimbarongo 
para contratar un empréstito por la suma 
de tres millones de pesos, que se destinara 
a pagar los trabajos de prolongación de las 
líneas de energía eléctrica y de alumbrado 
público a dos sectores de la comuna, los de 
Convento Viejo y Codegua.

El señor ITURRA.— ¿Me concede una in
terrupción, Honorable colega?

El señor CUADRA.— Con mucho gusto, 
Honorable Diputado.

El señor ITURRA.— Señor Presidente, el 
Honorable señor Diputado Informante me ha 
concedido una interrupción.

El señor TAPIA (Presidente).— Con la ve
nia del Honorable señor Cuadra, tiene la 
palabra Su Señoría.

El señor ITURRA.— Señor Presidente, el 
proyecto de ley que en este momento ha en
trado a conocer la Honorable Cámara, es de 
la misma clase de aquellos que figuran en 
la Tabla de Fácil Despacho con los núme
ros 8, 9, 10, 11 y 12: moción que autoriza a 
la Municipalidad de Collipulli para erigir un 
monumento a la memoria del general don 
Cornelio Eaavedra Rodríguez; moción que 
autoriza a la Municipalidad de San Miguel 
para contratar un empréstito; moción que 
autoriza a la Municipalidad de Futrono pa
ra contratar un empréstito; moción que au
toriza a la Municipalidad de La Unión para 
contratar un empréstito, y mensaje que au
toriza a la Municipalidad de Cabrero para 
contratar un empréstito; o sea, todos ellos 
se refieren a autorizaciones que las Ilustres 
Municipalidades indicadas en dichos proyec
tos necesitan para contratar empréstitos des
tinados a financiar obras de urbanismo. Ca
si todas estas Corporaciones edilicias han he
cho en forma extraoficial sus gestiones pa
ra obtener los dineros que necesitan, las que 
se encuentran muy adelantadas. Pues bien, 
ahora el tiempo apremia, porque ya está por 
finalizar la legislatura ordinaria. Si estos 
proyectos no se alcanzan a despachar por el 
Congreso antes de quince días, será difícil 
que vuelvan a ser tratados antes del próxi
mo año.

Por todas estas razones y, además, porque 
dichos proyectos se hallan informados favo
rablemente por las Comisiones de Hacienda 
y de Gobierno Interior, me permito solicitar 
de la Honorable Cámara que los tratemos 
en conjunto'. Así, despachándolos simultá
neamente, alivianaremos la Tabla de Fácil 
Despacho y daremos las autorizaciones a es
tas Ilustres Municipalidades antes de cerrar 
la legislatura ordinaria.

El señor TAPIA (Presidente).— ¿Me per
mite, Honorable Diputado? _

Ha terminado el tiempo de la Tabla de Fá
cil Despacho.

La Mesa ha manifestado a varios señores 
Diputados que tendrá en cuenta las peticio
nes que le han formulado y que dicen rela
ción con lo solicitado por el Honorable señor 
Iturra, y que, sin perjuicio de conservar es
tos proyectos el lugar que ya tienen en la Ta
bla de Fácil Despacho, los incluirá en una 
citación a sesión especial que hará oportuna
mente.

El señor ACHARAN ARCE. — Ojalá que 
sea luego, señor Presidente.
6 —ESTATUTO ORGANICO DEL MEDICO 

FUNCIONARIO.
El señor TAPIA (Presidente). — Entrando 

al Ordqn del Día, corresponde continuar la 
discusión particular del proyecto que esta
blece el Estatuto Orgánico del Médico Fun
cionario.

Está en discusión el artículo 12.
Ofrezco la palabra.
*E1 señor LARRAIN VIAL.— Pido la pala

bra, señor Presidente.
El señor TAPIA (Presidente).— Tiene la 

palabra Su Señoría, en su segundo discurso..
El señor LARRAIN VIAL.— Señor Presi

dente, en el articulo 12 se ha formulado una 
indicación, que se ha renovado en esta Ho
norable Cámara, y que tiene por objeto ha
cer extensivas sus disposiciones a todos aque
llos funcionarios que se verán afectados por 
este proyecto de ley.

En la sesión de ayer decía, señor Presiden
te, que de aprobarse el artículo tal como es
tá redactado, sólo se aplicaría a aquella

Artículo 3.o— Para atender el servicio del 
o los préstamos autorizados por la presente 
ley, la Municipalidad de Chimbarongo con
tará con los siguientes recursos especiales:

a) Con el producto de una contribución 
adicional de uno y medio por mil sobre el 
avalúo de los bienes raíces de la comuna de 
Chimbarongo, y

b) Con el producto de la contribución adi
cional de uno por mil sobre el avalúo de los 
bienes raíces de la comuna de Chimbarongo 
que establece el artículo 27 de la Ley de 
Rentas Municipales, cuyo texto definitivo 
fué fijado por Decreto Supremo N.o 2,688, 
del Ministerio del Interior, de 30 de abril de 
1946.

Estos Impuestos se empezarán a cobrar 
desde la contratación del o los préstamos, y 
regirán hasta el pago total de los mismos.

Artículo 4.o— En caso de que los recursos 
a que se refiere el artículo anterior fueren 
insuficientes o no se obtuvieren en la opor
tunidad debida para la atención del servicio 
del o los préstamos, la Municipalidad com
pletará la suma necesaria con cualquiera 
clase de fondos de sus rentas ordinarias, y 
con preferencia a cualquiera otra destina
ción. Si, por el contrario hubiere exceden
te, éste se destinará, sin deducciones de nin
guna especie, a amortizaciones extraordina
rias.

Artículo 5.o— El pago de los intereses y 
amortizaciones ordinarias y extraordinarias 
lo hará la Caj^ Autónoma de Amortización, 
para cuyo efecto la Tesorería Comunal de 
Chimbarongo, por intermedio de la Tesore
ría General de la República, pondrá oportu
namente a disposición de dicha Caja los 
fondos necesarios para cubrir tales pagos, 
sin necesidad de decreto del Alcalde, en ca
so de que éste no haya sido dictado con la 
oportunidad debida. La Caja de Amortiza
ción atenderá el pago de estos servicios de 
acuerdo con las normas establecidas por ella 
para la deuda interna.

Artículo 6.o— La Municipalidad deberá 
consultar en su presupuesto anual: en la 
partida de ingresos ordinarios, los recursos 
que destina esta ley al servicio del o los 
préstamos; en la partida de egresos ordina
rios, la cantidad a que ascienda dicho ser
vicio por intereses y amortizaciones ordina
rias y extraordinarias; én la partida de in
gresos ordinarios, los recursos que produzca 
la contratación del o los préstamos, y, fi
nalmente, en la partida de egresos extraor
dinarios, el plan de inversiones autorizado 
por el artículo 2.o de la presente ley.

Articulo 7.0— La Municipalidad deberá 
publicar en la primera quincena del mes de 
enero de cada año, en un diario o periódi
co de la localidad, un estado del servicio del 
o los préstamos, y de las sumas invertidas 
en el plan de Inversiones que contempla es
ta ley”v.
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se Incompatlblllzan el libre ejercicio de la 
profesión con los servicios prestados a un 
empleador.

Este Estatuto, señor Presidente, ha querido 
hacer una mezcla de algunas disposiciones 
socialistas. Pues bien, si se hubiera aplicado 
un socialismo bien entendido, integral, como 
ocurre con el Servicio de Salud inglés, los 
médicos chilenos habrían quedado converti
dos en funcionarios públicos, y la atención 
médica debería ser gratuita para todos los 
habitantes de la República, fueran ellos In
digente o no, fueran pobres o ricos; 
hombres o mujeres. Esto es lo que tiene es
tablecido el Servicio de Salud Inglés. Esto es 
lo que representa la medicina socializada; y 
ello es lógico, porque, si se va a cobrar al 
contribuyente cierta cantidad de dinero para 
pagar los sueldos de los médicos, es justo que 
el Estado o los médicos le presten los servi
cios profesionales correspondientes.

, Aparte de ser gratuito, el Servicio de Sa
lud de Inglaterra permite al paciente la li
bre elección de su médico, principio que mi 
Honorable colega señor Donoso quiso Incor
porar a este proyecto, a través de una Indi
cación. Por lo tanto, no existe, señor Presi
dente, ninguna razón para establecer la in
compatibilidad ya señalada.

Sin embargo, suponiendo que ella pudiera 
ser aceptada en principio, quiero analizarla 
bajo otro aspecto y desde otro punto de 
vista.

Quiero suponer que en una localidad de
terminada de una provincia apartada existe 
un solo médico. Este médico va a tener, por 
supuesto, seis horas completas de trabajo, y 
no podrá, por lo tanto, contratar sus servicios 
con empleadores particulares. De manera que 
si una institución de beneficencia privada o 
una de las sociedades de socorros mutuos, a 
que el Honorable señor Cárdenas es tan afec
to, quisiera obtener el desempeño de este 
médico funcionarlo, no podría hacerlo, pues
to que éste no puede ganar más sueldo que 
el establecido dentro de las seis horas.

De manera que con esta disposición pue
de ocurrir que, a una institución de benefi
cencia privada, a una sociedad de socorros 
mutuos, o a cualquiera otra asociación de 
esta naturaleza, se le prive, en ciertas loca
lidades del país, de los servicios de un pro
fesional, si éste trabaja ya con jornada com
pleta.

Porque no se puede pensar —al menos, al 
Diputado que habla le sería difícil dlscurrrir 
en esta forma—, que ese médico ejerza esas 
funciones cuando tiene clientela particular 
que atender.

En consecuencia, por el respeto que se me
recen las instituciones de beneficencia pri
vada, y las sociedades de socorros mutuos, 
indispensables cooperadoras de la acción 
aslstenclal del Estado; por las consideracio
nes que me merece también el ejercicio li
beral de la medicina, que en este proyecto tien
de a ser limitado, solicito de la Honorable 
Cámara que tenga a bien suprimir el inciso 
tercero de este artículo.

Yo considero este artículo —permítaseme la 
expresión— como un injerto totalmente con- 
tarrio a las disposiciones de este proyecto, 
cuyo propósito fundamental consiste en es
tablecer un Estatuto homogéneo para el mé
dico funcionario.

El señor MEJIAS.— Pido la palabra.
El señor TAPIA (Presidente).— Tiene la 

palabra el Honorable Diputado Informante 
de la Comisión de Hacienda.

El señor MEJIAS.— En verdad, señor Pre
sidente, la objeción formulada por el Ho
norable Diputado al inciso final del artículo 
16, a mi juicio, carece de base.

Es efectivo que en este proyecto se establece 
que la presente ley regirá, principalmente, 
respecto de las instituciones mencionadas en 
el inciso primero del articulo segundo y en 
el artículo tercero; pero también es cierto 
que una disposición expresa del artículo se
gundo establece que podrán aplicarse sus 
normas aun en el caso de tratarse de otros 
empleadores. Es decir, estos profesionales 
funcionarios podrán prestar servicios en en
tidades particulares cuando esta ley, en for
ma expresa, asi lo determine. Y, precisa
mente, en este inciso final del artículo 16, se 
establece que cuando los médicos funciona
rios presten servicios a empleadores particu
lares, la compatibilidad a que se refiere este 
artículo 16 se entenderá, naturalmente, en 
relación a la renta que perciba en estos car
gos.

De manera, señor Presidente, que, repito, 
la observación de fondo que hacía el Hono
rable señor Campos no tiene fundamento.

Nada más, señor Presidente.
El señor CAMPOS (don Alfonso).— ¿Me 

permite, señor Presidente?
El señor TAPIA (Presidente).— Puede usar 

de la palabra Su Señoría.
El señor CAMPOS (don Alfonso). — En 

realidad, señor Presidente, las observaciones 
que acaba de formular el Honorable Diputa
do Informante de la Comisión de Hacienda 
son interesantes, y de ellas debe quedar cons
tancia en la historia fidedigna del estable
cimiento de esta ley.

Quiere decir, entonces, que este artículo, de 
acuerdo con la interpretación que acaba de 
darle el Honorable Diputado Informante, es
tá en consonancia con el segundo, que se 
refiere a los funcionarios que ejercen funcio
nes delegadas. De manera que la incompa- 
tibiladad puede hacerse efectiva para aque
llos médicos que, ejerciendo funciones dele
gadas en empresas particulares, prestan tam
bién servicios en instituciones fiscales, semi- 
fiscales, etcétera.

Entiendo que ésta es la interpretación que 
ha dado a esta disposición el Honorable Di
putado Informante.

El señor MEJIAS.— ¿Me permite, señor 
Presidente?

El señor TAPIA (Presidente).- Puede usar 
de la palabra Su Señoría.

El señor MEJIAS.— El inciso final del ar
ticulo segundo dice:

“La presente ley no se aplicará a los pro
fesionales funcionarios que presten servicios 
en otras instituciones o a otros empleado
res, salvo en aquellos casos y para los efec
tos que expresamente se determinen.

Según el articulo segundo, esta ley no se 
aplicará, “salvo en aquellos casos y para los 
efectos que expresamente se determinan’" es 
decir, salvo cuando esta iniciativa legal de
termine una situación distinta. Esta es, pues 
la disposición que se aplica en el caso a que 
se ha referido el Honorable señor Campos 
relacionado con el inciso final del artículo 16 

Quería agregar, respecto al caso de ex
cepción que el Honorable Diputado analizaba 
que él tampoco tiene fundamento.

Para el caso de que un solo médico atien
da una localidad determinada, se establece 
una disposición que extiende la labor de es
tos profesionales a 48 horas, ampliando las

clonarlos que se enumeran en el Inciso pri
mero del articulo 2.o.

Y agregaba, señor Presidente, que no me 
parecía lógico que este límite máximo fija
do por la ley a la remuneración que pueden 
percibir estos funcionarios, sólo se aplicara 
a aquellos que se enumeran en el inciso l.o 
del articulo 2.o.

Se me hizo la objeción de que no había 
otras personas afectadas por este proyecto de 
ley que aquellas a las que me he referido. 
Sin embargo, en su artículo 4.o, ya aproba
do por la Honorable Cámara, se establece 
claramente que las disposiciones en estudio 
afectan también a aquellas empresas parti
culares que ejercen “funciones delegadas de 
las Instituciones enumeradas en el inciso pri
mero del artículo 2.o”.

En consecuencia, señor Presidente, el ob
jeto de mi indicación es hacer extensiva la 
disposición de este articulo 12 a las empre
sas particulares que, ejerciendo tales funcio
nes delegadas, contraten profesionales suje
tos a sueldo mensual.

También se me objetó, señor Presidente, 
que no parecía lógico someter a esta limita
ción a aquellos funcionarlos a quienes sus 
empleadores, voluntariamente, quisieran pa
garles sueldos superiores.
~ Creo que puedo rechazar 

clón manifestando que, en 
sueldos que se van a pagar,
te proyecto de ley, no serán voluntarlos, sino 
impuestos por las varias disposiciones conte
nidas en el articulado del proyecto en deba
te. Es asi como, por la via del ejemplo, po
dría citar el artículo 11, también aprobado 
por la Honorable Cámara, donde se detallan, 
bajo cinco o seis acápites, las distintas alzas 
obligadas de remuneraciones que deberán 
percibir algunos funcionarlos.
~En consecuencia, vuelvo a repetirlo, señor 
Presidente, esta indicación no afecta a las 
alzas que voluntariamente quieran otorgar 
los empleadores, sino que afectará a las al
zas que los empleadores, por mandato de es
te proyecto de ley, están totalmente obliga
dos a otorgar.

Nada más, señor Presidente.
' El señor TAPIA (Presidente).— Ofrezco la 
palabra.

Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
Hay una indicación renovada.
El señor GOYCOOLEA (Prosecretario). — 

Be ha renovado una indicación formulada 
por el Honorable señor Larrain, para reem- 
plazar, en el segundo renglón de este artícu
lo. 12, la frase “funcionarlo que preste servi
cios en las instituciones enumeradas en el 
inciso l.o del artículo 2.o“, por la siguiente: 
“de acuerdo con las disposiciones de esta

esta argumenta- 
su mayoría, los 
en virtud de es-

El eeñor TAPIA (Presidente).— Se va a 
poner en votación el articulo 12, con la In
dicación renovada.

Si se rechaza el articulo con la indicación, 
queda aprobado en la forma como lo despa
chó la Comisión de Asistencia Médico-Social 
e Higiene.

En votación.
—Practicada la votación en forma secreta, 

por el sistema de balotas, dió el siguiente 
resultado: por la afirmativa, 35 votos; por 
la negativa, 29.

El señor TAPIA (Presidente)— Aprobado 
el articulo con la indicación.

En discusión el artículo 13.
Ofrezco la palabra.
Ofrezco la palabra. 
Cerrado el debate.
SI le parece a la Sala, se aprobarla el ar

ticulo.
Aprobado. ,
En discusión el articulo 14.
El señor TAGLE VALDES (don Mario). — 

¿Por qué no se lee, señor Presidente?
El señor RIVAS (Secretarlo).— Este ar- 

, tlculo, señor Diputado, corresponde al ar
ticulo 13 de la Comisión de Asistencia Médi
co-Social e Higiene, y es exactamente igual 
al artículo que propuso la Comisión de Ha
cienda en su primer informe. 1

El señor TAPIA (Presidente).— Ofrezco la 
palabra.

Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.

j En votación.
Si no se pide votación, se darla por apro

bado el artículo.
Aprobado.
En discusión el artículo 15.
Ofrezco la palabra.
Ofrezco la palabra, 

í . Cerrado el debate.
. En votación.

Si no se pide votación, se darla por apro
bado el artículo.

Aprobado.
En discusión el articulo 16.
Ofrezco la palabra.
El señor CAMPOS (don Alfonso).— Pido 

la palabra, señor' Presidente.
El señor TAPIA (Presidente).— Tiene la 

palabra Su Señoría.
' Él señor CAMPOS (don Alfonso).— Señor 

Presidente, el proyecto que está en discusión 
se aplica especialmente a los funcionarios 
profesionales enumerados en el artículo 2.o, 
o'sea, a aquellos que dependen de las Insti
tuciones fiscales y semiflscales. Por eso lleva 
el nombre de Estatuto Médico Funcionarlo.

Por una extensión de Interpretación, la Ho
norable Cámara Incluyó también dentro del 
JSstgtuto a los médicos que prestan servicios 
'a empleadores que ejercen, según se dice en 

*el, mismo proyecto, funciones delegadas, o 
sea, aquéllos que tienen contratos con la Ca
ja de Seguro Obligatorio, y este mismo pro
yecto se encarga de aclarar perfectamente 
este sentido al decir, en el inciso final del 
articulo 2.o, lo siguiente: “La presente ley no 
se aplicará a los profesionales funcionarios 
que presten servicios en otras instituciones o 
a otros empleadores..., etcétera.
. El señor TAPIA (Presidente).— Está en dis
cusión el artículo 16, Honorable Diputado.

El señor CAMPOS (don Alfonso).— A él 
me estoy refiriendo, señor Presidente.

Pues bien, considero que si la Honorable 
Cámara aprueba esta disposición, va a que
brar este principio y a hacer una incursión 
en el campo privado al establecer una in
compatibilidad en las funciones que presten 
los médicos a los empleadores particulares. En 
efecto, el inciso 3.o de este artículo dice lo 
pigulente: "Cuando los profesionales funcio
narios presten servicios a cualquier emplea
dor particular, la compatibilidad a que se re
fiere este artículo se entenderá en relación a 
la renta que perciban en estos cargos".

■ Fuera de quebrar este principio, el artículo 
señalado viene a consagrar una incongruen
cia, ya que por medio de esta ley se permite 
el ejercicio libre de la profesión cuando el 
médico atiende a clientes particulares: pero 
no se permite este ejercicio cuando el médico । 
depende de un empleador particular; o sea, ;

este proyecto.
SCHAULSOHN.— Pido la pala-

TAPIA (Presidente).— Tiene la 
Señoría.
SCHAULSOHN.— Deseo agregar

un Injerto de socialismo metido en el pro

yecto en discusión; . nalabra,El señor ERRAZURIZ.- Pido la Pala° 
señor Presidente. ,__ v0V aEl señor CAMPOS (don Alfonso)- ’»y 

terminar en seguida, quiereCreo que esta diferenciación |ue¡je
hacer, en el sentido que u el tlem- 
K:ri”.s

hacerlo, Honorable colega. es
El señor CAMPOS (don Alfonso . 

incongruente. Me parece muy d t,b,jlzar 
mentación de que se quiere incompatibHlsar 
el trabajo en una institución partlcular p 
ra prevenir la fatiga, puesto que est . misma 
razón podría aducirse respecto del ejerciera 
de la profesión en la propia COPSU’ta0®”entoS 
secuencia, creo que existen más a g te_ 
para suprimir este inciso que para mant 

npor' último. Su Señoría se refiere a las lo
calidades donde existe un solo médtoo. ,¿P 
no sabe Su Señoría que se necesita un Deere 
to Supremo fundado para aut°rlaab „ Se. 
médico que trabaje 48 horas? ¿Piensa Su Se 
fioria que estas instituciones de Beneficencia 
-privadas o las sociedades de socorros mutuos, 
que apenas tienen dinero suficiente para pa
gar policlínicas, que son entidades que deben 
vencer muchas dificultades para poder des 
arrollar su labor, formadas por gente genero 
sa y caritativa que quiere hacer el bien, van 
a ir a solicitar de los Poderes Publicos’ d®’ 
Presidente de la República, que extienda, un 
Decreto Supremo fundado, que autorice a es 
te médico para ganar $ 500 o $ 1.000, más 
en el caso que tenga ya 6 horas de trabajo? 
Me parece que estos es exagerado.

Por ésto, pido que se suprima este inciso 
que nada tiene que ver con el proyecto y que 
no le agrega nada; al contrario, contiene un 
principio destinado a perseguir al hombre que 
gana una renta;, al profesional competente y 
capaz que, con inteligencia, ha podido sobre
salir por su actuación dentro de las activi
dades privadas.

El señor ERRAZURIZ.— Pido la palabra, 
señor Presidente.

El señor TAPIA (Presidente).— Está con la 
palabra el Honorable señor Schaulsohn.

El señor SCHAULSOHN.— Señor Presiden
te, insiste el Honorable señor Campos, don 
Alfonso, en su primera argumentación. Se
gún él, se trata, en este caso, de una incur
sión en el campo de la contratación privada 
del médico que escapa a la naturaleza de la 
presente ley sobre Estatuto del Médico Fun
cionario. Debo repetir al Honorable colega, 
que incurre en un error manifiesto, porque 
se trata de un artículo aplicable a los médicos 
funcionarios como una medida de resguardo 
de los intereses de) Estado para que estos pro
fesionales no puedan comprometer, por afán 
de obtener una renta mayor, la eficacia de 
sus propios servicios.

En seguida, resulta curioso" que, cuando 
hemos reglamentado las rentas que se pien
sa otorgar a los médicos, que son justas y 
que algunos han dicho que son exageradas 
—idea de la cual no participamos—, se quie
ra terminar con esta nueva cortapisa que se
ñala el artículo 16, en resguardo de los in
tereses del Estado.

El señor TAPIA (Presidente).— ¿Me per
mite, Honorable Diputado?

Ha terminado el tiempo de su primer dis
curso; puede continuar con la palabra en el 
tiempo de su segundo discurso.

El señor SCHAULSOHN.— Señor Presiden
te, cualquier médico es libre de .contratarse 
como empleado de cualquier empleador par
ticular, y puede trabajar gratuitamente o 
con la renta que convenga libremente con su 
empleador. Pero si tiene la jornada comple
ta al servicio del Estado, debe incompatibi- 
lizarse la renta que recibe como médico de 
empleador particular.

Pues bien, se ha buscado una solución equi
tativa como término medio. Sin embargo, 
cosa curiosa, frente a esta argumentación 
del Honorable señor Campos, que parece es
tar en favor de los médicos, ocurre que el 
inciso 3.o del artículo 16 es aceptado, uná
nimemente, por los propios profesionales fun
cionarios a quienes favorece. El Cuerpo Mé
dico consciente de que se le está haciendo 
justicia a través de esta ley, y de que el Es
tado se está sacrificando a fin de remune
rarlos debidamente, quiere prevenir cualquie
ra clase de abuso aislado que se pueda pro
ducir.

mom,CPto de repetir la argumen
tación del ejercicio libre de la profesión en 
cuanto a los servicios prestados por hono
rarios, en consultas. Respecto de esta ma
teria ya se ha hablado sobradamente. Tal es 
la razón de este proyecto: el ejercicio libre 
rin 'aprofeslonaPare“ entrabado y limita
do por la socialización de la medicina. Ade
mas la función es distinta de la que puede 
?tontorrSe h empleador de caréete/par- 
tmalar. a base de jornadas continuas, o remu
neraciones mensuales.

De ahí, señor Presidente, que este inciso 
sumado a la cortapisa del limite máxlmo'dti 
£“ta QUe ef!.ablece el pro^to de toy en 
debate, constituye un medio de resguardlr 
S mtere.s Ilsc,a1’ roedlo que es aceptado por 
dicofr°P105 afectados- es declr, por los mé-

Ahora, se discurre únicamente sobre la ba
se de que el medico tenga ya comprometida 
la jornada maxlma de seis horas. Pues bien 
si tiene comprometida la jornada máxi™ 
de seis horas, debe consagrarse a es“- 
bajo y no debe comprometer otras horas con 
empleadores particulares, porque npuede 
percibir, por concepto de remuneraciones 
rentas superiores a la máxima estSí ’ 
por este proyecto de ley establecida
7-todas estas consideraciones, señor Pre-

? =sní“.,sa" “Sus”: 

la salubridad pública, por la cual está abo 
gando el Honorable señor Campos Menén" 
dez, sostengo y solicito, al Igual oneM u 
hecho las Honorables Comisiones de 
da y de Asistencia Médico-Social Higiene" 
que se mantenga el articuló 16 en la fo™ ’ 
en que, viene concebido. J rma

Eso es todo, señor Presidente 
El señor ERRAZURIZ.— ¿Me nermite 

ñor Presidente? ó Permite, se-
E1 señor TAPIA (Presidente).- Tiene la 

palabra-e! Honorable señor Errázurlz ’
El señor ERRAZURIZ.- Es muy curtos 

señor Presidente, que este proyecto de u» 
que es tan magnánimo para fijar suelda y' 
granjerias a los médicos en ciertos nunt/ 
y en ciertas condiciones, sea tan estricto na 
ra limitar a estos profesionales taí íez ¿ 
tos que más se distingan en el ejercicio d» 
^ Profesión, las facilidades para percibí lal 
rentas que su experiencia y sus conoclmien-

88 horas que se establecen como norma de 
trabajo en

El, señor 
bra.

El señor 
palabra Su

El señor — _ _
algunas palabras a lo ya dicho por el Ho
norable Diputado Informante.

A juicio de la Comisión de Higiene, era 
necesario agregar el inciso final que esta
blece la Incompatibilidad en relación a la 
renta respecto de los médicos funcionarlos 
que presten sus servicios a empleadores par
ticulares. En realidad, toda la filosofía de 
este proyecto descansa sobre la base de que 
el Estado tendrá derecho a lograr un me
jor rendimiento de los médicos que le pres
ten sus servicios, en razón de que la ley les 
va a dar una renta compatible con la digni
dad de sus funciones, con la importancia de 
ella y, fundamentalmente, con la necesidad 
de la salubridad pública del país.

Por eso, señor Presidente, esta disposición 
del inciso 3.o del artículo 16 del proyecto va 
encaminada a proteger al Estado y a las 
instituciones semiflscales, ya que los médi
cos se consagrarán así a prestar servicios en 
forma eficiente.

Si sobre el limite de las seis horas diarias 
o de las treinta y seis semanales, que se es
tablecen como jornada máxima,, se dejara 
la posibilidad a estos profesionales de aca
parar puestos, ocurriría que todas las razo
nes de carácter científico y técnico que han 
servido de base para la elaboración de este 
estatuto del Médico Funcionarlo caerían por 
tierra. Sin embargo, no se ha ido a la pro
hibición de que los médicos funcionarios 
presten servicios a empleadores particulares. 
Podrán seguir haciéndolo, pero para evitar 
que el ansia de lucro pueda mover a algunos 
profesionales a contratarse como empleados 
por honorarios indeterminados, se les pasa a 
incompatibilizar sólo las rentas que perci
ban.

No se ha prohibido el ejercicio liberal de 
la profesión a base de consulta y honorarios, 
porque se ha considerado que esta profe
sión liberal así ejercida tiene un campo muy 
reducido y limitado. Pero, en cambio, este 
proyecto permite a los empleadores particu
lares que puedan convenir con ello libre
mente, y sin limitación, las cantidades que 
deseen pagar; sólo a los médicos funciona
rlos se les va a incompatibilizar estas rentas 
para que, en ningún caso, éstos excedan del 
máximo que establece esta ley.

El ¡señor ERRAZURIZ. — ¿Me permite, 
Honorable colega?

El señor SCHAULSOHN. — Se Invocaba 
por el Honorable señor Campos el caso de 
las Sociedades de Socorros Mutuos, querien
do dar a entender que los médicos no van 
a poder prestar servicios en estas institu
ciones o en las de beneficencia privada. Es
to no es efectivo. Se ha aprobado el pro
yecto de tal manera que los profesionales 
afectados por esta ley puedan prestar sus 
servicios en las aludidas instituciones.

No se va, pues, a limitar la renta que de
ban percibir los médicos, no se va a perju
dicar tampoco a las instituciones de bene
ficencia privada o a las sociedades de soco
rros mutuos.

Esta disposición va encaminada a prote
ger al Estado, ya que evitará que los médi
cos puedan acaparar emolumentos, y a im
pedir también que éstos Inicien una cam
paña de búsqueda de empleos. Por ello, se 
les da una renta que se estima compatible 
y suficiente para que puedan vivir y traba
jar digna y eficientemente.

El señor CAMPOS (don Alfonso). — ¿Me 
permite, Honorable Diputado?

El señor SCHAULSOHN.— Con todo gus
to.

El señor TAPIA (Presidente).— Con la ve
nia del Honorable señor Schaulsohn, tiene 
la palabra el Honorable señor Campos.

El señor CAMPOS (don Alfonso).— Señor 
Presidente, deseo referirme a las argumen
taciones que acaba de hacer el Honorable 
señor Schaulsohn.

Hay que convenir en que en la discusión 
de este proyecto se han dado a conocer dos 
principios totalmente diferentes.

Yo sostengo que el espíritu de. la Comisión 
de Hacienda ha sido el siguiente: que este 
proyecto se aplique, única y exclusivamente, 
a los médicos funcionarlos que no hagan in
cursiones en el campo privado. Porque, si lo 
que queremos es el establecimiento ‘ ’ 
medicina socializada, seamos francos, 
tablezcámosla íntegramente, como ya 
hecho en Inglaterra.

Pero quiero creer que esto no sea así. ___
voa insistir en mi primer argumento: las 
instituciones privadas de beneficencia y las 
sociedades de socorros mutuos, que existen 
en diversas provincias, y que ojalá se multi
plicaran mucho más, porque son colabora
dores de la labor del Estado...

El señor SCHAULSOHN.— ¡Nadie las ha 
prohibido!

El señor CAMPOS (don Alfonso).— ...ne
cesitan contratar médicos. Lo lógico es que 
estas sociedades o instituciones privadas les 
paguen a los médicos una suma de dinero; 
no una suma grande, cosa que no pueden 
hacer, pero, sí, una pequeña, para' que pue
dan resarcirse de ciertos gastos.

Pues bien, como los médicos de sus afec
ciones, de sus sentimientos, o de sus simpa
tías seguramente van a tener seis horas com
pletas de trabajo, esas sociedades de socorros 
mutuos e instituciones de beneficencia pri
vada a que me he referido, no podrán con
tratarlos. porque no cuentan con los recur
sos indispensables para pagarles. De otra 
manera, los médicos tendrían que sacrificar 
sus rentas.

Pero yo quiero hacer valer otro argumen
to ante la Honorable Cámara.

Dice el Honorable señor Schaulsohn que 
esto se hace en protección del Estado.

Parto de la base, como lo hemos hecho to
dos al dar patente de confianza a los médi
cos, de la conciencia profesional. Creo que 
ningún médico se contratará para trabajar 
más de lo que pueda hacer en forma eficien
te.- Todos estos profesionales cumplirán con 
su deber; de manera que hay que suponer 
que, Si un médico se contrata en una institu
ción particular, es porque está en condiciones 
de trabajar en ella.

Creo que en todo esto existe lo que podría
mos llamar "persecución de la renta". Ahora 
deseo dar vuelta, por decirlo asi, el argu
mento del Honorable señor Schaulsohn y pre
guntarle lo siguiente: Supongamos que una 
hora contratada por un médico en una ins
titución particular, equivalga a tres horas de 
las que reglamenta el Estatuto de los Profe- 
stonales Funcionarios. En este caso -y aquí 
dee?» ¿subslstlría el argumento
de la fatiga? Ella no existe, señor Presidente.

Lo único que se desea en este caso es re
partir mejor la renta. Por eso, digo que aquí 
ttoton d 1 un Prlnclpl° soclallstí de repar
tición de la renta, pero él se incorpora a me
ólas. Por esta razón, llamaba a este inciso

de la 
y es
se ha

Vuel-

En realidad, Honorable Presidente 
HiiPra aquí que lo único que se P6rJ « n evitar que los médicos copen con más8!6' 
sus posibilidades de trabajo y que s6 \ 
dan atender el máximo que les es Per° 
contratar, convendría con la inician 
está en debate. Pero, Honorable Cám ’> 
se pretende aquí limitar las horas extra!' 
sería posible contratar con las Instituí 
fiscales o semiflscales, sl»o que se Pre°!% 
limitar las horas extras por las que 
ciban mayores remuneraciones. Como í,”' 
bien lo ha dicho el Honorable señor Ca JL,J> 
es una verdadera persecución a la renta TI 
que no es ésta una defensa del médii?'- 
cuanto a sus posibilidades físicas y a í 
de cumplir con un mínimum de horan?’ 
decir, de desempeñarse en mejores 
clones ur*Q|<

El señor CAMPOS (don Alfonso). 
permite, Honorable colega? ¿Me

El señor ERRAZURIZ.— Con todo aprft4
El señor TAPIA (Presidente).— Con la0' 

nía del Honorable señor Errázurlz, tien?!' 
palabra Su Señoría. Qe h

El señor CAMPOS (don Alfonso)__ q .
contestar, precisamente, el punto que ha °r° 
cado mi Honorable colega señor SchauW0, 
Todo esto está demostrando la honradez 
que estamos actuando. No nos oponen^?1 
que los médicos ganen mucho. Cuanto ™ 
ganen, mejor. Lo que queremos es resguaw 
ciertos principios que consideramos indigna!1 
sables y que tienden a mejorar el eierS’ 
de la medicina. J Clc1’

El señor SCHAULSOHN.— Los mismos 
cipios tengo yo. p

El señor CAMPOS (don Alfonso)__p
eso, Honorable Cámara, tal como en otr°r 
casos, nos oponemos a este artículo. Lo h°! 
cemos por principios psicológicos, por priní* 
píos que nos hablan de un mejor ejerció' 
de la medicina, por principios de ética nr? 
fesional... po'

El señor SCHAULSOHN.— ¿Me permik 
una interrupción, Honorable colega? *

El señor CAMPOS (don Alfonso).— Cuan 
do termine mi pensamiento, Honorable 
lega.

Y también nos oponemos, porque creemos 
que este proyecto, tal como está redactada 
debe aplicarse únicamente a los médicos íu¿ 
cionarios.

Muchas gracias.
El señor SCHAULSOHN.— ¿Me concede una 

interrupción, Honorable Diputado?
El señor CAMPOS (don Alfonso).— Yo es- 

taba haciendo uso de una interrupción, ¿ 
norable Diputado.

El señor1 TAPIA (Presidente).— Está con la 
palabra el Honorable señor Errázuriz.

El señor SCHAULSOHN.— ¿Me permita 
una interrupción, Honorable Diputado?

El señor ERRAZURIZ.— En realidad, voy a 
perder el hilo de mis observaciones.

El señor SCHAULSOHN.— Es muy breve, 
El señor ERRAZURIZ.— Entonces, con mu« 

cho gusto.
El señor TAPIA (Presidente).— Con la ve« 

nia del Honorable señor Errázurlz, tiene la 
palabra el Honorable señor Schaulsohn.

El señor SCHAULSOHN.— Sin embargo, to« 
do esto es curioso, señor Presidente; porque 
aquí se fija la renta, como un medio de con« 
seguir el fin que se persigue, en relación 
con el gran esfuerzo que tiene que desplegar 
el médico en el ejercicio de esta seria profe
sión.

Muchas gracias.
El señor TAPIA (Presidente).— Puede con« 

tinuar el Honorable señor Errázuriz.
El señor ERRAZURIZ.— Señor Presidente, 

el inciso final- del artículo 16 dice: “Cuando 
los profesionales funcionarios presten serví« 
cios a cualquier empleador particular, la 
compatibilidad a que se refiere este artículo 
se entenderá en relación a la renta que per« 
ciben en estos cargos”. Entonces, debe in
terpretarse que uno de éstos médicos funcio
narios, que tiene seis horas contratadas, es 
decir, el máximo del tiempo copado, no pue
de, en caso alguno, aceptar el contrato que 
pudiera pedírsele de una hora, a título de 
asesoría. Y esto puede solicitársele a un pro
fesional de méritos que merezca estar muy 
bien remunerado, aunque podría estar con
tratado por muchas horas, muy mal remu
neradas. Es decir, no se pone tope al horario, 
sino a la remuneración; no se pone tope a la 
posibilidad de cansancio, pero se pone tope 
al profesional de méritos, de relevantes con
diciones; para poder asesorar o prestar ser
vicios en otras instituciones.

Y otra cosa, Honorable Cámara, en la cual 
sin duda reparará mi Honorable colega, que 
es un hombre de clara inteligencia y un ju
rista de reconocido buen criterio.

Esta disposición va a dar lugar al naci
miento de contratos simulados, cosa que es 
de la naturaleza de las cosas y de los hom
bres, porque los profesionales no van a con
tentarse con acatar esta disposición así como 
así; al individuo, efectivamente, eh su afán 
de libertad, de prógreso, de perfeccionamien
to profesional, no se le puede limitar por el 
simple inciso de un artículo legal, ni se le 
puede impedir que obtenga las compensacio
nes a que tiene derecho.

Estamos impugnando un inciso que dará 
margen, como digo, a contratos simulados, 
que son prohibidos por nuestra legislación, 
especialmente, por el Código Penal; pero que. 
como bien se sabe, son muy difíciles de des
cubrir y, por consiguiente, de castigar.

Por otra parte, tampoco la mayoría de los 
médicos está de acuerdo con el tenor de este 
inciso, como lo ha manifestado el Honorable 
señor Schaulsohn hace algunos momentos, 
pues el Diputado que habla ha tenido varios 
-requerimientos de distinguidos facultativo8 
que piensan que esta disposición es u”® 
monstruosidad, porque no le limita —1° 
sena interesante— el cansancio, la jornao« 
horario, sino las posibilidades justas, las e*' 
pectativas perfectamente legítimas, de adqui
rir mayores rentas a través del libre ejercicio 
de su profesión, a la cual han podido lleg®* 
por el camino de superación de la cien«® 
que están cultivando.

El señor TAPIA (Presidente).- El Comí« 
Radical ha pedido la clausura de! debate.

En votación.
~Practicada la votación en forma econ • 

mica, dio eI s¡gu¡ente resultarlo: por la “,lf' 
mativa, 30 votos; por la negativa, 19- „ ., 

El señor TAPIA (Presidente).— Aprobad» 
la clausura del debate. ,,

se ha pedido que se vote separada»«1 
el inciso tercero.

En votación los incisos primero y segundo 
del artículo 16.

le parece a la Honorable Cámara, se d®‘ 
ran por aprobados.

Aprobados.
íp!'.°«Clón el lncls° ‘«cero.

mico rt-C.t,C?da la votación en forma eco 
maii» dl°,,e si®u‘ente resultado: por la a I 
“a“va- 31 votos; por la negativa, 26-



| LA NACION.—Sábado 1.9 de septiembre 1951—19Aprobado el inciso tercero.
En discusión el artículo 17.
Ofrezco la palabra sobre el artículo 17.
—Puestos en discusión y votación, sucesi

vamente, los artículos 17, 18, 19 y 20, fueron 
aprobados por asentimiento tácito.

El señor TAPIA (Presidente).— El artícu
lo 21 está aprobado porque no fué objeto de 
indicaciones.

En discusión el artículo 22.
El señor RIVAS (Secretario).— Respecto 

de este artículo, la Honorable Comisión de 
Hacienda propone en su segundo Informe que 
sea reemplazado por este otro:

"Artículo 22.— Deberá cesar en su cargo 
el profesional funcionarlo que fuere califi
cado dos veces consecutivas en lista tres, y 
una vez en lista cuatro.’*
El señor TAPIA (Presidente).— Ofrezco la 
palabra.

El señor LARRAIN VIAL.— Señor Presi
dente, rogaría a la Honorable Cámara que 
prestara su aprobación a este artículo en la 
forma que viene despachado por la Comisión 
de Hacienda. Allí, señor Presidente, se estimó 
que si en este proyecto se daba al médico 
una situación económica suficiente para que 
pudiera satisfacer todas sus necesidades, era 
lo lógico que al mismo tiempo hubiera una 
cierta estrictez en exigirle que cumpliera efi
ciente y satisfactoriamente sus obligaciones. 
Por eso, Honorable Cámara, se consideró con
veniente que las normas para las calificacio
nes de estos profesionales fueran lo más es
trictas que se pudiera. De 'ahí, señor Presi
dente, que se estimó que el hecho de que un 
médico fuera calificado en lista 4, es decir, 
como de mala calidad, dadas las consecuen
cias que para la sociedad puede significar 
mantenerlo un año más en servicio, bastaba 
para que fuera eliminado. Igual cosa se hizo 
respecto de los profesionales que aparezcan 
en la lista 3, que los califica de regulares. Se 
estimó que bastaba que durante dos años un 
médico, por ejemplo, fuera Incluido en dicha 
lista para que hubiera conveniencia en eli
minarlo de sus funciones.

Por eso, señor Presdente, solicito a la Ho
norable Cámara, que preste aprobación al ar
tículo en debate tal coriio ha sido aprobado 
por la Comisión de Hacienda.

El señor TAPLA (Presidente).— Ofrezco la 
palabra.

Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
En votación la indicación de la Comisión 

de Hacienda.
SI se rechaza la Indicación, se entenderá 

que queda aprobado el artículo de la Comi
sión de Asistencia Médico-Social e Higiene.

—Practicada la votación en forma econó
mica, dió el siguiente resultado: por la afir
mativa 21 votos; por la negativa, 34 votos.

El señor TAPIA (Presidente).— Rechazada 
la indicación de la Comisión de Hacienda.

En consecuencia, queda aprobado el articu
lo tal como viene propuesto por la Comi
sión de Asistencia Médico Social e Higiene.

En discusión el artículo 23.
El señor RIVAS (Secretario).— La Comi

sión de Hacienda, en su segundo Informe 
propone respecto del inciso final de este ar
tículo, una modificación que consiste en agre
gar a continuación de las palabras "cali
ficaciones anteriormente citadas”, lo siguien
te: “debiendo ser más alto, cuando proceda, 
¿1 que se refiera a la solicitud con que el pro
fesional atienda al paciente”.

El señor TAPIA (Presidente).— Ofrezco la 
palabra.

Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
En votación.
Si le parece a la Sala, se aprobará el ar

tículo 23'con el agregado de la Comisión de 
Hacienda.

—Acordado.
En discusión el articulo 24.
El señor RIVAS (Secretario).— Respecto de 

este artículo, la Comisión de Hacienda, en su 
segundo Informe, propone dos modificacio
nes, que son:

En el inciso primero, a continuación de 
"grupo similar de Instituciones”, Intercalar 
lo siguente: "dando representación en ella, 
en cuanto sea posible, a las personas en be
neficio de las cuales se presta el servicio”.

En el inciso segundo, a continuación de la 
expresión "Decano de la Facultad respectiva” 
intercalar lo siguiente: "de la Universidad de 
Chile”.

El señor PUGA VEGA.— Pido la palabra, 
señor Presidente.

El señor TAPIA (Presidente).— Tiene la 
palabra Su Señoría.

El señor PUGA VEGA.— Señor Presidente, 
la indicación de la Comisión de Hacienda 
persigue que la Comisión Calificadora de los 
profesionales funcionarios esté compuesta no 
sólo por ellos, o por los jefes de sus servicios, 
sino también —como dice la indicación— 
"dando representación en ella, en cuanto sea 
posible, a las personas en beneficio de las 
cuales se presta el servicio”.

Señor Presidente, ésta es una de esas in
dicaciones que se recomiendan y explican 
por sí solas. Sin embargo, quisiera que la 
Honorable Cámara me permitiera recalcar 
un principio que es fundamental, y que con
fío que la Corporación sabrá apreciar en 
toda su extensión: la importancia que tiene 
en estos momentos el ~que, al estructurar el 
servicio médico socialista de Chile, por vo
luntad de la mayoría, lo hagamos sobre ba
ses que sirvan efectivamente a la colectivi
dad.

La verdad es, señor Presidente, que todas 
las doctrinas son más o menos buenas; pe
ro hay una que es absolutamente repudia- 
ble: la que consiste en quedarse a mitad de 
camino y no participar en definitiva de nin
guna.

Señor Presidente, según el proyecto que esta
mos estudiando, los enfermos de la colectividad 
no figuran para nada en la calificación de 
los médicos, farmacéuticos y dentistas que 
van a tener a su cargo la defensa de la sa
lud pública y la prevención de las enferme
dades.

Se acaba de aprobar, por esta Honorable 
Cámara, y quiero creer que sin aquilatar la 
gravedad del acuerdo tomado, lo siguiente: 
que los médicos, farmacéuticos y dentistas 
después de ser clasificados por sus colegas 
en la lista 4, como un médico, un farma
céutico o un dentista malo, o sea, después 
de ser califidados entre aquellos que, en lu
gar de aliviar el sufrimiento humano, por 
desgracia lo prolongan y lo agravan, ten
drán que figurar durante dos años consecu
tivos como "malos” para que salgan del ser
vicio.

Yo creo, señor Presidente, que, después 
del gesto que ha tenido ayer la colectividad 
al asignar a los profesionales funcionarios 
de Chile una remuneración justa, que al
gunos consideran generosa; pero que en 
todo caso, da con agrado, porque sabe que 
debe mucho al Cuerpo Médico de Chile, la 
colectividad tenía derecho, me refiero no a 
aquellos de sus miembros que pueden bus

car médicos en consultorios particulares si
no a los que están obligados a recurrir a un 
profesional determinado de una institución 
a que no se le impusiera como verdugo du
rante dos años a un mal médico. Al menos, 
tratemos de enmendar la gravedad del 
acuerdo que acaba de tomarse, haciendo que 
estas calificaciones se produzcan con un cri
terio colectivo o con un criterio verdadera
mente social, me atrevería a decir.

¿Y cómo puede conseguirse esto, señor 
Presidente?

Sus Señorías saben que, por un falso con
cepto del honor profesional, todos tenemos 
tendencia a absolver o, si se quiere, a mirar 
con excesiva indulgencia, los errores y fal
tas en que incurren nuestros colegas de pro
fesión. Esto sucede en mi profesión y no 
puede dejar de suceder en las demás de or
den liberal.

¿Es posible, cuando se entre a calificar a 
los profesionales funcionarlos, que no se 
preste oído a las voces de las personas a 
las cuales ellos están llamados a servir, sea 
que aplaudan y ensalcen a quien disponía 
una buena atención o denuncien y pidan 
sanción para mal profesional?

Por ello, el primer día en que se trató este 
proyecto me permití hacer indicación, en el 
seno de la Comisión de Hacienda, para que 
en la junta calificadora de primera instan
cia, que deberá establecer el reglamento, se
gún el proyecto, se diera cabida, en condi
ciones igualitarias, a representantes de los 
que pudiéramos llamar afiliados al servicio 
a que el respectivo médico pertenezca.

La Comisión de Asistencia Médico-Social 
e Higiene, en forma que no puedo explicar
me, eliminó por completo esta disposición; 
y, en cambio, la Comisión de Hacienda, co
nociendo la materia en segundo informe, 
porpone a Sus Señorías que se diga que el 
Reglamento establecerá la forma en que de
berá designarse la Comisión Calificadora, 
cuidando de que en ella tengan representa
ción, en cuanto sea posible, las personas en 
beneficio de las cuales se prestan los servi
cios. Dado el desconocimiento de esta nece
sidad, —permítanme Sus Señorías que lo 
diga— Estamos estableciendo en Chile un 
Servicio Nacional de Salud atrasado, anti
cuado, fiambre, señor Presidente; porque en 
todos los países del mundo donde estas Ins
tituciones de progreso social se han 1nt.ro- 
ducido, no diré que tienen una mayor par
ticipación las personas que deben ser aten
didas por los servicios, sino que el servicio 
es manejado, bajo la dirección de la autori
dad pública, por las personas beneficiadas 
con ellos y con asesoramiento del Cuerpo 
Médico.

Sólo ahora he podido conseguir los textos 
que rigen sobre la materia en Inglaterra, 
donde estos servicios han sido llevados a un 
término que puede considerarse cercano a 
la perfeccón, dado el espíritu que inspira en 
ese país la organización de todos los servi
cios públicos. El servicio integral, global de 
salud pública en Inglaterra fué establecido 
por medio de tres leyes fundamentales, desde 
el año 1946 a 1948, que se encuentran hoy 
en plena vigencia.

Una publicación del Gobierno inglés, que 
tengo a la mano, establece, respecto al ré
gimen de administración, lo Mguiente; 
traduzco: "Determinación de las personas 
a las cuales debe prestarse el servicio gra
tuito de asistencia médica”. "Todas las pe
ticiones de beneficio son resueltas en pri
mera instancia por los funcionarios de se
guridad —se refiere a la seguridad social— 
que son designados por el Ministro como au
toridad legal independiente. Las apelacio
nes contra las resoluciones de los funcio
narios de seguridad pueden hacerse ante tri
bunales locales que se componen de un Pre
sidente independiente que es habitualmente 
solicitar —y lo digo al señor Ministro de Sa
lubridad de Chile— "un abogado...”.

El señor MARDONES (Ministro de Salu
bridad).— ¿Resuelven problemas técnicos 
esos tribunales?

El señor PUGA VEGA. — Estoy hablando 
de la administración, señor Ministro.

El señor MARDONES (Ministro de Salu
bridad).— Las "solicitudes”, he oído yo, para 
ver si tienen o no derecho al servicio gra
tuito.

El señor PUGA VEGA.— Exacto.
El encaslllamiento de los enfermos, señor 

Ministro, se pide no a un cuerpo médico es
pecializado y excluyente sino que al cuerpo a 
que me estoy refiriendo. Sigue el texto:

“...y de dos miembros que son elegidos 
de entre grupos de empleadores y otras per
sonas aseguradas”.

Esta es una publicación oficial del Gobier
no inglés.

"Las apelaciones contra las decisiones de 
los tribunales pueden, en ciertas condiciones, 
llevarse ante el Comisario Nacional de la Se
guridad Social (autoridad máxima), que es 
otro abogado ("barristes)), o sea, un aboga
do de mayor categoría) que tenga por lo me
nos diez años de profesión, el cual es desig
nado por la Corona, y cuyas resoluciones son 
finales”.

Otra publicación, señor Presidente, señala 
la composición de los Consejos Regionales, 
no ya la autoridad máxima que preside el 
funcionamiento de estos servicios, y dice: “En 
cada región, los Consejos han sido nombra
dos por recomendación de la Universidad, las 
organizaciones médicas, las autoridades de 
Sanidad locales, a todas las cuales el Minis
tro debe consultar, y también por indicación 
de otras sociedades profesionales, sociedades 
hospitalarias, sindicatos (trade unions)”...

El señor TAPIA (Presidente).— ¿Me per
mite señor Diputado?

Ha terminado el tiempo de su primer dis
curso.

Puede continuar Su Señoría en el tiempo 
de su segundo discurso.

El señor PUGA VEGA.— ... organizaciones 
de empleadores y otros grupos interesados”.

Y entra aquí esta publicación, señor Pre
sidente, en detalles que demuestran cuál es 
el sistema moderno en esta materia, que es 
un espíritu verdaderamente democrático y 
filantrópico.

“Fuera de sus presidentes, los trescientos 
sesenta y cuatro miembros de los catorce 
Consejos incluyen más de ciento veinte doc
tores”. (entre trescientos sesenta y -cuatro 
miembros del Consejo, hay solamente más de 
ciento veinte doctores), “de los cuales, cua
renta son profesores de Universidad y pro
fesores de medicina, de dentístlca y de di
versos ramos; sesenta son especialistas, mu
chos de los cuales enseñan en los hospitales, 
y veinte son doctores de familia (se refiere 
al "Servicio de Familia” establecido en In
glaterra)”.

Es decir, señor Presidente, de los trescien
tos sesenta y cuátro miembros, más de ciento 
veinte, en todo caso algo parecido a un ter
cio, son profesionales.

Y en otra de las publicaciones aue tenaro 

a la mano, señor Presidente, se señala que 
en estas organizaciones, siempre tendrá que 
haber, por lo menos, una mujer, lo que reve
la, señor Presidente, un evidente y acertado 
concepto de la sensibilidad social.

Ahora bien, yo hubiera querido que en el 
propio proyecto de ley se hubiera señalado 
la composición de estas comisiones califica
doras con representación de los afiliados al 
servicio. Pero no lo he conseguido; apenas 
he obtenido que la Comisión de Hacienda 
aceptara que se dijera que se dará represen
tación en ellas a los afiliados al servicio, 
“siempre que sea posible”.

Y yo sostengo, señor Presidente, que ésto 
es siempre posible, porque para algo la ley 
creó las Municipalidades, que son las repre
sentantes más genuinas de las comunidades, 
las que están más cercanas a las fuentes de 
las necesidades locales, y las que mejor pue
den saber si los servicios se están manejando 
con propiedad o no.

Y es por eso, señor Presidente, que si hu
biera asentimiento unánime en la Sala para 
ello, me atreverla a pedir que se estableciera 
en esta disposición, que tendrán siempre 
asiento en estas comisiones calificadoras un 
representante elegido por la Municipalidad 
respectiva.

El señor MARDONES (Ministro de Salu
bridad).— ¿Me permite una interrupción?

El señor PUGA VEGA.— Con mucho gusto, 
señor Ministro.

El señor TAPIA (Presidente).— Con la ve
nia del Honorable señor Fuga, tiene la pala
bra el señor Ministro.

El señor MARDONES (Ministro de Salubri
dad).— Quisiera preguntarle al señor Dipu
tado cuáles son, taxativamente, las funcio
nen que tienen estos “consejos”, y si, dentro 
de ellas, está la de calificar al personal mé
dico que realiza trabajo profesional.

El señor PUGA VEGA.— Señor Presidente, 
la pregunta que me hace el señor Ministro 
es sumamente acertada. Yo no la puedo con
testar .

El señor MARDONES (Ministro de Salubri
dad).— |Ese es el problema!

El señor PUGA VEGA.— ¿Me permite, se
ñor Ministro?

Yo no puedo contestar al señor Ministro 
con un texto a la mano; porque tengo aquí 
sólo lo que se refiere al servicio; pero, por 
desgracia, no tengo el texto de la ley misma, 
y es seguro que en él no figura la organi
zación administrativa del servicio.

Lo que he querido que resalte (y lamento 
profundamente que el señor Ministro de Sa
lubridad no lo haya percibido), es que en 
el Servicio de Salud británico se atribuye una 
importancia fundamental a la participación, 
no sólo de los “servidores”, sino de los "ser
vicios”, y que sí, en la pirámide que forman 
estos servicios, tienen intervención los orga
nismos que deben recibir estos beneficios y 
los propios beneficiados; si en los consejos 
regionales tienen intervención las Municipa
lidades, y si los dos tercios de las personas 
que componen estos organismos no están afi
liadas a la profesión médica, es de suponer 
que el mismo espíritu que prevalece a través 
de la organización y la vivifica, es el que 
intruye la calificación de los médicos.

Nada más, señor Presidente.
El señor SCHAULSOHN.— Pido la palabra, 

señor Presidente.
El señor MARDONES (Ministro de Salubri

dad)Pido la palabra, señor Presidente.
El señor MORALES CAÑAS.— Pido la pa

labra, señor Presidente.
El señor TAPIA (Presidente).— Tiene la 

palabra el señor Ministro de Salubridad.
El señor MARDONES (Ministro de Salubri

dad) .— Deseo señalar que el problema que 
se está discutiendo en estos momentos sólo 
se refiere a las calificaciones...

El señor SCHAULSOHN.— Nada más.
El señor MARDONES (Ministro de Salu

bridad).— ...y no a la organización del ser
vicio de la salud, asunto que está contenido 
en otro proyecto despachado ya por la Ho
norable Cámara. Por ese proyecto, se da par
ticipación en el Servicio Nacional de la Sa
lud, de acuerdo con esa misma idea a que se 
ha referido Su Señoría, a lo que se llama "la 
colectividad movilizada”, es decir, a las mu
nicipalidades y a otras autoridades.

De tal manera que no hay problema en eso
El Servicio Nacional de la Salud en Chile, 

que está planeado e iniciado y que se estruc
tura mediante el proyecto ya aprobado por 
esta Honorable Corporación y que ahora 
pende de la consideración del Senado, tiene 
características muy semejantes a las del Ser
vicio de Salud británico; pero insisto en que, 
por el momento, no es esó lo que se discute. 
Sólo nos ocupa el problema de las califica
ciones de los profesionales.

Deseo reiterar, además, que el punto de 
vista del Honorable señor Fuga es comparti
do por todo el mundo y que el único proble
ma que se planteó en la Comisión de Asisten
cia Médico-Social e Higiene, fué el de que 
esto no podía aplicarse a muchos médicos que 
no desempeñan funciones que involucran 
atención directa de enfermos, y si se esta
blecían estas condiciones, resultaban situa
ciones en las cuales resultaba imposible la 
aplicación de este sistema. Fué por eso que 
cuando en la Comisión de Hacienda se agregó 
la frase intercalada: "en cuanto sea posible”, 
desapareció el único motivo que había tenido 
la Comisión de Asistencia Médico-Social e 
Higiene para proceder en la forma indicada 
y, por consiguiente, se aprobó este criterio 
por unanimidad. Espero, por tanto, que tam
bién la Honorable Cámara apruebe en la 
misma forma esta idea de que "en cuanto sea 
posible” se dará representación a esas per
sonas o instituciones.

El señor PUGA VEGA.— ¿Me concede una 
interrupción señor Ministro?

El, señor MARDONES (Ministro de Salu
bridad) .— Con mucho gusto, Honorable 
Diputado.

El señor TAPIA (Presidente).— Con la ve
nia del señor Ministro, tiene la palabra el 
Honorable señor Fuga.

El señor PUGA VEGA.— Señor Presidente, 
siempre es posible que haya un representan
te de la colectividad, aun cuando se trate de 
servicios que no presten su atención corpo
ral Inmediata al enfermo; siempre hay in
terés, un interés individual o colectivo que 
puede hacerse oír. El otro día, nada más, 
nos referíamos en esta Honorable Cámara 
al hecho de que la población de Santiago es
tá bebiendo, desde hace muchos años, y se
guirá bebiendo no se sabe por cuanto tiem
po más, en vez de agua potable, algo que se 
asemeja mucho al agua de cuba. ¿Hay in
conveniente. señor Ministro, para que la au
toridad sanitaria que debe intervenir en es
tos casos, tenga a su lado un representante 
de la comunidad municipal que le llame la 
atención sobre este hecho?

Si se dejara este artículo como viene de la 
Comisión de Hacienda (ya que comprendo 
que para modificar la disposición, se nece
sita el acuerdo unánime de la Honorable Cá
mara), y se aceptara que siempre “es posi
ble”, yo quedaría muy satisfecho; ésta es la

soberanía del país, señor Presi-

MARDONES (Ministro de Salu- 
Siempre son oídas.
PUGA VEGA.— Dentro del fun-

interpretación que se le da: que la comuni
dad tenga un representante en estos conse
jos regionales y en esta forma pueda hacer 
oír su voz en los servicios que fueron creados 
para ella, y que no fueron creados para si 
mismos; que no perdamos de vista esto, si 
queremos que estos servicios nazcan con vi
talidad y capacidad de progreso; no perda
mos de vista que están aquí para servir a la 
comunidad, como lo hacían los médicos de 
Chile cuando ejercían individualmente y de
dicaban su vida al servicio de la comunidad, 
incentivo que ahora puede menoscabarse a 
través de todos estos organismos creados por 
ley.

El señor MARDONES (Ministro de Salu
bridad).— ¿Me permite, señor Presidente?

El sefror TAPIA (Presidente).— Tiene la 
palabra el señor Ministro.

El señor MARDONES (Ministro de Salu
bridad).— Señor Presidente, el Honorable 
señor Puga Vega, precisamente, está confir
mando la inconveniencia de que personas 
incompetentes intervengan en la califica
ción. En el caso particular del exceso de 
cloro que existe en el agua de la ciudad de 
Santiago, una persona no competente tra
taría de calificar mal al Jefe Sanitario que 
ordenó tal medida, es decir, de colocar ese 
exceso de cloro, cuando en realidad ha li
brado a la ciudad de una epidemia, ya que 
el agua de la capital no es suficientemente 
purificada. Por eso, se ha colocado ese ex
ceso de cloro, a fin de que limpie hasta las 
últimas cañerías.

De tal manera que quiero insistir que cuan
do la expresión de colectividad no es com
petente, es inconveniente que participe en 
la calificación; en cambio, cuando es com
petente, es magnífico que exista, y, en reali
dad, es una gran ventaja.

El señor PUGA VEGA.— Las quejas dé la 
comunidad dfeben ser siempre oídas, porque 
son las quejas de la soberanía. Este es el 
concepto democrático...

El señor TAPIA (Presidente).— ¿Me per
mite, Honorable Diputado?

Su Señoría ya ha hecho uso de todos los 
derechos reglamentarios.

Varios señores DIPUTADOS.— Que se le 
conceda una interrupción, señor Presidente.

El señor TAPIA (Presidente).— Solicito el 
asentimiento de la Sala para que pueda usar 
de la palabra el Honorable señor Puga Vega.

Acordado.
Puedeusar de la palabra Su Señoría.
El señor PUGA VEGA.— Agradezco mu

cho la deferencia de la Honorable Cámara.
Señor Presidente, nunca he oído una ex

presión más apartada del sentimiento y del 
concepto democrático que la que el señor 
Ministro acaba de expresar en estos momen
tos. Las quejas de la comunidad pueden ser, 
o no, acertadas; pero las quejas de la comu
nidad deben ser siempre oídas. Son las que
jas de la 
dente.

El señor 
bridad).— 

El señor 
cionamiento parlamentario, esas quejas de 
la comunidad constituyen la oposición y ésta 
-se halla consagrada por la Constitución Po
lítica del Estado.

Dentro del régimen del servicio médico, yo 
sostengo que el asunto no ha de juzgarse 
con el criterio, hasta cierto punto parcial, 
con que el señor Ministro lo hace, de consi
derar que se va a exigir que el individuo 
inexperto vaya a apreciar si debe echarse 
más o menos cloro al agua, caso preciso de 
que hablábamos.

Lo que interesa es que la comunidad dis
ponga de conductos normales que le permi
tan reclamar de que se la obligue a beber 
un agua potable que no es tal, y son las au
toridades técnicas las llamadas a poner coto 
al mal que se denuncie como éste que he se
ñalado. Si el señor Ministro, dentro de esta 
Comisión Calificadora, ve que sanitaria y 
médicamente es indispensable que el agua 
potable sea transformada en agua de cuba, 
deberá acud;r a su colega de Obras Públi
cas y Vías de Comunicación y le pedirá que 
ataque el origen de este mal en las fuentes 

'mismos de él.
Este es el sistema verdaderamente demo

crático, y debemos cuidarnos mucho cuando 
entremos a encasillar todas la sactividades 
nacionales, de que en estas casillas no se 
estén insertando grupos privilegiados que 
antes no existían y que podrían llegar a 
existir por la vía del encasillamiento.

Doy las gracias por la benevolencia de la 
Honorable Cámara al permitirme decir estas 
palabras.

El señor TAPIA (Presidente), 
continuar el señor Ministro.

El señor MARDONES (Ministró de Salu
bridad).— En realidad, señor Presidente, no 
deseaba continuar terciando en el debate de 
esta parte del proyecto, pero las últimas del 
Honorable señor Puga me hacen volver, a 
insistir sobre lo mismo.

No se está tratando de que la colectividad 
no tenga expresión; la comunidad debe te
ner expresiones, pues para eso existe el ré
gimen democrático. Pero una cosa muy dis
tinta es que una expresión errada pueda in
fluir en la calificación, destino y futuro de 
un profesional. Puede ocurrir que alguien 
que ha estado obrando bien, a juicio de un 
representante de la colectividad, desconoce
dor del problema, habría obrado mal. Esto 
es lo grave, señor Presidente.

Pero el problema que estamos estudiando 
no es el problema de la colectividad. No debe 
dejarse de lado un estudio de acuerdo con las 
posibilidades de la técnica profesional; se 
debe ir, por un proceso’no interrumpido, a la 
calificación.

Lo grave es que voces inexpertas quieran 
intervenir en este problema.

El señor TAPIA (Presidente).— 
el señor Ministro?

El señor MARDONES (Ministro 
bridad)'.— Si, señor Presidente.

El señor SCHAULSOHN. —Pido 
bra. señor Presidente.

El señor MORALES CAÑAS.— Pido la pa
labra. señor Presidente.

—HABLAN VARIOS SEÑORES DIPUTADOS 
A LA VEZ.

El señor TAPIA (Presidente).— Tiene la 
preferencia, en el uso. de la palabra, el Ho
norable Diputado Informante.

A continuación usará de ella el Honorable 
señor Schaulsohn.

Puede usar de la palabra el Honorable se
ñor Morales Cañas.

El señor MORALES CAÑAS.— Señor Pre
sidente, el Honorable señor Puga ha tratado 
de tocar las fibras más sensibles de esta 
Honorable Cámara para fundamentar su ar
gumentación en favor de la indicación pro
puesta en la Comisión de Hacienda con el 
objeto de que los interesados en la asisten
cia médico-social de Chile puedan tener re
presentación en la Comisión Calificadora de 
los profesionales funcionarios.

Además, señor Presidente y Honorable Cá
mara, ha manifestado su extrañeza por el he

Puede

¿Terminó

de Salu-

la pala-

cho de que las Comisiones de Hacienda y de , 
Asistencia Médico-Social e Higiene no ha- , 
yan dado su asentimiento para aprobar esta 
indicación. ।

En la Comisión de Asistencia Médico-So- 1 
clal e Higiene hay algunos profesionales...

Un señor DIPUTADO.— Casi todos. i
El señor MORALES CAÑAS.— Como tales, 

’estamos en contacto bastante directo con la 
realidad de los hechos. Esta realidad nos ha
ce ver la forma injusta en que, muchas ve- I 
ces, es considerado el trabajo profesional, [ 
la forma injusta en que diariamente son in
terpretadas las funciones del médico en los 
Consultorios. Voy a poner un caso concre- i 
to: lo que sucede en la Caja del Seguro Obli
gatorio. Muchas veces hay un número de pa
cientes superior al que puede atender un mé
dico determinado, y asi quedan dos, tres o 
cuatro enfermos sin que puedan ser atendi
dos por el médico que se les había asignado. ¡ 
¿Y qué es lo que pasa, señor Presidente? 
Acaece que ese enfermo, que no pudo ser , 
atendido, no por falta de voluntad del mé
dico funcionario, sino por falta de tiempo, va 1 
a reclamar al jefe, que es el hombre encar
gado de ver si ese reclamo tiene fundamento | 
o es errado. Esta es la práctica diaria. ¿Qué 
podría suceder el día de mañana, de apro
barse esta indicación? El enfermo puede per- | 
tenecer a un sindicato o a un gremio, y re
clamar contra un médico por falta de aten- , 
clon, el gremio o el sindicato. Así podrían । 
acumularse para un determinado médico doa ' 
o tres reclamos, que, en el fondo, no fuesen 
efectivos, no fuesen realidades. Sencillamen
te, el médico que fué mal interpretado por l 
un miembro de ese sindicato o de ese gre
mio que presentó el reclamo puede ser mal 
calificado el día de mañana, por no haber 1 
atendido a un enfermo, en circunstancias que? , 
más bien se "salvaguardló” la salud del pa
ciente que se había puesto en sus manos, 
porque muchas veces es preferible que un । 
médico no atienda a un enfermo si no dis
pone del tiempo suficiente para hacer un 
examen prolijo en conformidad a sus conocí- | 
mientos profesionales. Hay necesidad, enton- 1 
ces, de estudiar más a fondo estas cosas.

Quiero hacer presente a la Honorable Cá
mara y al Honorable señor Puga Vega que 
el Cuerpo Médico aceptó totalmente la indi- I 
cación de la Comisión de Hacienda con la 
salvedad que estoy haciendo presente, para 
evitar que puedan presentarse estas situado- I 
nes en el día de mañana para estos funcio
narios profesionales, ya sean médicos, den
tistas o farmacéuticos. j

También quiero hacer un alcance a las pa
labras pronunciadas por el Honorable señor 
Puga cuando manifestaba que cómo era po- I 
sible que no se hubiese aceptado que un fun
cionario profesional, colocado en la lista 4, 
no fuese inmediatamente exonerado del ser- 
vicio.

Pues bien, yo quiero narrar un caso paté- 
tico, un caso tan efectivo, sucedido aquí en j 
la ciudad de Santiago.

Un cirujano estaba operando a un pacien
te, y no pudo, por circunstancias técnicas, 
a), b) o c), encontrar en los órganos del en
fermo el apéndice, en vista de lo cual auto
rizó a su ayudante para cerrar el campo ope
ratorio, porque si se mantenía al paciente en 
la mesa operatoria, podía correr peligro su 
vida, debido a la prolongada anestesia. Pues 
bien, cuando se retiraba el cirujano, el ayu
dante, en el momento de cerrar la herida, 
tuvo la suerte de localizar el apéndice, y 
procedió a extirparlo. ¿Cómo creen Sus Se
ñorías que fué calificado este ayudante por 
este jefe? Pésimamente, por no haber cum
plido las órdenes que le había dado.

El señor CAMPOS (don Alfonso).— No de
be olvidar Su Señoría que hay una Comisión 
Calificadora.

El señor MORALES CAÑAS.— Así como és
te hay muchos otros casos análogos en que 
algunos médicos funcionarios pueden ser per
seguidos por sustentar determinadas ideolo
gías o por tener ciertos principios doctrina
rios. De modo que no por el hecho de ser ca
lificado una sola vez en Lista 4, va a signi
ficar una mala calificación para el médico, 
ni tampoco que se vea privado, al término 
del año, del tiempo necesario para vindicar
se ante sus jefes.

Quiero manifestar, por último, que todas 
las apreciaciones sentimentales del Honorable 
señor Puga las comparte plenamente el Co
legio Médico, el que, aún más, ha aceptado 
la indicación formulada por la Comisión de 
Hacienda, a pesar del peligro que algunos 
señores Diputados ven en su aprobación. Pe
ro nosotros queremos * hacer fe en que esta 
disposición será bien a'plicada en la_ práctica, 
y esperamos que el Honorable señor Puga, 
en el dia de mañana, no tenga que arre
pentirse de las apreciaciones que ha hecho 
respecto de la indicación aprobada por la 
Comisión.

El señor SCHAULSHON.— Pido la palabra.
El señor SMITMANS (Vicepresidente). — 

Puede usar de ella Su Señoría.
El señor SCHAULSOHN.— Quiero señalar, 

señor Presidente, que desde un comienzo se 
había hecho presente que todos los Dipu
tados estábamos de acuerdo en votar el ar
tículo 24.o con la modificación de la Comi
sión de Hacienda.

La Comisión de Asistencia Médico-Social 
e Higiene, inicialmente, había suprimido la 
representación obligada de los enfermos aten
didos por este Servicio, sólo en razón de que 
la estimaba innecesaria e inaplicable en cier
tos casos. Innecesaria, porque el articulo 24.0 
dice que la Junta Calificadora estará com
puesta en la forma que lo determine el re
glamento respectivo, antecedente que tam
bién figura en el proyecto aprobado por la 
Comisión de Hacienda. Se consideró, ade
más, que no era posible que esta Junta Cali
ficadora estuviera integrada por las perso
nas afectadas. Esto fué motivo de un acuer
do unánime de la Comisión de Hacienda.

O sea, señor Presidente, que, desgraciada
mente. estamos perdiendo lastimosamente el 
tiempo, y como no quiero sumarme a esta po
sición. hago indicación para que se cumpla 
el acuerdo de los comités de despachar este 
proyecto en Ja presente sesión.

En consecuencia, ruego al señor Presiden* 
te, que solicite el asentimiento de la Sala pa
ra adoptar un acuerdo en el sentido de con* 
ceder la palabra por cinco minutos a un se* 
ñor Diputado que apoye el articulo en deba
te. y cinco minutos a un señor Diputado que 
lo impugne.

Varios señores DIPUTADOS__ Muy bien.
El señor SMITMANS (Vicepresidente).— 

Solicito el asentimiento unánime de la Sala 
para proceder en la forma que ha indicado 
el Honorable señor Schaulsohn.

—Acordado.
Ofrezco la palabra.
El señor CAMPOS (don Alfonso).— nao 

la palabra. '*•.
El señor SMITMANS (Vicepresidente).—* 

Tiene la palabra Su Señoría.
El señor CAMPOS (don Alfonso).— Quie

ro recoger, señor Presidente, algunas de las
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expreslones que acaba de formular el Hono
rable señor Morales Cañas.

El Honorable ■ colega, acaba de referirnos 
un caso patético, pero quiero decirle que el 
proyecto de ley en discusión resguarda sufi
cientemente el sistema de calificaciones, no 
solamente creando la Comisión Calificadora, 
sino que hay, además, una Comisión de Ape
laciones. Se ha querido evitar, como puede 
suceder, que un mal médico no pueda ser ex
pulsado de un Servicio, aun cuando figure 
dos años sucesivos en lista cuatro. El médi
co para estos casos cuenta con la Comisión 
de Apelaciones. Pero respecto del caso paté
tico que nos daba a conocer el Honorable se
ñor Morales Cañas, debo decir que no existe 
ninguna Comisión de Apelaciones ante la 
cual pueda recurriese cuando un enfermo 
pierde la vida, por una mala intervención 
quirúrgica, por ejemplo.

Yo creo que en el proyecto se ha resguar
dado en forma suficiente, y en todas las for
mas posibles, el derecho de los médicos, a 
fin de que puedan estar al abrigo de cual
quiera injusticia o de cualquier arbitrariedad.

Muchas gracias.
El señor SMITMAN3 (Vicepresidente) .- 

El Comité Radical ha solicitado la clausura 
del debate.

En votación la petición de clausura.
Si le parece a la Sala, se aceptaría la clau

sura del debate.
—Acordado.
En votación el articulo con la indicación 

que Incide en el inciso primero.
En caso que sea rechazada la indicación, 

se entendería aprobado el articulo tal co- 
mo viene de la Comisión de Asistencia Médi
co-Social e Higiene.

Si le parece a la Sala, se aprobaría el In
ciso primero con la indicación de la Comisión 
de Hacienda.

—Aprobado.
Igualmente, si le parece a la Sala se apro

baría el inciso segundo con la indicación de 
la Comisión de Hacienda.

—Aprobado.
En discusión el artículo 25.
Ofrezco la palabra a un señor Diputado 

que apoye el artículo por cinco minutos.
Ofrezco la palabra a un señor Diputado 

que impugne er artículo.
Cerrado el debate.
En votación.
Si le parece a la Sala, se aprobaría el ar

ticulo 25.
—Aprobado.
En discusión el artículo 26.
El señor RIVAS (Secretario).— Respecto 

de este artículo, la Comisión de Hacienda en 
su segundo informe, propone suprimir el in
ciso tercero.
’"El señor SMITMANS (Vicepresidente).— 
Qfrezco la palabra a un señor Diputado que 
apoye el artículo.

El s^íor CAMPOS (don Alfonso).— Pido 
la palabra, señor Presidente.

El señor SMITMANS (Vicepresidente).— 
¿Para apoyar el artículo señor Diputado?

El señor CAMPOS (don Alfonso).— Es pa
ra impugnarlo, señor Presidente.

El señor SMITMANS (Vicepresidente).— 
i Cómo Honorable Diputado?

El señor CAMPOS (don Alfonso).— Es pa
ra aprobar lo propuesto por la Comisión de 
Hacienda.

El señor SMITMANS (Vicepresidente). — 
Se discute con la Indicación, Honorable Di
putado.

El señor CAMPOS (don Alfonso).— ¿Con la 
indicación de la Comisión de Hacienda?

El señor SMITMANS (Vicepresidente). — 
Sí, señor Diputado.

El señor CAMPOS (don Alfonso).— Las ra
zones que tuvo la Comisión de Hacienda pa
ra pedir la supresión del último inciso de es
te artículo son las mismas, que ha tenido en 
cuanto a otras disposiciones de este proyecto.

Este proyecto de ley debe aplicarse a los 
profesionales funcionarlos, y no a los que 
prestan sus servicios en instituciones parti
culares. De manera que por esa misma ra
zón, debe suprimirse este inciso, porque las 
disposiciones que se refieren a los empleado
res particulares, están regidas por las nor
mas fijadas en el Código del Trabajo.

Es cuanto quería decir, señor Presidente.
El señor SMITMANS (Vicepresidente). — 

Ofrezco la palabra a algún señor Diputado, 
que impugne el artículo.

El señor MARDONES (Ministro de Salubri
dad, Previsión y Asistencia Social).— Pido la 
palabra.

El señor SMITMANS (Vicepresidente). — 
Tiene la palabra el señor Ministro.

El señor MARDONES (Ministro de Salubri
dad, Previsión y Asistencia Social).— Señor 
Presidente, quisiera señalar cuál es el obje
tivo de este inciso 3.o. La disposición que él 
contempla, es el resultado de una indicación 
del Ejecutivo para hacer extensivo a los em
pleadores particulares, no sólo este artículo 
26, sino que también, los artículos 25 y 27; 
es decir, todos aquéllos que se refieren a las 
licencias. Sin embargo, la Comisión de Ha
cienda, estimó que con respecto a los em
pleadores particulares debían regir, en cuan
to a los artículos 25 y 27, las disposiciones del 
Código del Trabajo, pero consideró qué era 
Indispensable mantener esta idea en el ar
ticulo 26, porque en éste, establece un feriado 
especial para los médicos que desempeñan 
actividades que significan un riesgo eviden
te’ para su salud; se trata de evitar enton
ces, que este riesgo se convierta en enferme
dad y, por consiguiente, tiende a defender la 
salud y a conservar por más tiempo, la vida 
fle.lqs médicos.

Esta disposición se refiere especialmente, a 
los médicos que están expuestos a las radia
ciones. No quiero decir nada patético, pero 
todos sabemos hasta qué punto las radiacio
nes han hecho víctimas en el mundo médi
co; y sabemos también que sobre el particu
lar, hay aún acuerdos internacionales destl- 
nados a establecer normas especiales para el 
descanso y feriado de estos médicos, con el 
fin de que estén totalmente alejados duran
te un tiempo, de los rayos. Lo mismo ocurre 
con los médicos que están expuestos al con
tacto diario con la tuberculosis, que también 
necesitan tener un descanso especial. Por 
eso se establecen feriados que no son, preci
samente, para brindar al médico, la posibili
dad de holgar, sino que para defender su sa
lud; porque evidentemente tiene una enorme 
Importancia conservar en buenas condiciones 
a estos profesionales, porque un médico que 
níuere de tuberculosis, por ejemplo, represen
ta muchos cientos de enfermos, que no van 
a poder ser atendidos por la falta precisa
mente, de ese médico.
"Este es el motivo fundamental por el cual 

es.indispensable que también los médicos que 
estén expuestos a las radiaciones, a la tu
berculosis y a otras enfermedades nocivas, y 
qué .presten servicios a empleadores particu
lares tengan este mismo beneficio, ya que

en el Código del Trabajo, no se legisla sobre 
ésto, ni tampoco en otras legislaciones que 
aparecerían derogadas en todo lo que se re
fiere al trabajo médico.

Por estas consideraciones, señor Presidente, 
creo que es conveniente mantener este crite
rio, que no significa una granjeria, ni dar 
a estos profesionales la posibilidad de holgar, 
sino que, simplemente, una medida indispen
sable, para los médicos, especialmente para 
los que están expuestos a la radiación, la tu
berculosis y otras enfermedades nocivas.

El señor SMITMANS (Vicepresidente). -
Cerrado el debate. „

En votación, el artículo con la indicación 
de la Comisión de Hacienda, que suprime el 
Inciso tercero. ,

Si se rechaza la indicación de la (¡pmlsión 
de Hacienda, se entenderá aprobado el ar
tículo en la forma como fué despachado por 
la Comisión de Asistencia Médico-Social e 
Higiene. ,

—Practicada la votación en forma econfr 
mica, dló el siguiente resultado: por la afir
mativa, 10 votos; por la negativa, 27 voto».

El señor SMITMANS (Vicepresidente).— 
Rechazado el articulo con la Indicación de la 
Comisión de Hacienda. En consecuencia, se 
entiende aprobado en la formo'Propuestapor 
la Comisión de Asistencia Médico-Social e 

H1LMnarticulos 27.o y 28.o están aprobados.

En discusión el artículo 29.o.
El señor RIVAS (Secretario).— Respecto 

a este artículo, la Comisión de Hacienda pro
pone, en su segundo informe, dos modifica
ciones: , x

La primera modificación consiste en agre
gar al inciso primero, a continuación de las 
palabras: “sin goce de sueldos’’ las siguien
tes: “y sin que rija lo dispuesto en la letra 
f) del artículo 14 del D. F. L. 13.40 bis’’.

La otra modificación consiste en volver a 
consultar el siguiente inciso final: “Los pro
fesionales que obtengan licencia, sin goce 
de sueldos, podrán continuar durante el tiem
po de su licencia haciendo sus Imposiciones 
en la Caja Nacional de Empleados Públicos 
y Periodistas, en las mismas condiciones que 
los imponentes voluntarios”.

El señor SMITMANS (Vicepresidente).— 
En discusión él artículo 29.o con la indicación 
de la Comisión de Hacienda.

Ofrezco la palabra a un señor Diputado 
que lo apoye.

El señor CAMPOS (don Alfonso).— Pido 
la palabra.

El señor SMITMANS (Vicepresidente).— 
Tiene la palabra el Honorable señor Cam
pos.

El señor MEJIAS.— Pido la palabra como 
Diputado Informante, señor Presidente.

El señor SMITMANS (Vicepresidente) .- 
En ‘realidad, sólo se ha acordado por la Ho
norable Cámara conceder la palabra a un 
señor Diputado que apoye el artículo y a otro 
que lo impugne.

El señor MEJIAS.— Pero tengo entendido, 
señor Presidente, que ese acuerdo de la Ho
norable Cámara no puede privar al Diputa
do Informante de su derecho a usar de la 
palabra.

En realidad, este punto no se aclaró, pero 
me parece que ha sido práctica invariable 
de la Honorable Cámara entender así un 
acuerdo de esta especie.

El señor CONCHA.— No se puede privar 
de su derecho al Diputado Informante, señor 
Presidente.

El señor SMITMANS (Vicepresidente).— 
Si a la Honorable Cámara le parece, el de
recho a usar de la palabra del señor Dipu
tado Informante y del señor Ministro no que
darían incluidos en el acuerdo que al respecto 
adoptó la Honorable Cámara.

—Acordado.
Tiene la palabra el Honorable Diputado In

formante señor Mejías.
El señor MEJIAS.— Es muy poco lo que voy 

a decir, señor Presidente^ para explicar el 
alcance de la modificación relacionada con 
el inciso l.o del artículo en debate.

La ley que creó la Caja Nacional de Em
pleados Públicos y Periodistas obliga, en los 
casos de concesión de licencia sin goce de 
sueldo, a hacer en ella el depósito total de 
sus sueldos. Con la modificación que se pro
pone, esta obligación cesa en los casos de con
cesión de licencia sin goce de sueldo.

En cuanto a la indicación que la Comisión 
de Hacienda propone para agregar un nuevo 
inciso, puede decirse que de su propio texto 
fluye la finalidad que se persigue.

El señor SMITMANS (Vicepresidente) .— 
Tiene la palabra el Honorable señor Campos, 
don Alfonso, para apoyar el artículo.

El señor CAMPOS (don Alfonso).— Re
nuncio a usar de la palabra, señor Presiden
te.

El señor OJEDA.— Todos apoyamos este 
artículo, señor Presidente.

El señor SMITMANS (Vicepresidente) 
Ofrezco la palabra.

Ofrezco la palabra a algún señor 
do que impugne el articulo.

Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
En votación el artículo 29 con las 

caciones propuestas por la Comisión 
clenda.

Si estas modificaciones resultaren recha
zadas, se entendería aprobado el artículo en 
la forma propuesta por la Comisión de Asis
tencia Médico-Social e Higiene.

Si a la Honorable Cámara le parece, se 
aprobará el artículo con las dos indicaciones 
formuladas por la Comisión de Hacienda.

—Aprobado.
El señor SMITMANS (Vicepresidente).— 

En discusión el artículo 30.
El señor RIVAS (Secretario).— Este ar

tículo corresponde al antiguo artículo 28 del 
primer informe de la Comisión de Asisten
cia Médico-Social e Higiene.

El señor SMITMANS (Vicepresidente).— 
En discusión el artículo 30.

Dlputa-

modlfl- 
de Ha-

Ofrezco la palabra a algún Honorable 
Diputado que apoye el artículo.

Ofrezco la palabra.
■Ofrezco la Palabra a algún Honorable 
Diputado que Impugne este articulo.

Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
En votación.
Si a la Honorable Cámara le parece se 

aprobará el artículo.
Aprobado.
El artículo 31 está aprobado reglamenta

riamente.
En discusión el artículo 32.
El señor RIVAS (Secretario).— El segundo 

informe de la Comisión de Hacienda propone 
suprimir el inciso 2.o.

El señor FUGA VEGA.- Hay acuerdo, se
ñor Presidente, para aceptar el artículo con 
la modificación de la Comisión de Hacienda

El señor SMITMANS (Vicepresidente) — 
En discusión el artículo 32.

Ofrezco la palabra a algún Honorable Dipu
tado que apoye el articulo.

Ofrezco la palabra.
Ofrezco la palabra a algún señor Diputado 

que impugne este articulo.
Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
En votación.
Si a la Honorable Cámara le parece, se 

aprobará el articulo con la modificación de 
la Comisión de Hacienda.

Aprobado.
En discusión el artículo 33.
Ofrezco la palabra a algún señor Diputado 

que apoye el articulo.
Ofrezco la palabra a algún señor Diputado 

que impugne el articulo.
Cerrado el debate.
Si a la Honorable Cámara le parece, se 

aprobará el articulo.
Aprobado.
En discusión el articulo 34.
El señor RIVAS (Secretarlo).— Este articu

lo es nuevo y, respecto de él, la Comisión de 
Hacienda, en su segundo informe, propone 
suprimir la palabra “Médico" del término 
“Colegio Médico Regional".

El señor SMITMANS (Vicepresidente). — 
Ofrezco la palabra a algún señor Diputado 
que apoye el articulo con la modificación.

Ofrezco la palabra a algún señor Diputado 
que impugne el articulo con la modificación..

Cerrado el debate.
SI a la Honorable Cámara le parece, se 

aprobará el articulo con la modificación pro
puesta por la Comisión de Hacienda.

Aprobado.
El señor RIVAS (Secretarlo).— Los artícu

los 33 y 34 antiguos fueron suprimidos por 
la Comisión de Hacienda en su primer in
forme, y la Comisión de Higiene aceptó esta 
supresión en su segundo Informe.

El señor SMITMANS (Vicepresidente), — 
El articulo 35 está aprobado reglamentaria
mente.

En discusión el artículo 36.
El señor RIVAS (Secretarlo).— Este artícu

lo nuevo ha sido Introducido también por la 
Comisión de Higiene en el segundo trámite 
reglamentario.

Respecto de él, la Comisión de Hacienda, 
en su segundo Informe, propone reemplazar 
la palabra “cancelará” por “pagará”, que fi
gura en el inciso tercero.

El señor SMITMANS (Vicepresidente). — 
Ofrezco la palabra a algún señor Diputado 
que apoye el articulo 36.

Ofrezco la palabra a algún señor. Diputado 
que lo impugne.

El señor FUGA VEGA.— Pido la palabra.
El señor SMITMANS (Vicepresidente). — 

Tiene la palabra el Honorable señor Fuga 
Vega, para impugnar el articulo.

El señor FUGA VEGA.— Deseo sólo dejar 
constancia, señor Presidente, de mi discon
formidad con la parte final del Inciso 3.o, 
que dice:

“El integro de esas cotizaciones se cance
lará por el profesional Imponente, mediante 
el traspaso a la Caja Nacional de Empleados 
Públicos y Periodistas, de los fondos que tu
vieren acumulados en otros organismos de 
previsión, y la diferencia, si la hubiere, por 
medio de un préstamo especial de integro 
que otorgará la referida Caja, al seis por 
ciento de Interés anual y a un plazo no su
perior a diez años”.

La Honorable Comisión de Hacienda aprobó 
esta última disposición que obliga a la Caja 
de Empleados Públicos y Periodistas a pres
tar a los profesionales funcionarios que quie
ran acogerse a sus beneficios, sumas de di
nero que, en realidad, pertenecen a los ac
tuales imponentes. Como estos fondos serán 
destinados a estos nuevos fines, ellos van a 
quedar excluidos para la atención y el uso 
de ios verdaderos dueños, que son, repito, los 
anguos y actuales imponentes de la Caja Na
cional de Empleados Públicos y Periodistas.

El señor SMITMANS (Vicepresidente). — 
Cerrado el debate.

En votación el articulo.
Si le parece a la Honorable Cámara, se 

aprobará el articulo con la.modificación pro
puesta por la Comisión de Hacienda.

Aprobado.
En discusión el articulo 37.
El señor RIVAS (Secretarlo).— Este es 

también un articulo nuevo que propuso la 
Comisión de Hacienda en su primer informe.

El señor SMITMANS (Vicepresidente). — 
Ofrezco la palabra a un señor Diputado que 
apoye el artículo.

Ofrezco la palabra a un señor Diputado 
(que impugne el articulo.

Cerrado el debate.
SI le parece a la Honorable Cámara, se 

aprobará el articulo 37.
Aprobado.
En discusión el artículo 38.
El señor RIVAS (Secretario).— Igualmente 

este articulo es nuevo, y ha sido propuesto 
por la Comisión de Hacienda en su primer 
informe.

El señor SMITMANS (Vicepresidente). — 
Ofrezco la palabra a un señor Diputado que 
apoye el articulo.

Ofrezco la palabra a un señor Diputado 
que impugne el articulo.

Cerrado el debate.
Si le parece a la Honorable Cámara, se 

aprobará el articulo.
Aprobado.
En discusión el artículo 39.
El señor RIVAS (Secretarlo).— Este articu

lo es el antiguo 41, propuesto por la Comisión 
de Hacienda en su primer informe. La Comi
sión de Higiene, en su. segundo informe, acep
ta todas las sugerencias que primitivamente 
le hiciera la Comisión de Hacienda.

El señor SMITMANS (Vicepresidente). —- 
Ofrezco la palabra a un señor Diputado que 
apoye el articulo 39.

El señor OLIVARES.— Pido la palabra.
El señor SMITMANS (Vicepresidente). __

Tiene la palabra Su Señoría.
El señor OLIVARES.— Considero que con la 

incorporación de este articulo al proyecto en 
debate, se ha incurrido en un error, porque, 
haciendo una excepción odiosa, priva a los 
profesionales farmacéuticos de un derecho 
que se da a los médicos y a los dentistas. En 
realidad, los farmacéuticos desarrollan las 
mismas actividades que todos los demás pro
fesionales. Por esta disposición, se excluye a 
los farmacéuticos que trabajen 24 horas en 
los lugares donde no puedan desempeñar 
otras funciones, del porcentaje que otorga el 
artículo 11, o sea, se les priva del 20 por cien
to a que tienen derecho los dentistas y los 
médicos...

El señor SCHAULSOHN.— ¿Me permite una 
Interrupción, Honorable colega?

El señor OLIVARES.— Cómo no
El señor SCHAULSOHN.- Señor Presiden-' 

te, la Comisión tuvo en vista para aprobar es
te artículo en la forma que venia, la clrcuns- 
w¡,wnde q“C 10S-. farmacéutlcos prestaran 
servicios en jornadas completas, y en conse- 
!“• trabaíand0 8 horas diarias, no era 
posible que gozaran del mismo beneficio.

Señ°r pfesldente,. «lúe podríamos si
tuarnos en un terreno de equidad. Bastarla

con agregar a esta disposición una ^|eg^u_ 
dijera que “a estos profeslona es no^ser P^
cable la letra a) del articulo 11.Jcuano p 
ten servicios por más de la mitad de te jor 
nada establecida como máximo .

En realidad, no considero qu¿icl0P 
ve a estos farmacéuticos de ese

El señor CAMPOS don '
permite, Honorable señor Olivares/ 
PeEl señor SMITMANS (Vlcepre»denteL 
Solicito el asentimiento de la Sal P ¡ón 
meter a discusión y ac‘°? rlaSchauisohn. 
que ha hecho el Honorable se acuCrdo.

El señor FUGA VEGAj-No hay_acuer 
Varios señores DIPUlAuuo.

aCEieríeñor SMITMANS (Vicepresidente). - 

HaEyi sXfoLIVARES.- ®htonce. ?eñor Pre
sidente. pido que se vo e el articulo po 
clsos. creo que, en realidad, no es justo 
a profesionales que sólo van> a pode 
jar media jornada, se les col°<1“a d nde no 
clón distinta en algunas localidad^ dond n 
pueden ejercer su profesión, porque no tiene 
la jornada completa. tratamiento

Estimo que debe dárseles Igual tratamie 
a todos los profesionales porque no veo^la 
razón para que a los médicos y lugares 
tas que trabajan media Jornada leI 
donde no pueden ejercer ’u p o^tón se le. 
conceda este beneficio, y en igualdad de eon_ 
diclones no se otorgue este derecho a los rar 

“EsSuposición ha sido mal 
en la Comisión de Hacienda, porque seJ“a 
mente se creyó en ella que el farmacéutico 
trabajaba media Jornada, porque ejercta B 
bremente su profesión; y, por lo tentó, no de 
hía tener derecho a ese beneficio. Pero se 
trata aquí del caso especial de los farmacéu
ticos que trabajan media-jornada, como 
ja establecido el articulo l.o, y que, en virtud 
de este articulo, 40, no van a tener derecho 
a los beneficios que da la letra a) del articu 

IOpor esta razón, pido a la Honorable Cáma- 
ra que vote este artículo por Incisos y que 
apruebe el inciso primero y corrija el error 
de la Comisión de Hacienda, rechazando el 
inciso segundo...

El señor CAMPOS (don Alfonso). — oMe 
permite. Honorable colega?

El señor SMITMANS (Vicepresidente). — 
Se votará el artículo por incisos, conforme a 
la petición de Su Señoría.

El señor MARDONES (Ministro de Salubri
dad, Previsión y Asistencia Social). — ¿Me 
permite, señor Presidente?

El señor SMITMANS (Vicepresidente). — 
Tiene la palabra el señor Ministro de Salu
bridad. n

El señor MARDONES (Ministro de Salubri
dad, Previsión y Asistencia Social).— En las 
observaciones que ha hecho el Honorable se
ñor Olivares hay un error. La letra a) del ar
tículo U.o, no dice lo que ha expresado Su 
Señoría, sino que establece el pago de una 
asignación cuando el profesional se dedique 
exclusivamente a la labor funcionaría.

La vigencia de la obligación de mantener 
la jornada completa cuando no hay posibili
dad de ejercer la profesión, está en otro ar
tículo, que no encuentro en este momento. 
Ella también rige para el farmacéutico. En 
realidad, señor Presidente, no es nada más 
que la asignación de exceso que se da por el 
hecho de no ejercer la profesión. El proble
ma es que los farmacéuticos no pueden ejer
cer su profesión sino por unidades de 4 horas 
diarias, de acuerdo con las. actuales disposi
ciones legales.

El señor OLIVARES.— Si es así, retiro mi 
indicación.'

El señor SMITMANS (Vicepresidente). — 
Cerrado el debate.

En votación el inciso l.o del artículo 39.
El señor CAMPOS (don Alfonso). — Hay 

acuerdo de la Honorable Cámara para apro
bar todo el artículo, señor Presidente.

El señor OLIVARES.— Con la explicación 
del señor MlnJ^ro Ha quedado aclarada la 
duda que tenía al resnecto, señor Presidente

El señor SMITMANS (Vicepresidente). — 
Si le parece a la Honorable Cámara se apro
bará el artículo 39.

—Aprobado.
En discusión el artículo 40.
El señor RIVAS (Secretarlo).— El articulo 

40, que figura en el informe de la Comisión 
de Asistencia Médico-Social e Higiene, es un 
articulo nuevo que no aparecía en el primer 
informe. La Comisión de Hacienda, en su se- 
otrod° in£orme’ pr°P°ne reemplazarlo por

El señor SMITMANS (Vicepresidente) _ 
En discusión el artículo 40, con la indicación 
de la. Comisión de Hacienda.

Ofrezco ia palabra a un Honorable Dipu
tado que apoye el artículo con la indicación.

El señor FUGA VEGA.— Pido la palabra 
señor Presidente. paiaora,
T.® S?ñ°r ,S!dI™ANS (Vicepresidente). _ 
Tiene la palabra Su Señoría 
«i£1n?.eñOr P?G1 VEGA.— creo, señor Pre
sidente, que la Honorable Cámara aprobará 
por unanimidad este articulo en la misma 
derHlcl?nriaUe aprobado P°r la Comisión 
de Hacienda, Por otra parte, deseo solicitar 
al señor Presidente que recabe el asenti
miento unánime de la Sala para agregar 
una frase inicial en homenaje a la práctica 
que tradlcionalmente han observado los mé
dicos de Chile. En consecuencia, el artigo 
comenzaría con las siguientes palabras- “La 
ley sanciona la práctica tradicional, según 
ciónUaI y Segulría el text0 de la disposi-

Nada. más, señor Presidente
Ei señor SMITMANS (Vicepresidente) _ 

Solicito, el asentimiento unánime de la Cala 
Wnn ad¡nltir.a discusión la indicación del 
Honorable señor Puga. ■

Acordado.
escritoraaiaSMeSseañOría “ S‘r™ enVlarla pOT 

tá?oírqeZue°lmpuPga¿aeb^ ¿tiX01’”*1’16 DlpU’

Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
Si le parece a la Honorable Cámara se 

aprobara el artículo en la forma propuesta 
por la Comisión de Hacienda, con la modlfí 
cadón introducida por el Honorable X

Acordado.
En discusión el artículo 41
El señor RIVAS (Secretarlo).- Este ar

tículo 41 corresponde al 42 antiguo y fué 
aprobado, en segundo Informe, por la-Cn 
misión de Asistencia Médico-Social e Hleíe- 
ne, sin modificación alguna, aunque, en rea
lidad, tuvo indicaciones, las que no fueron 
admitidas en la Comisión. ueroD

—Puestos en discusión y votación, sucesi
vamente, los artículos 41 (ex 42), y 42 (ex 43) 
fueron aprobados por asentimiento tácito ’

Cerrado el debate.
El señor SMITMANS (Vicepresidente) 

Artículo 43.
El señor RIVAS (Secretarlo).— La Comi

sión de Hacienda, en su segundo Informe 
propone suprimir este articulo.

El señor MEJIAS.- Pido la palabra, se!¡0(

«ñor SMITMANS (Vicepresidente) 
Tiene la Palabra el señor Diputado In.„- 
rnnnte de la Comisión de Hacienda. “b 

El'señor MEJIAS.- Señor Presidente », 
brevemente daré a conocer a la Hon¿t® » 
cámara las razones que la Comisión de p' 
oleñda tuvo en vista para insistir en « • 
mitivo criterio, en el sentido de que 
arcomo SsaabeSU?a Honorable Cámara e 
disposición trata de entregar a la compet.? 
cía de les Tribunales del Trabajo el C0I¿ 
miento de todas las cuestiones contendí 
™e se susciten por aplicación de las ais’” 
Otones de esta ley. Ahora bien, entren- 
posibles partes para las cuestiones conten 
rlosas a que puede dar lugar la apllcacióh 
de esta ley. se encuentra el Fisco. Tam 
sabe la Honorable Cámara, en razón de 
nocer la legislación orgánica de las rep.J 
liciones públicas e Instituciones públicas qj. 
serán afectadas por las dlspos clones del 
yecto en debate, que entre ellas se encUer°, 
tra la Dirección General de Sanidad, ia 
rección de protección a la Infancia y & , 
Adolescencia, y otros servicios estrlctani¿. 
te fiscales.

No le pareció prudente, entonces, a ia Co 
misión de Hacienda que las dificultades qil¡ 
pudieran producirse en cuanto al desempeün 
de sus funciones por parte de funcionarlo, 
dependientes de estas reparticiones, pudiera» 
ser llevadas al conocimiento de los Tribuna 
les del Trabajo. Fué principalmente esta 
consideración la que obligó a la Comisión tl6 
Hacienda a insistir en su primitivo criterio 
en el sentido de que debe eliminarse esta 
articulo. Si se considera la situación de 1M 
profesionales funcionarlos que desempeúao 
sus actividades en las Instituciones que tie
nen carácter semifiscal. es tradicional qU6 
el funcionarlo dependiente de ellas tenga 
el carácter de empleado particular, y pueiJa 
recurrir, como la jurisprudencia reiterada
mente lo ha confirmado, a los Tribunales del 
Trabajo para defender sus derechos.

Pero la Comisión de Hacienda no quiso 
colocar en una situación Jurídica que sería 
relativamente nueva, en el mismo plano que 
he citado anteriormente, a los médicos-fun
cionarios públicos, por las dificultades qu6 
pueden suscitarse entre éstos y las jefaturas 
de los servicios correspondientes, que también 
pueden considerarse jurídicamente iguales 
ya que esto podría llevar a la ideación de 
procedimientos y probablemente a discusio
nes sobre competencia, representación, y 
otros aspectos procesales de los juicios a que 
esta ley dé lugar, que no pueden preverse 
en su totalidad.

Por estas razones, dadas muy a la ligera, 
la Comisión de Hacienda Insistió en su pri
mitivo criterio, en el sentido de que este ar
tículo debe ser suprimido.

El señor SMITMANS (Vicepresidente). 
Ofrezco la palabra a un señor Diputado que 
apoye el artículo.

El señor SCHAULSOHN. — Pido la pa- 
labra, señor Presidente.

El señor SMITMANS (Vicepresidente).— 
Tiene la palabra Su Señoría.

El señor SCHAULSOHN. — Señor Presl- 
dente, la Honorable Comisión de Higiene, 
por el contrarío, fué de opinión de entregar 
el conocimiento de todas las causas de ca
rácter contencioso que suscite la aplicación 
de este proyecto de ley a los Tribunales del 
Trabajo, por estimar que, en razón de tra
tarse de problemas derivados del contrato 
de trabajo, era justo que estos Tribunalei, 
especializados, que están llamados por la ley 
y por el derecho moderno en todos los paí
ses a conocer de tales cuestiones, deban co
nocer también de los pleitos que se incoen 
con motivo de esta nueva ley.

Se consideraron, además, la celeridad del 
procedimiento 
Tribunales del 
prueba, fuera 
procesal.

Creo que no ___________________ ________
rias sociales sino, por el contrario, mante
nernos donde estamos o avanzar más.

En seguida, no es tan efectivo que todas 
las causas que se susciten entre las institu
ciones semifiscales y sus dependientes deban 
ser conocidas por los Tribunales del Trabajo. 
En el hecho, han pasado a conocer de' aque
llos casos los que expresamente indica la ley 
respectiva, como ocurre con los reajustes de 
sueldos y demás materias a que se refiere 
la Ley N.o 7,295, que otorga dicha compe
tencia a la Comisión Mixta de Sueldos.

Por estas consideraciones, dadas asi, breve
mente también, nos permitimos solicitar do 
la Honorable Cámara se mantenga el artícu
lo 43 tal como viene concebido por la Hono
rable Comisión de Higiene.

El señor SMITMANS (Vicepresidente). - 
Ofrezco la palabra a un señor Diputado que 
impugne el articulo.

Cerrado el debate. .
En votación el artículo, con la indicación de 

la Comisión de Hacienda.
El señor SCHAULSOHN.— La Comisión de 

Hacienda propone suprimirlo.
El señor SMITMANS (Vicepresidente). — 

En votación la supresión propuesta por la 
Comisión de Hacienda.

Pr.ac^^cada (a votación en forma económi
ca, <lió el siguiente resultado: por la afirma
tiva, 23 votos; por ia negativa, 22 votos.

El señor SMITMANS (Presidente). ■“ 
Aprobada la supresión del artículo 43.

Corresponde discutir el artículo 44.
El señor RIVAS (Secretario). — Este ar

ticulo 44 corresponde al primitivo artículo 46. 
La Comisión de Asistencia Médico-Social e 
Higiene acogió las tres primeras indicaciones, 
que inciden eri los tres primeros incisos, y 
desestimó la última, que proponía consultar 
el siguiente inciso: “Conocerá de sus infrac
ciones el respectivo Juez de Letras, en julclc 
sumarlo". En esta forma mantuvo la idea 
contenida en una indicación del Honorable 
señor Schaulsohn que proponía consultar el 
siguiente inciso: “Conocerá de estas infrac
ciones el respectivo Juez del Trabajo, en con
formidad al procedimiento establecido en e 
?A^aí° ,n’ Ietra c). Titul° !. Libr0 IV’ de 
Código del Trabajo".

El señor SMITMANS (Vicepresidente). f 
En conformidad al acuerdo adoptado por 18 
Honorable Cantara de suprimir el artículo 43, 
quedaría sin efecto esta indicación.

El señor SCHAULSOHN.— Si me permlte' 
señor Presidente...?.

Debo manifestar que ésta es materia di- 
versa.

El señor SMITMANS (Vicepresidente). 
-nnv , a Palabra a un señor Diputado 9“8 
apoye el articulo

El señor SCHAULSOHN. - Pido la palaW8- 
senor Presidente.
Ttañ/fñOr SMITMANS (Vicepresidente). ' 

la palabra Su Señoría
te , aeno^ ®cHAULSOHN.— Señor Presid«"' 

• pedido la palabra para el solo elec

y la amplitud con que los 
Trabajo pueden apreciar la 
de otras ventajas de orden

debemos retroceder en mate-



LA NACION.—Sábado 1.9 de sépHembré 1951—21de apoyar •! taclso final del articulo 44 en 
;■ forma en que lo aprobó la Honorable Co
misión de Asistencia Médico-Social e Higie
ne, en razón de que, si bien el articulo 43, 
que acabamos de votar, podría haber mere
cido alguna duda, porque se refería a todas 
las cuestiones de carácter contencioso que 
ee suscitaran, en el caso presente no puede 
dudarse de que debe corresponder a la Jus
ticia del Trabajo esta materia, porque se 
trata de sancionar Infracciones y de aplicar 
un procedimiento especial que existe en el 
Código del Trabajo para las infracciones a 
las leyes sociales en general.

Más todavía, van a ser parte en estos jui
cios, como denunciados, los propios médicos 
que violen las disposiciones de la ley que es
tamos despachando. Así, si un médico con
trata más horas que las que este Estatuto 
permite y recibe una renta superior al límite 
legal, incurre en multa.

No es posible que respecto a esta materia 
entre a conocer la Justicia Ordinaria, por
que ella tiene procedimientos que van a sig
nificar que estos pleitos lleguen, inclusive, a 
conocimiento de la Excelentísima Corte Su
prema, sin que, por ello, pueda cumplirse en
tretanto el fallo recurrido.

Por todas estas consideraciones, señor Pre
sidente, estimo —la Honorable Comisión de 
Higiene así lo entendió— que debe mante
nerse el inciso final del artículo 44, que tra
ta de las infracciones a las disposiciones de 
esta ley.

El señor SMITMANS (Vicepresidente). — 
Ofrezco la palabra a un señor Diputado que 
impugne el artículo.

Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
En votación.
Si le parece a 1* Sala, se aprobará el ar

tículo 44.
Aprobado.
El señor SMITMANS (Vicepresidente). — 

En discusión el artículo 45.
El señor RIVAS (Secretarlo).— Este artícu

lo corresponde al artículo 47 antiguo, y la 
Comisión de Higiene admitió las indicaciones 
de la Comisión de Hacienda en su segundo 
informe.

El señor SMITMANS (Vicepresidente). — 
Ofrezco la palabra a un señor Diputado que 
apoye el artículo.

Ofrezco la palabra.
Ofrezco la palabra a un señor Diputado 

que impugne el artículo.
El señor CONCHA.— Pido la palabra.
El señor SMITMANS (Vicepresidente). — 

Puede usar de ella Su Señoría.
El señor CONCHA.— Con respecto al pri

mer inciso de este artículo, se mantiene el 
error del financiamiento que ya he denuncia
do en diferentes oportunidades en esta Ho
norable Cámara.

Este error ha sido reconocido por el señor 
Ministro de Hacienda en oficio recientemente 
enviado a una Comisión de esta Honorable 
Cámara, con relación a otro proyecto, que 
dice en su parte pertinente:

“El Ejecutivo lamenta tener que rechazar 
su financiamiento, por cuanto el gasto que 
él representa se cubre con el excedente de 
entradas sobre lo calculado para el presente 
año en la cuenta C-24-h, sobre plantación de 
nuevas viñas, debido a que esas mayores en
tradas deberán cubrir las deficiencias que se 
produzcan en otras cuentas del respectivo 
presupuesto para 1951.”

El señor Ministro de Hacienda envió este 
oficio a la Comisión respectiva de la Hono
rable Cámara, y en él da a conocer la mis
ma opinión que sobre esta materia ha sos
tenido el Diputado que habla.

Es el caso que el financiamiento pro
puesto para este inciso del artículo 24 no 
cumple tampoco con la doctrina económica 
que considera al Presupuesto de la Nación co
mo un todo. El señor Ministro ha corrobo
rado, pues, esta posición.

Nada más, señor Presidente, y le voy a 
conceder una interrupción al Honorable se
ñor Larraín. »

El señor SMITMANS (Vicepresidente). — 
Con la venia del Honorable señor Concha, 
tiene la palabra el Honorable señor Larraín.

El señor LARRAIN VIAL.— Señor Presi
dente, me voy a permitir insistir en las ob
servaciones que formulé en la discusión ge
neral de este proyecto sobre la inconvenien
cia que se advierte en el financiamiento del 
inciso 2.o del artículo 45, que dice que pa
ra el futuro este gasto será atendido con el 
rendimiento que produzca la aplicación del 
artículo 46.

El señor SMITMANS (Vicepresidente). — 
Honorable Diputado, ha llegado el momento 
de votar los proyectos de acuerdo. Su Se
ñoría quedará con la palabra.
7.—RENUNCIAS Y REEMPLAZOS DE MIEM

BROS DE COMISIONES.
El señor SMITMANS (Vicepresidente). — 

Se va a dar cuenta de algunas renuncias y 
reemplazos de miembros de Comisiones.

El señor GOYCOOLEA (Prosecretario). — 
El Honorable señor Medina renuncia a la Co
misión de Defensa Nacional. Se propone en 
su reemplazo al ’Honorable señor Nazar.

El señor SMITMANS (Vicepresidente). — 
Si le parece a la Honorable Cámara se acep
tarán la renuncia presentada y el reemplazo 
propuesto.

Acordado.
El señor GOYCOOLEA (¡Prosecretario). — 

El Honorable señor Bulnes renuncia a la Co
misión de Constitución, Legislación y Justi
cia. Se propone en su reemplazo al Honorable 
señor Correa Letelier.

El señor SMITMANS (Vicepresidente). — 
Si le parece a la Honorable Cámara, se acep
tarán la renuncia y el reemplazo.

Acordado.
El señor GOYCOOLEA (Prosecretario). — 

El Honorable señor Magalhaes renuncia a la 
Comisión de Asistencia Médico Social e Hi
giene. Se propone en su reemplazo al Hono
rable señor Mejías.

El señor SMITMANS (Vicepresidente).— Si 
le parece a la Honorable Cámara, se acepta
rán la renuncia y el reemplazo.

Acordado.
El señor GOYCOOLEA (Prosecretario). — 

El Honorable señor Torres renuncia a la Co
misión de Trabajo y Legislación Social.

Se propone en su reemplazo al Honorable 
señor Brañes.

El cfiñor SMITMANS (Presidente).— Si le 
parece a la Sala, se aceptarán la renuncia y 
el reemplazo.

Acordado.
El señor GOYCOOLEA (Prosecretario). — 

El Honorable señor Prieto renuncia a la Co
misión de Asistencia Médico Social e Higiene. 
Be propone en su reemplazo al Honorable 
señor Bolados.

El señor SMITMANS (Vicepresidente).— Si 
le parece a la Honorable Cámara, se acepta
rán la renuncia y el reemplazo.

Acordado.
I —SESION ESPECIAL.— INDICACION —

El señor GOYCOOLEA (Prosecretario). —

Proyecto de acuerdo del Honorable señor Me- 
léndez, apoyado por los Comités Conservador, 
Radical, Conservador Tradiclonalista e In
dependiente, que dice:

“LA HONORABLE CAMARA DE DIPUTA
DOS ACUERDA:

Celebrar una sesión especial el martes 4 de 
septiembre, de 19.30 a 21 horas, con el objeto 
de ocuparse de la situación en que se encuen
tran los ex funcionarios de la Administra
ción Pública, Fuerzas Armadas, Carabineros, 
Marina Mercante y otros que perciben Jubi
lación” .

El señor SMITMANS (Vicepresidente). — 
En votación el proyecto de acuerdo.

Si le parece a la Honorable Cámara, se da
rá por aprobado.

Aprobado.
9.—PROYECTOS DE ACUERDO PARA SE

GUNDA DISCUSION.
El señor GOYCOOLEA (Prosecretario). — 

Los Honorables señores Nazar, Tirado y Ríos 
Valdivia, apoyados por el Comité Radical, pre
sentan el siguiente proyecto de acuerdo:

“Considerando que la situación económica 
porque atraviesa el profesorado nacional es 
extremadamente crítica hasta el extre
mo de no permitirle entregarse con espíritu 
sereno al desempeño de sus difíciles tareas, 

LA HONORABLE CAMARA ACUERDA: 
Oficiar al Supremo Gobierno, a fin de que 

a la brevedad posible se sirva enviar al Con
greso Nacional un proyecto de ley que solu
cione en forma definitiva y permanente la si
tuación económica del profesorado”.

El señor SMITMANS (Vicepresidente).— 
Si le parece a la Sala, se declarará sin discu
sión este proyecto de acuerdo.

El señor CORREA LETELIER.— No, señor 
Presidente.

El señor SMITMANS (Vicepresidente).— 
No hay acuerdo.

En votación si se declara o no sin discu
sión el proyecto de acuerdo.

—DURANTE LA VOTACION.
El señor GONZALEZ MADARIAGA.— 

¿Quién se ha opuesto, señor Presidente?
El señor CORREA LETELIER.— Yo me 

opongo, señor Presidente, porque éste es un 
gremio que está amenazando con una huel
ga.

El señor GALLEGUILLOS.— Todos somos 
huelguistas...

El señor CONCHA.— !Ya está hablando Su 
Señoría... I

—Practicada la votación, en forma econó
mica, dió el siguiente resultado: por la afir
mativa, 19 votos; por la negativa, 20 votos.

El señor SMITMANS (Vicepresidente).— 
Quedará para segunda discusión el proyecto 
de acuerdo.

El señor GOYCOOLEA (Prosecretario).— 
Proyecto de acuerdo de los Honorables se
ñores Bossay, Maurás, Bustos, Sepúlveda Ron- 
danelli, Durán, Santandreu, Mejías, Correa 
Labra, Brañes, Magalhaes, Sandoval, Monta- 
né, Rivas, González Madariaga y Ríos, apoya 
dos por el Comité Radical:

“CONSIDERANDO:
l.o Que la opinión pública a lo largo del 

país, en distintas manifestaciones, ha solici
tado la derogación de la Ley de Defensa Per
manente de la Democracia;

2.ó Que dichas manifestaciones represen
tan diversas corrientes políticas, gremiales y 
sociales, como lo prueban las peticiones de es
tudiantes, obreros, sindicatos, profesores, em
pleados, partidos políticos, Comité de Defen
sa de las Libertades Públicas, etcétera;

3.o Que en un régimen democrático no se 
justifica la existencia de una legislación re
presiva de carácter de permanente, si junto 
a ella no se adoptan las medidas necesarias 
para solucionar los urgentes problemas de las 
clases populares;

4.o Que se ha presentado a la considera
ción de la Honorable Cámara, con el número 
máximo de firmas de Diputados que permite 
la Constitución, un proyecto que pende del es
tudio de la Comisión de Constitución, Legis
lación y Justicia, para derogar la Ley de De
fensa Permanente de la Democracia, proyec
to que, por las razones expuestas, debe des
pacharse cuanto antes,

LA HONORABLE CAMARA DE DIPUTADOS 
ACUERDA:

Requerir a la Comisión de Constitución, Le
gislación y Justicia, por conducto del señor 
Presidente, en conformidad a lo dispuesto en 
el artículo 3.o, del Reglamento Interior, para 
que, a la brevedad posible, proceda a infor
mar el proyecto que deroga la Ley de Defen
sa Permanente de la Democracia”.

El señor VALDES LARRAIN.— Los radica
les, como siempre, han tomado una posición 
doble.

El señor GARDEWEG.— [Qué quede para 
segunda discusión, señor Presidente!

El señor SMITMANS (Vicepresidente).— 
¿Habría oposición para declarar sin discusión 
este proyecto de acuerdo?

Varios señores DIPUTADOS.— Sí, señor 
Presidente.

El señor SMITMANS (Vicepresidente).— 
En votación si la Honorable Cámara declara 
sin discusión el proyecto de acuerdo.

—DURANTE LA VOTACION:
El señor ECHAVARRI.— ¡Muy oportuno el 

proyecto de acuerdo!
El señor CORREA LETELIER.— Piden la 

derogación de la ley los mismos Diputados que 
hace dos años votaron a favor de ella.

El señor ERRAZURIZ.— ¡La oposlclóii tie
ne que defender al régimen!

El señor CONCHA.— Se dan vuelta a cada 
Instante.

El señor VALDES LARRAIN.— Mientras los 
gremios pretenden derrocar al Gobierno, la 
oposición tiene que defenderlo.

El señor GALLEGUILLOS.— ¡Esa es la sen
sibilidad social de Sus Señorías!

—Practicada la votación, en forma econó
mica, dió el siguiente resultado: por la afir
mativa, 24 votos; por la negativa, 23 votos.

El señor GOYCOOLEA (Prosecretario).— 
Se necesita el quorum de dos tercios para de
clarar sin discusión este proyecto de acuerdo.

El señor SMITMANS (Vicepresidente).— 
Quedará para segunda discusión.

El señor CONCHA.— En todo caso, los radi
cales quedan bien con los comunistas.

El señor GALLEGUILLOS.— En el conflic
to de los bancarios, Sus Señorías protestaban 
contra los gremios...

El señor CONCHA.— ¡Cómo no, pues, Lu
cho!...

El señor SMITMANS (Vicepresidente).— 
Ruego a los señores Diputados se sirvan guar
dar silencio.
10.—PROYECTOS DE ACUERDO OBVIOS Y 

SENCILLOS
El señor GOYCOOLEA (Prosecretario).— 

Proyecto de acuerdo del Honorable señor Ma
galhaes, apoyado por el Comité Radical:

“Honorable Cámara, la sequía en la provin
cia de Atacama ha producido una situación 
sumamente difícil para la ganadería.

En situaciones análogas, el Gobierno, en 
años anteriores, ha dado facilidades para 
trasladar el ganado vacuno a provincias del 
sur.

La Honorable Cámara acuerda:

Dirigir oficio al señor Ministro de Obras 
Públicas y Vías de Comunicación y de Agri
cultura para que otorguen a la ganadería de 
Atacama facilidades y rebajas de precio en el 
transporte ferroviario hasta Calera,-para evi
tar así enormes pérdidas”.

El señor SMITMANS (Vicepresidente).— Si 
le parece a la Honorable Cámara, se declara
rá sin discusión este proyecto de acuerdo.

Acordado.
Si le parece a la Honorable Cámara, se apro

bará.
Aprobado.
El señor GOYCOOLEA (Prosecretario).— El 

Honorable señor Vives, apoyado por el Comité 
Liberal, presenta el siguiente proyecto de 
acuerdo:

“Solicitar el acuerdo de la Honorable Cá
mara para pedir al señor Ministro de Eco
nomía y Comercio, que en cumplimiento de 
la ley N.o 9,839, artículo 5.o, inciso 3.o, el 
Consejo Nacional de Comercio Exterior remi
ta antes del 31 de diciembre de cada año una 
copia completa de su personal y remunera
ciones de que goza, sean sueldos fijos, gratifi
caciones, asignaciones, etcétera, para el debi
do conocimiento de la Honorable Cámara”.

El señor SMITMANS (Vicepresidente). — 
Si le parece a la Sala, se declarará sin discu
sión este proyecto de acuerdo.

Acordado.
Si le parece a la Sala, se dará por aproba

do.
Aprobado.

El señor GOYCOOLEA (Prosecretario). — 
El Honorable señor Vives, apoyado por el Co
mité Liberal, presenta el siguiente proyecto 
de acuerdo:

“Que siendo una obligación de los parla
mentarios fiscalizar los gastos públicos y es
tudiar las causas de la inflación que día a 
día se torna más pavorosa y considerando 
que, una de las causales que producen esta 
última, es el exceso de tramitaciones y comi
siones, que debe soportar el comercio, indus
tria, etcétera, que como es natural, recargan 
el valor de las mercaderías importadas y ex
portadas, este Comité solicita de la Honorable 
Cámara se sirva oficiar al señor Ministro de 
Economía y Comercio, a fin de que envíe, en 
el menor tiempo que le sea posible, un de
tall? completo de las sumas percibidas por el 
Consejo Nacional de Comercio Exterior, de 
acuerdo con lo dispuesto en las leyes 9,839, 
7,750, 8,918, 8,066 y 9,610; durante los años 
1949, 1950 y primer semestre de 1951”.

El señor SMITMANS (Vicepresidente). — 
Si le parece a la Honorable Cámara, se de
clarará sin discusión este proyecto de acuer
do.

Acordado.
Si le parece a la Honorable Cámara, se 

aprobará.
Aprobado.
El señor GOYCOOLEA (Prosecretario). — 

El Honorable señor Correa, apoyado por el 
Comité Conservador Tradicionalista, presen
ta el siguiente proyecto de acuerdo:

“CONSIDERANDO:
l.o— Que hay una grave irregularidad que 

afecta a la generación del Poder Electoral, 
en la provincia de Chiloé, pues durante el 
curso del presente año, no han funcionado 
las Juntas Iñscriptoras de las localidades de 
Rilán, Quehue, Curaco de Vélez, Quenac, 
Chaulinec, Chaitén y Ayacara, y por falta 
del delegado del Gabinete Departamental de 
Identificación o de Carabineros;

2,o— Que según informaciones recogidas, 
la causa de esta falta de funcionamiento se
ría el hecho de que la Dirección de Registro 
Civil e Identificación, carecería de los fondos 
necesarios para pagar los viáticos requeridos 
por dichos funcionarios;

3.o— Que resulta extraño que en el volu
minoso Presupuesto Nacional, no se consul
ten las sumas necesarias para el funciona
miento de organismos ordenados por la ley, 
y que constituyen la base de la generación de 
los Poderes Públiqos;

4.o— Que tal excusa resultaría inacepta
ble si se tiene presente que en años anterio
res, las citadas Juntas han funcionado en 
condiciones más o menos normales;

5,o— Que en el mes de marzo del año en 
curso, el Diputado que suscribe este proyec
to de acuerdo, requirió personalmente la in
tervención del señor Ministro del Interior, 
quien dió respuesta en un oficio de 30 de ma
yo, dirigido equivocadamente al señor Presi
dente de la Cámara, y que en su texto revela 
que el señor Quintana Burgos, no se posesio
nó de los antecedentes necesarios para dar 
una respuesta adecuada;

6.o— Que en la mayoría de las comunas 
o circunscripciones donde dichas Juntas no 
funcionan, la actual combinación de Gobier
no, es electoralmente inferior a las fuerzas 
que acompañan a los partidos de oposición;

La Cámara de Diputados, acuerda:
l.o— Solicitar de S. E. el Presidente de la 

República, se sirva dar las órdenes del caso, 
para que las citadas Juntas funcionen inme
diatamente y de acuerdo con la ley.

2.o— Que en conformidad al artículo 39, 
N.o 2 de la Constitución Política del Estado, 
el presente acuerdo, sea contestado por es
crito por S. E. el Presidente de la Repúbli
ca o verbalmente por el señor Ministro del 
Interior”.

El señor SMITMANS (Vicepresidente). — 
Si a la Honorable Cámara le parece, se de
clarará sin discusión este proyecto de acuer
do.

El señor VIVANCO.— No, señor Presidente.
El señor SMITMANS (Vicepresidente). — 

En votación, si se declara o no sin discu
sión este proyecto de acuerdo.

—Practicada la votación en forma econó" 
mica, no hubo quórum de votación.

El señor RIVAS (Secretario).— Han vota
do solamente, 23 señores Diputados.

El señor SMITMANS (Vicepresidente.) — 
Ruego a los Honorables Diputados, que se 
sirvan no abstenerse.

Se va a repetir la votación.
Durante la votación:
El señor MARTONES.— ¿Podría leerse de 

nuevo el proyecto de acuerdo, señor Presi
dente?

—Repetida la votación en forma económi
ca, dió el siguiente resultado: por la afirma
tiva, 28 votos; por la negativa, 1 voto.

El señor SMITMANS (Vicepresidente). — 
La Honorable Cámara declara sin discusión 
el proyecto de acuerdo.

Si le parece a la Honorable Cámara, se 
aprobará el proyecto de acuerdo.

El señor VIVANCO.— No, señor Presidente.
El señor ZEPEDA.— ¡Muy bien!
El señor CORREA LETELIER.— Le tienen 

miedo a las inscripciones.
El señor SMITMANS (Vicepresidente). — 

En votación.
—Practicada la votación en forma econó

mica, no hubo quórum de votación.
El señor GOYCOOLEA (Prosecretario). — 

Han votado solamente veintiséis señores 
Diputados.

El señor MARTONES.— ¿No podría leerse 
el proyecto de acuerdo, señor Presidente?

El señor SMITMANS (Vicepresidente). — 
¿La parte resolutiva?

El señor MARTONES.— ¡Cualquiera cosa!
El señor SMITMANS (Vicepresidente). — 

Se va a repetir la votación.
Ruego a los señores Diputados se sirvan 

no abstenerse.
El señor GALLEGUILLOS.— Ya terminó la 

hora de las votaciones, señor Presidente.
El señor SMITMANS (Vicepresidente). — 

Pero estamos en votación, Honorable Dipu
tado.

—Repetida la votación en forma económi
ca, no hubo quórum de votación.

El señor GOYCOOLEA (Prosecretario). — 
Han votado solamente veintisiete señores 
Diputados.

El señor BOLADOS.— ¿Qué inconveniente 
habría para que se leyera nuevamente la par
te resolutiva del proyecto de acuerdo?

El señor MARTONES.— Cualquiera parte; 
en realidad, no sé de qué se trata.

El señor SMITMANS (Vicepresidente). — 
Solicito el asentimiento de la Sala para dar 
lectura a la parte resolutiva del proyecto de 
acuerdo.

El señor SANDOVAL.— No hay acuerdo.
El señor SMITMANS (Vicepresidente). — 

Se va a repetir la votación.
—Repetida la votación por el sistema de 

sentados y de pie, dió el siguiente resultado: 
por la afirmativa, 32 votos.

El señor SMITMANS (Vicepresidente). — 
Aprobado el proyecto de acuerdo.
11—ESTATUTO ORGANICO DEL MEDICO 

FUNCIONARIO.
El señor SMITMANS (Vicepresidente). — 

Continúa la discusión del proyecto de ley re
lativo al Estatuto del Médico Funcionario.

Estaba en discusión el artículo 45.
Hacía uso de la palabra para impugnarlo, 

el Honorable señor Concha, quien había con
cedido una interrupción al Honorable señor 
Larraín Vial.

El señor LARRAIN VIAL.— Señor Presi
dente, la aprobación del inciso segundo del 
artículo 45 significa cercenar los recursos que 
se entregaron a la Caja del Seguro Obliga
torio para construir habitaciones que serían 
vendidas a sus imponentes.

El financiamiento para lo futuro, que se 
contempla en el artículo 46, que complemen
ta el 45, es exactamente el mismo que aprobó 
esta Honorable Cámara en el proyecto de re
forma de la Ley sobre Seguro Obrero Obli
gatorio.

Se expresa, en el artículo 62 de ese pro
yecto de reforma, que los recursos de la Caja 
de Seguro Obrero Obligatorio se destinarán 
exclusivamente a los ,fines establecidos en él, 
y se detalla la distribución en porcentajes 
de la suma total de salarios sobre los cuales 
se hacen« imposiciones. Así, en la letra a) se 
dice: el once por ciento, más las imposiciones 
sobre pensiones y subsidios, a las prestacio
nes en dinero, y, en la letra b), el dos punto 
cinco por ciento, más cinco punto cinco por 
ciento de aporté estatal, a gastos de aten
ción médica que se entregarán al Servicio 
Nacional de Salud.

En el inciso siguiente, se dice que “los ex
cedentes anuales entre los ingresos y los egre
sos de cada uno de los ítem señalados en 
las letras anteriores, se destinarán a los fines 
indicados en el artículo 50". Y en este ar
tículo se expresa que con estos recursos se 
destinarán a adquirir o construir casas de 
habitación, que serán vendidas a los impo
nentes de la Caja de Seguro Obligatorio.

En consecuencia, señor Presidente, si, en 
virtud de este proyecto de- ley, estamos au
mentando en trescientos millones de pesos, 
aproximadamente, los gastos que va a oca
sionar el Servicio Nacional de Salud, estamos 
cercenando, en esa ipisma suma, los recursos 
que por el artículo 62 del proyecto de refor
ja de la Caja de Seguro Obrero Obligatorio 
se le entregaban a esta institución para que 
hiciera construcciones que.se iban a vender a 
sus imponentes.

Nada más, señor Presidente.
El señor MEJIAS.— Pido la palabra, señor 

Presidente.
El señor CONCHA.— Señor Presidente...
El señor SMITMANS (Vicepresidente). — 

Tiene la palabra el señor Diputado Infor
mante.

El señor CONCHA.— Señor Presidente, ¿me 
quedaba tiempo?

El señor SMITMANS (Vicepresidente). — 
¿Cómo dice, Su Señoría?

El señor CONCHA.— Le había concedido 
una interrupción al Honorable señor Carmo- 
na, señor Presidente.

El señor SMITMANS (Vicepresidente). — 
Me anota el señor Secretario que ha termi
nado el tiempo de Su Señoría.

Tiene la palabra el señor Diputado Infor
mante de la Comisión de Hacienda.

El señor MEJIAS.— Señor Presidente, las 
observaciones que la Honorable Cámara aca
ba de escuchar al Honorable señor Larraín, 
me obligan a explicar a esta Honorable Cá
mara el alcance de la disposición contenida 
en el inciso segundo del artículo en debate.

Recordará la Honorable Cámara que, al 
despachar la reforma de la ley número 4,054, 
el financiamiento de la Caja del Seguro 
Obrero Obligatorio se calculó en porcentajes 
determinados con respecto a los salarios. Es 
asi como sus ingresos consultan el cinco 
por ciento de las imposicienes de los asegu
rados, el 10 por ciento de los patrones, y el 
5,5 por ciento de aporte estatal, lo que hace 
un total de 20,5 por ciento.

Tal como decía el Honorable señor Larraín, 
en el artículo 62 del proyecto de reforma de 
la Caja, se hizo la correspondiente reparti
ción de estos dineros, por porcentajes calcu
lados sobre los salarios, estableciéndose que 
del total de Ingresos, el 11 por ciento debe
ría destinarse a prestaciones en dinero, el 8 
por ciento a gastos de atención médica, ex
presándose, en forma especial, que este por
centaje se destinaría para la atención mé
dica del Servicio Nacional de Salud que se 
crea por el mismo proyecto de ley de refor
ma de la Caja), el 1,5 por ciento a gastos de 
administración, y el 1 por ciento a la Caja 
de la Habitación.

Este 8 por ciento destinado a sufragar los 
gastos de atención médica del Servicio Na
cional de Salud, debe integrarse, según las 
disposiciones del proyecto, con el 2,5 por cien
to de fondos generales y con el 5,5 por ciento 
de aporte estatal. Sabe la Honorable Cáma
ra que este aporte es actualmente del 2,5 por 
ciento, de tal modo que, al aumentarse al 
5,5 por ciento en este proyecto, se eleva, en 
realidad, en un 3 por ciento. Para financiar 
este 3 por ciento de mayor aporte estatal, se 
introdujo en el proyecto de reforma de la 
ley número 4,054, la disposición que se repite 
en el articulo 46 del proyecto en debate;

Con respecto al rendimiento, si se calcula 
este 3 por ciento sobre el volumen de los sa

larios, estimado en quince mil millones de 
pesos, debe producir un ingreso de cuatro
cientos cincuenta millones de pesos.

Ahora bien, señor Presidente, es incuestio
nable que, en presencia de la distribución de 
dinero consultada en el proyecto de reforma 
aludido, no cabe hablar ni tener esperanzas 
de que este 8 por ciento destinado a la aten
ción médica pueda quedar excedente algu
no, como lo expresa el Honorable colega; 
mucho menos de que este excedente pueda 
provenir del aporte estatal, puesto que en' su 
integridad está destinado a formar un fondo 
para el Servicio Nacional de Salud. No pue
de, entonces, quedar para la Caja de Seguro 
Obligatorio excedente de naturaleza alguna 
que pueda servir para otros fines, ni siquiera 
para la construcción de habitaciones a que 
alude el Honorable Diputado. En consecuen
cia, sus observaciones carecen de funda
mento.

En virtud de estas consideraciones, termi
no pidiendo a la Honorable Cámara se sirva 
desechar las observaciones del Honorable Di
putado y, en definitiva, aprobar el articulo tal 
como viene de la Comisión de Hacienda.

El señor CONCHA.— ¿Me permite una in
terrupción, Honorable colega?

El señor MEJIAS.— Con mucho gusto, Ho
norable Diputado.

El señor SMITMANS (Vicepresidente). — 
Con la venia del Honorable Diputado Infor
mante, tiene la palabra Su Señoría.

El señor CONCHA.— Señor Presidente, no 
sé si debo sentirme molesto por el hecho de 
que el Honorable Diputado Informante no 
se haya dado por aludido con las observa
ciones que yo hice...

El señor MEJIAS.— No, señor Diputado.
El señor CONCHA.— Entonces, quiere de

cir que Su Señoría comparte mi opinión.
El señor MEJIAS.— Es que no alcancé a 

oír a Su Señoría.
El señor SMITMANS (Vicepresidente). — 

Cerrado el debate.
En dotación el artículo 45.
—Practicada la votación en forma econó

mica, no hubo quórum.
El señor RIVAS (Secretario).— Han vota- 

de solamente veinticuatro señores Diputados.
El señor SMITMANS (Vicepresidente). — 

No hay quórum de votación.
Se va a repetir la votación.
—Repetida la votación en forma económi

ca, nuevamente no hubo quórum de votación.
El señor RIVAS (Secretario).— Han vota

do solamente veintisiete señores Diputados.
El señor SMITMANS (Vicepresidente). — 

Nuevamente no ha habido quórum de vota
ción.

Se va a repetir otjra vez la votación por el 
sistema de sentados y de pie. .

—Repetida la votación por el sistema de 
sentados y de pie, dió el siguiente resultado: 
por la afirmativa, 25 votos; por la negativa, 
16 votos.

El señor SMITMANS (Vicepresidente).— 
Aprobado el artículo 45.

En discusión el artículo 46.
El señor RIVAS (Secretario).— El artículo 

46 que propone la Comisión de Asistencia 
Médico-Social e Higiene en su segundo in
forme, es igual al que proponía la Comisión 
de Hacienda en su primer informe.

El señor TAPIA (Presidente).— Ofrezco 
la palabra por cinco minutos a un señor 
Diputado que apoye el artículo.

Ofrezco la palabra por cinco minutos a un 
señor Diputado que impugne el artículo.

El señor BULNES.— Pido la palabra, se
ñor Presidente.

El señor TAPIA (Presidente).— Tiene la 
palabra el Honorable señor Bulnes.

El señor BULNES.— Señor Presidente, a la 
sesión que en la mañana de hoy celebrara la 
Comisión de Constitución, Legislación y Jus
ticia, asistió el señor Presidente del Colegio 
de Abogados, don Arturo Alessandrl Rodrí
guez. Lo hizo con el objeto de manifestar a 
la Comisión que en el Consejo General del 
Colegio de Abogados se había analizado el 
financiamiento que se pretende dar al pro
yecto de ley que crea el Estatuto del Médico 
Funcionarlo, y se había estimado unánime
mente que ese financiamiento constituía una 
verdadera aberración.

Todos los miembros de la Comisión que se 
encontraban presentes en el momento en que 
el señor Alessandrl formuló estas observacio
nes, concordaron con ellas, por lo menos tá
citamente.

De acuerdo con el artículo 46 del proyecto 
de ley en debate, el impuesto que se paga 
por el papel sellado que se usa en los juicios 
de una cuantía que va de mil a cinco mil pe
sos, sube de dos a cinco pesos; en los juicios 
de cinco mil a diez mil pesos, sube de cuatro 
a diez pesos; en los juicios por un valor en
tre diez mil y cincuenta mil pesos, sube de 
cinco a quince pesos; en los juicios de cin
cuenta mil a doscientos mil pesos, el valor 
de! papel sube de seis a veinte pesos; en jui
cios de doscientos mil pesos a un millón de 
pesos, sube de ocho a veinticinco pesos; y 
los juicios de un millón a cinco millones de 
pesos, deberán entablarse en papel de trein
ta pesos, en lugar de diez pesos.

Como se ve, la disposición de este artículo 
significa no sólo doblar sino, en muchos ca
sos, triplicar el impuesto que actualmente 
se paga por el papel sellado.

Como muy bien lo hacía presente el señor 
Presidente del Colegio de Abogados, asi co
mo el Estado tiene la obligación de dar a 
sus habitantes, gratuitamente o al costo más 
módico posible, asistencia médica, hospitala
ria y sanitaria, tiene también un déber 
Igualmente imperativo: el de proporcionarle 
justicia gratuita o, por lo menos, al alcance 
racional de quienes litigan.

Con la escala de impuestos que se quiere 
establecer, la justicia va a ser simplemente 
prohibitiva. En un juicio cualquiera, se usan 
por cada una de las partes de cincuenta a 
cien hojas de papel sellado. Nos vamos a en
contrar que, en un juicio de cuantía de 
$ 1.000 ó de $ 1.001, se va a tener que pagar 
por cada una de estas hojas un impuesto de 
cinco pesos. El hombre que necesite litigar 
por mil o cinco mil pesos, o quien sabe por 
cincuenta mil pesos, simplemente no podrá 
recurrir a los Tribunales, porque los impues- 

! tos que tendrá que pagar van a resultar to
talmente desproporcionados a la cuantía del 
juicio. Ya. en nuestro país, la justicia es ca
ra y lenta; ahora queremos hacerla senci
llamente prohibitiva para la gente de esca
sos recursos.

Pero hay más. Los médicos han descu
bierto como financiamiento para su pro
yecto un sistema que va a traer de inmedia
to, aparte de las consecuencias sociales a 
que me refería, la falta de trabajo para la 
enorme mayoría de los abogados, pues és
tos, en su enorme mayoría, ni atiende Jui
cios cuantiosos, ni tiene la suerte, como los 
médicos, de ser funcionarios a sueldo del 
Estado. La enorme mayoría de los aboga
dos tiene que ganarse la vida defendiendo 
Juicios de 5, 10, 20 y 50 mil pesos, los que en
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adelante será totalmente imposible de lle
var debido al financiamiento que se propo
ne en este proyecto de ley.

Creo, señor Presidente, que quienes han 
propuesto este financiamiento han cometido 
una verdadera aberración. Están despose
yendo a la población más modesta de Chile 
de la justicia que el Estado tiene la bligación 
de dar. Además, están desposeyendo a los 
abogados más necesitados que no son buró
cratas, que tienen que ganarse la vida en la 
profesión libre, de sus fuentes de recursos. 
Por estas razones, señor Presidente, me opon
go a este financiamiento y estimo que la 
Honorable Cámara no deberá jamás acep
tarlo .

El señor LARRAIN VIAL.— ¿Me permite 
una interrupción, Honorable colega?

El señor BULNES.— Con mucho gusto.
El señor TAPIA (Presidente). — Queda 

medio minuto a Su Señoría.
El señor LARRAIN VIAL.— Quisiera ha

cer notar que la Administración de Justicia 
significa hoy día —contrariando el principio 
de su gratuldad— una fuente de entradas 
al Fisco. Es así como con un costo de apro
ximadamente, doscientos millones de pesos, 
actualmente se perciben entradas, en virtud 
de ella, por cuatrocientos millones de pesos. 
Ahora se pretende aumentar todavía estas 
entradas en otros cuatrocientos millones de 
pesos...

El señor TAPIA (Presidente).— ¿Me per
mite, Honorable Diputado?

Ha terminado el tiempo destinado al Di
putado impugnador.

El señor BULNES.— Después, para esta
blecer la previsión de los abogadas, habrá 
que aplicar un impuesto a la Asistencia Pú
blica o a los remedios.

El señor TAPIA (Presidente).— Tiene la 
palabra el señor Ministro de Salubridad.

El señor MARDONES (Ministro de Salu
bridad).— Yo quiero recordar que este mis
mo texto fué ya aprobado por la Honorable 
Cámara, y si se repite en este momento es. 
exclusivamente para citar el Impuesto 
do en un proyecto de ley, y que ya 
aprobado.

Cuando se despachó, en esta misma 
la reforma de la ley 4,054, se estableció un 
impuesto con el objeto de financiar el au
mento de la cuota estatal, como lo dijo ha
ce unos momentos el Honorable señor Me
llas.

Este aumento de la cuota estatal, como 
se declaró oportunamente, estaba destinado 
a costear parte del financiamiento del Esta
tuto del Médico Funcionario.

Si la reforma de la ley 4,054 fuere ya ley, 
no habría habido problema de ninguna es
pecie, porque nos habría bastado decir: “se 
financiará con los recursos establecidos en 
el artículo tal de la ley..."

De modo que esto fué ya aprobado por la 
Honorable Cámara. Es muy posible, por lo 
demás, que el Honorable Senado, en la re
forma de la ley 4,054, reemplace esta forma 
de financiar este proyecto: de tal modo que 
yo creo que no habrá dificultades en acep
tar algo que ya fué aprobado.

Con respecto al problema de la relación 
entre los impuestos y los gastos, es un asun
to sobre el cual no quisiera insistir. Se pue
de decir que en Chile, desde que se rige por 
la Ley Kemmerer, no hay ninguna entrada 
que esté unida a un determinado gasto, sino 
que hay un fondo común en el presupuesto, 

% a pesar de que para hacer un nuevo gasto 
hay que crear una nueva entrada. Pero no 
hay ningún nexo entre las salidas del pre- 
supesto, que sea un aporte estatal nada más, 
y las entradas que se hacen por otro lado, 
así como tampoco hay ningún nexo entre el 
líquido que sale de un estanque con el que 
está entrando por otro lado.

Si fuera necesario, por ejemplo, establecer 
un nexo para el financiamiento de todo lo 
que tiene que ver con las enfermedades, ha
bría que establecer un mayor impuesto al 
alcohol y al tabaco, porque generan enfer
medad.

De tal modo que no hay que discutir la re
lación entre una y otra cosa, porque este 
principio ya lo aceptó la Honorable Cámara 
en otra oportunidad...

I señor BULNES.— ¿Me permite, señor 
। Ministro?
i El señor MARDONES (Ministro de Salubri- 
I dad).— Quisiera terminar mi Idea, Honora- 
| ble Diputado. Al final, no tengo Inconve- 
। mente en concederle una interrupción.

Quisiera señalar, además, que cuando se 
trató este mismo problema en esta Sala el 
Honorable señor Bulnes hizo las mismas ob
servaciones que ha formulado ahora y re
cuerdo que, incluso, se aprobó este artículo 
con una indicación de Su Señoría, indicación 

' que tendía a suprimir, me parece, uno de los 
números que en el proyecto figuraba. El Mi
nistro de Hacienda de aquel entonces, el se- 
fior Jrarrázaval, explicó que este aumento 
significaba elevar el valor del Impuesto si se 
consideraba que el valor de la moneda era 
menos de la mitad del que tenía en el mo- 

■ mentó en que ese impuesto se estableció.
- í?inSen<°r Per°’ 611 CUant0 a l0S
' Jjuclos, también ha variado el valor adquisl- 
’ « 2 de, la moneda’ así. Por ejemplo, ha va-
! fiado el valor adquisitivo de los dos pesos que 
I valia el papel sellado.

El señor MARDONES (Ministro de Salubri
dad) Por lo demás, se trata de un Impues
to ya aprobado por la Honorable Cámara v 
creo que esto no va a producir ninguna difi
cultad desde el momento que en el Hono
rable Senado, según he sabido, existe am- 

i Diente para reemplazar la disposición rela
cionada con la Ley 4,054

El señor TAPIA (Presidente).- ¿Terminó 
el señor Ministro?

El señor MARDONES (Ministro de Salubri
dad).— Sí, señor Presidente.

El señor TAPIA (Presidente).— En virtud 
; del acuerdo de la Sala de limitar el tiempo 
| de la discusión de los diferentes artículos 

queda cerrado el debate. ’
El señor RIVAS (Secretario).— La Comi

sión de Hacienda propone respecto de este 
articulo, en su segundo informe, suprimir el 
inciso final, desde donde dice: “...Agrégase 
al número 98 del artículo 7.o el siguiente in
ciso final, etcétera."

El señor TAPIA (Presidente).— En conse
cuencia, se votará en forma separada el úl
timo inciso.

En votación el artículo 48, hasta donde di
ce: “...20 pesos”. Está en la página 23 del 
informe.

Practicada la votación en forma econó
mica, dió el siguiente resultado: por la afir
mativa^ 20 votos; por la negativa, 20.

El señor TAPIA (Presidente)Se va a re
petir la votación.

—Durante la votación.
' El señor GONZALEZ OLIVARES.— Por lo 
menos que por disciplina voten los colegas 
radicales.
■ El señor TAPIA (Presidente).— (Honora
ble señor González OilvaresI

fija- 
está

Sala,

—HABLAN VARIOS SEÑORES DIPUTADOS 
A LA VEZ.

El señor TAPIA (Presidente).— Honora
ble señor Concha, estamos en votación.

—Practicada de nuevo la votación en for
ma económica, dió el siguiente resultado: por 
la afirmativa, 21* votos; por la negativa, 23.

El señor TAPIA (Presidente).— Rechazada 
esta parte del artículo.

En votación la indicación de la Comisión 
de Hacienda, que consiste en suprimir el In
ciso final.

Si le parece a la Sala, se aprobaría la 
dicacíón de la Comisión de Hacienda.

Aprobada.
En discusión el artículo 47.
El señor RIVAS (Secretario).— Este 

tículo 47 corresponde al articulo 48 antiguo; 
la Comisión de Hacienda propone consultar
lo como viene, pero en el carácter de transi
torio.

El señor TAPIA (Presidente).— Ofrezco la 
palabra.

Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
El señor LARRAIN VIAL.— ¿Me permite, 

señor Presidente?
El señor TAPIA (Presidente).— Está ce

rrado el debate.
El señor LARRAIN VIAL.— Pero Su Seño

ría no ha ofrecido la palabra para impugnar 
este articulo.

El señor TAPL4 (Presidente).— Tiene ra
zón Su Señoría.

Puede usar de la palabra.
El señor LARRAIN VIAL.— Señor Presi

dente, quisiera pedir la división de la vota
ción con respecto a este articulo. Creo que 
no debemos aprobar el inciso l.o porque pre
tende dar efecto retroactivo a las consecuen
cias que se van a derivar de este proyecto de 
ley.

El señor TAPIA (Presidente).— Ofrezco la 
palabra al señor Ministro o al señor Diputa
do Informante.

Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
Se va a votar separadamente el primer iñ- 

ciso.
—Practicada la votación en forma econó

mica, dió el siguiente resultado: por la afir
mativa, 20 votos; por la negativa, 14 votos.

El señor TAPIA (Presidente).— Aprobado 
el inciso l.o.

En votación el resto del artículo.
Si le parece a la Sala, se daría por aprobado.
Aprobado.
En votación la indicación de la Comisión de 

Hacienda, que consiste en dejar este artícu
lo como transitorio.

Si le parece a la Sala, se aprobaría la indi
cación .

Aprobada.
. .En discusión el artículo 48.

Ofrezco la palabra a algún señor Diputado 
que apoye el artículo.

El señor PUGA VEGA.— Pido la palabra, 
señor Presidente.

El señor TAPIA (Presidente).— Tiene la 
palabra Su Señoría.

El señor PUGA VEGA.— Señor Presidente, 
la Comisión de Hacienda está de acuerdo en 
aprobar este articulo reemplazando las pala
bras que dicen “profesionales incluidos en el 
inciso l.o del artículo 22.o de la presente 
ley”, por las siguientes: “profesionales íun- ! 
cionarios incluidos en la presente ley”, con el | 
objeto de evitar cualquiera interpretación que 
pudiera dejar fuera de esta nómina a algu
nos de los profesionales a que la ley se re- i 
fiere.

Entiendo que habría acuerdo en la Sala 
para despachar este artículo tal como lo ha 
hecho la Comisión de Hacienda.

El señor TAPIA (Presidente).— Ofrezco la 
palabra a algún señor Diputado que impugne 
el artículo.

Ofrezco la palabra al señor Ministro o al 
Diputado Informante.

Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
En votación el artículo 48.o, con la indica

ción de la Comisión de Hacienda.
Si le parece a la Sala, se aprobará el artícu* 

lo 48.o, con la indicación de la Comisión de 
Hacienda.

Aprobado.
En discusión el artículo 49.o.
Ofrezco la palabra a un señor Diputado que 

lo apoye.
Ofrezco la palabra.
Ofrezco la palabra a un señor Diputado 

que lo impugne.
Ofrezco la palabra.
Ofrezco la palabra al señor Ministro y al 

señor Diputado Informante.
Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
Si le parece a la Sala, se aprobará ei ar

tículo 49.o.
Aprobado.
En discusión el artículo 50.o
El señor RIVAS (Secretario).— La Comi

sión de Hacienda, en su segundo informe, 
propone suprimir este artículo.

El señor TAPIA (Presidente).— Ofrezco la 
palabra a un señor Diputado que apoye el 
artículo.

Ofrfezco la palabra a un señor Diputado 
que impugne el artículo.

Ofrezco la palabra al señor Ministro de 
Salubridad, y al señor Diputado Informante.

Cerrado el debate.
En votación la indicación de la Comisión 

de Hacienda, para suprimir el artículo, en el 
entendido que, si ella se rechaza, queda apro
bado el artículo.

El señor PUGA VEGA.— Hay acuerdo pa
ra aprobar la indicación, señor Presidente

El señor TAPIA (Presidente).— Si le pa
rece a la Honorable Cámara, se dará por su
primido el artículo 50.o.

Acordado.
En discusión el artículo 51.o.
El señor RIVAS (Secretario).— Respecto 

de este artículo, la Comisión de Hacienda en - 
su segundo informe, propone las siguientes 
modificaciones:

La primera, consiste en agregar a conti
nuación de las palabras iniciales: “El Tesore
ro General de la República”, las siguientes: 
previo Decreto Supremo”.
La segunda modificación consiste en su

primir, el inciso segundo de este artículo, que 
dice: “Anualmente se consultarán en el Pre
supuesto de la Nación, las cantidades necesa
rias para el mismo fin’.
_ El señor TAPIA_ (Presidente).- Ofrezco la 

Diputado que apoye el

ln-

palabra a un señor 
artículo 51.o.

Ofrezco la palabra 
que lo impugne.

Ofrezco la palabra 
Salubridad, y al señor

Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
En consecuencia, se votará por Incisos. 

- Si le parece a la Sala, se aprobará el incl-

a un señor Diputado

al señor Ministro de 
Diputado Informante.

so primero con la indicación de la Comisión 
de Hacienda.

Aprobado.
En votación la indicación de la Comisión 

de Hacienda, para suprimir el inciso segun
do.

El 
ello. 

El _ 
Honorable Cámara le parece, se aprobará la 
indicación de la Comisión de Hacienda.

El señor MORALES CAÑAS.— Pido vota
ción, señor Presidente.

El señor TAPIA (Presidente).— En vota
ción la Indicación de la Comisión de Hacien
da.

—Practicada la votación en forma econó
mica, dió el siguiente resultado: por la afir
mativa, 29 votos; por la negativa, 1 voto.

El señor TAPIA (Presidente).— ‘ ’--J-
la indicación.

Luego, queda suprimido el inciso
En discusión el artículo 52.o.
El señor RIVAS (Secretario).— 

de este artículo 52, la Comisión de 
propone una modificación.

En realidad, este artículo no fué 
modificaciones, ni de Indicaciones en la dis
cusión general; pero ocurre que la Comisión 
de Hacienda, en su segundo informe, ha pro
puesta agregar al final la siguiente frase: 
“con excepción del artículo 46, que regirá des
de el l.o de enero de 1952”.

El señor PITGA VEGA.— Acaba de recha
zarse esta disposición, señor Presidente.

El señor TAPIA (Presidente).— Si a la Ho- 
rabl? Cámara le parece, quedará sin efecto 

| la indicación que se acaba de leer.
Acordado.
El señor PUGA VEGA.— En ese entendido, 

seño- Presidente...
El señor TAPIA (Presidente).— Artículos 

transitorios
En discusión el artículo l.o transitorio.
Ofrezco la palabra a algún señor Diputado 

que lo apoye.
Ofrezco la palabra a algún Honorable Di

putado que impugne este artículo.
Ofrezco la palabra al señor Ministro de Sa- 

I lubridad y al señor Diputado Informante, 
í Cerrado el debate.

En votación el artículo l.o transitorio.
Si no se pide votación se dará por aproba-

I do.
—Aprobado.
En discusión el artículo 2.o transitorio.
Hay en este artículo una indicación de la 

Comisión de Hacienda.
El señor RIVAS (Secretario).— La Comi

sión de Hacienda propone reemplazar total
mente este artículo por otro.

El señor TAPIA (Presidente).— Ofrezco la 
palabra a un señor Diputado que apoye el 
artículo.

Ofrezco la palabra a un señor Diputado que 
impugne el artículo.

Ofrezco la palabra al señor Ministro de Sa- 
I lubridad y al señor Diputado Informante.

Cerrado el debate.
En votación la indicación de la Comisión de 

Hacienda, que consiste en reemplazar esta 
disposición.

Si le parece a la Honorablf Cámara, se 
aprobará la indicación de la Comisión de Ha
cienda .

—Aprobada.
Luego, queda reemplazado el artículo 2.o 

transitorio.
En discusión el artículo 3.o transitorio.
—Puestos en discusión y votación, sucesiva

mente, ios artículos 3.o y 4.o, transitorios, 
fueron aprobados por asentimiento tácito.

El señor TAPIA (Presidente).— En discu
sión el artículo 5.o transitorio.

Háy en este artículo una Indicación de la 
Comisión de Hacienda.

El señor RIVAS (Secretarlo).— Esta Indi
cación consiste en reemplazar la frase “que 
reúnan los requisitos para jubilar y se acojan 
a ella” por la siguiente: “que reuniendo los 
requisitos necesarios se acojan a la jubila
ción”.

El señor TAPIA (Presidente).— Ofrezco la 
palabra a un señor Diputado que apoye el 
artículo.

Ofrezco la palabra a un señor Diputado 
que impugne el artículo.

Ofrezco la palabra al señor Ministro de Sa
lubridad, y al señor Diputado Informante.

Cerrado el debate.
En votación el artículo con la Indicación 

de la Comisión de Hacienda.
Si le parece a la Honorable Cámara se 

aprobara el artículo con la Indicación de la 
Comisión de Hacienda.

—Aprobado.
En discusión el artículo 6.o transitorio’.
Hay una indicación de la Comisión de Ha

cienda.
El señor RIVAS (Secretario)La Comi

sión de Hacienda, en su segundo informe nro- 
pone, en el texto de este articulo, tres modl- 
ncaciones.
laLfrJ’¿1”era 2ewUaS conslste en reemplazar 
la frase no hubieren revalidado” ñor esta 
otra: “No hayan revalidado"; ’ a

La segunda modificación consiste en reem- 
áa fras!: “<Jue se estuvieren actual

mente deempenando como...”, por "oue es- 
tén actualmente desempeñando elQ cargo 

n™ P°r ’SI?0',Ia ComisWn de Hacienda pro
pone suprimir la palabra “liberal”. P

El señor TAPIA (Presidente).— Ofrezco la 
artículo. a Un Sefior Dlputad0 •lue apoye el 

tapfurgenCe°ér artículo.a “ D‘PUtad° qua 

inhHH Zu° Ia ,palabra al sefi°r Ministro de Sa- 
1 Cerrad/ ? aT?r DIPutado Informante 

cerrado el debate
apribírá^^tíc^l? “

la pa°lXOn”Udbeer5”Clenda’ su"nd° adb> 

tamsBaAL Tz03 SEÑ0RES DIPU-

E1 señor TAPIA (Presidente).- Aprobado 
T?n?bié?Shn 6l< ar,tícul° 7-° transitorio.

de Haekñda 7 tadlcaciones de >a Comisión 

El señor RIVAS (Secretarlo).- La Comí 
slon de Hacienda propone dos modlflcacio-

inciso 10’ reemplaza el guarismo 
75%”, por este otro: “100%”. auaosmo 

e„Y„,por ,la segunda modificación reemplaza 
“?0 mi?Tesos”.la eXPreS1Ón "8 m11 Pesos" por 

indLI?ión°rable señor Montané ha formulado 
indicación para votar este articulo por inci-

3APIA 'Presidente).- En reall- >

señor BOLADOS.— Hay acuerdo para 
señor Presidente.
señor TAPIA (Presidente).— Si a la

Aprobada

2.o.

Respecto 
Hacienda

objeto de

SOS.
dod1 Áarlift 'Presidente).— En reali
dad, deben votarse los incisos separadamen-

É1 
para . 
dente?

señor TIRADO.- ¿No hay indicación 
suprimir el último Inciso, señor Presl-

Is TAPIA- (Pr«ldente)ofrezco
artículo. a a un s€!10r DiPatado que apoye el |

El señor CONCHA.— Pido la palabra, se
ñor Presidente. , Pií0El señor CAMPOS (don Alfonso).— P d 
la palabra, señor Presidente. T«,ne la

El señor TAPIA (Presidente).— Tlene 
palabra el Honorable señor Concha para P 
yar el articulo. es-E1 señor CONCHA— Señor Presidente, f 
te articulo se refiere al «ajuste de las Ju^ 
bilaciones de los médicos, dentistas y 
céuticos. Aunque esta disposición es muy_j 
ta. creo que seria conveniente legisla . 
ta materia no sólo en favor de ciertos secto 
res o de ciertas profesiones, sino de todos los 
que, en este caso, se encuentran en mala si
tuación económica. Algo similar pasó 
día, cuando estábamos discutiendo un pr 
yecto sobre aumentos de sueldos para c 
tos pisos” del Ministerio de Hacienda.

Aquí se ha reconocido la conveniencia 
reajustar las pensiones de jubilación de 
médicos, dentistas y farmacéuticos; pero,, se 
ñor Presidente, yo digo: ¿el Gobierno y Ja 
Cámara de Diputados no saben que el resto 
de los jubilados está en la misma situación, 
y que, con la caída de la moneda, no t 
con qué vivir? ,

Legislar en este sentido sólo en favor de 
tres profesiones significa crear una situación 
de mayor injusticia. La Honorable Camará 
reconoce que todos los pensionados están 
situación sumamente aflictiva; sin embar- 
go, aquí sólo nos preocupamos de los jubi
lados, dentistas, médicos y farmacéuticos, en 
circunstancias que debemos convenir -en que 
son precisamente estos jubilados los que que
dan en condiciones de ganarse la vida y de 
trabajar. Esto no ocurre con los jubilados de 
otras profesiones, porque, por ejemplo, un 
militar, —salvo que se compre un “canonci- 
to” para trabajar con él por su cuenta—, no 
puede desempeñar ninguna labor después 
que se retira de las filas del Ejército..

En consecuencia, estimo que esto sena jus
to si también hiciéramos justicia a todos los 
jubilados; de otra manera, se incurre en una 
evidente arbitrariedad.

Nada más, señor Presidente.
El señor SMITMANS (Vicepresidente).— 

Ofrezco la palabra a un Honorable Diputa
do que apoye el artículo...

El señor MONTANE.— Pido la palabra, se
ñor Presidente.

El señor SMITMANS (Vicepresidente).— 
Tiene la palabra Su Señoría.

El señor MONTANE.— Señor Presidente: 
en este artículo se establece que sus dispo
siciones se aplicarán siempre que no se ejer
za la profesión. Por consiguiente, él favore
cerá sólo a muy pocos médicos, dentistas y 
farmacéuticos que, por enfermedad, vejez u 
otras causas no estén en situación de ejer
cer su profesión. La ley misma fija como con
dición para otorgar este beneficio, que no se 
ejerza ía profesión. En realidad, es muy jus
to que se ponga este tope de $ 10.000, que, 
dado el actual costo de la vida, es insufi
ciente e insignificante.

El señor CONCHA.— El argumento de Su 
Señoría es muy inocente, puesto que será 
muy difícil controlar si un médico ejerce o 
no la profesión.

El señor SMITMANS (Vicepresidente) 
Ofrezco la palabra al señor Ministro de Sa
lubridad.

Ofrezco la palabra al Honorable Diputado 
Informante.

El señor MORALES CAÑAS. —Pido la pa
labra. señor Presidente.

El señor SMITMANS (Vicepresidente) 
Tiene la palabra Su Señoría.

El señor MORALES CAÑAS.— Señor Pre
sidente: estimo que con esta disposición, la 
Honorable Comisión de Hacienda ha queri
do hacer plena justicia a quellos médicos 
que han jubilado después de haber dedicado 
íntegramente su vida al servicio de su pro
fesión, dando de sí todo lo que son capaces.

Por ello, esta Comisión ha considerado que 
ha llegado el momento de reajustar las pen
siones que actualmente están recibiendo es
tos profesionales.

Comparto la opinión que se ha manifestado 
en esta Honorable Cámara, en el sentido que, 
junto a estos jubilados, existen otros en el 
país que perciben pensiones sumamente ba
jas. Para remediar esta situación, según me 

hauisolicitado una sesión especial 
nar« ?°nOrable Camara, destinada a ocu- 
y Den^mH°ra ent° de las jubilaciones 
delgada qua gozan los ex servidores

Quiero hacer presente a la Honorable Cá
mara algunos casos concretos y específicos 
sobre el monto de las jubilaciones que re“- 
ben actualmente estos ex servidores núbli 
eos médicos. Por ejemplo, el pXm Agus- 

vnnfn ochocientos pesos mensuales Pre
gunto a esta Honorable Cámara 5 7

estofes de^oíutrf^XT"’ EStÍm°

mensuales ue Qlez mi1 Posos

ssgs 

extraordinario del ramo ¿Cuánto* ohtFr°IeS°r

y de la humanidad? Tres'^mirqmnle'1,1 Estado 
mensuales m ‘lulnlentos pesos

BuEren°iuhnóCéSar,MoreI11’ del Hospital Van 

af^s'^'"edaT yTon *37 ^ños™^ serTl 72 

^Beneficencia, ha jubilado con “457 

faneació enTa Sudad ^^aipaTaL^T’ 

afit” de, “°S Mora®a' sirvió durante

lo., demas, se haya llevado al Más Allá lo 
amargura de no haber sido comprendido v rt» haber jubilado con poco más d“ nto 
pesos mensuales? quinientos

Es esto, Honorable Cámara, lo que es ne- 
°asa110 expresar y decirlo categóricamente en 
este recinto. Las jubilaciones que los médicos 
oue no ejercen perciben hoy día, no corres

solo.
MARTONES.— No, está bien

ponden a las que actualmente disfruta 
funcionarlos sin haber dedicado un % 
mero de años al servicio de sus semeja?, 
“e señor PUGA VEGA.- ¿Me pert¿a> 
interrupción, Honorable colega? Ur.,

El señor MORALES CANAS. — — 
médicos han jubilado, en general, Co?‘t«i 
exiguas pensiones que aquí he espec¿ 
claramente! _

Ante este hecho, señor Presidente, y0 
gunto: ¿hay o no razón para que el c011oC"' 
Nacional, considere- la necesidad de h 
justicia a estos profesionales, aunqUe ‘W 
esta época? Creo que debemos acepta?'« 
ñámente lo que la Comisión de Hacienda Dl' 
licita que aprobemos. * So.

por estas razones, solícito de la Honor 
Cámara, después de haber dado lectura a 1 
tas cifras, que se sirva prestar su aprobaM?1 
en todas sus partes, al articulo 7.o tram? 
rio de la Comisión de Hacienda, en ia ¿ '* 
en que ella lo ha redactado. wt»n

He terminado, señor Presidente.
El señor TAPIA (Presidente), — c 

el debate.
En votación el inciso l.o del articulo a» ' 

transitorio, con la indicación de la Comí.?;’ 
de Hacienda. lo>

El señor MONTANE.— ¿O sea?
El señor TAPIA (Presidente). — 0 s 

si se aprueba con la indicación, queda ei « 
tículo en la forma que lo propone la cQ*' 
sión de Hacienda.

Si es rechazado con la indicación, qUeri 
el artículo como lo propone la Comisión ? 
Asistencia Médico Social e Higiene. Qt

El señor MONTANE.— ¿Por qué no acia 
ramos un punto, señor Presidente? a’

Yo solicité votación separada para los in 
cisos l.o y 2.o.

El señor TAPIA (Presidente). — asj 
señor Diputado. Es lo que ha dicho la Mesa' 
Se votará separadamente el inciso l.o.

En votación el inciso l.o con la indicación 
de la Comisión de Hacienda. n

Practicada la votación en forma económi. 
ca, no hubo quorum.

El señor RIVAS (Secretario). — Han Vo. 
tado solamente 25 señores Diputados.

El señor TAPIA (Presidente). — ¿0 ha 
quorum de votación. Se va a repetir, en for. 
ma económica.

Ruego a los señores Diputados se sirvan no 
abstenerse

Durante la votación:
El señor CONCHA.— Los funcionarios de 

la Administración Pública tienen el setenta 
y cinco por ciento.

El señor GONZALEZ MADARIAGA. — n0 
tienen eso.

—Repetida la votación en forma económi
ca, no hubo quorum.

El señor RIVAS (Secretario). — Han vota
do solamente 27 señores Diputados.

El señor TAPIA (Presidente). — No hay 
quórum de votación. Se va a repetir la vo
tación, por el sistema de sentados y de pie, 

En votación.
—Durante la votación:
El señor SCHAULSON.— Es suya la indi

cación, Honorable señor Puga.
El señor MARTONES.— ¿En qué queda la 

solidaridad del Partido?
El señor TIRADO.— Lo dejan 
El señor 

acompañado.
—Repetida la votación por el sistema de 

sentados y de pie, dió el siguiente resultado: 
por la afirmativa, 29 votos.

El señor TAPIA (Presidente). — Aprobado 
el inciso con la indicación.

Se va a poner en votación el inciso 2,o 
con la indicación de la Comisión de Hacienda.

El señor MONTANE.— O sea, señor Presi
dente. ..

El señor TAPIA (Presidente).— La indica
ción es para reemplazar “ocho mil pesos” por 
“diez mil pesos”.

El señor TIRADO.— ¿No hay indicación 
renovada?

El señor TAPIA (Presidente).— Exacto, 
hay indicación renovada para suprimir el 
inciso. Esta indicación debe votarse en pri
mer lugar.

El señor GOYCOOLEA (Prosecretario). — 
Hay una indicación renovada de los Hono
rables Diputados señores' Brañes, Mariones, 
Nazar y Rodríguez Arenas, para suprimir el 
inciso 2.o del artículo 7.o transitorio.

El señor TAPIA (Presidente).— En votación 
la indicación renovada.

y—Practicada la votación en forma econó
mica, dió el siguiente resultado: por la afir
mativa, 15 votos; por la negativa, 24.

El señor TAPIA (Presidente).— Rechazada 
la indicación renovada. (

Corresponde votar, entonces, la Indicación 
de la Comisión de Hacienda.

En votación.
. Practicada la votación en forma econó

mica, no hubo quórum.
El señor RIVAS (Secretario).— Han votado 

S°T^men-e ve*ntíocho señores Diputados.
El señor TAPIA (Presidente). — No hay 

quorum de votación.
Se va a repetir.

Repetida la votación en forma econó- 
m^Sa’ tampoco hubo quórum.

El señor RIVAS (Secretario).— Han votado 
S0^-,nienJ'e veintiocho señores Diputados.

El señor TAPIA (Presidente).— No hay 
quorum de votación.

Se va a repetir la votación por el sistema 
de sentados y de, pie.

--Practicada la votación por el sistema óe 
sentados y de pie, dió el siguiente resultado: 
P°L,a ?firmativa, 29 votos.
i < TAPIA (Presidente).— Aprobada 
aJnc\icacIón, de la Comisión de Hacieñda.

n discusión el artículo 8.o transitorio.
Ofrezco la * ’*

que apoye el
Ofrezco la 

que impugne 
Ofrezco la 

Salubridad o 
Cerrado el 

no, se pide votación, se dará por apro
bado el artículo.

El señor VALDES LARRAIN.— ¡Que se vo
te, señor Presidente!
clifn Señ°r TAPIA (Presidente).— En vota-

“-Dura-nte la votación:
dP LSOr( BULNES— ¡Viva la acumulación 
ue suélaos!

-—Practicada la votación en forma econó- 
■»■ca, no hub0 qu6rum
quórumn°r TAPIA ‘p«sidente).- No

Se ya a repetir la votación, 
form act,cada nuevamente la votación en 

a económica, tampoco hubo quorum.
quórumn°r TAPIA (Presidente).— No baf 

? repetlr la votación por el siste®» 
de sentados y de pie.

Durante la votación: ..
. El señor MORALES CAÑAS.- No se ba

un señor Diputado 

un señor Diputado 

señor Ministro de

palabra a 
artículo, 
palabra a 
el artículo.
palabra al ____ . _______
al señor Diputado Informante, 
debate.



J LA TJACION.—Sábado 'lí? de se?t>émbre 1951—23E1 señor CONCHA.— Esto no es chacota.
El señor TAPIA (Presidente).— La Mesa 

tiene la mejor voluntad para pedir el asenti
miento de la Sala a fin de tratar este proyec
to sin Informe de la Comisión de Hacienda; 
pero, desgraciadamente, no está aún en esta
do de Tabla.

El señor MERINO (Ministro de Obras Pú
blicas y Vías de Comunicación).— Me per
mito pedir, señor Presidente, que este proyec
to sea eximido del trámite de la Comisión de 
Hacienda, puesto que no importa nuevos tri
butos ni pago de dineros fiscales.,

El señor TAPIA (Presidente). — No hay 
acuerdo.

Varios señores DIPUTADOS. — No hay 
acuerdo.

¿Terminó su interrupción el señor Ministro? 
El señor MERINO (Ministro de Obras Pú

blicas y Vías de Comunicación).— Si, señor 
Presidente.

El señor VALDES LARRAIN.— Esto no po
dría hacerse.
13.—HUELGA DE OBREROS PORTUARIOS 

Y ESTIBADORES.— OFICIO EN NOM
BRE DE LA CAMARA.

El señor TAPIA (Presidente). — Tiene la 
palabra el Honorable señor Olavarría.

El señor OLAVARRIA.— Honorable señor 
Presidente:

La huelga general decretada y llevada a 
efecto por los obreros portuarios de todo el 
litoral, a la que se han plegado solidaria
mente los estivadores como viva expresión de 
protesta por la indiferencia del Gobierno pa
ra considerar un justo pliego de peticiones, 
es un ejemplo más de la actitud de los Po
deres Públicos que se viene caracterizando 
por la insensibilidad para dar una oportuna 
solución a las aspiraciones humanas y legí
timas de las clases trabajadoras.

Los obreros portuarios, señores Diputados, 
en cuya directiva nacional figuran elemen
tos de todos los partidos políticos, agotaron 
todos sus esfuerzos y su paciencia para ser 
escuchados por el señor Ministro de Hacien
da. Le demostraron a este Secretario de Es
tado que sus demandas estaban muy distan
tes de ser desmesuradas, y que sólo represen
taban la satisfacción de sus mínimas e in
mediatas aspiraciones.

Hubo cordura de parte de los dirigentes 
de este esforzado gremio de trabajadores. 
La discusión de sus peticiones que se crista
lizaron en un memorándum, se desarrolló al 
margen de influencias políticas y partidistas, 
de tal modo que nadie puede sostener hon
radamente que la huelga declarada hoy tie
ne finalidades torcidas o contrarias al ré
gimen constitucional y democrático.

Yo he querido hacer estas observaciones 
previas para demostrar a la Honorable Cá— 
mara que el movimiento de hoy que mantie
ne paralizados a todos los puertos del lito
ral es sólo el resultado del ningún interés 
y de la insensibilidad oficial para atender las 
demandas de un sector importante de tra
bajadores.

No es mi ánimo referirme en este momen
to a las condiciones de abandono en cuanto 
a seguridades en el trabajo con que los obre
ros portuarios desarrollan sus faenas, ni 
tampoco deseo destacar la rudeza de este 
trabajo que requiere un desgaste considera
ble y casi inhumano de las energías físicas. 
Tampoco quiero entrar a detallar el sacri
ficio enorme que estos hombres realizan 
cuando deben trabajar bajo intensas lluvias, 
en medio de un frío polar o sometidos a los 
martirizantes rayos solares. Esto, señor Pre
sidente, seguramente que está en conocimien
to de todos mis honorables colegas que ha
brán tenido oportunidad de constatar en 
más de alguna ocasión lo que estoy aflrman-

comprendido el alcance de la disposición que 
se vota.

El señor TAPIA (Presidente).— ¡Lo que 
no alcanza son los votos, Honorable Dipu
tado! ...

—Practicada la votación por el sistema de 
sentados y de pie, no hubo quorum.

El señor TAPIA (Presidente).— No hay 
quórum de votación.

Se va a llamar, por dos minutos, P. los se
ñores Diputados.

—Después de transcurrido el tiempo regla
mentario:

El señor TAPIA (Presidente). — Se va a 
tomar la votación en forma nominativa.

Un señor DIPUTADO. — ¿Por qué no se 
omite el trámite de la votación nominativa, 
señor Presidente?

El señor VALDEBENITO.— No hay acuer
do.

El señor TAPIA (Presidente). — No hay 
acuerdo para omitir el trámite de la vota
ción nominativa.

—Practicada la votación en forma nomina
tiva, dió el siguiente resultado: por la afir
mativa, 18 votos; por la negativa, 25 votos.

El señor TAPIA (Presidente).— Rechazado 
el articulo.

En discusión el artículo 9.o transitorio.
Ofrezco la palabra a algún señor Diputado 

que apoye el artículo.
Ofrezco la palabra a algún señor Diputado 

que impugne el artículo.
Ofrezco la palabra al señor Ministro o al 

señor Diputado Informante.
Cerrado el debate.
En votación el artículo 9.o transitorio.
Si no se pide votación, se dará por apro

bado.
Aprobado.
En discusión el artículo 10 transitorio.
El señor RIVAS (Secretario).— Hay una 

Indicación de la Comisión de Hacienda para 
reemplazar totalmente este artículo por el 
siguiente:

“Artículo 10.— El Presidente de la Repú
blica podrá, hasta dentro de los 60 días si
guientes a la promulgación de la presente 
ley, prestar la aprobación a que se refiere el 
artículo 18 de la ley número 8,918, para los 
permisos a profesionales funcionarlos que 
hayan sido concedidos por las Instituciones 
semlfiscales, fiscales y de Beneficencia Pú
blica durante el año 1950.”

El señor TAPIA (Presidente).— Ofrezco la 
palabra a algún señor Diputado que apoye 
el artículo.

Ofrezco la palabra.
Ofrezco la palabra a algún señor Diputado 

que impugne el artículo.
Ofrezco la palabra.
Ofrezco la palabra al señor Ministro o al 

señor Diputado Informante.
Cerrado el debate.
En votación el artículo 10 transitorio.
Si le parece a la Sala, se aprobará el ar

tículo de la Comisión de Hacienda.
Aprobado.
Terminada la discusión del proyecto.

12. —INDEMNIZACION EXTRAORDINARIA 
AL PERSONAL DEL FERROCARRIL SA
LITRERO THE NITRATE RAILWAY 
COMPAÑIA LIMITED.— PETICION DE 
PREFERENCIA.

El señor TAPIA (Presidente).— Entrando 
a la Hora de Incidentes, corresponde el pri
mer turno al Comité Independiente.

Dentro del tiempo de este Comité, harán 
uso de la palabra por 5 minutos, el Honorable 
señor Olavarría; por 5 minutos, el Honorable 
señor Barra; y por 5 minutos, el Honorable 
señor Valdebenito.

Tiene la palabra el Honorable Señor Olava-
ina.

El señor MERINO (Ministro de Obras Pu
blicas y Vías de Comunicación).— ¿Me permi
te una interrupción, Honorable señor Olava- 
rria?

El señor OLAVARRIA.— Tengo escasamen
te 5 minutos para desorrollar mis observacio
nes, señor Ministro. Por esto lamento muchí
simo no poder concederle parte de mi tiem

po-E señor TAPIA (Presidente).— Permítame, 
Honorable Diputado.

El señor Ministro tiene preferencia para 
usar de la palabra, con prórroga de la hora.

Tiene la palabra el señor Ministro.
El señor MERINO SEGURA (Ministro de 

Obras Públicas y Vías de Comunicación). 
Muchas gracias, señor Presidente.

La Comisión de Trabajo y Legislación So
cial despachó hoy favorablemente, y en los 
mismos términos en que lo hizo el Honorable 
Senado, el proyecto de iniciativa del lljecu- 
tivo por el cual se concede una indemniza
ción especial extraordinaria al personal de 
empleados y obreros del ferrocarril salitrero 
de The Nitrate Rallway Company Limited, 
que debió liquidarse con motivo de la termi
nación anticipada de sus concesiones y del 
levante de algunas de sus lineas.

Siguiendo su tramitación ordinaria, este 
proyecto fué informado ya por la Comisión 
de Trabajo y Legislación Social y enviado a 
la Comisión de Hacienda.

En consecuencia, rogaría a la Honorable 
Cámara que tuviera a bien eximir al proyec
to del trámite reglamentarlo de informe de 
la Comisión de Hacienda, en atención a que, 
en este caso, no hay disposición de fondos ni 
pagos con dineros de Tesorería, por cuanto, 
estas indemnizaciones se cubrirán con el pro
ducto de la venta de máquinas en desuso que 
se obtendrán de la reorganización de los tra
mos del ferrocarril que han pasado a domi
nio fiscal.

Me permito formular esta petición con el 
fh. de que este proyecto, que Involucra una 
obra de justicia social y es de sumo interés 
para resolver el problema de la cesantía en 
la provincia de Tarapacá, pueda ser tratado 
en la sesión del martes próximo.

Nada más, señor Presidente.
El TAPIA (Presidente).— Advierto al señor 

Ministro que no se ha dado cuenta a la Sa
la del informe de este proyecto. En conse
cuencia, habría que solicitar previamente que 
se agregara al informe de la Comisión a la 
Cuenta de la sesión de hoy.

El señor RIVAS (Secretario). — No está 
redactado el informe.

El señor TORRES.— Es un proyecto obvio 
y sencillo, señor Presidente.

El señor TAPIA (Presidente). — No tiene 
informe de la Comisión de Hacienda, señor 
Ministro.

VARIOS SEÑORES DIPUTADOS A LA VEZ. 
De eso se trata: de eximirlo del informe de 
la Comisión de Hacienda.

El señor CONCHA.— Pero nosotros no so
mos obvios y sencillos!...

El señor LARRAIN VIAL.— Este proyecto 
tiene que pasar por la Comisión de Hacienda.

El señor TORRES.— La función de la Co
misión de Hacienda, es pronunciarse sobre el 
flnanciamlento de los proyectos; pero éste es
tá financiado con la venta del material vie
jo... 

to es sencillamente adoptar una franca po
lítica de provocaciones de huelga que se vie
nen desencadenando en el país ininterrum
pidamente desde hace más de dos años.

No son culpables los obreros por la anar
quía existente. No son responsables estos 
hombres que desesperadamente golpean las 
puertas del Palacio Presidencial y de los Mi
nisterios en busca dramática de mejores con
diciones de vida. Los grandes culpables son 
aquellos que, olvidando a su pueblo, han em
puñado la terrible herramienta de la repre
sión policial para acallar la voz de los que 
sufren y agonizan en la miseria.

Termino, señor Presidente, solicitando que 
estas observaciones sean. enviadas al señor 
Ministro de Hacienda a fin de que compren
da que ya no es posible seguir tramitando la 
solución de un conflicto que tiene sus oríge
nes en la desidia de las autoridades y en la 
incomprensión e insensibilidad del Gobier
no.

El señor TAPIA (Presidente).— Solicito el 
asentimiento de la Sala...

El señor VALDES LARRAIN.— Está en 
la Sala el señor Ministro de Hacienda.

El señor TAPIA (Presidente).— ...para 
transmitir las observaciones hechas por el 
Honorable señor Olavarría al señor Minis
tro de Hacienda.

El señor OJEDA. —Aquí está el señor Mi
nistro.

El señor TAPIA (Presidente).— Acordado.
Tiene la palabra por cinco minutos el Ho

norable señor Barra.
El señor BARRA. —Pido la palabra, señor 

Presidente.
El señor TAPIA (Presidente).— Tiene la 

palabra el Honorable señor Barra.
El señor BARRA.— Señor Presidente, em

piezo por declarar que, junto con mi Hono
rable colega señor Vasco Valdebenito, soli
darizo ampliamente con lo que ha expresa
do recientemente el Honorable señor Simón 
Olavarría.

En mi calidad de parlamentario por Con
cepción, estoy en condiciones de hacerlo con 
justa razóp, porque en esa provincia, espe
cialmente en el puerto de Talcahuano, hay 
obreros que están en las condiciones de mi
seria que acaba de denunciar el Honorable 
colega, situación que, en Valparaíso tam
bién, se hace sentir en forma más dura 
aún.

Basta que la Honorable Cámara, sepa que 
estos obreros han estado esperando la reso
lución de sus pliegos de peticiones durante 
largos meses, sin ningún resultado positivo. 
Y no crea la Honorable Cámara, que estos 
asalariados tienen rentas excesivamente al
tas. Hay obreros que ganan 52, 72 ó 96 pe
sos diarios; excepcionalmente, 106 pesos. 
Indudablemente, con rentas de esta natura
leza ningún trabajador puede mantenerse 
él y su familia.

Es aquí, entonces, donde está la justicia 
de las peticiones de estos obreros, que, des
graciadamente, han tenido que esperar lar
gos meses, encontrando, hasta la fecha, las 
puertas cerradas a toda solución de sus pe
ticiones.
14.—HUELGA DE OBREROS DE LA INDUS" 

TRIA TEXTIL DE CONCEPCION. — 
OFICIO EN NOMBRE DE LA CAMA
RA.

El señor BARRA.— En la provincia de 
Conepción, señor Presidente, hay una huel
ga de carácter legal en que participan más 
de tres mil obreros de la industria textil, 
y que afecta a la Compañía de Paños de 
Tomé, a la Fábrica Bellavista, a la Fábrica 
de Paños de Concepción, a la Fábrica Bío- 
Bío y a la Fábrica “Las Tres Pascualas”.

Estos tres mil obreros procedieron a plan
tear sus reivindicaciones de acuerdo coh la 
Constitución," las leyes y los principios que 
informan nuestra democracia, agotando to
dos los trámites legales. Dentro de la Junta 
de Conciliación aceptaron incluso el arbi
traje; pero la prepotencia patronal no lo 
aceptó y prefirió empujar a los trabajado
res a la huelga. Es así, como fueron a ella 
hace diez días.

Ni la intervención del Intendente de la 
provincia de Concepción, ni la buena volun
tad con que el Honorable señor Fuga Fi- 
sher trató de solucionar el conflicto, han 
conseguido modificar la actitud de los pa
trones. El señor Ministro del Trabajo, que 
estuvo arreglando los conflictos producidos 
en Schwager y Lota, intentó también buscar 
una solución, pero tampoco tuvo éxito. He
mos pedido la intervención del Presidente de 
la República y, de esta manera, el conflicto 
se ha trasladado a la capital. Sin embargo, 
ayer no más, los industriales contestaron, 
por intermedio de uno de sus directores, 
que es hombre de Gobierno, que no estaban 
dispuestos a dar un centavo más. Las com
pañías ofrecen un aumento de dieciséis pe
sos diarios, en circunstancias que el costo de 
la vida ha experimentado un alza promedio 
equivalente a $ 17.44. Por otra parte, se nie
gan a conceder indemnización por años de 
servicios, lo que ya han obtenido, mediante 
la huelga, los obreros del carbón y de otras 
industrias. Se niegan también a reconocer 
el carácter retroactivo de las peticiones eco
nómicas de los obreros y, finalmente, no 
aceptan aumentar la asignación familiar ni 
la asignación de casa.

Ante esta situación, tengo especial inte
rés en dejar establecido en la Honorable Cá
mara que estos conflictos, que causan per
juicios a la economía nacional y que nos 
hacen aparecer en un estado de anarquía, 
no siempre son de la exclusiva responsabili
dad de los trabajadores. Los obreros no pue
den aceptar lo que vulnere su dignidad ni 
pueden renunciar a la defensa de sus le
gítimos derechos. Y en esto deben contar 
con el respaldo de las autoridades, las que 
deben dentro de la ley, ayudarlos a obte- 
nes sus reivindicaciones. Sin embargo, has
ta aquí no ha habido ningún Poder del Es
tado, ni autoridad alguna que haya obllga- 
do_ a estos industriales siquiera a responder 
las proposiciones que les han formulado los 
hombres de Gobierno.

El señor TAPIA (Presidente).— ¿Me per
mite, señor Diputado?

Ha terminado el tiempo de que disponía 
Su Señoría, dentro del tiempo del Comité 
Independiente.

El señor BARRA.— El Honorable señor 
Valdebenito, me ha cedido parte de su tiem
po, señor Presidente.

El señor TAPIA (Presidente).— Con la 
venia del Honorable señor Valdebenito, pue
de continuar Su Señoría.

El señor BARRA.— Si algunos de mis Ho
norables colegas, pudiera decirme que estas 
industrias están en ruina, que los últimos 
balances de estas compañías dan a enten
der que cualquiera de estos aumentos y bo
nificaciones de carácter extraordinario pa
ra sus obreros, las pudiera llevar a la ban
carrota, indudablemente que tendríamos que 
pensar dos veces la situación; pero no es 
así. La industria textil ha alcanzado pres
tigio y elabora productos de primera cali-

el ofi- 
Barra.

tiempo

DE

la 
la

general o las de la discusión parti-

continuar mis observaciones desearía 
señor Secretario me absolviera esta

uu.
¿Cuál es el origen de esta huelga, señores 

Diputados?
Con motivo de haber sido Incorporados es

tos obreros al régimen de previsión de la 
Caja Nacional de Empleados Públicos y Pe
riodistas, automáticamente dejaron de per
tenecer al régimen de la Caja de Seguro 
Obrero Obligatorio. Sin embargo, los obre
ros portuarios, por esas desidias incalificables 
de las autoridades, continuaron imponiendo 
en ambas instituciones durante cinco me
ses consecutivos, lo cual, como podrá com
prenderse a simple vista, significó una mer
ma considerable en sus escasos emolumentos. 
Además los obreros vieron que sus salarios 
sufrían una nueva disminución, ya que los 
porcentajes de Imposiciones legales a la Ca
ja de Empleados Públicos y Periodistas re
sultaban infinitamente superiores a los de 
la Caja de Seguro Obligatorio.

Señor Presidente, las directivas responsa
bles del gremio analizaron serenamente el 
problema y confeccionaron un memorán
dum que fué entregado al señor Ministro de 
Hacienda en presencia de mi Honorable co
lega señor Raúl Brañes y del Diputado que 
habla.

En esa oportunidad el señor Ministro de 
Hacienda estimó justas las peticiones de los 
obreros portuarios en el sentido que señalo, 
y pidió en el acto que las autoridades por
tuarias de Valparaíso le enviaran los antece
dentes para proceder a solucionar de inme
diato el problema. Los días transcurrieron y 
hasta la fecha el Ministro nada ha dicho.

Yo puedo agregar otros antecedentes so
bre el particular. Los obreros informaron al 
Ministro mencionado que no podían acoger
se a los beneficios de la Caja Nacional de 
Empleados Públicos y Periodistas porque las 
imposiciones que fueron estrictamente des
contadas de sus sueldos, no han sido depo
sitadas hasta este momento en dicha insti
tución. O sea, prácticamente, están abando
nados. En algunos casos de, urgencia, por 
enfermedad grave de alguno de estos traba
jadores o de sus familiares, no han podido 
obtener un préstamo para atender al cuida
do y restablecimiento de su salud.

¿Es injusto, entonces, señores Diputados 
que ante tanta tramitación e indolencia, es
tos trabajadores busquen el único medio efi
caz para hacer oír sus humanas y justas 
demandas a las autoridades? No, señor Pre
sidente, la huelga de los portuarios tiene ple
na justificación y los únicos responsables de 
élla son el Gobierno y las autoridades.

Ahora que el conflicto se ha planteado en 
toda su magnitud, viene el Gobierno, ame
nazante como siempre, a descargar todo el 
peso y el rigor de la Ley de Defensa Perma
nente de la Democracia contra estos abne
gados servidores de la colectividad que só
lo han pedido justicia en todos los tonos.

Es evidente que los reajustes de sueldos 
que solicitan guardan relativa concordancia 
con el mayor costo de la vida, y no es posi
ble, entonces, que el Gobierno, encargado de 
atender a las necesidades del pueblo, sólo se 
limite a reprimir las huelgas, sin buscar un?- 
solución adecuada a las causas que las mo
tivan. Esto no es hacer Gobierno con sena
do democrático y social. Tal actitud no se 
compadece con sabias normas que obligan a 
los gobernantes a velar por que todos los ha
bitantes, especialmente los más necesitados 
y los desamparados de la fortuna, tengan los 
medios suficientes para la alimentación. Es

RIQUELME.— Cómo no.
TAPIA (Presidente). — Dentro

Di
re-

Por 
de-

los 
di
en

se-

paraíso. Y también prevé la posibilidad de 
que se cree una sociedad que tendrá por ob
jeto la prestación de servicios de transportes 
colectivos, de pasajeros, urbanos e Interur
banos.

La ley N.o 8,132, de-17 de julio de 1945, 
dló forma a esta sociedad y se autorizó al 
Presidente de la República para llevar a 
efecto los trámites necesarios. Esta ley fué 
dictada bajo el Gobierno de don Juan Anto
nio Ríos, siendo Ministro del Interior don 
Luis Alamos Barros.

Señor Presidente, quiero hacer un parén
tesis para tomar algunas frases del discur
so pronunciado por el Senador don Carloa 
Ibáñez del Campo, candidato a la Presiden
cia de la República, el domingo recién pa
sado. El candidato a la Presidencia de la 
República dijo lo siguiente:

“Mi nombre... se invoca en el micro des
tartalado y afrentoso, donde el ciudadano ve 
pisoteada diariamente su dignidad humana, 
mientras el Gobierno, con indolencia orien
tal, continúa estudiando el problema de la 
locomoción...”

Yo, señor Presidente, a la inversa de lo que 
piensa a veces el Presidente de la República, 
soy de los políticos que creen que hay que 
escuchar a la oposición; no sólo a la oposi
ción de Derecha, sino también a la otra opo
sición, a la que representa el señor Ibáñez. 
Pero este Gobierno no quiere convencerse de 
que ha llegado el momento de oir estas cri
ticas y de afrontarlas en la realidad de los 
hechos...

El señor RIVAS (don Rolando). — Y tam
bién escuchar a los radicales.

El señor RIQUELME.— Evidentemente.
Señor Presidente, el candidato a la Pre- I 

sidencia de la República, señor Ibáñez, al I 
decir las frases que acabo de citar, fué aplau- I 
dido delirantemente por las masas reunidas I 
allí, que con su aplauso significaban que es- I 
taban de acuerdo con el pensamiento del I 
orador en lo que respecta a la mala loco- I 
moción colectiva.

¿Y qué ha hecho el Gobierno, señor Pre
sidente? Nada, absolutamente nada.

Convengo, en gran parte, en que las ob
servaciones hechas por este candidato pre
sidencial son atinadas en este aspecto, r es
toy de acuerdo con los aplausos que recibió 
de los manifestantes. z |

Voy a demostrar a la Honorable Cámara, 
con documentos, que es objetivo lo que ma
nifestó el señor Ibáñez.

¿Cuántas Comisiones se han nombrado pa
ra estudiar este problema?

En tiempos del ex Presidente Ríos se nom- 1 
bró una Comisión Mixta, compuesta de Se
nadores y Diputados, en la forma siguien
te: don Aníbal Cruzat, don Luis González 
Olivares, don Carlos Alberto Martínez, don 
Juan Lagarrigue, doctor Gustavo Jirón y 
don Jorge Rivera Vicuña.

“Esta Comisión Mixta, al dejar constancia 
del interés presto por el Gobierno para bus
car una solución al grave problema de la lo
comoción colectiva —se hablaba de grava 
problema el año 42— y en el entendido, sal
vo opinión de uno de sus miembros, que, en 
ningún caso, se procederá a comprar la sec
ción tranviaria de la Compañía de Electrici
dad sin que previamente hayan sido adqui
ridas por el Estado las fuentes generadoras 
de energía eléctrica conjuntamente con 
medios de distribución y suministro de 
chos elementos que actualmente están 
manos de la expresada Compañía”.

Segunda Comisión compuesta por los 
ñores Juan Lagarrigue, Ernesto.... y Jorge 
Contardo. Esta Comisión evacuó su informe 
el 28 de diciembre de 1946.

Tercera Comisión designada por Su Exce
lencia el Presidente de la República, don Ga
briel González Videla, según acuerdo del Con
sejo de Gabinete del 2 de enero d,e 1947, com
puesta por el señor Ministro del Interior de ese 
entonces y señor Víctor Contreras, Fernando 
Claro y Luis Lagarrigue.

Cuarta Comisión compuesta por el Minis
tro del Interior, señor Alfonso; el Ministro de 
Economía, señor Benjamín Claro; Ministro de 
Hacienda, Vial Espantoso, después reempla
zado por el señor Yrarrázaval.

Sexta Comisión designada fundamental
mente para e^ttitiiar la distribución, etcétera, 
compuesta por el señor Oscar Tenhamm, se
ñor Palma, señor Jorge Contreras Angulo. 
Esta Comisión fué designada por orden del 
Ministerio del Interior, N.o 73, del 25 de abril 
de 1951, y evacuó su informe el 28 de agosto 
de 1951.

Séptima 
tas solicitadas para la adquisición de 417 tro- 
lebuses y que fué designada por Su Excelencia 
el Presidente de la República, don Gabriel 
González Videla, en abril de 1951- Estaba com
puesta por los señores Oscar Tenhamm y Al- I 
fredo Lagarrigue y evacuó su informe el 14 I 
de agosto de 1951. |

Señor Presidente, cuando un problema se I 
estudia, se vuelve a estudiar y se medita so- I 
bre él sin que se resuelva nada, lógicamente I 
viene la desesperación en las masas populares. I

Entre paréntesis, señor Presidente, soy de I 
los que creen —en esto muchos colegas radi- I 
cales estarán conmigo— que el error más pro- I 
fundo y grave de este Gobierno fué la apro- I 
bación de la llamada Ley de Defensa de la I 
Democracia. ¿Por qué? Recuerdo que los co- I 
munistas en la Cámara de Diputados, en los I 
comicios, en todas partes discutían con nos- I 
otros todos los problemas a la luz del día. I 
Presencié muchos debates acalorados en que I 
los parlamentarios de Derecha discutían su I 
posición y los parlamentarios comunistas la I 
suya. Siempre los vi actuar en este juego 11- I 
bre de la discusión que es lo que caracteri- I 
za a una democracia.

Ahora, señores, ese partido político no pue
de manifestar su pensamiento, lo que es pro
fundamente antidemocrático.

No soy de los que temen al comunismo. Me 
agrada pelear con ellos mano a mano, dis
cutir los problemas como siempre lo he he
cho. Muchas veces por razones ideológicas 
ellos defendían su posición y nosotros la 
nuestra.

De tal manera que no son los gremios a 
veces los que se valen de las claras normas 
constitucionales. Es nuestro Gobierno, se
ñor Presidente y Honorable Cámara, el que, por 
los innumerables errores que ha cometido, 
tiene en un clima de agitación a la opinión 
pública. Intentó primero dividir a los parti
dos de Derecha, para mí respetables, porqué 
es necesario tener una oposición construc-1 
tiva...

—HABLAN VARIOS SEÑORES DIPUTA
DOS A LA VEZ.

El señor VALDES LARRAIN.— La oposi
ción la está haciendo el Partido Radical.

El señor TAPIA (Presidente).— Ruego a 
los Honorables Diputados se sirvan guardar 
silencio.

Está con la palabra el Honorable señor Ri
quelme.

El señor RIQUELME.— También dividió a 
los partidos de extrema Izquierda, me refle*

dad. Los técnicos reconocen, (y así lo di
cen ante las personas que visitan los esta
blecimientos), la capacidad de los obreros, 
y la corrección que demuestran en el des
empeño de las actividades que tienen den
tro de la industria. Sin embargo, cuando 
llega el momento de reconocerles el legíti
mo derecho a participar de las utilidades, 
entonces, se olvidan de esas condiciones de 
capacidad del obrero chileno.

Señor Presidente, ojalá que mis observa
ciones sean transmitidas t al Ministerio que 
corresponda, a fin de que ’solucione este pro
blema. Ha quedado demostrado en el te
rreno de las conversaciones sostenidas con 
las autoridades del Trabajo, que los obreros 
no son intransigentes; que están dispuestos 
a aceptar una fórmula que los ponga a cu
bierto de necesidades y loe libre de la mise
ria.

Nada más, señor Presidente.
El señor TAPIA (Presidente).— Solicito el 

asentimiento de la Sala para enviar 
ció solicitado por el Honorable señor 

Acordado.
El señor BARRA.— El resto del 

del Comité Independiente lo va a ocupar el 
Honorable señor González Madariaga.
15 —IMPUESTOS A LA OSTRA EXTRAIDA 

EN LA COMUNA DE ANCUD— CUES
TION REGLAMENTARIA RESPECTO 
DE LA CLAUSURA DEL DEBATE 
ESTE PROYECTO.

El señor TAPIA (Presidente).— Con 
venia del Comité Independiente, tiene 
palabra el Honorable señor González Ma
dariaga.

El señor GONZALEZ MADARIAGA.— Se
ñor Presidente, en la sesión de esta tarde, al 
tratarse el primer proyecto que figuraba en 
la Tabla de Fácil Despacho, se produjo un 
incidente, a mi juicio, muy desagradable, 
porque rompió algunas normas reglamenta
rias, que son usuales en este hemiciclo, lo 
cual es de mucha gravedad para mí.

Ayer no más, hablábamos de la democracia 
en nuestra República. Soy de los ciudada
nos que creen que la democracia, se defien
de con la ley. Si la ley no es respetada y los 
reglamentos se aplican arbitrariamente, no 
puede haber una empresa que prospere y 
sea feliz.
Estoy dispuesto a dar todas las explicacio
nes que sean necesarias si estoy equivocado.

Deseo en este momento pedir al señor Se
cretario me declare qué normas reglamenta
rias se aplicaron para aceptar la clausura 
del debate en el proyecto a que me refiero; 
es decir, si se aplicaron las normas de la dis
cusión 
cular.

Para 
que el 
cuestión: si se consideró este asunto como 
discusión general o como discusión particu
lar. Debo advertir a la Sala que se trataba 
de un proyecto de ley que figuraba en la Ta
bla de Fácil Despacho en que concurren am
bas discusiones, la general y la particular a 
la vez.

El señor RIVAS (Secretarlo).— Se han 
aplicado, señor Diputado, las normas esta
blecidas en el articulo 140 del Reglamento, 
que se refiere a la clausura del debate en 
proyectos que figuran en la Tabla de Fácil 
Despacho.

El señor GONZALEZ MADARIAGA.— En 
este caso, ha debido pedirse la clausura en 
la sesión de ayer, que es la primera sesión 
en que el proyecto se discutió.

Bien dice el articulo 140 que “en la Ta
bla de Fácil Despacho se podrá pedir la 
clausura en la primera sesión en que se ha
ya tratado de un proyecto y se votará al co
menzar el tiempo de Fácil Despacho de la 
sesión siguiente” .

Yo le digo al señor Presidente que, en este 
caso, correspondía aplicar la reglamentación 
de la discusión particular, y en la reglamen
tación de la discusión particular está per
dido el señor Secretario, que debe actuar con 
la seriedad que corresponde a un Minis
tro de Fe de la Honorable Cámara.

Se ha debido aplicar, por lo menos...
El señor TAPIA (Presidente).— ¿Me per

mite, señor Diputado?
Ha terminado el tiempo del Comité Inde

pendiente.
El turno siguiepte corresponde al Comité 

Radical.
El señor RIQUELME.— Pido la palabra, 

señor Presidente.
El señor GONZALEZ MADARIAGA.— Voy 

a hablar un minuto más, si Su Señoría me 
permite,...

El señor
El señor 

del tiempo del Comité Radical, puede conti
nuar Su Señoría.

El señor GONZALEZ MADARIAGA.— 
go que Su Señoría ha debido aplicar la 
giamentación de la discusión particular, 
lo menos, para solicitar la clausura del 
bate, se necesita que hayan emitido su opi
nión tres parlamentarios, dos de los cuales 
sean de tendencias diversas. Mientras no se 
hayan expresado en el seno de la Honorable 
Cámara una opinión en favor y otra en con
tra del ’’proyecto en discusión, no procede 
la clausura del debate.

Deseo que quede constancia de este hecho, 
para la historia y el respeto de esta Honora
ble Corporación.
16 —PROBLEMA DE LA MOVILIZACION 

COLECTIVA — ADQUISICION DE TRO- 
LEBUSES PARA SANTIAGO Y VALPA
RAISO.

El señor TAPIA (Presidente).— Ofrezco la 
palabra al Comité Radical.

El señor RIQUELME.— Pido la palabra, 
señor Presidente.

El señor TAPIA (Presidente).— Tiene la 
palabra el Honorable señor Riquelme.

El señor RIQUELME.— Señor Presidente, 
hace justamente dos años, los Honorables 
Diputados radicales me honraron proponien
do mi nombre a la Honorable Cámara, para 
que la representara ante el Consejo de la 
Empresa Nacional de Transportes Colectivos 
S. A.

Ahora voy a rendir una pequeña cuenta 
de mi mandato, señor Presidente, y me agra
daría que los demás colegas representantes 
de esta Honorable Corporación ante otras 
instituciones hicieran lo mismo, antes de ter
minar sus períodos de consejeros parlamen
tarios .

Señor Presidente, los orígenes de la Em
presa Nacional de Transportes Colectivos, So
ciedad Anónima, se encuentran en el con
venio celebrado, el 6 de enero de 1944, entre el 
Ministro de Hacienda de entonces, señor Ar
turo Matte Larraín, y el Vicepresidente de 
la Compañía Chilena de Electricidad, señor 
Joseph Cussen, en virtud del cual la Compa
ñía se comprometía a vender al Fisco todos 
los bienes que utilizaba en los servicios de 
tranvías de Santiago, San Bernardo y Val-

Comislón que estudió las propues-
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ro al Partido Socialista. ¿Quién es el causan
te, entonces, de que esté en peligro la demo
cracia? El Gobierno. La Democracia se man
tiene fuerte y robusta cuando se mantienen 
sólidos los cimientos de los partidos políticos.
Ellos le dan vida a la democracia. Esta es la 
estricta verdad de lo ocurrido.

Puedo decir a mis Honorables colegas, que 
no por el hecho de pertenecer a un partido 
de Gobierno voy a doblarme y a callar las 
irregularidades cometidas en la Administra
ción Pública.

Cuando un parlamentario de Gobierno le 
dice al Presidente de la República, “Señor, 

'usted va por mal camino, en tal parte de la 
Administración Pública se ha cometido tal 
irregularidad administrativa”, y el Presiden
te de la República escucha al Diputado, que 
es de su combinación d.e Gobierno, investiga 
y-cuando comprueba las irregularidades apli
ca las sanciones correspondientes, entonces 
ese Gobierno está llamado a acrecentar su 
ambiente popular, pero de otra manera no. 
Recuerde la Honorable Cámara la denuncia 
que formulé sobre los aviones North Ameri
can. ¿Qué ocurrió? Hoy día no vuela ningu
no. He tenido el honor de no ser desmenti
do en las afirmaciones que hice entonces, 
porque los datos que proporcioné los había 
obtenido de personas responsables y técni
cas en la materia. ¡No he defraudado a esos 
distinguidos soldados que tienen muchos años 
de servicio en la FACH y que la quieren 
poderosa para nuestra defensa nacional! He 
estado firme y no me he doblegado. Mi par
tido, que al comienzo me combatía, poco a 
poco me ha ido encontrando razón; me he 
ido imponiendo a través de mis modestas pa
labras y he logrado convencerlos de que este 
es el camino recto. Por ese camino manten
dremos los moldes y los principios constitu
cionales de la República.

El señor TAPIA (Presidente).— ¿Me per
mite, Honorable Diputado?

Ha terminado el turno del Comité Radical.
El señor RIQUELME.— Ruego al señor Pre

sidente recabar el asentimiento de la Sala 
para que se me prorrogue el tiempo porque 
voy a formular ante la Honorable Cámara > 
una importante denuncia.

El señor CONCHA.— ¡No hay inconvenien
tes siempre que ponga el trolley!

El señor RIQUELME.— Muchas gracias.
El señor JENSEN.— Puede usar Su Seño

ría el tiempo del Comité Liberal.
—HABLAN VARIOS SEÑORES DIPUTA

DOS A LA VEZ.
El señor TAPIA (Presidente).— Un mo

mento, Honorable Diputado.
El señor RIQUELME.— El Honorable señor 

Jensen me ha cedido el tiempo del Comité 
Liberal.

El señor TAPIA (Presidente).— ¿Por cuán
to tiempo desea la prórroga de su tiempo, 
Honorable Diputado?

El señor RIVAS (Don Rolando).— ¡Es la 
primera vez que un radical critica los actos 
de Gobierno y se le debe dar todo el tiempo 
que necesita!

El señor CONCHA.— ¡Parece que se está 
cundiendo el buque, porque ya lo quieren 
ibandonar!

El señor TAPIA (Presidente).— Solicito el 
isentimlento de la Sala para prorrogar el 
tiempo al Honorable señor Riquelme, con 
jrórroga de la hora.

—Acordado.
.1.—LIBERACION

TERNACION ___ ___________
DESTINADA A TAS CENTRALES “CHI
LE” Y “DELICIAS”.— INCLUSION EN 
LA CUENTA DE LA PRESENTE SE
SION DE UN PROYECTO SOBRE LA 
MATERIA

El señor TAPIA (Presidente).— Se me ha 
>edido que solicite el asentimiento de la Sa- 
a, para incluir en la Cuenta de la sesión de 
wy una moción de los Honorables señores 
Crrázurlz, Tagle, Sandoval, Maurás y Lira, 
endiente a liberar de derechos de interna- 
ión a la maquinaria destinada a las Cen- 
rales de Leche “Chile’- — -
Si no hay oposición, 

'orma indicada.
—Acordado.

12.—PROBLEMA DE __ . ______
COLECTIVA— ADQUISICION DE TRO
LEBUSES PARA SANTIAGO Y VAL-

DE DERECHOS DE IN- 
A UNA MAQUINARIA

y “Delicias”.
se procederá en la

LA MOVILIZACION

hasta en contra de mí propio partido, 
51“ Honorable señor Izquierdo

NO critico que los parlamentarios pe^ 
can a sociedades anónimas. Lo que crlt“c> 
que pospongan el Interes general pOr el°'i 
esas sociedades. Pero voy a concretarme 
“ a mi primitiva pregunta.

Señor Presidente, lo ocurrido con el „ 
a Estados Unidos del Gerente de la EnnJ?!» 
Nacional de Transportes podría parang» 
se con la comisión que pudiera darle i 
quiera sociedad anónima a su Gerente 
trasladarse a cualquier parte del mundoT 
bidamente autorizado por el Directorio, 'J; 
contratar con otra institución comercia] 
tal caso, si no se llegara precisamente . , 
firma de sus contratos, podría producirse ? 
embargo, un compromiso, una verdadera 
mesa de contrato, a través de la discusión , 
las condiciones de la negociación, y e£e «i 
premiso siempre se respeta entre las eme?’ 
sas serlas; el propio Consejo de ComS 
acostumbra considerarlo para la autora 
ción de las previas que corresponda. “*■

No obstante, en el caso de la Empreso », 
clonal de Transportes, el señor Gerente tul 
a Estados Unidos, discutió el negocio y ]0 
rró y volvió a Chile, pero aquí el actual 
ñor Ministro d,e Hacienda se opuso a qu,T 
cursaran las previas respectivas. ¿Dóndey»; 
parar el negocio? Se atroplla a la ley e 
cluso, al Consejo de Comercio Exterior. ’¿»2 
qué situación queda la empresa mencionas? 
y su Gerente, que actuó hasta con auton 
zaclón del Gobierno por intermedio a» 
su Ministro? Porque los Ministros de 
tado, Honorables colegas, forman parte 
del Gobierno. No se necesita autorización da 
Presidente de la República; basta que los 
nistros de Estado acepten para que inmedla. 
tamente quede autorizado un Consejo y se- 
túe. Esa es la situación que ha ocurrido con 
la adquisición de los 30 trolebuses para la 
ciudad de Valparaíso. ¿Qué dice el señor M. 
nistro de Hacienda? He querido hablar ante 
el mismo señor Ministro para que me haga 
todas las objeciones del caso, porque a nos
otros, los radicales, nos agrada la discusión- 
de ella nace la luz y la verdad. El señor Mi: 
nistro posiblemente podrá convencer a algu. 
nos señores Diputados, pero a mí no, porque 
tengo muy bien estudiado este problema y es
toy cierto de que estoy en la razón y la ver- 
dad.

Entretanto, ¿qué le ocurrió a la Empresa 
de Transportes frente al contrato auscrlto 
con la Municipalidad de Valparaíso? Aquí hay 
parlamentarlos que representan a la provin
cia de Valparaíso. El problema es tremen
do. Hace tres días me trasladé al puerto y 
conversé con el Administrador de la Empre
sa, señor De la Fuente. Personalmente sal! en 
visita para imponerme del estado en que 
se encuentra el material de trabajo, y pude 
observar en el terreno mismo que los rieles 
por donde corren los tranvías de Valparaíso 
están absolutamente gastados. Ya casi no se 
ven los ríeles. Me decía el Ingeniero y Ad
ministrador, señor De la Fuente: "Señor 
Diputado, hace ya 25, 30 o quizás más años 
que están en uso y ya no dan para más. No 
podemos seguir parchándolos. Valparaíso va 
a quedar sin locomoción cualquier día”. ; 

Mientras tanto, el señor Ministro de Ha
cienda le ha dicho al Directorio en la ma
ñana de hoy, que va a traer trolebuses de la 
firma "Vetra”, que llegarán en abril del pró
ximo año, a pesar de que hay un contrato 
firmado y autorizado por este Gobierno, por 
el propio ex Ministro de Hacienda señor Yra
rrázaval, para adquirir este material de otra 
firma.

Aquí tengo el documento por el cual el ex 
Ministro de Hacienda señor Irarrázaval ob
tuvo del Consejo Nacional de Comercio Ex
terior la suma de un millón de dólares para 
la compra de los 30 trolleybuses para la ciu
dad de Valparaíso —porque he sacado co
pia fotostática de ella—, en que aparece la 
orden, por Intermedio de ésta que lleva fe
cha 25 de mayo de 1951, dirigida al señor 
Oscar Tenhamm y firmada por el ex Minis
tro de Hacienda señor Raúl Irarrázaval.

Yo pregunto, señor Presidente: ¿cómo se 
va a resolver este problema?

El señor PICO CANAS (Ministro de Ha
cienda).— Está resuelto, señor Diputado.

El señor RIQUELME.— No, señor Minis
tro; no está resuelto. Va a quedar resuelto 
cuando esta Honorable Cámara, ahora mis
mo, si es que cuento con el apoyo de mis 
Honorables colegas, toma un acuerdo que 
quiero proponer en esta mi última interven
ción, porque no tengo mayor 
ver a este Hemiciclo...

El señor CONCHA.— ¿Lo 
trar?

El señor RIQUELME.— No 
se dejan secuestrar fácilmente. Y si lo duda, 
puede hacer la. prueba el Honorable señor 
Concha.

El señor CONCHA.— ¿Por qué no se re
fiere al señor Maass?

¿Qué-tengo que ver yo en esto?
El señor RIQUELME.— Este problema no 

se va a solucionar, señor Ministro, sino cuan
do, como lo voy a proponer como corolario 

। • mis obs®rvaciones, se nombre una Comi
sión Investigadora de los hechos de que he 
informado^ porque no quiero que mañana 
ocurra, señor Presidente y Honorables cole
gas, lo que me ocurrió con la famosa denun- 
-la los 23 aviones North American 
A. T.-6.

En consecuencia, yo quiero que hoy mis
mo se nombre una Comisión por sorteo, de 
acuerdo con el Reglamento de la Honorable 

mara, para que estudie los antecedentes 
este problema. Pero no quiero que esta 

Lomision demore seis meses en su investi- 
c!°n; deseo que ella tenga un plazo máximo 

e 15 días para emitir su informe, porque no 
or«.PU- e- es^ar tugando con este grave y 
le^tlva'311^6 problema de 1A locomoción co- 

r,mrf?.ntras esto no se solucione como corres- 
Creo, que senciHamente estamos tra

mitando a la opinión pública. Por eso, repi- 
miA en termiP0 mis observaciones, deseo 
nara Qv.?°mbre una Comisión Investigadora 
rfp pvn pegarle los antecedentes que acabo 
One »n er ? la Hon°rable Cámara, y para 
one »vi a través de los informes técnicos 
forml tCn’ emlta su propio y deílnitlv0 w' 

nistrrJruPu0 “ucho la opinión del señor MI- 
mer nrriU?aCienda' Es un financista de prl' 
teria rio Pero 110 es un técnico en la ma
me inHinl“* me OCUP°- Y en este caso, y° 
entreva rtn° fr^nte a l°s ingenieros que han 
Sx scodse su vida a estudiar est05 

tino° fundado en opiniones de este 
roPseño? AHmrfente emllldas Por el Ingenie- 
Comisión Lagarrlgue, miembro de la 
Nacional rtéC!?JCa del Consejo de la Empresa 
Honor»hV -^Wortes Colectivos. Ningún 
Pacidad » .colega va a poner en duda la ca* 
ingenleri/ co"ocimlentos técnicos de est» 
del Honnrahiy°r,he dado ml T°t° en el senl, 
él nos h»a?e c°nsei° por dos informes qu* 

¿ns„?a Proporcionado.
residente, a dónde vamos a parar

Al Iniciarse, la empresa contaba,, 
tranvías, entre motores y acoplados, 
de los cuales se utilizaba desde hacia1i anos. 
Actualmente, ella dispone de 118 de
Santiago, que hacen el servicio diurno, y 
35 que realizan el servicio nocturno. Adema , 
tiene 100 trolebuses Pullman, de los cualesu 
fueron comprados por la Corporación ® 
mentó durante la Vlcepresldencla Ejecutiva 
del señor Gajardo. Los 65 restantes se adqui 
rieron por acuerdo del Consejo de 9 de 
vlembre del año 1945. Se adquirieron tam- 
bién 100 buses dotados de motores diesel.

Cuando inició sus labores la Empresa, en 
septiembre del año 1945, disponía de un per 
sonal muy escaso. A este respecto, es nece
sario dejar constancia de la cifra exacta de 
los funcionarios, a fin de desvirtuar diversas 
expresiones de algunos señores parlamenta
rlos en el sentido que en esta Empresa hay 
una excesiva burocracia.

En septiembre del año 1945, la Empresa 
contaba con el siguiente personal:

Empleados de administración, 769; maqui
nistas y cobradores 2.031; obreros, 1.224. To
tal: 4.024.

Actualmente, dispone del siguiente perso
nal: Maquinistas y cobradores, 557; choferes, 
1.240; operarios, 731. Total: 2.528.

O sea, hay una diferencia, señor Presiden
te, de 1.496 funcionarios menos, lo que quie
re decir que la Gerencia de la Empresa y el 
actual Consejo han sido celosos en no aumen
tar la burocracia, como la llaman algunos Ho
norables colegas en esta Corporación.

La pérdida de operación, calculada para el 
presente año, asciende a $ 102.600.000 de los 
cuales corresponden 113 millones 400 mil pe- , 
sos a las que ha producido el sistema tran
viario de la ciudad de Santiago y Valparaí
so, y 13 millones 200 mil pesos a las pérdidas 
de los sistemas de buses de Santiago y Val
paraíso, lo que hace un total de 126 millones 
de pesos. Aplicada esta pérdida a la utilidad 
que deja el sistema de trolebuses, y que as
ciende a un total de 24 millones de pesos al 
año, se obtiene el total de pérdida indicado 
de 102 millones.

Señor Presidente, en el mes recientemente 
pasado, las entradas fueron las siguientes:

mann Car Co., la misma que dotó de trolebu
ses a Santiago.

Muchos de mis Honorables colegas que han 
viajado en los actuales trolebuses y que co
nocen las bondades de estas máquinas, esta
rán de acuerdo conmigo en que ellas reúnen 
las necesarias condiciones de higiene, seguri
dad y comodidad. Lo mismo, estoy seguro, 
dirá el pueblo de Santiago que se ha movili
zado en esos vehículos. Pues bien, yo pregun
to ahora a mis Honorables colegas y a los ha
bitantes de la capital, a los cuales me dirijo 
desde esta Alta Tribuna: ¿es conveniente que 
1í. Empresa Nacional de Transportes, y el ac
tual Ministro de Hacienda innoven en la ad
quisición de estas máquinas que han dado 
tan espléndidos resultados?

El señor OLAVARRIA.— Sobre todo en el 
aspecto económico...

El señor RIQUELME.— Ya me voy a refe
rir a eso, Honorable colega.

Señor Presidente, los Diputados que repre
sentamos a esta Honorable Corporación en 
las diversas instituciones semifiscales, tene
mos que estar con el ojo alerta y velar por el 
interés nacional. Para mí, la política es sólo 
un medio de realizar algo en favor de mis 
conciudadanos. Entendida así, limpiamente, 
la política, esto es, sin participar en ella para 
enriquecerse, hacer negocios o incorporarse a 
sociedades anónimas, se prestigia el régimen 
democrático. En caso contrario, se despresti
gia.

Estos trolebuses, Honorable Cámara, dejan 
una utilidad clara -y precisa. Sin embargo, 
abrigo una djida que manifestaré a la Hono
rable Cámara luego que dé a conocer el es
tado financiero de esta institución y ponga en 
su conocimiento la última entrada del mes de 
julio recién pasado.

El señor CONCHA.— Con este trolebús no 
vamos a llegar nunca...

El señor RIQUELME.— Deseo dar a cono
cer algunos datos a la Honorable Cámara que 
dicen relación con el capital financiero de 
esta institución. Al constituirse la empresa, 
se hizo cargo de un pasivo de $ 263.880.468.81 
y de un activo de $ 282.279.377.38. Sin em
bargo, la pérdida era que el pasivo exigible 
excedía en $ 21.338.884.99 al activo realiza
ble disponible.

I máquinas, y el pueblo, desagradado, descon
tento, y yo estoy de acuerdo con él, nueva
mente se verá conducido hacia aconteci
mientos bochornosos como los ocurridos en 
agosto de 1949.

De tal manera que, si el Gobierno no so
luciona rápidamente este problema de vital 
importancia, no podrá, óiganlo bien Sus Se
ñorías, responder ante la avalancha indigna
da de nuestra población, situación que ha
brá sido creada por la incapacidad, que es 
uno de los riiás graves males que afecta a la 
República.

El señor RODRIGUEZ (don Aniceto).— 
¿Me permite una interrupción Su Señoría?

El señor RIQUELME.— Como no. Honora
ble colega.

El señor RODRIGUEZ (don Aniceto).— 
El diario “Ultimas Noticias” de hoy informa 
que el Honorable Senador don Fernando 
M^ira estudiaría en Europa la adquisición de 
una cantidad de trolebuses.

Deseo rogar al Honorable señor Riquelme, 
si de ello tiene conocimiento, que se sirva in- 

[ formarnos acerca de qué personería o repre
sentación lleva el señor Maira a Europa en 
esta materia relacionada con la movilización 
colectiva de Santiago.

El señor RIQUELME.— Si Su Señoría se 
da la molestia de esperar algunos minutos, 
le contestaré de acuerdo con los anteceden
tes oficiales que tengo en mi poder.

Pues bien, señor Presidente, en el seno de) 
Consejo de la Empresa Nacional de Transpor
te Colectivo, decidimos solucionar este pro
blema al margen del proyecto que, después 
de haber .sido acuciosa y detenidamente estu
diado, entregué a Su Excelencia el Presidente 
de la República.

En nuestro país, Honorables colegas, hay 
muy buenos “discurseros” y “cantores” de 
asambleas, pero pocos realizadores, y son és
tos, precisamente, los que la patria necesita, o 
sea, individuos que hagan labor efectiva; no 
hombres que “digan”, sino que hagan las co
sas.

El señor RIVAS (don Rolando). — Y que no 
engañen, Honorable Diputado.

El señor RIQUELME. — Puedo decir a la 
Honorable Cámara que el Consejo estudió con 
mucha acuciosidad la compra de trolebuses.

A mediados de 1946, antes que venciera el 
contrato suscrito entre la Compañía Chilena 
de Electricidad Limitada con la Ilustre Muni
cipalidad, que duraba hasta el 31 de diciem
bre de 1946, la Empresa hizo presente al Al
calde de Valparaíso la necesidad de renovar 
ese contrato; y, al efecto, designó a sus per- 
soneros para que lo revieran.

La Ilustre Municipalidad, por su parte, 
designó con tal efecto una Comisión. La re
visión dé este contrato demoró dos años en 
esta Corporación, la que, por fin, suscribió el 
que consta de la escritura pública de 11 de 
diciembre de 1948, firmada ante el Notario de 
Valparaíso señor Cuadra.

En este contrato la Empresa se compro
metió a estudiar un plan de mejoramiento de 
los servicios de locomoción de la comuna en 
tres etapas, la primera de las cuales debió 
quedar terminada el 11 de diciembre de 1949. 
El plan referido comprendía la renovación de 
la totalidad del servicio de tranvías por el 
servicio de trolebuses. La empresa estimó 
que, para el cumplimiento de la primera eta
pa, era necesaria la adquisición de 30 trole
buses.

Durante los años 1949 y 1950 la empresa hizo 
toda clase de gestiones, incluso con la colabo
ración de las autoridades edilicias y la re
presentación parlamentaria de Valparaíso, 
para conseguir del Gobierno las divisas indis
pensables con el objeto de adquirir los trole
buses suficientes para dar cumplimiento a 
este contrato.

En 1950, con pleno conocimiento del Go
bierno, se hicieron gestiones para obtener de 
las fábricas de trolebuses una partida de 15, 
con los cuales se alcanzaba a solucionar en 
parte el transporte colectivo de Valparaíso. 
Esto se publicó en 1950 en los diarios “EJ 
Mercurio”, “La Nación”, “El Diario Ilustra
do” y “La Hora” de Santiago.

La Ilustrísima Municipalidad de Valparaí
so acordó, el 8 de enero de 1951, entre otras 
cosas, demandar a la Empresa por incumpli
miento del contrato celebrado el 11 de diciem
bre de 1948 ante el notario señor Cuadra. Si 
hubiera prosperado esta demanda, la empre
sa, además de ser condenada, habría des
aparecido como empresa de transporte en 
Valparaíso, provocando la total cesantía de 
sus empleados y obreros.

Ante esta situación, su Gerente General 
señor Rioja, y el Gerente Técnico, señor La- 
garrigue, celebraron diversas entrevistas con 
el señor Ministro del Interior de aquel en
tonces y con el Ministro de Hacienda señor 
Yrarrázaval para hacerles presente la urgen
cia que había en dar cumplimiento a las 
obligaciones contraídas a favor de esa Muni
cipalidad, Muchas eran las dificultades que 

I ya se preveían para llevar a cabo una ope
ración de tan grande envergadura, como era la 
adquisición de 417 trolebuses. Atendida la pé- 
sima vía férrea de los servicios de tranvías 
de la ciudad de Valparaíso y como* según 
los antecedentes técnicos, las fábricas norte
americanas eran las únicas que podían entre
gar rápidamente estos trolebuses, el señor 
Ministro del Interior don Pedro Enrique Al
fonso, de acuerdo con los señores Claro e 
Yrarrázaval, hizo suya la sugerencia que le 
fué formulada por el Gerente Técnico señor 
Lagarrigue, en el sentido de llamar a pro
puestas para la adquisición de 30 trolebuses.

Yo no concurrí, señor Presidente, con mi 
voto, cuando se tomó este acuerdo en el seno 
del Consejo de la Empresa Nacional de Trans
portes. Pero solidaricé y apoyé esa resolu
ción porque estimé que se había ajustado es
trictamente, primero, a la obligación que tie
ne ese Consejo de velar por los intereses de 
la Empresa, y segundo, a la necesidad de do
tar a las ciudades de Valparaíso y Santiago 
de una buena locomoción colectiva.

En atención a esto, el Honorable Consejo 
de la Empresa, en sesión N.o 369 de 15 de 
enero de 1951, con asistencia del señor Laga
rrigue, acordó autorizar a la Gerencia para 
que hiciera gestiones, a fin de adquirir 20 
trolebuses para ser instalados en Valparaíso 
y así dar cumplimiento al contrato con la 
Ilustrísima Municipalidad de esta comuna.

En cumplimiento de este acuerdo y del 
adoptado en la sesión N.o 361, de 26 de enero 
de 1951, acogiéndose una indicación del Di
putado que habla, se hicieron publicaciones 
permanentes en la prensa anunciando la ad
misión a propuestas, las que se abrirían el dia 
11 de febrero de 1951, a las cinco de la tarde

En el día y hora indicados, con asistencia de 
diversos señores Consejeros, se abrieron las 
propuestas; y en reunión celebrada el dia 7 
de febrero' de 1951, se acogió la propuesta 
presentada por la firma norteamericana Pull-

Entradas y gastos aproximados de la ENT en julio de 1951

Gastos Entradas Resultado
Tranvías , 
Buses ... 
Trolebuses 
Ascensor .

17.652.155.18
7.562.404.62

10.267.004.92
50.440.41

10.211.500.77
6.238.423.31

12.013.892.70
56.088.80

7.440.654.41
1.323.981.31
1.746.887.78

5.648.39

pérdida 
pérdida 
utilidad 
utilidad

TOTALES:

Deja, en consecuencia, una utilidad men- 
i sual de $ 1.746.887.38.
I ¿Qué significa esto? Estas máquinas ya han 
■ amortizado su precio primitivo y están dando
i esta cantidad de pesos de utilidad. ¿Puede,

entonces, el señor Ministro de Hacienda ha-^ 
cer innovaciones? El señor Ministro de Ha
cienda, que está presente en la Sala, ha ma
nifestado a los Consejeros que han Ido a su 
oficina a conocer su pensamiento frente a este 
problema, que él desea comprar los primiti
vos 30 trolebuses a la firma Vetra. ¿Sabe 
el señor Ministro que la firma Vetra no 
tiene estas máquinas? ¿Sabe el señor Minis- 
tro que la firma Vetra quiere comprar los 
motores a la firma "Pullman Car” de Estados 
Unidos? ¿Sabe el señor Ministro de Hacienda 
que la firma Vetra no tiene actualmente nin
guna máquina en circulación en Francia y que 
sólo quiere ensayar estas máquinas en nues
tra patria? Creo que esto lo entiende muy 
bien el señor Ministro.

Yo no me presto para esto, señor Presidente 
primero, porque resguardo los intereses de la 
Empresa Nacional de Transportes; segundo, 
para dejar bien puesto el nombre de la Ho^ 
norable Cámara que me ha distinguido con el 
alto honor de representarla en el seno del 
Consejo de la Empresa Nacional de Transpor
tes; y tercero, porque soy un convencido a tra
vés del estudio permanente hecho por el Ho
norable Consejo, la Oficina Técnica y el 

. Diputado que habla, de la seguridad que 
ofrecen los actuales trolebuses que circulan 
por la ciudad de Santiago, que han ser
vido para que nuestro pueblo se movill- 
lice. Estas máquinas han dado espléndidos 
resultados, en la práctica, en beneficio del 
Estado y del público que las utiliza.

Recién me acaba de entregar el Honorable 
señor Bossay la edición de la “Segunda de 

Las Ultimas Noticias” donde se habla del 
viaje del Honorable Senador Fernando Maira 
a Europa para estudiar la adquisición de 417 
trolebuses._ Lo mismo que ha leído el Ho
norable señor Rodríguez Arenas.

Yo no soy de los que dan crédito a todo lo 
que dicen los diarios; sin embargo, conviene 
tener presente, lo que dice la "Segunda de 
las^Ultimas Noticias”: “El Senador Fernando 
Maira estudiará en Europa la adquisición de 
417 trolebuses”.

El señor Rivas (don Rolando). — ¿Es me
cánico, es Ingeniero o es abogado 'el Hono
rable Senador Maira?

El señor RIQUELME.— Es abogado y jamás 
ha intervenido en cuestiones de mecánica ni 
siquiera ha sido Consejero de la Empresa 
Nacional de Transportes, como el Diputado 
que habla, que, por eso, ha aprendido algo de 
esta materia.

Dice el articulo en referencia:
"Esta tarde a las 4 se reunía con el Minis

tro de Hacienda don Germán Picó Cañas el 
Directorio de la Empresa Nacional de Trans
portes Colectivos S. A. con el objeto de seguir 
ocupándose de algunos pormenores relacio
nados con la adquisición de trolebuses y re
solver otros aspectos Internos de la referida 
empresa.

A este respecto estamos en condiciones de 
informar que el Gobierno encomendó al se 
nador don Fernando Maira, que viaja actuít' 
mente hacia Europa, ponerse en Xtoot 
las diferentes fábrica^de estos ve“ T 

ractVr^H PUa^ *?formacIoI>«s sobre tipos y ca
racterísticas de las máquinas, comprobar cuá 
les serian las mejores para su empleo eñ 
preesente?aiaS P fínalmente' Estarlas f que se 
presenten a las propuestas públicas que con 
tal objeto se solicitarán en breve vi 
sito es adquirir una partida de 417 troíebu- 

dlaS melores condiciones posibles de 
pago y de preferencia, sobre la base de nego- 
cambV-raeqUe' a íin de n° Utu^

De tal manera, señor Presidenta mío «« 
<dar crédito a 10 Que acabo de leer en

este mUané°raCreN eSté pr°cediendo de 
nnrMr, anera' N° estimo correcta la desie-

“ ‘Por qué 5e envía a un parlamentarlo que I

35.532.005.13 28.519.905.58 7.012.099.55 pérdida

no tiene el título de ingeniero a estudiar es
te problema? El no conoce esta materia, y su 
misión traerá los inconvenientes del caso.

Pero, Honorables colegas, hay algo mucho 
más grave. El propio Gobierno, el ex Minis
tro de Hacienda señor Yrarrázaval, autorizó 
al Gerente de la Empresa Nacional de Trans
portes Colectivos y al Consejero señor Hugo 
Torres Cereceda, que son ingenieros, para 
que se trasladarán a Estados Unidos a contra
tar la adquisición de máquinas del mismo 
tipo que las que corren por nuestra capital. 
Vale decir, los actuales trolebuses.

Se ha seguido el mismo método que en es
ta Honorable Cámara critiqué al Ministro de 
Defensa Nacional, señor Barrios Tirado.

Estos hechos los sigo tratando y los segui
ré tratando. ¿Por qué el General en Jefe de 
la FACH firmó contrato aquí en Chile para 
la compra de 27 aviones a la firma North 
American? ¿Por qué este contrato se firmó 
en Chile sin consultar a la Misión que está 
en Estados Unidos, y que fué designada para 
eso por el Gobierno, a la cual se paga en do
lares y está compuesta por ingenieros? ¿Por 
que no se consultó a esa Misión? ¿Por qué ni 
el señor Ministro de Defensa Nacional, ni el 
General Celedón, han explicado las razones 
que tuvieron para firmar ese contrato? ¿Por 
qué no se enviaron ingenieros a comprobar 
las condiciones de seguridad de las máquinas 
que se iban a comprar?

El mismo criterio con que enfoco este asun- 
“ ned la !?a“ara. I» he tenido en el seno del 

de la Corporación de Transportes.
En efecto, exprese en el consejo que aunque 
se gastara más, era necesario que fueran téc
nicos responsables a examinar las mismas 
maquinas, los mismos tornillos y los mismos 
motores. ¿Por qué me expresé asi? Para res
guardar los Intereses de la Corporación de 
Transportes y dejar en alto el prestigio de la 
Honorable Camara, en representación de la 
cual soy consejero en esa Empresa, junto con 
el Honorable señor González Olivares.

Pu« *1 señOT Ger«ñte de la Empresa 
fue autorizado por el Gobierno, por el ex Mi
nistro de Hacienda señor Yrarrázaval r-n i venia del Ministro de! Inter" “Xr llfom 
so para que firmara el contrato Se c^ipra 
d® 30 maquinas. Llesa a Chile, después de 
traer firmado el contrato exhibienrir» « i 
cument°S dC Hacl€nda y del Interior los do- 

notas del caso' y en seguida el 
Ministro de Hacienda de ¿quel entencS’ e

estas maquinas. Autorizada esta prevta “oué

i»ssng"“«‘ 

creo que dejaré satisfechos a Sus Señmtel ’
El señor RIQUELME.- Seguramente a mi 

deS£°r^

SS’áSX q-noSTosmcrmcoOS de S0- 

sino que los critico porque votaron rr?? ef°' 
impuestos a las sociedades anóm¿^trahlos 

muy bien que en una sociedad x 
norUrSa™-- ¿Me » «o-

El señor IZQUIERDO — Sn -

tatuto Médico Funcionarlo „„í , 0 .

su-.r-r
go distingo de colores políticos? M * ha 

Mi linea de conducta frente a problema.
de esta naturaleza la he mantenido a vmm

LEBUSES 
PARAISO

El señor TAPIA (Presidente).— Puede 
ontlnuar el Honorable señor Riquelme.
El señor RIQUELME.— Señor Presidente, 

©presentando a esta Honorable Cámara en 
I seno de la Empresa Nacional de Transpon
es Colectivos y como celoso guardián de los 
ntereses de la Institución, he venido ac- 
uando a diario, a pesar de la opinión ad- 
ersa, como todos los Honorables colegas y 
i opinión pública van a poder comprobarlo, 

través de las palabras del Diputado que 
abla.
Junto con el Honorable colega señor Gon- 

ilez Olivares y con un representante del Ho- 
orable Senado, obtenemos 200 pesos por la 
sistencla a cada sesión, vale decir, recibi- 
ios mensualmente 800 pesos. A pesar de es- 
1 exigua remuneración, asistimos con agra- 
□ a las sesiones, porque en esta forma esta
las vigilando de cerca el control y el manejo 
e estas maquinarlas que sirven a nuestra 
udad.
Es así, señor Presidente, como convencido 

e .a necesidad de dar de una vez por todas 
na adecuada movilización colectiva no só- 
। a la población'de Santiago, sino también 
la de Valparaíso, Viña del Mar y concep- 

ón, el Diputado que habla presentó, a co- 
¡ienzos del año 1949, un proyecto que llevó 
; nombre de: Naclonazilaclón de los Servi
os de Locomoción Colectiva.
Yo quiero que los Honorables colegas es- 
ichen bien en qué forma nuestro Gobler- 
3 de "sensibilidad social- ha prestado 
mención a este problema.
Este proyecto lo puse personalmente en 
anos de Su Excelencia el Presidente de la 
epúbllca, señor Gabriel González Videla 
>r cuatro veces consecutivas y la última vez,’ 
hice en carpeta dorada, para que se preo- 

ipara del problema y oyera la voz del Dipu
do que habla.
Un señor DIPUTADO.— Se le perdió, o de-

• estar en Comisión.
El señor RIQUELME.— No he obtenido ab- 
lutamente nada concreto. Todavía siguen 
Judiándolo.
61 este proyecto se hubiera aprobado ha
dos años, cuando fue presentado, habría- 

os obtenido la solución del problema de la 
mmoclón colectiva, con una economía ín- 
ensa para el interés nacional. En efecto en 
uella oportunidad —como lo dice el pro
oto— con mil millones de pesos habríamos I 
nseguldo la total solución de este proble-

Han pasado dos años; los precios de estas 
tquínarlas han subido; y nos encontramos 
ocados a una tremenda situación, porque 
ujátlnamente nos iremos _ quedando sin

.s
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I
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o

a

líj

interés en vol-

van a secues-

soy de los que



| LA NACION.—Sábado 1.9 de septiembre 1951—25Comisión acuerda proponer que todas las 
máquinas que se compren con los fondos de 
la ley N.o 9,629, vale decir, los 250 millones 
de la Ley de Presupuestos de 1951, deben 
trabajar en Santiago. En este caso está la 
compra de treinta trolebuses por 31,100 mi
llones de pesos, que la Comisión informó 
favorablemente a pedido expreso del Go
bierno, dejando constancia de que debían 
funcionar donde fuera necesario”.

Más todavía, el Presidente de la Repúbli
ca, faltando a un principio de ética ele
mental que obliga al cumplimiento de un 
contrato, quería dejar las máquinas en 
Santiago y no en Valparaíso.

El señor RIVAS (don Rolando).— Valpa
raíso paga el “pato”.

—HABLAN VARIOS SEÑORES DIPUTA»» 
DOS A LA VEZ.

El señor TAPIA (Presidente).— Ruego a 
los señores Diputados se sirvan guardar si
lencio .

Puede continuar el señor Ministro de Ha
cienda.

El señor RIVAS (don Rolando).— Duran
te dos años se ha estado engañando al Puer
to con los trolebuses.

El señor TAPIA (Presidente).— Honora
ble señor Rlvas...

El señor PICO canas (Ministro de Ha
cienda).— Señor Presidente, la nota que 
acaba de leer el Honorable señor Riquelme, 
como extracto de un informe, viene a con
firmar dos cosas que conviene tener presen
tes: una, que ya se ha manifestado, y la 
otra, que contradice lo que el propio señor 
Riquelme ha estado manifestando: la pre
ocupación constante del Presidente de la 
República por solucionar el problema de la 
movilización colectiva.

El otro aspecto es aquel que dice relación 
con lo que ya expliqué, que si el Gobierno 
dló instrucciones o autorizó la compra de 
estos trolebuses fué precisamente porque se 
se le había informado que la firma nombra
da era la única que podía entregarlos y, 
lógicamente, el Gobierno debía proceder de 
acuerdo con los informantes que había de
signado para el efecto. Esto fluye clara
mente de la nota que el Honorable señor 
Riquelme acaba de leer.

El señor OJEDA.— ¿Me permite una pre
gunta, señor Ministro?

_ El señor PICO CAÑAS (Ministro de Ha
cienda) .— Diga no más, Honorable Diputado.

El señor TAPIA (Presidente).— Con la ve
nia del señor Ministro, tiene la palabra el 
Honorable señor Ojeda.

El señor OJEDA.— Pero lo curioso es que 
la nota que acaba de leer el Honorable señor 
Riquelme la firma, si no me equivoco, el se
ñor Lagarrlgue,...

El señor RIQUELME.— El señor Lagarrl- 
gue, el señor Tenhamm y el señor Claro.

El señor OJEDA.— ...que también es fun
cionarlo y que es uno de los que ha nombra
do Su Señoría dentro de los que firman el in
forme que aconseja esta compra.

El señor PICO CAÑAS (Ministro de Ha
cienda) — Es que estes informes se refieren 
a dos cosas distintas: uno de ellos trata de la 
compra de los treinta trolebuses, y el otro, que 
leí anteriormente, pide el rechazo de las pro
puestas para adquirir 417 trolebuses. Son. 
luego, dos cosas completamente distintas.

Ahora bien, como he manifestado, nada 
tengo que decir en contra de la operación; 
es buena. La Pullman Car es una de las me
jores firmas de su género en el mundo. La 
operación está propuesta en buenas condicio
nes, pero conviene tener presente que, a la 
altura en que se encuentra este problema, 
la propia Pullman Car no alcanza a entregar 
los rehículos en la fecha que ella misma ha
bía establecido.

El señor RIQUELME.— Yo considero que 
ése es un error.

El señor TAPIA (Presidente).— Honorable 
señor Riquelme...

El señor RIQUELME.— Para aclarar el de
bate, me hubiera agradado mucho que el se
ñor Ministro me concediera una interrupción.

El señor TAPIA (Presidente).— Está con 
la palabra el Honorable señor Ministro de 
Hacienda.

El señor PICO CAÑAS (Ministro de Ha
cienda).— Yo voy a terminar, señor Presi
dente, solicitando de los Honorables Diputa
dos me perdonen que siga haciendo uso de 
la palabra sólo unos instantes más, porque 
tampoco el problema da para más.

El señor RIQUELME.— Da para mucho...
El señor TAPIA (Presidente).— Honorable 

señor Riquelme...
El señor RIVAS (don Rolando).— Son 

treinta y un millones; ¡cómo no va a dar pa
ra más!

El señor TAPIA (Presidente).— Honora
ble señor Rlvas...

El señor PICO CAÑAS (Ministro de Ha
cienda).— Señor Presidente, a raíz de esto y, 
justamente, con haber pedido yo una expli
cación a este respecto, se inició una campa
ña de prensa, o diré mejor, una serle de pu
blicaciones aisladas en las que se atacaba el 
hecho de que el Ministro hubiera ordenado 
retener esta orden de un millón de dólares, 
retención que tenía su origen en la conve
niencia de establecer las razones. Y, como 
ya lo he explicado, la razón que se dló fué 
que éstas eran las únicas máquinas que es
taban en situación de ser entregadas. Pero lo 
cierto es que, como consecuencia de este 
atraso, desgraciadamente, la Pullman no al
canzó a entregar los trolebuses dentro de la 
fecha estipulada. La entrega de los trolebu
ses para el final de este año era a base de 
un contrato y oferta hechos en enero y no 
hace un mes que, desgraciadamente (porque 
es muy desagradable), el problema cayó en 
mis manos.

Señor Presidente, en estos días he tenido 
reuniones con los Consejeros de la “ENT”, 
a quienes he explicado este problema. Ellos 
han aceptado las explicaciones como buenas 
y también han dado las suyas. Esto se ha 
hecho para avanzar, porque las discusiones 
solas a nada conducen. Conviene esclarecer 
los hechos y resolver los problemas, que es 
lo que el país reclama.

Ahora bien, ¿qué es lo que ha pretendido el 
Ministro? En el fondo, que todas las operacio
nes que la “ENT" hace en el extranjero se 
ajusten a las mismas normas a que por ley 
se ajusta la Corporación de Fomento de la 
Producción. Conviene tener presente que, de 
acuerdo con su propio Estatuto, la Empresa 
Nacional de Transportes está facultada pa
ra celebrar contratos y hacer toda clase de 
operaciones; pero también conviene no ol
vidar que cualquiera Inversión en equipo 
nuevo que la institución necesite para me
jorar los servicios tiene que hacerla con fon
dos fiscales.

En consecuencia, todo aconseja establecer 
un sistema que dé garantías a todo el mun
do y que sea expedito. Estamos de acuerdo 
con los Consejeros, quienes han aceptado el 
predicamento en que me he colocado, en que, 
entre los técnicos de la “ENT” y el Depar
tamento de Finanzas de la Corporación de 
Fomento, se establezcan las bases para pedir

si un señor gerente ha Ido a Estados Unidos 
de Norteamérica a hacer un contrato para 
cumplir otro contrato vigente en la ciudad 
de Valparaíso para dar solución al problema 
de la locomoción colectiva en esa Provincia 
y, en seguida, al problema global de la lo
comoción, si el propio Ministro que ha auto- 

•’*' rizado a dicho ingeniero le dice a éste: “se
ñor, esto no sirve; está malo. ¿Vamos a hacer 
esta operación en otra parte"?

Termino, dejando a la consideración de los 
Honorables colegas una moción tendiente a 
nombrar una Comisión que investigue estas 
denuncias hechas por el Diputado que habla 
y que me parece que fué presentada por el 
Honorable Diputado señor Julio Durán y, asi 
lo creo, por el presidente de nuestro comité, 
Honorable señor Exequlel González.

He hecho esta proposición para que las co
sas queden estrictamente en su lugar y para 
que asi, en el futuro, el otro Honorable co
lega que represente a la Honorable Cámara 
en el Consejo de la Empresa pueda tener el 
áliciente, en otra discusión, de contar con el 
respaldo de la Honorable Corporación y de xa 
opinión pública.

El señor PICO CANAS (Ministro de Ha
cienda). —Pido la palabra.

El señor TAPIA (Presidente).— Tiene la 
palabra Su Señoría.

El señor PICO CAÑAS.— (Ministro de Ha
cienda) . — Ocuparé muy pocos minutos pa
ra contestar las observaciones del Honora
ble Diputado, mi estimado amigo señor Ri- 
quelme.

Sus observaciones y su denuncia, como Su 
Señoría la llama, me sugieren una serie de 
meditaciones con relación a la labor de fis
calización que deben realizar los represen- 

. '.tantes del Parlamento ante las diversas Ins
tituciones en que el Estado tiene Interés.

Siento mucho que mi intervención haya 
sido mal interpretada por el señor Diputa
do. Yo conozco de sus ímpetus, de su amor 
por la verdad; conozco su fervor patriótico 
y, seguramente por eso mismo, su vehemen
cia. Es el mismo sentimiento que, a veces, 
lo lleva a cometer, como en este caso, una 
injusticia con el Ministro que habla, como 
creo que podré demostrarlo a continuación 
a Sus Señorías.

El señor RIVAS (don Rolando).— Me 
. permite, una interrupción, señor Ministro?

El señor TAPIA (Presidente).— Con la ve
nia del señor Ministro, puede usar de la pa- 

r...labra Su Señoría.
El señor RIVAS (don Rolando).— Cómo 

puede hablarse de injusticia si el Gobierno 
trata de echar al gerente de la Empresa Na
cional de Transportes Colectivos, lo que 
constituye un flagrante atropello.

El señor PICO CAÑAS (Ministro de Hacien
da). — No estamos trato rulo cuestiones de 
orden persono), Mno una denuncia sobre una 
gestión de compra de trolebuses, que ha he
cho el Honorable señor Riquelme.

El señor RIVAS (d-.n Rolando).— ¿Qué 
tiene que ver el gerente de la Empresa...

El señor TAPIA (Presidente).— jHonora- 
bie señor -Uvas, wtá con la palabra el señor 
’.'ÁiiLkwo de Hacieitda.

*eiíor PICO CAÑAS (Ministro de Ila- 
’ u'.ervda).— ajeñer Presidente, al hacerme 

cargo del Ministerio, me encontré con la 
¿esclón a que Jl Honorable señor Riquelme 
ha hecho mención. Se trata de la adquisi
ción de unos trolebuses para mejorar el ser
vicio de transportes de la ciudad de Val
paraíso.

Se me manifestó que era necesario entre
gar de les $ 250.0CO.b00 consultados en el 
Presupuesto para primar y ayudar a mejorar 
la movilización de Santiago y de las provin
cias, ha suma de $ 31.000.000, para pagar 
$ 1.000.000 de dólax'es a fin de cumplir un 
contrato firmado por la Empresa Nacional 
de Transportes Colecti?us y la Pullman Car 
de Estados Unidos.

Quisiera manifestar, señor Presidente, que 
no $engo ninguna suspicacia en relación con 
el eontrato ni con la actuación de los se
ñores Consejeros. Pero en la misma forma, 
y como lo ha recordado el Honorable señor 
Riquelme, quien hiso serlas observaciones en 
esta Honorable Cámara para manifestar que 
el Gobierno habla »ido indolente en la com
pra de unos aviones, yo he querido, precisa
mente, hacer eso: cumplir con mi deber de 
flscallzador como Ministro de Hacienda. Al 
efecto, he hecho algunas preguntas y he 
tomado algunas actitudes que parece que 
han molestado a ciertas personas y han pro
vocado esta incidencia. Porque, en realidad, 
creo, como lo han de estimar los señores Di
putados, que ésta no' es más que una inci
dencia entre un Ministro y un gerente de 
una institución. En ningún caso, como creo 
que lo voy a demostrar, se pueden tocar las 
campanas del escándalo por un simple acto 
de un Secretario de Estado que quiera cum
plir con su deber de fiscalizador.

Tan pronto se me pidió que se giraran los 
$ 31.000.000, y pensando que no había nada 
que objetar a la operación, suscribí el decreto 
respectivo y lo envié para la firma de Su 
Excelencia el Presidente de la República.

Tanto es asi, que esos $ 31.000.000 están 
actualmente en la caja de la E. N. T. y 
nó en arcas fiscales.

Es un hecho público y notorio que tene
mos escasez de dólares, especialmente de los 
que se cotizan a $ 31. En relación con el 
cambio actual, cada dólar de 31 pesos signi
fica una prima $ 60 para quien lo recibe. Es 
decir, señor Presidente, que al firmar un de
creto por $ 31.000.000 para comprar 1 millón 
de dólares a 31 pesos, el país gastaba 90 mi
llones y no 31 millones de pesos.

Esa circunstancia tenia que hacer aún más 
minucioso cualquier estudio que sobre los an
tecedentes de la negociación se hiciera.

¿Y cuál es la cosa tremenda que el Minis
tro ha hecho, señor Presidente?

Es bien sencillo:
A raíz de la firma de este decreto y de su 

" publicación por la prensa, estuvo a verme el 
Gerente de la firma que representa a la em
presa “Vetra” a que ha aludido el Honorable 
señor Riquelme, don Nicolás Orrego. persona 
muy vinculada a los negocios y a quien co
nozco desde hace muchos años. El señor 
Órrego me manifestó que para qué iba-a gas
tar el país dólares en la compra de trolebuses, 

■ cuando la firma “Vetra” podía entregar los 
mismos trolebuses con motores de la General 
Mótors, como lo ha dicho muy bien el Hono
rable señor Riquelme. Porque, como conse
cuencia de la cooperación de todo orden que 
se ha establecido entre Europa y los Estados 
Unidos, con el objeto de lograr que Europa se 
convierta pronto en exportador, la industria 
americana le ha dado a la europea toda cla
se de facilidades y elementos, entre ellos, mo- 

- tores para automóviles exactamente iguales 
a los de la Pullman Car, para el desarrollo 
de sus actividades.

Sin embargo, una opinión mía en esta ma
teria no tiene mayor valor, porque, como ha 
dicho el Honorable señor Riquelme. yo no soy 
técnico en ella; por eso, me atengo al infor

me presentado sobre este particular por tres 
reputados ingenieros, que gozan de merecido 
prestigio en el país: don Oscar Tenhamm, Di
rector de Obras Públicas; don José Luis Cla
ro, presidente de la Asociación de Ingenieros; 
y don Alfredo Larraguirre, Gerente técnico 
de la Empresa Nacional de Transportes Colec
tivos. Ellos, bajo su firma, en un informe en 
que piden que se rechacen todas las propues
tas de trolebuses, declaran que entre los tro
lebuses europeos, los que reúnen las mismas 
características de los americanos son los “Ve
tra".

Como he manifestado, el representante de 
esta firma fué a verme, y entonces yo le pre
gunté por qué venía tan tardíamente a ver 
al Ministro y no se había presentado en tiem
po oportuno a las propuestas. Me contestó: 
“Porque no me dejaron".

Eso me llamó ia atención. Por eso pregun
to a mi estimado amigo, Honorable señor Ri
quelme, y a cualquiera de los señores Dipu
tados y a cualquiera de los pasajeros de es
tas máquinas que causan irritación a todo el 
mundo, como lo anota el Honorable señor Ri
quelme, por las malas condiciones en que se 
encuentran: ¿qué habrían hecho, qué habrían 
pensado? Habrían pensado que lo menos que 
podía hacer el Ministro, a cuya custodia es
tán los intereses fiscales, era averiguar por 
qué, en una propuesta pública, en un aviso 
publicado en la prensa, se excluía a estas fir
mas europeas.

El señor RIQUELME.— ¿Me concede una 
interrupción, señor Ministro? Quiero respon
der a las preguntas que ha formulado Su Se
ñoría.

El señor PICO CAÑAS (Ministro de Hacien
da) .— No han sido preguntas, Honorable Di
putado. Estoy hablando en tono de pregun
tas que yo mismo voy a contestar.

El señor TAPIA (Presidente).— Honorable 
señor Riquelme, el señor Mnistro no desea ser 
interrumpido.

Puede continuar Su Señoría.
El señor PICO CAÑAS (Ministro de Hacien

da).— El aviso que se publicó en la prensa 
decía lo siguiente:

“Se hace presente a los representantes de 
las íirmas norteamericanas de trolebuses que 
el próximo jueves l.o de febrero, a las 5 de la 
tarde, en las oficinas de la Empresa, Catedral 
N.o 1445, se abrirán las propuestas que les 
han sido solicitadas para la adquisición de 30 
trolebuses destinados a la ciudad de Valpa
raíso”.

Creo, señor Presidente, que si alguna In
tervención debió haber habido en esta Hono
rable Cámara, sea del Honorable señor Ri
quelme o de cualquier otro Honorable Diputa
do, y a la cual yo no habría tenido nada que 
contestar, sino que ante ella confesar mi fal
ta de diligencia, habría sido la de preguntar 
por qué el Ministro no esclareció el hecho de 
que una pública se hiciera, como se
dice en jerga jurídica —Jos señores Diputados 
qae son abajados se comprenderán— en pro
puesta cerrada.

Tuve que llamar al gírente de la Em
presa Nacional de Trui^portes Colectivos, 
para preguntarle qué signíztsaba esta sihi?.- 
clón y, a la vez, hablar con el presídele del 
Consejo Nacional de Comercio Exterior, 
Consejo que hace frente a la enorme esca
sez de dólares en el país.

Esta escasez se debe a que las mayores 
entradas de “divisas” prevenientes del co
bre emperrarán a producirse recién en un 
Lies más, puesto que todavía no empieza a 
funcionar el m^anlamo de los nuevos pre
cios, con excepción del alza de tres centavos 
por libra de cobre, ni tampoco el mayor 
precio que pueda dar la cuota del veinte 
por ciento de la producción de este metal, 
que es de líbre disposición del Gobierno de 
Chile.

El país ya afronta una gran escasez de 
dólares y a esto se agrega que ha sido ne
cesario gastar veinte y tantos millones pa
ra comprar trigo que compense el déficit 
de este grano, como consecuencia de las 
malas cosechas de este año en el país, y que 
se hace necesario disponer de otros diez 
millones para traer el trigo que falta, a fin 
de terminar en buenas condiciones el año 
triguero y no tenr* que clausurar panade
rías por falta de narlna.

De manera, pues, que cualquier esfuerzo 
que haga el Gobierno para economizar dó
lares debe merecer la aprobación de la Ho
norable Cámara de la opinión pública. 
Este es mi único pecado. Yo no he objeta
do la operación, ni he insultado a nadie; 
sólo me limité a pedir a la Gerencia que me 
esclareciera un hecho que aparecía dudoso.

El señor RIQUELME.— ¿Me permite una 
interrupción, señor Ministro, para aclararle 
este aspecto?

El señor piCO CANAS (Ministro de Ha
cienda).— Yo mismo lo voy a aclarar.

El señor TAPIA (Presidente).— Honorable 
señor Riquelme, el señor Ministro no desea 
ser interrumpido.

El señor RIQUELME.— Es para aclarar 
lo que acaba de decir.

El propio Gobierno autorizó...
El señor TAPIA (Presidente).— Honora

ble señor Riquelme, está con la palabra el 
señor Ministro de Hacienda.

El señor CONCHA.— En esta forma no 
van a ser tan “estimados amigos”.

El señor PICO CANAS (Ministro de Ha
cienda).— En este caso se podría decir: 
“quien te quiere, te aporrea”.

El señor BOLADOS.— Señor Ministro, ¿y 
los trolebuses no se podrían traer con otra 
moneda que no fuera el dólar?

El señor PICO CANAS (Ministro de Ha
cienda).— A eso también me voy a referir. 
Por eso, sin interrupciones, podría concluir 
mucho antes.

Ahora bien, señor Presidente, la Gerencia 
me dló una explicación a este respecto, que 
es larga y que hace toda la historia a que 
se ha referido el Honorable señor Riquel
me. A la vez, me manifestó que había sido 
autorizada para esto por mi antecesor.

¿Era esto lo que quería contestar el Ho
norable señor Riquelme?

El señor TAPIA (Presidente).— Con la 
venia del señor Ministro, tiene la palabra el 
Honorable señor Riquelme.

El señor RIQUELME.— Señor Presidente, 
la verdad es que Su Excelencia el Presiden
te de la República no se ha puesto- de 
acuerdo con el señor Ministro.

Esta autorización para comprar 30 trole
buses fué expresamente pedida por el Go
bierno.

UN SEÑOR DIPUTADO.— No está nunca 
de acuerdo.

El señor RIQUELME.— Voy a leer la par
te del informe propuesto por la Comisión 
compuesta por los señores Tenhamm, Laga- 
rrigue y José Luis Claro que dice lo siguien
te: “El problema de la movilización colecti
va de Santiago es el más crítico del país, 
y es por ello que debe dársele preferencia 
en la adquisición de nuevas máquinas. La 

propuesta, conjuntamente, previo estudio del J 
aspecto financiero. Porque se piden propues- < 
tas para comprar 417 trolebuses y no se ha 1 
estudiado absolutamente nada del aspecto ’ 
financiero y no hay ninguna ley que dé los 1 
fondos para pagarlos. Todo aconseja dar 1 
una mayor envergadura, por decirlo así, a ' 
esta gestión, para que no haya dilaciones in
necesarias para que, a la vez, se disponga de 
los fondos correspondientes.

Yo tengo que desmentir a mi Honorable 
amigo señor Riquelme cuando afirma que yo 
deseo comprar ios VETRA, aún cuando esa 
firma puede entregar rápidamente los trole
buses. Eso es totalmente Inexacto.

Con el objeto de solucionar el problema de 
la movilización de Valparaíso, y sobre todo 
de ver las posibilidades de adquirir estos tro
lebuses a quien los pueda entregar más rápi
damente, siempre que reúnan las condicio
nes técnicas que exige la Empresa Nacional 
de Transportes, me puse en contacto con los 
funcionarlos de la Corporación de Fomento 
para llevar adelante la negociación...

El señor RIQUELME.— Aquí tengo un do
cumento emanado nada menos que del señor 
Nicolás Orrego, amigo del señor Ministro...

El señor TAPIA (Presidente).— Honorable 
señor Riquelme, ruego a Su Señoría no inte
rrumpir; está con la palabra el señor Minis
tro de Hacienda.

El señor PICO CAÑAS (Ministro de Ha
cienda).— Efectivamente, la persona a que 
alude Su Señoría es amigo mío.

Además, señor Presidente, he manifestado 
que no tenía ninguna objeción que hacer a 
este negocio que se había hecho con la Pull
man Car; sin embargo, como no teníamos dó
lares, había que buscar las condiciones más 
favorables para realizarlo. Y desde luego pue
do decir al Honorable Diputado que se han 
mejorado notablemente las condiciones es
tipuladas en el contrato que ya estaba he
cho, puesto que ahora sólo se exige la garan
tía de la Corporación de Fomento, en circuns
tancias que antes debíamos tener de inme* 
diato los dólares para firmar el contrato.

I Esto se llama defender los intereses fis
cales! De modo que son muy diferentes las 
cosas a como se han dicho aquí.

No acostumbro faltar a la verdad...
El señor RIQUELME.— Pero se puede equi

vocar. ..
El señor TAPIA (Presidente).— Honorable 

señor Riquelme, ruego a Su Señoría guardar 
silencio y no interrumpir.

El señor PICO CAÑAS (Ministro de Ha
cienda).— Eso sí, puedo equivocarme.

El señor RIQUELME .— De todos modos, 
sostengo lo que afirmé denantes.

El señor PICO CAÑAS (Ministro de Hacien
da)— Por último, señor Presidente, se ha 
hecho mucho caudal de un viaje al extran
jero que va a realizar el Honorable senador 
señor Maira.

Debo declarar, enfáticamente, que esta in
formación que ha tenido a bien leer el Ho
norable señor Rodríguez, don Aniceto, de la 
cual se ha hecho eco el Honorable señor Ri
quelme, es falsa, de falsedad absoluta...

El señor RIQUELME.— ¿Cómo dice el señor 
Ministro?

El señor PICO CAÑAS (Ministro de Ha
cienda) .— Digo que es de falsedad absoluta 
la publicación aparecida en la “Segunda de 
las Ultimas Noticias” en cuanto a que el Ho
norable Senador señor Maira lleva alguna co
misión especial del Gobierno, y es falso que 
ayer haya conversado conmigo sobre esta 
materia.

Sí el Honorable Senador va a Europa, lo 
ha hecho por su cuenta y riesgo, como cual
quiera otra persona lo hace, y sin llevar nin
guna comisión especial del Gobierno.

Hoy mismo he mandado una carta al dia
rio mencionado, desmintiendo la información 
aludida.

El señor RIQUELME.— Pido la palabra, se
ñor Presidente.

El señor TAPIA (Presidente).— Permíta
me, Honorable Diputado; debe seguirse el or
den de los tumos en la Hora de Incidentes.

—HABLAN VARIOS SEÑORES DIPUTA
DOS A LA VEZ.
13.—POLITICA SEGUIDA POR EL GOBIER

NO EN EL PROBLEMA DEL TRIGO
El señor TAPIA (Presidente).— El tumo 

siguiente corresponde al Comité Liberal.
Ofrezco la palabra.
El señor SALAZAR.— El Comité Liberal 

renuncia a su tiempo.
El señor TAPIA (Presidente).— El turno 

que sigue le corresponde al Comité Conser
vador Tradlcionalista.

El señor NOGUERA.— Pido la palabra.
El señor TAPIA (Presidente).— Tiene la 

palabra el Honorable señor Noguera.
El señor NOGUERA.— Señor Presidente:
El problema triguero en nuestro país se 

expresa fundamentalmente en dos factores 
principales: una población en constante cre
cimiento, alrededor de 100.000 habitantes 
por año, y una siembra prácticamente esta
bilizada en una cifra que en algunos años 
permite atender las necesidades alimenticias 
de la población, y que, con leves descensos 
de siembra o de rendimiento, se traduce en 
déficit de producción que oscilan alrededor 
de los 2.000.000 de quintales métricos por 
cosecha.

Hace ya 17 años, en 1934, tuvimos una 
siembra de 857.000 hectáreas que no vino a 
ser superada sino en 1948, con un aumento 
de 30.000 hectáreas que, posteriormente, no 
se mantuvo. La abundante cosecha del año 
1949, producto de esta siembra extraordina
ria, permitió disponer de una pequeña ex
portación de 238.000 quintales, que no guar
dan ninguna relación con las grandes im
portaciones que es necesario efectuar en los 
años de cosechas insuficientes.

Nos encontramos, entonces, en el borde de 
un equilibrio que todo aconseja mantener, 
empleando para ello los mayores esfuerzos. 
Las leves oscilaciones deficitarias, que en for
ma tan grave perjudican la economía na
cional, deben ser evitadas con un cuidado 
escrupuloso.

Paralelamente, es indispensable ir abrien
do campo hacia soluciones más estables pa
ra el problema. No es posible aceptar como 
una realidad permanente este margen in
seguro y peligroso, ni es posible someterse 
resignadamente a estas condiciones desfavo
rables que, en el fondo, sólo constituyen una 
expresión singular del generalizado proble
ma de la dificultad para el cultivo de la 
tierra en nuestro país y de la penuria con 
que la naturaleza nos obliga a realizar las 
labores agrícolas, inconvenientes éstos que 
pueden y deben ser dominados merced a una 
voluntad decidida y a un espíritu de traba
jo inquebrantable, cualidad que generacio
nes de agricultores han demostrado tener 
en nuestro país.

El desarrollo del problema triguero a tra
vés de un espacio determinado de tiempo 
exige, pues, detenerse a examinarlo en estos 
dos aspectos: el que se refiere a las condi
ciones en que se ha realizado el cultivo d» 
esta superficie de siembra, ya más o me-

noa alcanzada en el país, y aquel otro que 
dice relación con las posibilidades de am- 
piación del cultivo, en términos que permi
tan esperar que el crecimiento siempre cons
tante de la población no llegará a hacer in
suficiente inclusive estas siembras máximas . 
que hemos conseguido hasta ahora.

El régimen de precios oficiales que para el 
trigo existe en nuestro país, apoyado en la 
existencia de un poder comprador, que im
porta las cantidades necesarias para cubrir 
los déficit y exporta los excesos, determina 
que el factor precio sea determinante en el 
aumento o disminución de los cultivos.

La política que razonablemente debe se
guirse en estas materias, tiene que cctasul- 
tar un margen prudente de reajustes, que 
permitan al agricultor cubrir los aumentos 
de los costos y que contemplen el debido es
timulo de una ganancia justa.

Desgraciadamente, el criterio que se ha ve
nido siguiendo en estas materias, denuncia 
graves errores, cuyas consecuencias son tam
bién graves. Lanzado el país hacia un pro
ceso Inflacionista siempre creciente, el Esta- । 
do ha creído que la Inflación debe contener
se a expensas de las actividades productoras । 
y, muy en especial, a expensas de los agri
cultores. Es así como los reajustes de precio» 
se vienen retardando y postergando por sis
tema, cuando no son denegados en forma pe
rentoria.

En el caso del trigo, este fenómeno no pue
de ser más claro. En el año 1938 el precio de 
100 kilogramos de trigo blanco del centro pues
to Providencia era de $ 106-64, y en 1950, de 
$ 470, es decir, ha habido un aumento en e) 
precio de 340%. Mientras tanto, el índice da 
costo de la vida ha aumentado en el mismo 
lapso desde 184,1 a 1074, o sea, el aumento 
ha sido de 483%. Vemos entonces, que a los । 
productores de trigo se les ha exigido un fuer
te tributo, no contabilizado entre los ingre
sos fiscales, pero no por ello menos gravoso 
para quienes lo soportan, lo que constituye 
una fuerte descapltalización para los agri
cultores y una infranqueable barrera opues
ta para el mejoramiento de los cultivos y, en 
general, para el progreso de la explotación 
agrícola.

En circunstancias tan adversas, es imposi
ble que el ritmo de aumento de la produc
ción triguera se mantenga siquiera en con
diciones medianamente favorables. En los । 
años en que ha sido posible obtener resolu-1 
clones oportunas sobre el precio del trigo y । 
en que éstas contemplaban debidamente los 
factores de encarecidamente que afectan a la 
producción, las siembras aumentan y el país j 
obtiene alivio. Tal fué el efecto de la políti
ca de precios remunerativos, mantenida du
rante el Gabinete de Concentración Nacional, 
y, probablemente, tal debería ser el efecto de 
la fijación realizada para la cosechá del1 
próximo año, que se ha logrado sólo por una, 
tenaz campaña de las organizaciones agrí-' 
colas y cuando la realidad ha demostrado al । 
Gobierno la imposibilidad práctica que exis-i 
te de seguir manteniendo a todo trance su i 
doctrina de los mal llamados “precios políti-1 
eos". Sin embargo, yo no quiero detenerme, 
señor Presidente, en ^stos hechos que son ac? 
cidentales, que se refieren a uno u otro año 
determinado. Creo que es más Importante que 
dirijamos nuestra atención hacia el curso ge
neral de la política de precios, en lo que al 
trigo se refiere, durante un lapso más impor
tante: desde 1938 a esta parte, y convendre
mos en que ella ha sido contradictoria, ha 
perjudicado gravemente a los productores y, 
en conjunto, ha estado huérfana en absolu
to de aquellas grandes consideraciones que 
deben inspirar una política de estimulo de 
la actividad productora.

Quiero también señalar, señor Presidente, 
en lo que al problema de la fijación de los 
precios se refiere, una consideración que es 
básica para apreciar la importancia que él 
reviste. Indudablemente, hay muchos crite
rios, según los cuales el empobrecimiento de 
los productores no reviste gran importancia 
e inclusive puede ser mirado como una etapa 
favorable en el camino de la colectivización 
y de la socialización definitivas.

Sin embargo, es indispensable destacar que 
Chile es un país de un escaso rendimiento 
triguero. Los rindes medios, que en el quin
quenio de 1910 a 1915 fueron de 12,8 quin
tales por Há., han venido descendiendo pau
latinamente hasta unos 10 quintales por Há., 
en circunstancias que otros países tienen ren
dimientos muy superiores que no sólo se man
tienen sino que se incrementan.

Para detener esta disminución progresiva 
de nuestros rendimientos, es indispensable el 
empleo de abonos adecuados, en las canti
dades que corresponden. Sin embargo, la 
errónea política de precios que se ha venido 
siguiendo, imposibilita al productor para em
plear abonos en la proporción en que quisie
ra realizarlo, por cuanto la mayor producción 
tiene precios que no compensan los fuertes 
desembolsos que ha ocasionado. Desde 1940 
a 1950, el precio de los abonos ha experimen
tado las siguientes alzas, consideradas las 
unidades de fertilizantes:

1940 1950 Alza %
Guano rojo ... ... $ 1,25 $ 8,50 580
Fosfato Melón .. 2,60 23,05 786

»» Pelícano ... 3,70 23,05 577
Salitre sódico .. 3,01 15,06 400

n potásico 2,31 11.58 400

El aumento experimentado por el precio 
oficial del triso, desde $ 95 a $ 470 por quin
tal, representa 394%, o sea, un porcentaje 
muy aproximado al del aumento de precio 
del salitre, pero distante de los demás abo
nos. En conjunto, señor Presidente, puede 
observarse que los precios no permiten ele
var la fertilización como los agricultores lo 
desearan. No desconozco que el señor Minis
tro de Agricultura ha tenido recientemente 
la iniciativa de someter este asunto a la con
sideración del Ministro de Economía y Co
mercio; sin embargo, hasta el momento no 
se conoce una resolución adecuada y, en to
do caso, ella Importaría apenas un principio 
de solución respecto de un factor de desequi
librio que viene operando desde hace mu
cho tiempo.

Por otra parte, la errónea política de pre
cios que se ha seguido, tiende necesariamen
te a provocar desplazamientos de cultivos en 
detrimento de la superficie destinada al tri
go. Según cálculos efectuados por el- Insti
tuto de Economía Agrícola, los precios dalós 
productos agropecuarios han aumentado 
anualmente en los siguientes porcentajes pro
medios:

Trigo...........................
Cebada forrajera . 
Cebada stormking. 
Maravilla..................
Fréjoles.....................
Lentejas...................

18,19%
29,43%
26.24%
19, 6% 
22; 2%'
23,48%

O sea, que el precio del trigo se reajustf 
en proporciones siempre inferiores al de la 
demás productos y, en todo caso, en porcen 
taje muy inferior al del aumento del costo c
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la vida, que en el mismo lapso ha sido de 
34,37% il año.

La acción del Estado, al ejercitarse sobre el 
precio del trigo, ha creado los más graves 
trastornos, y ha logra-do que se produzcan to
das aquellas condiciones más favorables pa
ra que la producción triguera, en vez de au
mentar, vaya disminuyendo en forma pro
gresiva.

La consecuencia inmediata han sido los dé
ficit de trigo de los últimos años, que desde la 
reciente cosecha, ha obligado a importar más 
de 2.000.000 de quintales métricos. Esta im
portación ae ha realizado a precios muy su
periores al precio autorizado para los produc
tores nacionales y ha representado una pér
dida en dinero efectivo para el Erario nacio
nal que, según cálculos que hemos conocido, 
alcanza a cerca de mil millones de pesos.

Evidentemente quq se sostendrá que las 
condiciones climatéricas han sido desfavora
bles y que ellas son causa de la menor pro
ducción. Sin embargo, no hay que olvidar que 
la siembra de trigo en 1950 fué de 771.000 
hectáreas, esto es, cerca de 100.000 hectáreas 
Inferior a la de 1948, época en que aún los 
productores tenían confianza en la pruden
cia y'ecúanlmidad de la forma como se rea
lizaban las fijaciones de precios.

Para que la Honorable Cámara pueda apre
ciar el daño que ocasiona toda esta política 
en la economía general del país, quiero citar 
en esta oportunidad una frase del presidente 
del Consejo de Comercio Exterior, don Alber
to Novoa, quien, dirigiéndose a la Asociación 
Nacional de Importadores, ha expresado que 
las nuevas líneas trazadas para nuestro régi
men de cambios, en las que tanta confianza 
existía, se han visto frustradas porque no se 
han producido los excedentes previstos en las 
disponibilidades de cambios preferenciales, 
ias cuales se proyectaba destinar a alimentar 
el área libre de divisas.

El señor Novoa manifiesta: “Debo señalar 
tomo un ejemplo de esto aserto la situación 

verdadera catástrofe que ha significado 
parátol Cálculo Estimativo de Divisas la im
portación de trigo en un volumen de 21 mi- 
iones de dólares al precio de S 31”, agregando 
j.ue inclusive ella ni siquiera ha podido rea- 
izarse con cargo a los mayores ingreses del 
íobre como se proyectaba, sino que hasta la 
'echa ha recaído en el presupuesto ordinario 
|ie divisas.

Queda así claramente demostrado que no 
tolo el Erarlo nacional experimenta pérdidas 
:onMderables, que por el solo capítulo del va- 
¿br* de ías divisas representa 600 millones de 
besos, sino que la moneda extranjera que de- 
jí< destinarse a la importación de bienes de 
bapltal o a la satisfacción de otras necesida
des que el país no puede atender con sus re
misos propios, debe emplearse en comprar el 
tidgo. que el país no produce por los múltiples 
ti-reiterados errores de la política oficial de 
bréelos.
¿Quiero dejar a un lado, señor Presidente, el 
problema de los precios y su incidencia en el 
nnpleo de los fertilizantes. Hay una serie de 
,neaidas que podrían adoptarse para el au
mento de la producción triguera. El empleo 
le'semillas genéticas, de alto valor germina- 
ivo, resistentes a las enfermedades y a las 
contingencias climatéricas, adoptadas a las 
nodalidades de cada zona, es uno de estos 
nedios. La iniciativa privada, ejercida a tra- 
’és de la Sociedad Nacional de Agricultura, 
nieló' estas experiencias en el país y díó co
no resultado el trigo Bailo, de cultivo tan 
xtendido en la zona central.
El Estado posteriormente creó una serie de 

estaciones experimentales, que han realizado 
in$ labor provechosa y que siguen cumplien- 

cometido dentro de los estrechos lími- 
:es que señalan los escasos recursos que se 
ntregan al Ministerio de Agricultura. La ins- 
alación de plantas seleccionadoras es otro de 
os medios para estimular la producción de 
,rigo. La preocupacióii del Estado por crear 
nievas plantas no ha trascendido hasta el 
lomento al público y es de temer, que des- 
•raciadamente, no exista.

El problema de los créditos, que afecta en

forma general a las actividades agropecua
rias, incide también directamente en la pro
ducción triguera. Un aporte para la solución 
del problema lo constituyó la ley, reciente
mente sancionada por el Congreso Nacional, 
por la cual se otorgaron nuevos recursos a la 
Caja de Crédito Agrario. Sin embargo, no ha 
sido el Gobierno, sino el Honorable senador 
Opaso Cousiño, el que ha promovido una le
gislación tendiente a derivar el crédito ban- 
cario particular hacia las actividades agríco
las y a corregir la absurda situación existen
te. según la cual los agricultores deben reali
zar sus explotaciones con la base de los pla
zos insuficientes del crédito a 90 días.

En fin, señor Prfesidente, la difusión de co
nocimientos científicos sobre el cultivo de la 
tierra y la solución del terrible problema de 
la erosión de los suelos, no han tenido tam
poco hasta el momento aportes decididos des
de el Gobierno. Por el contrario, el manteni
miento de una política inefable en materia 
ganadera, que impide el desarrollo de la ga
nadería nacional y obliga al cultivo repetido 
de cereales en suelos que deberían ser em
pastados, como único medio eficaz para evi
tar su progresiva destrucción, tampoco han 
bido atendidos. Sólo en estos últimos días, un 
proyecto de ley de fomento ganadero, pre
tende encarar en forma, a juicio de los pro
ductores. deficiente, este asunto tan vincula
do con las posibilidades de mantenimiento e 
incremento de nuestras reducidas posibilida
des de produción triguera.

Porque, en rigor, señor Presidente, a poco 
que examinemos el problema triguero, nos 
encontramos con el conjunto de las activida
des agrícolas nacionales limitadas en su des
arrollo por la escasez de nuestra superficie 
cultivable, lo que constituye una valla que só
lo logrará superarse dedicando a ello muchos 
esfuerzos. Para mencionar sólo un aspecto de 
esta limitación forzosa de nuestros recursos 
naturales para la producción, quiero destacar 
que en lo transcurrido del presente siglo, la 
totalidad de los cultivos del país se ha dupli
cado y aún triplicado, elevándose las siembras 
de trigo, por ejemplo, desde 450.000 hectáreas, 
en 1908, hasta las 867.000 hectáreas de 1948, 
mientras que la superficie regada sólo ha cre
cido desde 1.025.000 hectáreas, en 1908 hasta 
1.215.000 hectáreas, en 1950, en la cual han 
aparecido nuevos cultivos que ocupan impor
tantes extensiones.

Para abordar este problema de fondo, no 
na habido hasta el momento esfuerzos ni 
recursos suficientes. Sólo hemos conocido en 
el último período las gestiones que se realizan 
ante el Banco Internacional para obtener 
créditos destinados al regadío y a la habili
tación de nuevos terrenos, y los convenios ce
lebrados con la FAO y el Instituto de Asun
tos Interamericanos. Yo quiero ser optimis
ta sobre el futuro de todos estos esfuerzos, 
acerca de cuya significación esperamos una 
explicación detenida de parte del señor Mi
nistro de Agricultura, pero, en todo caso, lo 
que queda Inamovible, como una verdad ma
nifiesta, es que ningún avance efectivo existe 
hasta el momento.

De la exposición que he venido realizando, 
señor Presidente, se desprende que la produc
ción triguera, y con ella toda la producción 
agropecuaria, ha vivido huérfana del debido 
estímulo de parte del Gobierno, el que sólo 
aher , parece dedicarle una atención efecti
va. Mientras tanto, los únicos esfuerzos rea
les han sido dirigidos hacia la política de pre
cios, con las lamentables consecuencias que 
ya hemos señalado, y hacia otras iniciativas 
de carácter totalmente diverso y absoluta
mente contraproducente, como han sido mu
chos proyectos de ley que sólo han venido a 
crear confusión e incertidumbre y que sólo 
han representado energías estériles, puestas 
al servicio de soluciones ilusorias...

El señor TAPIA (Presidente).— Ha termi
nado el tiempo del Comité Conservador Tra- 
dicionallsta.

Se levanta la sesión.
—Se levantó la sesión a las 22 horas y 14 

minutos.
CRISOLOGO VENEGAS SALAS.

Jefe de la Redacción de Sesiones.

Interesa a los Radiotécnicos: 
INFORMACION GRATUITA RCA.

* -deU?aíí’ que ha crear un Departamento
í I^^°\aC^n TécnIca- <IU® tendrá por objeto mantenerlos al 
» oe nuevos productos y suministrarles dato«ííS1 Se.7lc10 d« 108 Modelos fabricado« hasta la fecha.
' P“» ‘«■o* «o.
’ hSí’Zíít «riblr este nuevo servicio RCA, basta enviar una 

glrse a-D 81 nombre y direcciones claramente escrito«, y dlrl-
CORPORACION DE RADIO DE CHILE 8. A. 

Departamento de Ingeniería
•Casilla 1407, Santiago

ECONOMIA
DOMESTICA y PASTELERIA 
Clases prácticas para señoras 

en el Instituto:

"Berta Gauche"
AVENIDA PORTUGAL 108
Se enseña variedad de tor

tas y pasteles en diferentes 
estilos, masa de hoja, decora
do, etc. Guisos, postres y en
tradas novedosas. También 
clases para señorita® oficinis
tas a las 7 P. M. Valor del 
curso de dos meses S 300.—

SITIOS
AVENIDA OSSA ESQUINA AVENIDA 

TOBALABA Y NUEVA BILBAO
(2.o SECTOR)

Barrio ya urbanizado y edificado en gran parte 
locomoción a la puerta: tres líneas de micros. '

Precios: desde $ 114.500.—

Contado, $ 5.000.—; Saldo 30 mensualidades.

Hay sitios destinados por la I. Municipalidad de 
Ñuñoa para sector comercial.

Escrituras definitivas de compra-venta y edifi. 
cación inmediatas.

Jorge
OPERACIONES POR CAJAS

Munita Infante — LA BOLSA 64, 
4.o piso — Oficina 323

Hubo escasos cotejos ayer en la pista del Club
* CAA —_ .A—e.» OI 1 <• I miPISTA DE ARENA

EMPIRE, J. F. Marchant, 800 metros en 50. 
TATAI, R. Parada, 1.200 metro« en 1.18.
ENCINA. J. F. Marchant, 600 metros en 38.
GARITO, A. Tapia, 500 metros en 50 16.
EN JAQUE, J. F. Marchant, 600 metros en 37 1¡5.
ABERRE J. F. Marchant, 600 metros en 38 2.5.
FANTASIO, aprendiz. 400 metres en 25.
DIMOSA, R. Clfuentes, 500 metros en 31 i;5. 
VIAJERO. P. Flores, 800 metros en 51 2'5.
ABANDONADO, J. Arrlagada. y GISCAR, aprendiz,

500 metros «n 31 15; Iguales. 
6ARAMBUCO. A- Parada, y KURRIM, R. Farsa».

600 metros en 37 3J5; Iguales.
GUARDABOSQUE, P. Flores, 500 metros en 30 i,o. 
CAMBALACHE, J. E- Bravo, 500 metro» en 30 
xeij.a, o. Valenzuela, 600 metros en 38 2,5. 
CASQUIVANO, aprendiz, 1.400 metros en 1.32. 
INVASION, P. Arriagada. y LA POLLITA. M- «®- 

yes, 600’metros en 37 2 5; iguales.
Tic TAC, aprendiz, 500 metros en 31 1,5. 

CURATELA. P. Flores, 600 metros en 38.

CINCO CONSEJOS
PARA LA TARDE
1 .—-Un buen apronte de la se

mana: Como, montado por 
F. G&tlca, pasó loa 1.400 
metros en 1.32.

2 .—Un ganador indicado: El 
Lucero. _

8 .—Una doblona a ganador. 
Como y El Lucero.

.—Una tripleta a place: K 
Lucero, Como y San Visen.

6.—Para cobrar en la última: 
Debutante._____

PARTIDA FALSA

Noticias BABILONIO, a

PuUlGidad BDFila

pesar de que se halla enícr" 
mo, Antonio Marchessinl, correrá 
mañana a Manderley en el clasi
co Agustín Edwards. Se sabe que 
el pensionista de Cavleres se ha
lla en gran txainlng.__Wllderer, que el domingo ul
timo fracasó rotundamente, «leu
do gran favorito, fué operado el 
lunes de un absceso antiguo que 
tenía en el pescuezo. Posiblemen
te esta colección purulenta haya 
sido la causa de su precaria ac
tuación.

—Jorge Contreras. está con las 
maletas listas para viajar en el 
curso de la próxima semana a Pa
namá zona de la cual piensa pa
sar a California, en Estados Uni
dos- z—Safir y Hoiy War, «erán en
viados posiblemente a Panamá, 
para lo cual se aprovechará el via
je de Contreras a ese país. Am
bos ejemplares son de propiedad 
del señor Isidoro Sánchez.

—Jorito sufrió la aplicación de 
puntas de fuego en ios nudos.

—Los caballos del señor Arturo 
Hesket. que se hallaban al cuida
do del tralner Rafael Quiroz, pa
saron al corral que dirige don Ca.

I mllo Rufino._____

JABONCINCO CONSEJOS
PARA EL HIPODROMO

YADBAM una Ae las mejores cinu en 1» carrera clÁsica de la tarde

GARROTE, pese a los 59 kilos, 
tiene opción destacada en la ca
rrera condicional sobre 1,900 mts.

CASA ONIX 
MAC-IVER142

SABADO ABIERTO TODO EL DIA

1 .—Un buen apronte do 1a 8*- 
mana; Cartagine«, con Ig. 
Núfiez, por pista de carre
ra, 1.200 metro« en 1.17. 
aln eer exigido.

2 .—Un ganador Indicado: Fro
lle.

3 .—Una doblona a ganador: 
Frolle y Howard.

4 .—Una tripleta a placó: Fro
lle. Hopard y John Keene.

5 .—-Uno para cobrar en la úl
tima; Ortigal.

rococo
OBSEQUIA 

MENSUALMENTE

r
NO HUBO COTEJOS 
AYER EN LA PALMA

La intensa neblina que eubrló 
durante toda la mañana la pista 
del Hipódromo Chile, impidió ver 
les cotejos. Hasta muy avanzada 
la mañana, nuestros reporteros 
estuvieron a la espera de que des
pejara, pero no hubo caso.

T-ac anteriores razones, nos pri
van. pues, de ofrecer hoy día este 
servicio. _____________________

permanente

$ 10.000
EN PREMIOS

ESCUELA PARA PERR&
Mañana, a las 10.30 horas, nue- 
vamente en el Instituto de a

En departamento moderno, con calefac
ción, baño y terraza, se arrienda pieza amo
blada a caballeros o dos estudiantes extran
jeros c|s. pensión. Av. Gral. Bustamante 124 
— Dep. G.

FERROCARRILES DEL

PROPUESTAS PUBLICAS
ESTADO

EDIFICIOS
14 de septiembre de

Se abrirán en la oficina del suscrito, 
de la Sección Vía y Obras de Valdivia.

18 horas: “CONSTRUCCION PABELLON OFICINAS- 
ANEXO CASA DE MAQUINAS EN ESTACION TEMUCO”.

Bases pueden consultarse en la Secretaría de la Sección 
arquitectura, Estación Mapocho, 6.o piso, y en la oficina 
del Jefe de la Sección Vía y Obras de Valdivia todos los 
días, de 15 a 17 horas, excepto los sábados, 'que podrá 
nacerse de 10 a 11.30 horas. H F

Se hace presente que sólo podrán participar en estas 
propuestas los contratistas inscritos en el Registro de esta 
Empresa, en 1.a categoría, con 10 días de anticipación a la 
fecha fijada para la apertura.

Antecedentes se entregarán hasta 3 días antea de la 
fecha fijada para esta propuesta.

EL JEFE DEL DEPARTAMENTO 
VIA Y OBRAS.

1951
y en la dei jeie

ACERO SILICO-MANGANDO
(ALEMANIA)

PARA RESORTES 
OE AUTOMOVILES Y

Todas las medidas

CAMIONES

Entrega Inmediata 
Solicite precios ? condiciones en

Arturo Prat 1408Fono 53844
Taurus

PROPUESTAS PUBLICAS
. Llámase a propuestas públicas para proveer a Central 

de Leche Chile S. A. de doscientas mil botellas de vidrio 
blanco, de capacidad de un litro, para envase de leche.

Las bases, especificaciones técnicas y demás anteceden
tes se entregarán en el Departamento Técnico de la Empre. 
sa. calle Manuel de Amat 2940. diariamente de 9 a 12 ho-

nróxtan Pr°PU“‘a51 5e abrirán e> Lun« i» de Septiembre 
P * “ ' a Ias 11 horas- I» oficina del Gerente General 

e la Sociedad, ubicada en el mismo edificio.

LA GERENCIA «

Señora, a proveen* estos rega
los: un completo por sólo S 220.—, 
de una permanente, con corte y 
lavado: por igual valor un com
pleto de tinturas, y por S 350.—. 
un completo de permanente al irlo. 
Por haberse cualquiera de estes 
trabajos ttene derecho a una lim
pieza de cutis y masaje facial 

sin costo aJguno.
SALON de BELLEZA 

VIRGINIA
ESTADO 260 — Of. 401.

FONO 31007 
— Abierto todo el día. —

CALAMINA 
HIDRAULICA
Invierta y economice dinero, 

empleando en sus construcciones 
“CALAMINA HIDRAULICA". el 
mejor, más resistente y durable 
techo de cartón, fabricado en 
Chile.

Especial para casas de emer
gencia, campamentos de costa, 
cordillera, galpones y gallineros

CALLE LOS MUERMOS N.o 44
TELEFONOS 83464 — 93860
CASILLA 948 — SANTIAGO

^CffEDfTOS 
DRMns.cnenLLERos.

V NIÑRS
CftpTERfís 

cumsñs 

CREDITOS 
SRN0IEG01889.

Humanidades (lado Universidad 
Católica), clases gratuitas de 
adiestramiento para perros de 
raza. Inscriba su perro en

Phillips 40,2.o piso Kennel Club de Chile

SERVICIO DE EXPLOTACION
DE PUERTOS

Llámate a concurso de antecedentes para proveer pla
zas de obreros grueros, donkeros, maquinistas de locomo* 
toras Diesél eléctricas, choferes de grúas móviles, electri
cistas, mecánicos, torneros, herreros, caldereros, ayudan- 
tes en general y jornaleros, para las diversas Administra
ciones de Puertos de la República.

Los antecedentes deben presentarse en la Sección del 
Personal de la Administración de Puerto correspondiente.

EL INTENDENTE DE PUERTOS

CRYOGENINE

C°* u::
Q>

<9* .:•)

SOCIEDAD CRIADORES DE CABALLOS 
ES.DE CARRERA y TATTERSALL S.A.

LOCAL de ventas. AV CLUB HIP,CO >450 - FONO 94)68

HOY SABADO A LAS 3 P. M. EN PUNTO
caballosren tbaimng^ yeguas de cria y potros

ROSANLAfPheñat^° 1APRILIAAlThe ^^DrWd’^”! ALUMKE1 'Oakland); ANA

ACURRUCADA (Maro»? -ARGD0IA «Alcatraz); AMO-
OONiTORTABt.E (Tresietev rrinTr??A:<OI-'A (Cuarteto); CATALPA 

RIÑA ’(Pr°Pia ha™na de PellBroso)°REA»42^ «Bloque); CLAN (Disarma- 
HHJALGa n «Pantera» FINANZA (Cuarteto); FA-MOLnnw?leX; UTANTA. INELA <Oaklan'd>FI?rvTOÍ?,x‘SA «Cambronne); JAPONESA 

BUrirYánl®^01' MOONLIGHT PHEMTAtr?«RI?NE <Po!:Slove): MANITOBA, 
CCO-AR. SORNA. 3' yegua^reSíúJ'* INA «Amontillado): QUEEN 

n.jas de Snoafall y Scarlet Tlser. etc. S g a reoientemente importadas de Argentina-

YEG CONDICIONES de pago
»SwáSSft'aaAiiu«

CABALLOS EN TRAINING*
siempre que se soliciten antes deí remanen V^eÍL86 00014 conoed« facilidad« 

NOTA.—La venta de estríe i
^exhlUciónne\adIaPdelbremaPt°r ■eldC°”se''“ Superar4de°la'r-‘?isBoslcl<'ne!; dsl Re‘f’?* 

o »un ei cua del remate aesde las 10 A. M. “ 1 H‘Blca Nacional, y estarán

EL GERENTE

r

ES.DE


SANTOS DE MAÑANA TARZAN (3089) Retirada Por Edgar Rice Burr.ughs LA NACION.—Sábado L? da septiembre 1951—27SANTOS DE HOY
EGIDIO J GIL

BOLETIN. DEL TIEMPO
MINISTERIO DE DEFENSA NACIONAL

(Redactado a las 20 horas del día 81 de agosto de 1051)—
Hubo mal tiempo, con lluvias y vientos fuertes depreslonarloa desde 

Valdivia ál sur.
En toda 1& reglón de los canales se registraron temporales.
En las demás zonas estuvo nuboso, con neblinas matinales

Seguirá el mal tiempo, con lluvias desde Talcahuano al sur.
En el centro y norte del país estará nuboso, con probables neblinas o lloviznas matinales.

*• ARICA A COQUIMBO.—Nublado» locales y parciales. Probables neblinas. Vientos del oeste y rarOcste.
ACONCAGUA A MAíULE.—Nuboso. Probables lloviznas o neblinas tíllales. Vientos del suroeste.

’ CORDII<LERA CENTRAL.— Bueno. Algo nuboso.
,1 ÑUBLE A CHIIíOE.—Mal tiempo. Lluvias y viento» fuertes del ¿¿.noroeste.

GUAFO A EVANGELISTAS.— Mal tiempo, Lluvias y chubascos 
tos fuertes ¿el noroeste y oeste.

. PUNTA ARENAS.—Tendencia a mal tiempo.

norte
Vlen-

CÜAMDO TOOM MPLVíÓ . 
HL POSTRO SU EXPRESIÓN 
REFLEJO .AL MISMO TIEM
PO TERROR X FURIA.

w-

ECHÓ A UM LADO LA 
MALLA V TRATÓ DE ALCANZARLE, . 
PERO LA PUERTA LE CERRÓ EL PASO.

24.—MATERIALES DE 
CONSTRUCCION.

PARQUETS Sáenz San Francisco
1878 Teléfono 51861 11-N.
FIERRO galvanizado, liso. 8ack.^

SACK, Barraca fierro. San Pablo
1179. Morandé 617.4 b
FIERRO galvanizado, liso, Sack. 

 4-S.
PINTURAS, past*. Sack.
Flr.HR O redondo para cunstruc. 
clones. Sack. 4.S
27.—MAQUINAS DE 

ESCRIBIR.
REPARACIONES máquina« escri
bir, «umar, calcular. Servicio do 
mietilo. Competencia, «eriedad. Ga
lería Alessandri, Ofic. 14, teléfo 
nos 68917-67392.H A

44— PROPUESTAS 
PUBLICAS Y 
PARTICULARES.

DIRECCION General de Obra« Pi
oncas— Departamento de Hidráu. 
lica. Se piden propuestas pú
blicas para la construcción de las 
obras de alcantarillado de Qull. 
pue, con un presupuesto ascenden
te a $ 2.801.311,07, las que se abrí, 
rán el 14 de septiembre, a las 1« 
horas. El plazo' para la presenta
ción de los documento« indicado« 
en las bases de licitación vence el l 
7 de septiembre, a las 18 horas. I 
Bases y demás antecedentes en la 
Oficina dé Partes. Santiago, l.o 
de septiembre de 1951.— El Di
rector del Departamento. 6-S.
45—RADIOS.
REPARACIONES. radío«, domici
lio. A. Prat 20 A.. Teléfoho 6733«. 

25 E -55

T'EMPERA'l'U RA DEL AIRE. 
Uus 16 hoiMUJ.—Mínimo: 6,4 grei— 

HUMEDAD RELATIVA DEL AIRE, li; hi— ..i-.—
SOL (Dii 

18.24 horas.

---- (Día 31).— Máxima: 12,5 grados 
grados C. a la6 5 horas.

(DI» 311.—Máxima: 06 por cientolas 7.50 horas.— Mínima: 89 por ciento '• *-----zir»«- i>o de septiembre).—©ále: a
LUNA (Día l.o de septiembre) .—Sale: a

18.44 horas.—Fase: Luna nueva. 
OFICINA

C.
RAMONA Por Lino Palacio

COMPOSI ERAS máquinas escribir, 
sumadoras, calculaaoraa. Bandera 
517 . 85479. H|A.

47. -RESIDENCIALES. 
PENSIONES

a las 14 horas.
las 7.02 horas.—Puesta: a las
laz 7.05 horas. —Puesta: & la»

---- METEOROLOGICA DE QHILB 
Sección Previsión del Tlemp».(FONO 80768).

TURNO DE BOTICAS
( SEMANA DEL l.o DE SEPTIEMBRE AL 8 DE SEPTIEMBRE )

FARMACIA: UBICACION:

El- SEÑOR ES EL PR.IMOGÊ 
NITO DE LA FAMILIA f------ b AU, SI?

...PUÊ5 YO CREÍA QUE <777 
ERA EL. MAYOR... í

28—MUSICA. PIEZAS pension mesa. Recibo 
pasajeros Huérfanos 1393 30-A.

Santa Lucía .Agustinas 615.
Oherens ... Independencia 3129.
Marina ... .Ferro, Vlvaoeta 1930.
City ........... Independencia 572.
Purísima ... Purísima 145.
Maipo ......... Recoleta 2151.
Hernández .. Av. El Salto 3027.
Santa María D. S. María 1140/Renc.
Diaconal ... Dr. Mere. Fltte 4684.
Sanax ... ..Mapocho 4181.
Santiago ... Ecuador 4299.
Iqulque .. .. Dolores c/Iqulque.
Andacollo ... Mapocho 2309.
Puentes ... .Chacabuco 483.
Brasil ......... Compañía 1699.
San Alfonxo Bl, Encalad» 2898. 

NOTA.—De «cuerdo con el .----- ----I------ gg SÓ|O pjjg

Gil.............. San Dionisio 2402.
Arturo Prab .Arturo Prat 698.
Nueva Llra ..Lira 201.
Argentina ...San Diego 1501. 
Matadero ... Franklin 718.
La Legua ... Santa Rosa 3890-. 
Burgos ... .. ?uart» Avenida 0302.
M. Rodríguez Gran Avenida 8701 
OJeda .........Manuel Monti 779.
Suc. Del Indic Providencia 2699. 
Orlente ... .Log Leones c/Bllbao. 
Radium ... m. Montt 2562. |
Cnt. de Macu-'José P. Alessandri 3120 
Eva .......... Avda. Hamburg© 987.
Farm. Pérez Vie. Mackenna 1199.

18.—EDUCACION. 18.—EDUCACION.7.—ARTICULOS PARA EL 
HOGAR.

SAN ANTONIO 650: living, dormi- 
torios, comedor. Créditos. H|A.

Art.--  „------w------- ----  61 del Reglamento de Farmacias el 
txirno nocturno es sólo ¡tara el Gsspacho de recetas y el expendio de 
medicamentos de urgencia, y será atendido después de las 21 horas por la 
rejilla correspondiente.--------------------- ______________________

REGALO en 3,500 pesos, co. 
ciña a gas, Slam, nueva, 
dos platos y horno. Moneda 
3037.3-S.

SAN ANTONIO 650: comedor, 11. 
ving, dormitorio. Créditos. HIA.

11.—AVES, ANIMALES. 
PAJAROS.

EXTRACTORES para miel, colme, 
ñas, abejas, cera estampada. Es
criba a su representante “Colme
nares Santa Inés”. Casilla 1574. 
Santiago. 9.MZ.-52
COLMENAS modernas. Cera Es 
tampada. Reinas finas, italianas. 
Núcleos, etc. Pídalos a Colmena
res Santa Inés. Curlcó. l.o-N.

¡PIANOS! Llegaron de Ale
mania e Inglaterra piano«. 
Precios desde 55 000 pesos 
con facilidades. Pablo Ga_ 
llyas. Merced 617, fono 
33491. HIA.

SE ARRIENDAN piezas con pen
sión. Patronato 276. Fono 391061

CENTRALISIMO, Arturo Pratt 417. 
Piezas con pensión (comida fami- 
llar).  3-S.

PIANOS de remate«. Verticale« y 
114 cola. De las mejores marcas 
alemanas. Se liquidan barato, fa
cilidades. Compra, permuta, ven
ta. Compañía 1366. 18-S.

29.—MODAS Ï 
CONFECCIONES.

GUARDAPOLVOS »eaa, 
niongol, raso. $ 420. Fábrl. 
ca"Checostyr'. Sax Diego 
645. Reembolsos. HIA.

49.—SASTRERIAS.
¡CREDITOS! Sastrería González. 
Moneda 816, Interior. Hechuras 
caballeros. Especialidad trajes sas
tre. “|A.

PANTALONES equitación!
Sastrería “Zillmann". L<*
Serenos, 466. H|A.

FARM ACIA de TURNO 
PERMANENTE »ASTA LA& 
UNA DE LAMADRUOÁDA

Agencia de

LA NACION
ROBERTO CARRASCO O.

MAULE N.0 1006

1 —ALHAJAS. JOYAS.
COMPRAMOS ORO, joyas, brûlan
tes. plata, monedas antiguas, su
peró cualquiera oferta Ahúma, 
da 68 7-E.52

3 —ARMAS. CAZA, PESCA.

¡NOVIOS! argollas oro 14 y 18 
quilates, macizas, grabadas, desde 

• $ 800 par. San. Diego 780 Releje, 
ría Sportman.4-S

SURF-CASTING: La pesca de mar 
con caña de lanzamiento. Practi- 
quela cualquier playa, adquiriendo 
su equipo donde su Importador 
Luis Castro Grllllot. Avda. Repú 
blica 78 14-S

COMPRAMOS: Joyas, brillantes, 
boletos empeño, objetos arte. Pa 
gamos los mejores precios. Ahu. 
mada 88, esquina Nueva York

¡NOVIOS! para argollas. Fábrica 
Sostín. Nueva York N.o 66 4-S

CAÑAS americanas, japonesas y 
nacionales, toda clase pesca en el 
mar, lagos, ríos; carretes, lienza 
anzuelos. Esto y mucho mas, don
de su Importador: Luis Castro 
Grllllot. Avda. República 78.

14.S.

JOYERIA, RELOJERIA, Francisco 
Pons M.. Moneda 1168. Teléfono 
81827. HA.

4.—ARTICULOS PARA 
CABALLEROS.

NOVIOS, lindas argollas, cincela
das, 18 kilates, $ 2.000 par. Com
pro oro. plata, joyas usadas. Ala
meda 846. 8 Sep.

TERNOS limpiamos. Tra
bajo perfecto. Entrega cin
co días. Merced 618. H|A.

SAN ANTONIO 650: muebles. Cré- 
ditos.___________________ HIA.
CREDITOS: muebles, llving, come
dor, dormitorios. San Antonio 650. 

HA.
CREDITOS: llving. dormitorios, 
comedor, muebles sueltos. San An
tonio 650. H|A.
CREDITOS, dormitorios, comedor. 
living. San Antonio 650.HIA.
CREDITOS: comedor, living, do», 
mitorlos. San Antonio 650. H|A
CREDITOS: muebles. San Antonio
650. HIA.

SOMIERES, “Colchonería 
Francesa". Refacciona col
chones. domicilio. San Die
go 9, fono 86259. 11-S.

7.a.—ARTICULOS PARA EL 
CAMPO.

•LA SUREÑA”, de ¿liberto Zúfilga.
Vende monturas chilenas e ingle, 
sas Avda Matta 847. 20-F.52.

8.—ARRIENDOS 
OFRECIDOS.

SE ARRIENDA pieza amoblada en 
casa de familia honorabl«. a per
sona sola. Carmen 842. HlA

12.a—BELLEZA Y PEINADOS 
DE SEÑORAS

EL PROVEEDOR de los «alones de 
belleza: Federico Schnell. Merced 
770, interior. 28.S

13. —COMPRAVENTA.
FRASCOS PENICILINA, botica, la.
□oratorios, botellas, chíneos, compro, 
vendo Brasil 44: fono 85652 11-N
COMPRAMOS dentaduras, dientes 
sueltos, usados, oro; joyas, plata 
y monedas antiguas. Ahumada 68. 
 7-E-52.

OCASION, vendo sierra huincha, 
casi nueva, facilidades. Díaz Sa
grado 175 (comuna Quinta Nor
mal). 2-S.

14 —CONSEJOS UTILES.
PARCHES invisibles, en
Elaterio FLamlre? 1138
SI UD. SUFRE y quiere éxito en 
empresas. Pida folleto gratis. Tea- 
tinos 535. Casilla 2523. Benfuld. 

 4.S.
LIMPIO certificados antecedentes.
Gálvez 1165 . 25.S.

AROS bolitas oro: precios por la 
dpeena: chico, $ 540; mediana,
S 600; grande. S 720; lágrimas, 
$ 240; con clips, $ 280; con arco 
plata, $ 300; aros última moda, con 
perlas, $ 180; piedras fantasía to
dos tamaños, todos colores Despa
chamos provincias reembolso. "Ca
sa Ignacio", Rosas 1184. casi esqui
na Morandé. HIA.

SUS CAMISAS gastadas las 
dejamos nuevas. Clínica de 
Camisas ‘‘Rex”. 470. San 
Antonio 470 HIA.

BOTERIA “SAN AGUSTIN”. Mi. 
raflores 421. Calzado hecho mano, 
para damas, caballeros. Especiali
dad: botas montar. Teléfono 35171.

HlA.

PIEZAS amobladas, semanales, 
personas trabajen afuera. Hotel 
Brasil 44

16.—DOCUMENTOS 
EXTRAVIADOS.

11-N.

2 —ARBOLES. PLANTAS. 5 —ARTICULOS PARA 
DAMAS.

SEÑOR FRUTICULTOR. No deje 
a la casualidad la polinización de 
sus frutales. Asegure su produc. 
ción con un colmenar moderno en 
6ú huerto. Colmenares Santa Inés. 
Carleó 1 o-N
VARAS para porotos. 2,50 metros, 
largo, minimo $ 2; despacha Adolfo 
Schwarzenberg. Valdivia. Casilla 
279 Mande cheque o giro 5.S.

DELANTALES tlj jardi
neras, todos cerrados, S 140. 
Batas, $ 180. Fá’ ica “Che. 
costyl". San Diego 645. 
Reembolsos. HIA.

ULTIMO departamento disponible 
en elegante edificio sin uso. Mag
nífica ubicación próximo troles y 
micros Bilbao. Amplio recibo, doe 
buenos dormitorios, servicios com 
pletos con muebles y cocina insta
lada, closets, pieza y baño emplea
das, parquets, persianas Venelux 
etc. Entrega inmediata o l.o oc. 
tubre. $ 6,500 y garage $ 500. Tra
tar oficina propietarios 490, 416. 
Verlo toda hora, Avda. Pocuro 
(Couslfio) 2889.l.Q-S

Diego 645.

ARRENDARE casitas, piezas, ma
trimonios niflos, derecho cocinar. 
Tengo excelentes arrendatarios. 
Gálvez 1165.25-S.

3 —ARMAS. CAZA. PESCA.
CAÑAS, líneas, carretes, acceso
rios para pesca. Armería "San
Diego’’. San Diego 59. 1 o.Mz -52
COMPRO ARMAS. ocasión: San
Diego 59. l.o.Mz -52

DE CASA Y PARA LEVAN
TARSE. DE CUERO 

Modelos fuera de lo común 
COMPRE DIRECTAMENTE EN 

LA FABRICA

LIBA 484
También con oeouefias fallaf

ACERO j 
PLANOS PARA RESORTES? 

OCHAVADO REDONDO ] 
>Y CUADRADO PARAMINASi 

i OFRECE | 
’S.SACKÍ

San pablo -117» 
MORANDE 817 •. 

A ' V. MACKENNA 1648 j

ROPA blanca, limpiamos. 
Entrega cinco dias, Mer
ced 618. HIA.

-ARTICULOS PARA EL 
HOGAR.

TE IMPORTADO reemplaza el de. 
ilcioso "Mi Mi”, en el desayuno, 
almuerzo y tomida. Paquete: 
3 4. Santo Domingo 1022 31-D--51

CAMISAS limpiamos. En. 
traga tras días. Merced 618.

BUENO, barato, mercería. Ahúma- 
da 42,______________________H|A-
“LA CASA del Monograma”. Le 
deshila y borda el monograma a® 
sus sábanas al único precio de 
s 70. Delantalcltos bordados desde 
s 95. Especialidad en monogramas 
de camisas y pañuelos. 9_a.1^,ria 
Consistorial N.o 27, fono 35491^ 

“CASA PRIMUS’S mantiene ta- 
11er reparaciones, anafes, usando 
exclusivamente repuestos legíti
mos "Primus”. No confunda: San 
Diego 59, exclusivamente.l.o-Mz.-52
PARA SU BOGARÁ San Antonio 
650._________ _______________H¡A-
MUEBLES: llving, comedor, dor_ 
mitorlos. Créditos. San Antonio 
650 HIA-
LIVING, comedor, dormitorios, 
muebles sueltos. Créditos. San An- 
tonio 650. HIA.
COMEDOR, llving, dormitorios, 
muebles sueltos. Créditos. San An 
tomo 650.HIA.
DORMITORIOS, comedor, Uvlng, 
muebles sueltos. Créditos. Ñai» 
Antonio 650. H|A.
MUEBLES. Créditos. San Antonio 
650._______ HIA.
SAN ANTONIO 650: muebles. 11- 
ving, comedor, dormitorios. Cré. 
ditos.____________________ HIA_
SAN ANTONIO 650^ dormitorios, 
’¡ving, comedor. Créditos. H|A.

I DIRECCION GENERAL DE OBRAS 

PUBLICAS
DEPARTAMENTO DE CAMINOS

SECRETARIA GENERAL

INSCRIPCION ESPECIAL DE
CONTRATISTAS

Llámase a inscripción especial de contratistas P^a ¿a 
construcción del camino Long. en la provincia de Valdivia, 
sector SAN JOSE DE LA MARIQUINA a PELCHUQUIN Y 
RIO PICHOY, Km. 0.000 al 14.319 y Km. 0.000 al- 6.394, con 
un presupuesto oficial de $ 20.811.748.40.

Podrán presentarse a esta inscripción especial los con
tratistas inscritos en primera categoría, de cualquier De
partamento de la Dirección General de Obras Publicas, a 
excepción del Departamento de Arquitectura.

Bases para esta inscripción pueden solicitarse dlar1*“ 
mente, desde 15 a 17 horas, en la Secretaría de la Sección 
Estudios y Planificación del Departamento de Caminos, ilo- 
randé 71, 4.o piso, al fondo.

Las solicitudes de inscripción deberán presentarse en la 
citada Secretaría, y el plazo vence el día 12 de septiembre

Santiago, 23 de agosto de 1061.
EL DIRECTOR DEL DEPARTAMENTO DE CAMINOS.

4,000. CAÑETE 1963 (altura Indo, 
pendencia 2600), tres dormitorios, 
extenso sitio. Tratar; Huérfanos 
1294, oficina 48, de 3-5. 2.0
ARRIENDO gran esquina indus 
trial con habitación. Walker Mar
tínez 198 (comuna Quinta Normal).

2.S.

10.—AUTOMOVILES. 
NEUMATICOS

¿QUIERE vender su coche, «eñor, 
o comprar otro? Alameda 1340^^

A BOGADOS
ROBERTO SANHUEZA 

GANGAS 
Abogado.

Nulidades de matrimonio, di 
vqrcios, particiones. Huérfanos 
1164, 3.er piso Depto 50. C.

DR. DESIDERIO GROSS
Atiende exclusivamente.

Enfermos del corazón. Provi. 
dencla 309. Fono 491402. Con 
sultas: 2.6 P. M. 2-—_____________ 2-XIÍ

AIDA SEPULVEDA 
Asuntos y juicios civiles crimi
nales y del trabajo. Atención a 
provincias. Compañía 1291, ofi
cina 408, teléfono 63137. Horas: 
6 o 7. 30-IX

LETRAS - CHEQUES 
Cobramos. Asuntos comercial««.

ESTUDIO ABOGADO
FRANKLIN SOLAR V.

Ahumada 312, oficina 419. telé- 
fono 84932.___________ H|A.

LAURA MULLER 
FRANCISCO CABALLERO 

Rectificaciones partidas 
Divorcios 

Propiedades, preferencia provin 
cías. Teatinos 248. Depto. 32

OFICINA JURIDICA 
Galería Alessandri 19.A, Of. 
506, atiende sin gastos ni hono
rarios, cobranzas de cheques y 
letras. Juicios de ampliaciones 
de cesantía. 5-IX
ELIAS NEHGME RODRIGUEZ 

Abogado
Estado 33. Oficina 45. Teléfono
38387 7-IX

MEDICOS

DR. GORGEWSKY 
Broncopulmonares. Estómago 
Hígado. Diabetes. Rayos X. de 
2 a 5. Almirante Barroso 57.

20.XII
DR. RAUL GALLEGU1LLOS

ROJAS 
Rayos X.

Aparato Digestivo. Hígado, Co
razón, Pulmón. Consultas: 5-6. 
Nata niel 457. Teléfono 80691.

DR. HERNAN DEL PINO 
Enfermedades de niños.

Rayos X. Agustinas 1269, 4.o 
piso, fono 82222. De 11 a 1 de 
la tarde. Domicilio, Capitán 
Fuentes 345. Fono 41133. Se 
itiende a domicilio. SIT.

TAQUIGRAFAS, dactiló
grafas. contabilidad, arit
mética, redacción, escritu
ra máquina. Cursos espe. 
cíales alumnas sin huma
nidades, diurnos, nocturno«. 
Enseñanza completa, efi
ciente . Prospectos. Institu
to Contabilidad, fundado 
1922. Santo Domingo 1030.

7_S.

DACTILOGRAFIA en 15 días. Con
tabilidad en tres meses, enseñan
za garantida. "Instituto Moderno’ 
Marc Iver 540.8-S.
PELUQUERIA de señoras. Apren
da rápidamente «n "Academias 
Armandini”, facilitamos todas las 
herramientas. Enseñamos todo el 
día. "Academias Armandini*, Chi. 
le-Argentina. Ahumada 131, 7.o 
piso. Pleno corazón Santiago.

20-F..52.

30.—MUEBLES Y MENAJES.
¡ ¡ ¡OCASION!!! Vendo amoblados 
dormitorios, comedor, hall, mué 
bles sueltos. Delicias 2456 4-&
COMPRO muebles Jacarandá, cao
ba, antigüedades, alfombra« gran. 
des, cualquier estado, etc. Negocio 
rápido, contado. Teléfono 35415.

MUEBLES. Créditos. San Anto- 
nio 650.H A

CASIMIRES nacionales, desda I 245 
metro, importados, $ 415. Depósito 
directo de fábrica. Casa Salazar, 
Alameda Bernardo O’Higgins 2783 
es a u i n a Libertad 4.S
SASTRERIA Juan José Jala He
churas 3 1.300. Virado» 3 600.— 
Recibo composturas y u-anslorma- 
ciones. Puente 83B Teléfono 
altos de Casa Costova 8 Mz
PANTALONES: señoras, caballero*, 
niños. Sastrería. Lira 692. HH

CURSOS rápidos, dactilografía, 15 
días, un mes. Taquigrafía, Conta
bilidad, Redacción, Aritmética, 
Dactilografía. Enseñanza personal 
y por correspondencia. No se cobra 
matricula. Puente 576, 4.o piso.

6 S.
•AKrtiANDlNl”, únicas academias 
realmente especializadas en todo 
lo relacionado con la peluquería de 
señoras. Peinado». Permanentes. 
Tinturas, Manicura, Cortes, Belle. 
za. Ultimos adelantos. Sistema 
práctico en auténtico instituto de 
belleza. Nuestra experiencia de 
más de 14 años, garantizan el éxi 
to de cada alumna. Clases todo el 
año. Profesorado muy especial!, 
zado. Ambiente decente. Enseñan
za rápida, perfecta, para alumnas 
de provincias. Diplomas válidos le
galizados. Amplias facilidades. 
Academias Profesionales del Peí. 
nado Armandini. Chile-Argentina. 
Ahumada 131, 7.o piso. Oficina 
714, teléfono 63775. Casilla 4738 
Santiago 20 F -52

HABIENDOSE extraviado los che. 
ques N.os 87376 al 87380, de la se
rle DD, Bco. Italiano, quedan nu. 
los, por haberse dado el aviso co
rrespondiente. 2.S.

CLINICA GRACIELA 
AGUILERA 

Ginecología, enfermedades se
ñoras. Hemorragias. Diagnósti
co del embarazo. Tratamientos, 
inyecciones, curaciones. Consul
ta diaria. 4 8. Fono 82910. Ro
sas 2317, 31.XII

GRINSCHPUN
Medicina interna. Geriatria 
(Enfermedades de la vejez!.
Rayos X. Hrs.: 1,45-4,15 3365«

19-IX

18 —EDUCACION.
INSTITUTO “Alonso Figueroa”. 
Catedral 1257. Cursos rápidos: 
Contabilidad. Taquigrafía (Dacti 
lografía en 15 días). 8-S.

MODAS, sombreros. Lencería, Mo
da Infantil, Camisas de hombre, 
Sistema Camps. Curso» diurnos y 
nocturnos. Instituto Femenino 
Estado 225.8-S.
PEINADOS, permanentes. La me
jor enseñanza. "Instituto Moder
no”. Mac Iver 540. 8.S.
ESCUELA de peinados. Enseñan, 
za rápida peluquería, permanen
tes Belleza. Diplomas. Catedral 
1257. 8-S.
ACREDITADO “Instituto Técnico”. 
Arturo Prat 74. Ramos Comercia
les, Dactilografía en 15 días. Telé 
grafía, Modas. Sastrería, Peinados. 
Diplomas legalizados. 8-S.

SAN ANTONIO 650: muebles, H. 
ving, comedor, dormitorios. Cré
ditos^______________________ H|A-
SAa ANTONIO 650; llving, dormí’ 
torios, comedor. Créditos. H,A
SAN ANTONIO 650: dormitorios, 
living, comedor. Créditos. HA.
SAN AMONIO 650: comedor, li- 
ving, dormitorio. Créditos. H|A
SAN ANTONIO 650: muebles. Cre. 
ditos.  HIA
CREDITOS: muebles, living, c* 
medor, dormitorios. San Antonio 
650.HIA

INSTITUTO Venegas Salas. Da cer. 
tlflcados mereciéndolos; garanti
zándolos. Gálvez 1162 25-S.

CREDITOS: Living, dormitorios, 
comedor Muebles sueltos. San 
Antonio 650. ______________H|A.
CREDITOS: dormitorios, comedor 
llving. San Antonio 650,H A

ENSEÑASE silabario. N, 
rreo 15. ___ _____

CREDITOS: cernedor, living, dor 
mitorlos. San Antonio 650. H|A

25-S.

modas, corte y conieccion. Cur
sos rápidos. Sistemas modernos. 
Profesora especialista. Alumnas 
confeccionan trajes primer mes 
Lencería. Clases diurnas y noc
turnas. Diplomas válidos. Acade
mia Nacional de Corte y Confec
ción. Rosas 1353 Teléfono 87174

SABER ES PODER. Siga Ud. un 
curso técnico breve en el Institu
to Comercial Torrealba. Huérfanos 
1734. Prepara: Contadores, Taquí. 
grafos. Dactilógrafos, Auxiliares de 
Comercio. Sistema propio indlvi 
dual. Salas independientes para 
señoritas. Pida informes sobre 
nuestros cursos por corresponden. 
cía, a Casilla 3673.Lo.S.

CREDITOS: muebles. San Anto- 
nio 650 H|A

SASTRERIA Salazar, caballeros, 
niños, extenso surtido, corte ele
gante. Precios incornpetlbies.Ala I 
meda Bernardo O’Higgins 2783, es
quina Libertad. ,<S.
HECHURAS $ «50. Forros de «eda. 
Sastrería Welldress. Independencia 
353._____________________ 10-s-I
VICTOR DIAZ. Hechuras finas.
Casimires: surtido completo. Ban.l 
dera 552 Oficina 7 Teléfono,
83147 H A
PAVEZ. Sastre: damas, caballe I 
ros. Temos 8 1,100; virados S 550. 
Transformación temos en trajes- 
sastre, $ 600; vestidos S 250 Esme. 
raída 869 Local 20.H’A,
CONTINUA nuestra única liquida
ción anual en: casimira«, forro« 
oara sastre, sastrería y ropa hecha 
de caballeros y niños, todo por la 
mitad de su valor. Casa “Salazar" 
Alameda Bernardo O’Higgin» 2783. 
casi esquina Libertad. 3 S.|

GRANDES velocidades como ta
quígrafos (262 palabras por minu
to fué triunfal récord en 1950, con
trolado por reporteros). Contado, 
res expertos, oficinistas eficiente» 
novísimo método Dactilografía con 
conocimiento Redacción Mercan
til. Instituto Torrealba, Huérfa
nos 1734. Salas independientes pa
ra señoritas. Inicie sus clases pre
sente mes. 27- S.

PELUQUERIA señoras, enseñamos 
rápidamente, desde 300 mensuales; 
facilitamos herramientas. Dlplo 
mas. "Instituto Americano de Pei
nados”. Indepedencla 1612

20-F..52

MUEBLES: Llving, comedor, dor
mitorios. Créditos. San Antonio 
650.________________________ HIA.
LIVING, comedor, dormitorios, 
muebles sueltos. Créditos. San 
Antonio 650. HIA.
DORMITORIOS, comedor, Uvlng, 
muebles sueltos. Créditos. San 
Antonio 650. H|A.
COMEDOR, llving, dormitorios, 
muebles sueltos. Créditos. San An. 
tonio 650. H|A.

34.
MODAS, Corte sastre, lencería, en
señanza perfecta, rápida. Diplomas 
“Instituto Moderno’’. Mac Iver 540.

MODAS, Lencería, cortador sastre. 
Enseñanza superior. Instltuto" Alon
so Figueroa”. Catedral 1257.

-NOTIFICACIONES. 
Y CITACIONES.

RELOJES SUIZOS
CON SOLO $ 300

Saldo facilidades
COMPOSTURAS 
GARANTIZADAS

E5TADD 91-5 PI50 0F. 501
AL LADO DE LA BOTICA PETRlZZlO-TELf FONO Ó9497

MEDICOS MEDICOS

8-S.

MATRICULA abierta, curso» 
rápidos. Modas, Corte, Con
fección. Enseñanza perfec-' 
ta, garantida. Sistema mo. 
derno, facilísimo aprender, 
atención esmerada por pro
fesoras especializadas. So-* 
licite prospectos. Academia 
Fénix. Sto. Domingo 1030.

7-S.

22.—IMPRENTAS.
LIBRERIAS. ETC.

PLUMA FUENTE, encendedores, 
lápices, arreglo. Galería AJessan 
drf N.ó 00. 4-S.

I Idpiues, ain 
■í'dri N.o 30.

OCULISTAS
DR. WORTZMAiS 

Medicina interna. Reumatolo
gia. Rayos X. Agustinas 1269, 
4.0 piso. Fono 82222. Horario: 
15.30-17.30.z SIC.

DRA. LUISA PACHECO 
PIZARRO 

Médico-Cirujano.
Señoras y niños. Consultas^------- ------------ de
3 5. Nataniel 475. Fono 86762. 

SIC
THOMPSON SCHWARZENBERG 
Metabolismo, Impotencia sexual. 
Señoras, Glándulas, obesidad, 
bocio, delgadez, diabetes. Mer- 
ced 486. A. Fono 33788, 30-IX

DR. CLAUDIO COSTA 
Cardiología, Electrocardiograma. 

Rayos X. Horario: 3 a 5. 
Monjitas 350, 2,o piso, depar- 
tamento 1. Fono 31813. S|C.

DR. HUBERTO BERG 
FONTECILLA 

Enfermedades de señoras. 
(Hemorragias. Tumores, Ester! 

lidad. etc ). Partos 
Agustinas 972. Oficina 607.

6,o piso. Teléfono 80554. Horas; 
3-5. Se ruega pedir hora. 

____C.
ISIDRO MARTINEZ 

Exclusivamente 
Ano, Recto, Colon. Plaza Bul- 
nes 80. Departamento 76, teléfo 
nos: 92429-66961. 2-4 P. M

25 IX
DR. EGIDIO GUTIERREZ 

Riñón, vejiga, próstata, vené
reas. Presidente Ríos 33. Of. 22, 
(Alameda, entre San Francisco 
y Santa Rosa). 5-6 1’2. 37981. ' os V

DR. CASTAÑON 
Exclusivamente pulmón. 

Agustinas 1269. Edificio 
LA NACION

SC.
PROF. GASTON RAMIREZ 

Piel-Venéreas.
Carmen 703. 34848-4 E
ALFREDO WEIDENSLAUFER 

Niños
Bellavista 185. Consulta 5-6.
Teléfono 37862.24.IX
ATENCION MEDICA DE UR

GENCIA A DOMICILIO
Honorarios módicos. Fono 491126.

ROGER LAMAS 
Piel-Venéreas

Puente 776 2-4.26.IX

R. MARIN VIVADO
Ano, Recto, Hemorroide«, Vári
ces. Agustinas 2341. Fono 93107. 
3 adelante.9.IX

DR. MANUEL MUÑOZ 
VALENZUELA 

Enfermedades de niños. Hue 
lén N.o 290 Providencia. SC

DR. ERNANI PARODI 
Piel-Venéreas.

Serrano 333. Teléfono 89693.
4-rx

Dr, IGNACIO GONZALEZ 
DIAZ

Enfermedades de la piel. 
(Adultos y niños)

Corregidor Zañartu 716. Of. 22. 
(Por Esmeralda, entre San An
tonio y Mac Iver). Consulta: 14 
a 15,30 horas. Teléfonos: 37725- 
494100. C.

AMENABAR OSSA 
Enfermedades ojos. 9.30-6. 

AMENABAR PRIETO
3.7. Moneda 973. Oficina 531.
82792  30-IX

DR. MARCELO Z1MEND 
Oculista 

Huérfanos 757, Of. 510. ____
sulta: 4-6. Fono: 37296, 47172.

Con_

DENTISTAS

DR. MUÑOZ MUJICA 
Cirujano Dentista 

Prótesis. Puentes. Ahumada 
312. Of. 717. Teléfono 67815.

DENTADURAS, COMPOSTURAS 
rápidas. Precios bajos. Dentistas 
Rosas 2035.27-IX
DR. ALFREDO MUÑOZ LOBOS 

Cirujano dentista
Prótesis. Cirugía. Compañía
1852, fono 85770.17-IX

CLINICA DENTAL DR. 
DRA. GUILLERMINA 

MONTENEGRO 
Dentista.

Extracciones niños, anestecis 
general. San Antonio 510. Dpto. 
404, fono 33402,C.

ANA ANSELMO G.
Ciruja no .Dentista

Rosa Eguiguren 913, 4 o piso.
Oficina 46. San Antonio 28.

4-IX
DR. A. RODRIGUEZ 

Dentista.
Coronas, fundas para correcelo 
nes estéticas. Dentaduras artifi
ciales inmediatas. Clínica Den
tal "Edwards". Pasaje A. Ed 
wards 29, por Ahumada 312, 
Entrepiso, 111. Fono 67378.

HIA
LABORATORIO DENTAL 

“RAPIDO” 
Composturas ultrarrápidas. Pa. 
saje Matte 81. Oficina 222. 
________________________ HlA.

LABORATORIO DENTAL 
“TELLO” 

Composturas rapidísimas. Santo 
Domingo 831. Fono 33458.

H A

PRACTICANTES

REYES 
Tratamiento«.

Prat 763. Teléfono 66532.

LUIS ALDUNATE 
Practicante masajista.

Previa indicación médica, cu
raciones vías urinarias e inyec
ciones. Atención domiciliaria 
Enfermeras para atención se, 
floras Teatlnos 248. Deptos. 
100-101. Fono 60828 (lado Ho. 
tel Carrera). SIC.

15.DC

KINESiOLOGOS
IRMA TESTA R.

Gimnasia mèdica, masaje, re
educación, Guayaquil 45. De
partamento 1. Fono 35979. Do
micilio. 34191. C.

MASAJISTAS
LUIS MUGA 

Masajista titulado 
Bandera 883. Depto. 902, fono 
31265. C.

MATRONAS
SARA SAN MARTIN 

Clínica 
Regresó extranjero. San Fran
cisco 208. 88585. 19.IX.
RAQUEL GONZALEZ TORO 
Especialidad de primerizas. Se
rrano 161 Fono 87202 Ç.

SEÑORA CARMONA 
Santa Rosa 203 — 37662.

30.IX
GERALDINA CARRASCO 

Embarazos, casos urgentes. Ar 
turo Prat 1633 - 4-IX.

SRA. MASSNU
Atención permanente. precios 
módicos. Consulta gratis. San 
Diego 267. 4-IX

SEÑORA PHERINY 
Atiendo enferma provincia 
Lord Cochrane 95. 6.1X

AZUCENA NAVEAS 
Embarazos. Casos urgente». 
Consultas permanentes. Arauco 
1070 B. Altura San Diego 2000.

Filomena yevenes 
Consulta gratis San Ignacio 
380. 4-IX

CARMELA TORO 
Matucana 640. Fono 92208. 
____ _____________  10-IX

MATERNIDAD ZAVALA
A. Prat 1722. Fono *51056.

Ex jefe Ginecología 
Hospital Barros Luco: Diagnós

tico precoz del embarazo.
__ ________  31.XI

TERESA SANTANDER 
Salvador Sanfuentes 2141. fono 
65858 18-IX 

SEÑORA MORAL
Regresó de Estados Unido». Em. 
batazos. Casos urgentes. Ulti
mos adelantos Avenida Santa 
María 435. Depto. 311. Teléfo
no 38738. 19-IX

;QU1ERE PERFECCION en «U Ua-I 
le? Diríjase a Sastrería "El Vtra-I 
le”. Unica antigua y acreditada I 
jasa, especialista en vlraduras per
fectas, zurcidos inimitable« Trans
formaciones trajes sastre de seño
ras Técnicas hechuras para loa 
gustos «nás exigentes. San Diego 
?1R Fono 81232 10 M».-53
VISTA con elegancia y poco di 
ñero, en Chacabuco esquina de Ro
mero. Sastrería Die- de Medina

10 a.
CASIMIRES Importados, llegaron 
a precios rebajados. Casa Salara’ 
Alameda Bernardo O’Hlgglns 2783. 
psnuina Libertad 4-S

ELECCION. — La Asociación Ju
dicial de Chile, cita a sus miem
bros a elección de nuevo directo
rio, la que se llevará a cabo en 
su sede social de Santo Domingo 
N.o 1373, para el sábado l.o de 
septiembre próximo, de 11 horas a 
22 horas, en conformidad al Art. 
64, de sus estatutos. — El presi, 
dente. 1 o-S.
b UENZABIDA Urrejola N.u Jbb, es 
el domicilio particular de Mario' 
Díaz Rubio, quien no se hace res
ponsable de las deudas que pue
den haber contraído terceros, dan- 
do su domicilio.3.S.
SOCIEDAD Anónima • Comercial 
“La Nacional”. — Junta general 
extraordinaria de accionistas.— Cí
tase a junta general ordinaria 
accionistas para el día 13 de sep
tiembre de 1951, a las 18,30 horas, 
en las oficinas de la sociedad, 
Franklín 565 A. Objeto: tratar so
bre aumento del capital social de 
$ 500.000 a S 1.000.000, mediante la 
emisión de 10.000 nuevas acciones 
de un valor nominal de S 50 cada 
una; b) modificación pertinente 
del artículo tercero y primero 
transitorio de los estatutos socia
les.— El presidente. Para ios efec
tos de la junta general extraordi. 
naria de accionistas referida, el 
Registro de Accionistas permane
cerá cerrado desde el 8 al 13 de 
septiembre de 1951, ambas fechas 
inclusive. — El gerente. Santiago, 
agosto 30 de 1951. 3 S.

37—OCUPACIONES 
OFRECIDAS.

DENTISTA experto necesitamos 
para atender Clínica Dental, en el 
centro de Santiago. Buena renta 
asegurada. Casilla 13314. Correo 
15 Santiago h A

RODRIGUEZ “su sastre”. 
Hechuras finas. Materiales, 
solamente de primera. Tr.a_ 
jes sastre. Transformacio
nes. Seriedad. Puntualidad. 
Facilidades de pago. Cate-- 
dral 2610. Telefono 95782.

SASTRERIA •■Donoso1'. He. 
churas caballeros. Traj« 
sastre. Mac Iver 124. HIA

GUENDtLMAN, sastre. Hechuras 
finas. Créditos. San Diego 852 
Edificio Teatro Caupolicán. 4.S.

51 —TALLERES.
TORNERIA, carpintería. Libertad
1401. I.QtEJ».

“CASA PRIMUS”. atiende 
reparaciones d© anafes, so. 
pletes usando exclusiva
mente repuesto« legitimo« 
“Primus”. No confundir: 
San Diego 59. Armería 
"San Diego’’10 Or -51

59.

POLEAS Maderas Libertad 14UL

NECESITO matrimonio sin hijos, 
puertas adentro. Ella para la co_.’ 
ciña y él r»r-> mozo de oficina y 
casa. Chilla 637 3-S.
NECESITO empleada para todo 
servicio, con recomendaciones, 
buen sueldo. Root 544, por Car
men, altura 200. 4 s.
ZAPATERO, composturaro de seño, 
ra, libreta al dia. Esmeralda 834

1 .o.S.
VITALES mereciéndolos; porcen
tajes, aprendices. Gálvez 1165.

 25 S
43—PROPIEDADES.

VENDEN.
S 300,000. CONTADO,’ saldo facili
dades, vendo cha’et quinta. San 
Bernardo. Acepto Cafas v of’rfps 
Tratar su dueño. Avda. Vicuña 
Mackenna 583, Santiago 4 S

GABARDINAS 
IMPORTADAS

Recién recibidas, fabrica
das especialmente para la 
firma, en más de 20 colo
res de finísima calidad, 
con fuertes rebajas de) 

precio oficial ofrece

Marcelo Uranga
COMPAÑIA 1291

OFICINA 214

TIER
BXACTITUDYPRfCiSION 

mFANOS 1029 
■ ' FOtíO 80^S 
‘ ( UNICA DICCION)

DIRECCION GENERAL DE OBRAS 
PUBLICAS 

DEPARTAMENTO DE CAMINOS
SECRETARIA GENERAL

PETICION PROPUESTAS PUBLICAS
Pídense propuestas públicas para la construcción del 

camino de SAN FERNANDO A PICHILEMU, sección Palmal- 
11a a Llhuelmo, Km. 0.000 al 6.150, con un presupuesto ofi
cial de $ 3.548.307.27.

Podrán presentarse a esta propuesta los contratista« 
inscritos en primera y segunda categorías del Registro Ge
neral del Departamento de Caminos, que cumplan con la« 
exigencias establecidas en los Arts. 4.o y 5.o. de las Base« 
Administrativas del proyecto.

Bases, especificaciones y demás antecedentes pueden 
consultarse diariamente de 15 a 17 horas, en la Secretaría 
de la Sección Estudios y Planificación de Caminos, Morandé 
71, 4.o piso, al fondo.

Las propuestas se abrirán en la Oficina del Director 
del Departamento de Caminos, el día 12 de septiembre pró
ximo a las 16.30 horas.

La resolución sobre estas propuestas dependerá de la 
tramitación del Decreto de aprobación ael proyecto.

SANTIAGO. 23 de agosto de 1951.
EL DIRECTOS DEL DEPARTAMENTO DE CAMINOS



ULTIMA PAGINA DE ESTA EDICION
Edición de 28 páginas. — Precio: $ 4.— LA NACION

SABADO l.o DE SEPTIEMBRE DE 
ÜA SANTIAGO DE CHILE

Por Brent and WellsDICK TRACY

CIERTO 
SME ES 
FÖ6IBIE

; JA'j NO TE PREO4UPES FOR 
UN,HUECO...'feiaieo OJOS DE
TRÁS OE Ml CASETA.'..

FbR CIERTO Sl£ UNA PE MIS\ 

RESTAS CONSISTE EN AAATAR 
EN EL ACTO Al- QUE feE PEJE/ 
SEGUIR pE LA________J

.__PouciA- /7hf.v' ; la >
i PUERTA SE j

A MOVIO!y

•ÍAIWAlCAf-b V , 
EMBRETADOS L. 
e CREES SUE ME

HAVAN VISTO
. HUECO? >
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COTIZACIONES AL CIERRE
CAMBIO: 

Dólar 93 3|4 t 
Nacionales 3.45 t 
Oro 2.625 t 
Oro Export. a/tr.

BONOS FISCALES: 
Deuda 7-1 84 c 
Garantía 7-1 84 c

móvTmíéñto bursaTíí
« nnn crmlhu* 10

RESOLUCION PRIMER JUZGADO 
Civil Mayor Cu-otla, oonoed-ió pose, 
«ión efectiva herencia de don Luí» 
Alberto Contreraj Urrea. a Moría 
Olga. Berta del» Carmen, Carmen ELss 
Lucí» del Carmen y Manuel Jesús 
Contratas Castillo «in perjuicio de
recho# cónyuge sobreviviente. Inven
tarlo solemnp blene# causante prac
ticaré Secretaría Juzgado, Bandera 
342. tres septiembre, quine« horas. 
—Secretario.l.o Sp.
SEGUNDO JUZGADO CIVIL CONCE
DIÓ a Leticia y Luis Olmo Trujillo 
posesión efectiva herencia intestad* 
quedada fallecimiento don Manue] 
Luis Olmo Barcelona, sin perjuicio 
derechos cónyuge sobreviviente, doña 
Maria Raquel Trujillo ¿a Olmo. In
ventarlo solemne practicaré mi ofi
cina el 6 dp septiembre próximo, a

CUARTO JUZGADO CIVIL CONCE. 
dló posesión efectiva herencia Intes
tada de don Fermín Vergara Flgue- 
roa. a Fermín María d< los Angeles. 
María Luisa. Marta Y Carmen Ver- 
gara Mackenna. — El Secretarlo.

QUIEBRA ESPINOZA Y MALDONADO 
Hnos. Ltda.— Quinto Juzgado Civil. 
Nómina de los créditos y preferen
cias reconocidos presentada al juicio 
en conformidad a lo dispuesto por 
el Art. 113 de la ]ey N.o 4558. Cré
ditos vallstas reconocidos: Roberto 
Banhueza M.: $ 70.123.00; Alejandro 
Serán! Burgos: $ 10 641.00; Crédito» 
preferentes reconocidos: No hubo; 
Créditos vallstas impugnados: No hu
bo; Créditos preferentes impugnados: 
No hubo —El Secretario. l.o Sp.

TERCER JUZGADO CIVIL CONGE- 
dló posesión efectiv» herencia intes
tada de Dorallsa Olguín- Vera, a hi
jos Misael Luis. Domingo. Alejandro 
y Olga Martínez Olguín. sin perjuicio 
otros igual o mejor derecho. 1 o Sp. 
REMATE.— 3 OCTUBRE 1951. QUIN. 
ce horas, ante Juez Cuarto Juzgado 
Civil Mayor Cuantía, remátese fun
do “Piche Arriba”, comuna Alhué. 
departamento xrellpllla. Mínimum: 
$ 3.000.000, pagadero: ? 1.800.000. 
contado, sa]do a seis mese«. Boleta 
10 por ciento mínimum. Base# y an
tecedentes: Secretarla Juzgaco. Jui
cio “Caja Nacional de Ahorros con 
Comunidad Augler Benavlde«. Notlfi- 
caiclón”.— El Secretarlo. 2 Sp
REMATE. — EL DIECISIETE^ SEP- 
tiembre próximo a las 15 horas. Ter
cer Juzgado civil Mayor Cuantía 
Santiago, se rematará propiedad ubi
cada calle Vergara 338 esta ciudad. 
Mínimum: $ 526.000. Boleta: 10 por 
ciento. Bases y antecedentes Secre
taría Juzgado. Juicio “Empresa de 
la Compañía de Gas con Lira F., 
Sergio''.—E] Secretarlo.2 Sp.

QUIEBRA HILDA LIRA — TERCER 
Juzgado Civil — Nómina de los cré
dito» y preferencias reconocidos que 
se presenta #1 juicio en conformidad 
q Jo establecido en e] Art. 113 de la 
ley 4358 Créditos vallstas reconoci
dos: Abraham Klverstein. $ 12.963.90; 
Créditos preferentes reconocidos: No 
hubo; Créditos vallstas impugnados: 
No hubo: Crédito« preferentes impug- 
nados- No hubo,l.o Sp.
QciEBRA JUAN MUÑOZ DE ARMO. 
—Segundo Juzgado Civil. El Banco 
Sud Americano amplió verificación 
créditos * la cantidad de S 119.900. 
provenientes letras. A fojas 156 ve
rificó crédito por $ 36.485.50. En la 
ampliación Juzgado proveyó: “San
tiago. cuatro agosto 1951, Como se 
pide, y publíquese en conformidad a 
La ley — Oíate.— Peragallo“.— Se. 
ere tarto. l.o Sp.

REMATE.— EL l.o SEPTIEMBRE A 
las 16 horas, por orden señora Lau
ra de Martínez y otros, remataré me, 
najp de casa en Huérfanos 611.—Ro
dolfo Ha vanan. Martiliero Hacienda, 
Compañía 1357.l.o Sp.

QUINTO JUZGADO CIVIL CONCE- 
dió posesión »lectiva herencia intes
tada de Lilis Roberto Boza Zumaet# 
a cónyuge María Elena Silva Dingl- 
nan. Tramítase conforme Axis. 40-44, 
ley 5427.—Secretarlo. l.o Sp.
RESOLUCION QUINTO JUZGADO 
Trabajo, ante Martiliero Nieves Peña 
de González. San Martín 148. re- 
mataránse sábado l.o septiembre pró
ximo, diez y media horas siguiente# 
especies embargadas en juicios eje
cutivos «guldos por Caja Seguro 
Obligatorio contra deudores indícense. 
Ana Besa: carpeta paño verde; Luis 
Cueva: radio portátil General Elec_ 
trie; Hernán Guerra: máquina foto
gráfica Kodak; Conrado Galieguilloa: 
tres cuadros óleos de Alfredo Lobos 
y Rafael Correa; Reyman Heckman: 
voltímetro medir baterías; Juan Lel- 
va: máquina coser Reyna; ELeodoro 
Padilla: máquina coser mano Reyna; 
Julio Yanlsewsky: máquina eléctrica 
hacer Jugos.—El Secretarlo. l.o Sp. 
REMATE.— 8 DE SEPTIEMBRE PRÓL 
xlmo. 15 horas, en Secretaría Se
gundo Juzgado Mayor Cuantíe de 
Santiago, ante don Gustavo de la 
Torre Botarro, árbitro partidor de 
los bienes de Pedro Celedón Lozca- 
no. remataré propiedad ubicada en 
Villa Alemana, calle Viena esquina 
calle Quinta. Mínimum: S 80,000. Bo
leta 10 por ciento del mínimum. 
Bases y antecedentes: Bandera 236. 
Of. 409.— Carlos PeragaUo R. Ac_ 
tu a rio, 1.0 Sp.

NIEVES PEÑA DE GONZALEZ, MAR- 
tlllero. rematará 8 septiembre. 10.30 
horas. San Martín 148: mostradores, 
espejo#, «illas, etc.. Juicio Mococaln 
con Espina, ordenado Segundo Juzga- 
do Menor Cuantía.__________ 4 Sp.
NIEVES PEÑA DE GONZALEZ. MAR. 
tlllero, rematará 8 septiembre. 10.30 
horas, San Martín 148: dínamo. Jui
cio Munlta con Amenábar, ordenado 
Segundo Juzgado Menor Cuantía.

4 SP-
NIEVES PEÑA DE GONZALEZ. MAR. 
tlllero. rematará 15 septiembre, 10.30 
horas. San Martín 148: cocina a gas. 
Juicio’ Siam con Blanco ley 4702, 
sin mínimum ordenado Tercer Juz
gado Menor Cuantía.2 Sp.
QUINTO JUZGADO CIVIL CONCEDIO 
posesión efectiva herencia intestada 
de Abel TheoduJcz Lugon a Carlos 
y Eduardo Theoduloz Brupbacher. — 
Secretarlo. l.o Sp.
REMATE.— EL 28 DE SEPTIEMBRE 
del presente año a las 15 horas, an
te el Cuarto Juzgado Civil dp Ma_ 
yor Cuantía se rematará propiedad 
oalle Alberdl 137 a£ 139, ex calle Por
tales, oornuna de Quinta Normal, 
Santiago. Mínimo. $ 200,000. Boleta 
garantía: $ 20,000. El preeio se pa
gará con S 100.000 al contado; sal
do 6 y 12 meses plazo. Bases y an
tecedentes: Secretaria Cuarto Juzga
do. juicio Caja Nacional de Ahorros 
con Luis Segundo Aflcalde Pavez. y 
en la Sección Judicial Caja Nació-

POR RESOLUCION CUARTO JUZGA. 
do Civil, tres agosto, concedió pose
sión efectivo herencia testada de 
doña O¡ga Cohén Gallereteln de Pe
ni. a su heredero su cónyuge don 
Juan Agustín Peni Dissett. El tres 
de septiembre, a La« 16 horas, prac
ticaré Inventarlo solemne.— ES Se
cretarlo. l.o Sd.
ANTE CUARTO JUZGADO CIVIL MA_ 
yor cuantía, el cuatro septiembre a 
las 16 horas, practicaré (nventerío 
»olemne d- los bienes habidos entre 
don Eduardo Ibieta E?wa y doña 
Berta Gómez de Ibieta.—El Secreta
rlo l.o Sp
ANTE CUARTO JUZGADO CIVIL 
M- ivor Cuantía remataráse, 25 sep
tiembre presente año. 15 horas, pro
piedad calle Los Aliagas a/n.. Ñuñoa, 
Inscrita Conservador fs. 485 N.o 
982 año 1947. Mínimo: $ 56.000. Ba
ses: ejecución Mebold p. Fernando 
con Vial M. Raúl.— El Secretario.

3 Sp.

REMATE.— EL 14 SEPTIEMBRE 1931 
a las 17 horas, remataráse en ofici
na actuario. Morandé 281, Santiago, 
propiedad de calle Pasaje San Andrés 
4325. comuna de Ñuñoa. Mínimo: 
$ 75.000. pagadero#: dos tercios al 
contado. ' y tercio restante e seis 
mesas plazo. Boleta: 10 por ciento 
del mínimo. Bases y antecedentes: 
oficina árbitro, don Carlos Wolf. Agus
tinas lili, Of. 611. arbitraje “Quiero 
con Quiero” liquidación comunidad — 
Actuario,l.o Sp. 
NOTIFICACION.— DOÑA ELSA VIA’L 
Bustos, rentista, domiciliada en Ca
racas. demanda la nulidad su ma
trimonio con don Hernán carrasco 
Hurtado, comerciante, cuyo domicilio 
se ignora, celebrado ante Segunda 
Circunscripción. Santiago, el 5 de 
enero dP 1930. Funda su demanda en 
que ninguno de los contrayentes te
nia domicilio ni residencia dentro 
los límites de dicha Clrcunficrlpclón. 
pues ella lo tenía en Alonso Ovalle 
N-o 1451. y él en el Hotel Mundial, 
y en artículos 9 y 31 Ley Matrimo
nio Civil.— Juzgado dP Buin confi
rió traslado y ordenó notificar de
manda por medio de avisos en ex
tracto y señalar domicilio.—El Se
cretarlo^3 Sp.

REMATE JUDICIAL LEY 4702 — EL 
12/9/1951. en Amunátegui 31 10 ho
ras. Juicio “Flores con Ormlflo”. Juz
gado Segundo Mayor: baño enlozado; 
callfont; cocina-gas; ba]anza “Ber_ 
ker_Tltán”; baJanza_pesas; mostra
dores; mostrador vitrina. Mínimum: 
S 18 862.10.— Jermán Fuenzalida N. 1 
Martiliero de Haciende.3 Sp.’

NIEVES PESA DE GONZALEZ. MAR- 
tlllero. rematará 8 septiembre. 10.30 
horas. San Martín 148: hleleras. me
sas sifflas, juicio Juárez con Becerra, 
ordenado Cuarto Juzgado Mayor 
Cuqntía.4 Sp.
SEGUNDO JUZGADO EN LO CIVIL 
concedió a Mextha, Guillermo. Juan 

——--------------— IY Raquel Glbbs Cood. posesión efec-
judicial ley 4702.— EL tlva herencia testamentarla quedada 12/9/uwi v— .n fallecimiento su madre, doña Juana

Cood Atklmson.—El Secretarlo. 4 Sp.
TERCER JUZGADO CIVIL.— CITASE 
parientes, señor Defensor Público, au
diencia 5 septiembre próximo. 16. ob
le to deliberar designación curador 
menores Isidora, María y Paulino 
Brlseflo Mena. 4 Sp. 
ANTE CUARTO JUZGADO CIVIL 
Mayor cuantía, cítase a parientes de 
Carlina Pobleta. para el cinco sép_ 
tlembre a la« 15 horas, a fin de_ 
liberar sobre suspensión patria po
testad de Ana SAez.— El Secretarlo.

 4 Sp.

13/9/1951 en castillo 2742, hora 12. 
Juicio “Abaraña con Mogno”. Juzga
do Primer Mayor: tierra huincha 
‘•Rappel”, tupí, canteadora Fay & 
Co. (mejor postor).— Jermán Fuen
zalida N.. Martiliero d9 Hacienda.

3 Sp.
QUIEBRA SUCESION UBALDO HEN- 
ríquez Meléndez. — Segundo Juzgado 
Civil En verificación crédito Banco 
w?añol_Chlle, ascendente a | 8.909, 
proveniente letra. Juzgado proveyó: 
“Santiago 20 agosto 1951. A lo prin
cipad. por verificado el crédito, pu
bliques« y a los otrosíes téngase 
presente.— OVite— Feragallo secretarlo". ' 4 s-

Paviment. 7-1 84 c 
BONOS MUNICIPA

LES:
Mun. Stgo. 7.1 «3 t
Mun. Stgo. 8-1 68 n

BONOS HIPOTECA.
RIOS:

Caja 6-3/4 58 t
Hlpotec 6-1 56 t
Hlp. Valpso. 6.1 58 o

BONOS INDUSTRIA
LES:

Debent. m/cte. 52 n
Debent. f 7o n

loplhue 19 t
Ch. Valdivieso 33 n
F. S. Americana 605 n
Gente Gde. 282 n 
Dag. Blanca 250 n 
Rupanco 245 V 
Sofruco 23 nT. del Fuego 240 vp 
Viña Concha y Toro 

50 nViña La Rosa 30 n 
Viñas Unidas 20 cp

tp

primera rueda
17.000 Nacionales 3.45
10.000 Nacionales 3.43
32.000 Merced!tas 4

200 Orur Oct 11 250
100 ©chwager 163
20? 20 138

SALITRERAS:
Anglo Lautaro C 

1/2 tp
Iqulque 76 tp
Tarapacá 69 T

140

QUIEBRA JUAN MUÑOZ DE ARMO 
—Segundo Juzgado Civil. En verifi
cación Banco Sud Americano ascen
dente a » 38 485.50, proveniente le
tras Juzgado proveyó: “Santiago, 
cuatro Julio 1951. A lo principa], 
por verificado tí crédito. Publíquese. 
Primero. segundo, cuarto otrceíes: 
como «e pide; tercero: téngasP pre
sente.— Olate.— Peragallo'.— Secre- 
tario.l.o Sp.
CUARTO JUZGADO CIVIL CONCE- 
dió posesión efectiva herencia intes
tada de don Arturo Oeúckers Stocker 
a las señoras Luisa Anny Mónlca, 
Elena y Edith Iné# Olga Oelckers 
Vog:; sin perjuicio derechos cónyu
ge Lqlsa Vogt SchüTIer. El cuatro de 
septiembre a ]as 16 horas, practi
caré inventario solemne.—El Secre. 
t»r!o 1 o Sp

RESOLUCION CUARTO JUZGADO 
Trabajo ante Martiliero Nieves Peña 
de González. Son Martin 148. re- 
mataránse sábado l.o septiembre pró
ximo. diez y media horas siguientes 
especies embargadas en Juicios eje
cutivos seguidos por caja Seguro 
Obligatorio contra deudores Indlcanse: 
Ladislao Adler: seis vestidos seda flo
reado«; Manuel Galló: máquina re- 
dondora, funcionamiento a mano; 
Ra ti González: máquina registradora 
National. Radio Westinghouse am
plificador con tocadiscos y parlante, 
mueble madera; Manuel Ibáfica: 
perforador; Moría Rosa Morales do» 
planchas eléctricas; Humberto Urrio- 
la: revólver de] slet-, imitación Smith 
4s Wesron; Emilio Uribe: máquina con 
serrucho y dos carros carpintería — 
El Secretario- l o Sp.

QUIEBRA SEDERIAS YUNGAY LTDA. 
—Cuarto civil. Por resolución dp fe_ 
fha 29 de agosto de 1951. túvo«e por 
ampliada la nómina de los créditos 
reconocidos de esta quiebra con los 
siguientes: Banco Sud Americano
prenda Industrial: $ 465.645.50; Caja 
de Seguro Obligatorio, preferente de 
primera clase:1 § 44.782.19.—El Se- 
cretario. 4 Sp.

QUINTO JUZGADO CIVIL CONCEDIO 
posesión efectiva herencia intestada 
dP Carlos Parada Muñoz a Carlos 
Ricardo Parada Muñoz y María Cas
tro Soto viuda de Parada.— Secre
tarlo. 4 Sp.

REMATE — ANTE QUINTO JUZGADO 
Cllvll. 3*D*'ago. rema taráse el 14 
septiembre próximo 14.30 horas, pro
piedad ubicada comuna Cartagena 
Playa Grande. Mínimum: $ 700.000: 
garantía: 10 por ciento mínimum bo
leta bancaria o valevteta orden Juz
gado. Demás bases juicio "Tuza con 
Heimpell“ ■—El Secretario. l.o Sp
NOTIFICACION JUDICIAL. — ANTE
Segundo Juzgado Civifl. Santiago 
preec-ntósp Mario Orlando Pinto Pl_ 

< no. obrero. Joté Joaquín Pérez 4562 
solicitando: Principal declárase nulo 
«u matrimonio contraído con Luisa 
Véliz Díaz, domicilio profesión, ig- 

4 norados. efectuado 3 agosto 1940. an_ 
t» Oficial Registro Civil Viña del 

(. Mar. número 3. Valparaiso, slgnaao 
número 356; que matrimonio pro
dujo efectos civiles y que cancélese 

, inscripción correspondiente, fundán
dose en incompetencia ese funciona
rio. por haber carecido contrayen
te« domicilio residencie esa oficina 
ya que demandada vivía en Arturo 

i Prat 1714 y demandante. Arturo Prat 
1610. Santiago. Primer otrosí; noti
ficación demanda ipor avisos; se
gundo: poder, abogado — Juzgado 
proveyó: “Santiago veinticinco mero 
1951. Principal: traslado; jfrlxner 
otrosí: oficies« Gabinete Central 
Identificación. Dirección Correo« Te
légrafos Investigaciones y Carabine
ros. informen domicilio; segundo- 
téngase presente. Papel 8 6— Nú
mero 133.649 — Olate.— Peragallo. 
Practicadas diligencias, decretóse no
tificar demandada por avisos “El Im- 
parejal", “La Nación" y “Diario Ofi
cial". En consecuencia notifico de
mandada demanda interpuesta reso
luciones dictadas, número causa — 
Carlos Peracaljlo, Secretarlo, l.o Sp. 
NIEVES PEÑA DE GONZALEZ. MAR. 
Hilero, rematará 15 septiembre, lo 30 
hora«. San Martín 148: marquesa 
mesa, sillas. Juicio Rocemblum con 
S:epke. ley 4702. mínimum: $ 2..137.32 
ordenado 2.0 Juzgado Menor Cuan-

í 
!

QUIEBRA SOC. EGERT HNOS. LTDA. 
—Quinto Juzgado Civil.— Por resolu
ción de fecha 29 de agosto do 1951 
túvose por ampliada la nómina ds 
loa créd-itos reconocidos de esta quie
bra con lo# siguientes créditos valls
tas: Santiago Ernest Frew, por
S 96.965.80; José Hund Hund, por 
S 273.334; Soc. Agrícola Ugarte Sán
chez y Cía., por | 163.765.83.—El Secretario, 4 gp
NIEVES PEÑA DE GONZALEZ. MAR- 
tlllero, rematará 8 septiembre 10.30 
horas San Martín 148: dínamo Juicio 
Portugués con Espinosa ordenado Se
gundo Juzgado Menor Cuantía. “

4 Sp.

QUINTO JUZGADO CIVIL CONCEDIO 
posesión efectiva herencia intestada 
de Felldor Parede» Paredes a cón
yuge sobreviviente Adriana Lagarde 
Rodríguez, sin perjuicio sus derechos 
como tal.—Secretarlo.4 Ag.
QUINTO JUZGADO CIVIL CONCEDIO 
posesión efectiva herencia intestada 
de Rosa Allendes Soto a Aflfonso y 
Rosa Virginia Morales Allende«.—Se
cretarlo^4 Sp.
QUINTO JUZGADO CIVIL CONCEDIO 
posesión efectivo herencia de Aurora 
GonzáJez a herederos testamentarlo# 
Francisco Welker Linares. Hermanl- 
tas de los Pobres y Sociedad de Con
ferencia« San Vicente de Paul. In
ventario solemne practicaré Secreta
rla 5 actuaQ, 15 horas.— Secretario.

4 Sp.

QUIEBRA SOC. COM. SUBPRODUC- 
tos del Carbón Cía. Ltda.— Quinto 
Juzgado civil. Por resolución dp fe
cha 24 de agosto de 1951 túvose por 
cerrado ei procedimiento ordinario 
de verificación en esta quiebra. Den. 
tro del plazo ce verificaron los si
guientes créditos: Créditos v«L]istaa: 
Sociedad .de Pinturas Cereslta Ltda., 
letras: $ 15.140.95; Esso Standard 
Olí Company Chile S A. C._ factura: 
$ 2.433.40; Caja de Previsión de Em
pleados Particulares, multas e im
posiciones sin preferencia: S 32,722.36. 
Créditos preferentes: Francisco Alva- 
rez Moreno, prenda industrial: 65.625 
pesos; Francisco Alvarez Moreno, suel
dos: $ 27.345; Caja de Seguro Obli
gatorio, imposiciones: $ 8.378.35; 
Caja de Previsión Empleados Parti
culares imposiciones 3 últimos me
ces: $ 14 Í79.73; Caja Propietarios 
Chün s. A., retención: | 54.387, mas 
rentas que so devenguen hasta la res. 
i'.tuelón — El Secretarlo.1O Sp

NIEVES PESA DE GONZALEZ. MAR. 
tlllero. rematará 8 septiembre 10.30 
ñoras San Martín 148: vlctrola dls 
eos varios, juicio Aeevedo con' Soto, 
ordenado Segundo Juzgado Menor Cuantía.4 3p-
NIEVES PESA DE GONZALEZ. MAR. 
tlllero, rematará 8 septiembre 10.30 
horas San Martín 148: lámpara lá
grimas, Juicio Salinas con Gatlca 
orden^ío Segundo Juzgado Menor Cuantía,4 8p
VERIFICACION.— QUIEBRA ESPINO 
za y Maldonado.— Quinto Juzgado 
Civil. Roberto Sanhueza verificó cré
dito correspondiente costas declarato
ria quiebra. Otrosí: alega preferen
cia N.o 1, Art. 2472. Código Civil.— 
El Secretarlo. 4 gPi

NIEVES PESA DE GONZALEZ, MAR. 
tlllero; rematará 8 septiembre 10.30 
horas. Sen Martín 148: radio Philips 
Juicio Solar con Araya, ordenado Be_’ 
gundo Juzgado Menor Cuantía

4 Sp.

BOMBAS.-
CUERPO DE BOMBEROS DE SANTIA. 
go. “Constancia y Disciplina”.—Ci
to al Cuerpo a los funerales del vo
luntario de la Novena Compañía, 
cog premio por 15 años ¿e servicios, 
don Manuel del Campo Díaz, para 
hoy sábado a las 16.15 horas. Pun
to de teunión: Plazuela del Cemen
terio General.— El Secretario Gene
rar l.o Sp.
PRIMERA COMPAÑIA DE BOMBEROS. 
“Deber y Constancia”. (Bomba Ma- 
pooho).— Cito a la Compañía a ejer
cicio. para el domingo, a las 9.45 
horas. Uniforme de perada. Punto 
de reunión: el Cuartel.— El Avu_ 
dante. 2 Sp,

QUINTO JUZGADO CIVIL CONCE- 
dió posesión efectiva herencia Intes
tada de Ester Alamos Deprez a her
mana Elvira Alamcg Deprez. Tramí
tase conform, Arts. 40.44. Lev 5427. 
—Secretario . 1 o Sp.
REMATE— ANTE QUINTO JUZGADO 
Civil Mayór Cuantía. Santiago rema, 
taráse el 28 septiembre próximo 15 
horas, propiedad ubicada en calle 
Santa Elena N o 894. Avalúo: 265.000 
pesos. Mínimum subasta: $ 176.666.87; 
garantía: S 20.000 boletB ban-aria 
orden Juzgado. Demás bases Juicio 
Figueroa con Canessa— El Secretarlo. 3 &p.

S.SACK.
FIERRO NACIONAL

—- —I ___

'REDONDO CUADRADO PLANO 

SAN PABL01179 .

[MORANDE 817
|V.MACKENNA 1648 n

DIRECCION GENERÄL DE APRO
VISIONAMIENTO DEL ESTADO

Solicítanse PROPUESTAS PUBLICAS para las dis
tintas Prefecturas de Carabineros de Chile, por forraje 
destinado al consumo del ganado del cuerpo de Carabi
neros.

Las propuestas se abrirán en la Dirección General 
de Aprovisionamiento del Estado, calle Amunátegui N o 66 
2.o piso, el día

6 DE SEPTIEMBRE DE 1951, A LAS 15.30 HORAS

Bases y antecedentes, pueden solicitarse en el Depto. 
de Adquisiciones de esta Dirección General.

EL DIRECTOR GENERAL
Y ■'

NIEVES PEÑA DE GONZALEZ. MAR- 
tlllero, rematará 8 septiembre 10.30 
horas. San Martín 148: máquina es_ 
copiadora juicio Banhueza con MoZ 
ño. ordenado Segundo Juzgado Me
nor Cuantía. 4 gp.

PRIMERA COMPAÑIA DE BOMBE. 
ros. “Deber y Constancia”. (Bomba 
Mapodho).—, Cito a la Compañía a 
reunión para el lunes a las 20 ho
ras. Tabla: homenaje a Adolfo Os_ 
sa en el 75.o aniversario de su fa_ 
lledmlento.— El Secretarlo. 3 Sp, 
PRIMERA COMPAÑIA DE BOMBÉT 
ros de Conchalí. “Cumplidores del 
Deber”.— De orden del señor capi
tán. cito a la Compañía a ejercicio 
nara el domingo, a las 9.15 horas. 
Punto do reunión: el Cuartel. Uni
forme de trabajo.— ES Ayudante.

2 Sp.
SEGUNDA COMPAÑIA DE BOMBEROS, 
de Ñufioa. “La Vida por la Huma- 
ñidad”.— De orden del señor Capí- 
1 a la Compañía a ejercicio combinado para el domingo a los 
9.45 horas, en primera citación y 10 
ñores en segunda Punto de reunión- 
el cuartel. Uniforme <L trabajo — 
El Ayudante. 2 Sp

Esta afección es perfecta
mente curable y bastan sólo 
algunas atenciones, por mé
dico especializado, para su 
total restablecimiento Para 
mayores datos, solicite folle
to informativo gratuito, 
donde explicaremos su na
turaleza. la forma moderna 

y sencilla de curarlos.
Atención: 2.30 a 7 P. M.
CARMEN 78
FONO 86638

oí?YENA COMPAÑIA DE BOMBEROS.
Ab”'w,«16n".- cito a la Compañía a Jos funerales de nuestro 

K?*,untarlo, honorario, para hoy sá- 
horas. Punto de reunión: el Cuartel.— El Secretarlo, 

Ü2XFNA COMPAÑIA DE BOMBEROS Deber y Abnegación”.— cito a la 
para el lunes, a las 19.30 horas. Tabflq. Propuesta 

de Voluntario Honorario y demás 
asuntos a que haya lugar.—-E] Secre_ 
í31*10- 3 Sn.
ll.a COMPAGNIA DI POMPIERI —
nor Capitano, convocasi la Compag

?.er 1 £e^entl giorni: mercoledì 29 alle ore 21.45. venerdì 
3\, a}ìe or? 20.15 e domenica 2 di settembre all- ore 9.30. Adunata In 
Caserma. Tenuta di lavoro.— L'Alu- 
fame. 2 Sp.

dentaduras 
ROTAS 

REPAftA EN UNA HORA 
Dientes quebrados reemplaza 

en 30 minutos.
Laboratorio Dental “RAPIDO” 

PASAJE MATTE N.o 81 
Segundo piso — Oficina 222 

Pedidos de provincias se des- 
pachan en el mismo día.

SILLITAS DE PASEO
, Marquesitas-baranda. slllltas- 
comedor. coche-cunas, triciclos 
relojes pulsera, pieles, camisas 
caballeros, corbatas, catres de 
bronce, "marquesas Reina Ana, 
somieres de acero, cubrecamas 
de raso, frazadas, colchas alu
minio. lámparas de cristal. Jue
gos de loza, cristalería, artícu

los para regalos, etc. 
VENDO POR CUOTAS

MENSUALES
HUERFANOS N.o 920

CUARTO PISO - OFICINA 409

'2t 0E 
MAYO 

Ô17

zfONO
63049

MENAJE 
CREDITOS

Deb. Vie. P. Alto 80 n 
BONOS SALITRE

ROS:
Deb. Iqulque 88 1|2 n
Deb. Tarapacá 56 n 

BANCARIAS:
Central 2.300 t 
Chile 710 c 
Concepción 107 • 
Crédito 62 c 
Edward« 160 • 
Español 178 n 
Hlpotec. Ch. 340 n 
Israelita 70 t Italiano 108 n 
Osorno 131 c 
Sud Americano IT o 
Talca 140 c

MINERAS: 
Alhué 0.20 e 
Amigos 1.60 4 
Araca 60o n 
Aucanqullcha 103 rm 
Bellavista 8 1|4 a 
Car&hue 1 n 
Cerro Gde. 28 ep 
Condoriaco 3 e Del. Punltaqul 94 n 
Disputadas 181 tp 
Huanchaca 175 ep 
Lota 62 1)2 cp 
Madre de Dios 18 n 
Manganesos 180 cp 
Mercedltas 4 t 
Ocuri 62 cp 
Oploca 118 n 
Oruro 252 tp 
Patlfio 1.500 n 
Punitaqul 118 cp 
Pta. dt Lobos 16 1)2 n 
Río Negro 1.40 n 
Sdhwiflger 162 t 
Tocopllla 195 1)2 tp 
Totoral 17 cp

AGRICOLAS y 
GANADERAS:

Cisne» 129 n 
?oCoura 31 1|2 4

TEXTILES: 
Caupollcán 25 1)3 B 
Ohatex 55 n 
Chiteco 41 1|3 B 
FIAP 31 1)3 t 
Lino 250 0 
P. Bellavlsta 70 1|3 B 
P. Concepción 15 o 
Paños Tomé 33 1|2 V 
Sacos 72 v 
Sed. Viña 13 n 
Sedylan 28 1|3 tp 
Sumar 62 c 
Tej. Salto 18 v 
Text. Prog. 12 1|3 B 
Text. Viña 64 e 
Vestex 18 1|2 vp 
Vict. Puente Alto 

3|4 vm

Enlodados 14 1|4 o 
Envases 10 1|8 n 
Fanac 103 n
Fermo Quim. M n Fertilizantes 22 X|3 
Fósforos 34 1|2 c
Gas concepción jo

3|4z nGas Santiago 34 t 
Gas Valpso. 30 n 
General Com. 159 n 
Hucke Hnos. 69 c Ind. Varias 20 1|3 Un
Indes» 26 1|2 n
Indac 22 n
Indust. And. 18 1|3 n
Ingelsac 15 1|3 n Intenameric. 25 1|3 n 
Interoceánica 42 tp
Lamlfún 9 tm

11

INDUSTRIALES y 
VARIAS:

Ag. Graham 49 o
Alpargatas 27 n
Alcoholes 12 T
Rst. Haba« 23 1|4 n
BDfA 82 tp
Bolsa Com. 800.000 n
Carozzl 56 1|2 a
Cem. Melón 88 ep
Cervecerías 105 t
Jlntolesl 15 e 
rílub de Golf 15.000 e 
CXub Hípico 84.000 e 
Club de Polo 4.200 c 
Codina 58 n 
Oola 33 n
Colorantes 51 e 
Cía. Industrial 32 1|3 t 
Copec 21 t 
-orohera 2o em 
Cristalerías 24 1'3 a 
Crlsf. Glraudio 31 n 
Ch. Elec. Ord. 2 1)4 a 
Ch. Elec. Pref. 55 n 
Bdlf. y V. Undurraga 

130 c
E2ec. Indust. 22 1)2 n 
Electromat • ▼
Emarcs 40 n

MUEBLES
DE GRAN OCASION

$ 4.800.—
Llvlng Reina Ana, con cojines.

$ 4.900.—
Llvlng Normando, tapizado en 

brocato, tallado a mano.
$ 7.600.—

Llvlng Normando, francés, de 
gran calidad, diseño especial.

$ 3.500.—
Buffet con vitrina y espejo, re

gla mesa, 6 sillas tapizadas.
$ 7.500.— ¡

Ropero 8 cuerpos, arrodonado, 
cómoda, emperatriz, 2 velado- | 
res con cubierta de cristal. ,

$ 9.800.—
Comedor Normando, 8 piezas, 

llngue o placa.
$ 16.000.—

Dormitorio Normando, 11 pie
zas, llngue macizo.

657 - NATANIEL - 657
NO TENEMOS SUCURSAL

su 
fiELOJVItW

con una caja moderna y 
una esfera W. h., por muy 

poco dinero.
Vea vitrinas. TALLERES:
ESTADO N.o 357

Lozas Penco 28 V 
Luchetl 20 n 
Madeco 37 trn 
Mecánica 26 c 
Mademsa 12 1|3 cm 
Mol. El Globo 99 n 
Mol. S. Cristób. 130 n 
Mueffles 15 1|4 cp 
Musalem 26 v 
Organa 23 c 
Pap. y Cart. 50 e 
Pesq. Iqulque 9 7|S I 
perlina 14 7)8 n 
Pizarreño 20 n 
Ref. de Viña 52 t 
Renta Urbana 59 ▼ 
Saavedra Ben, 149 n 
Sanltas 54 n 
Sonavela 13 1|2 n 
Sporting Club 35.506 n 
Tabacos 41 v 
Tatters an 137 ♦ 
Teléfonos 41 t 
T. Panimávlóa 23 n 
Unidas Acelt. 25 n 
Universo 20 n '
Vapore» 102 cp 
Vapores 162 cp 
Vidrio# Pls. 52 ▼ 
Volcán, 30 0 
Zlg-Zag 24 n

tp

SEGUROS: 
Al sacia 180 n 
Auxiliadora 150 n 
Ch. Cons. Grle*. 67 n 
Estrella 70 n 
Germania 75 n 
Marítima 42 n 
Nueva España 70 a 
Santiago 233 n 
Tucapel 88 n 
Unión Ch. 165 n 
Unión It. Ch. 38 n 
Vasconía 75 nTRANSACCIONES: 
Dólares . .. 11.600
Naclonaflei . 315.100
Oro............ M-«00
Bono# .. 1.274.000
Accione# . . 441.669

BOLSA DE VALPARAISO
PRIMERA RUEDA

48.000 Hlp. Valpso. 6-1 58 1|3
71 Cía. Ind. 30

250.000 Pavhnont. 7-1 84
1.000 Lautaro Oct. 11 139

200 Fuegos Sep. 20 240
3.000 Cía. Ind. 32 1)3

10 Schwager 162
72 Cía. Ind, Sep. 20 31
30 Carozzi 55

100 Cía. Ind. Sep. 20 33 1)3
28 Seg. Marítima 35

200 Cía. Ind. Oct. 11 33
178 Lota 61 1|2
300 Fuegos Sep. 20 241

41 Cemento Melón 85
500 Cemento Melón 87 1)3

1.000 Iqultpi# Sep. 20 75 1|4
1.500 Cem. Melón 87 1)3

200 Cem. Melón Bep. 20 87 1)3
100 Cía. Industrial Oct. 11 33
500 Tabacos Sep. 20 41 1|3
900 Tabaco# 41

66 Cemento Mellón 87
1.500 Cía. Industrial 32 J|/

11.000 Bono# Eléctrico# 41
3.100 Muelles 14

100 Fertilizante# 33 1)3
1,000 Anglo Lautaro Oct. 11 140
1.000 Madeco Bep. 20 37
3.700 Pap. y Car tone# 50

500 Cem. Melón 88
5.000 Muelles Oct. 11 14 3)8

100 Oruro Sep. 20 25o
700 T. del Fuego Sep. 20 239
200 Text. Viña 64
500 Interoceánica Sep. 20 40

CATRES
^qXROMADOS
PLAZOWlgiP^

COLCHONES ¿LANILLA

EN TELA DE¿¿w<í<íco-

41.950.-
■ '■

broncelan

DIRECCION GENERAL DE OBRAS 
PUBLICAS

»EPABTAMENTO DE CAMINOS

SECRETARIA GENERAL

PETICION PROPUESTAS PUBLICAS
Jta«“XWUSe.P0Úb¿Wo ’ P>- 
de ChlMn viejo, sección Puente PiS? Jí I’. Sur a traTé8 
Santa Ellaa, Km. 0.000 al 1 930 con * “ra a Puenta
de $ 3.803.493.20. ’ u presupuesto oficial

blecldas en los Arte. 4.o y 5™ de las eflge?claa esta’ 
del proyecto. y üe Ias Bafies Administrativas

consultarse dlartamente” desde ‘1™” »‘ho-'1''““, pT,eden 
tarta de la Sección EstudTtS y P?anlricaSS £ í S^re’ 
Morandé TI. 4.0 piso, al rondo’ lanlIlca01ón de Caminos, 
Directo’ Pde°lPDeSpStamentolde OamínS““,de,IDeaPach'> da' 
tiembre próximo, a las 16.30 ^amlnoa, el día 13 de sep-

SANTIAGO, 23 de agosto de 1951.
EL DIRECTOS DEL DEPARTAMENTO DE CAMINOS.

supeditada 
proyecto.

y JOYERIA ROSSE
afamadas marcas OMEGA, rw. ------- et&CYM4. VULCAIN. CERTINA. MARVIN. OLMA, 

Burtldo en relojes de señora, 
con pulsera de oro 18 Kts.

CREDITOS
Anillos de todas clases. Aros de 

oro. Aguamarinas y Rosas de 
Francia

PRECIOS SIN COMPETENCIA
CASA IMPORTADORA DE 

RELOJES

"ROSSE" - RASCUÑAN 67. FONO 95465

200 Coicura ‘i*
3.000 Lautaro 8g. JO gj
l.ooo Lautaro Dct. U j
5.000 Lautaro B*P- 2J Ig
4.500 Lautaro Oct. 11
2.500 Iquiqu« S©P- 301 200 Cía. Ind. Sep. JO w

48.100 Pesa- °CU500 Tattersall 137
3.500 Vapores Oct 11 1»'

400 Vapores WO
600 Vapores Oct. 11

2.600 Vapores 150
X.000 Vapores Oct- 11

UPPDA

10.000 Nacionales PH- 3.43
3.000 Nacionales 3.40

1.000 Dautow .5.000 Lautaro eep. 20
..sw O'1- “
tïoicU. » «
,‘.100 «SO, ° k

500 Tattersall 137 _
U.3UU vitR-“--400 Vapores 150

600 Vaperes
2.600 Vaporea 150

1|3 7|8

6.000 Coplhue 19
300 Fuegos Sep. 20 •
200 Fuegos Oct. u !
500 Fuegos 237

1.000 Lautaro Sep. 20
6.300 Iqulque Oct. n
1.000 Iqulque Sep. 20

100 Iqulque 75
4.000 Iqulque Sep. jo

100 Iqulque Sep. 20
300 Fi-ap 31 1|2

5,000 Clc 35
900 Copeo 21
300 Electromat 9 314

50 Ind. Varias 20 Hj
114 Ind. Varias Sep.l4ao *

2.000 Lamlfún Sep. jo o *
500 La Rural loo
300 Pap. y Cartones 49

3.500 Pesq. Iqulque Sep 2ní
2.000 Pesq. Iqulque Oct 11 »

210 
2«
131

a

5.000 Nacionales
10.000 Nacionales
10.000 Nacionales
55.000 Nacionales
10.000 Nacionales
21.500 Nacionales
6.000 Nacionales

10.000 Nacionales
1.000 Nacionales
2.600 Oro 2.010
1.100 Oro PH.| 2.610
1.400 Oro 2.610

22.000 Deuda 7-1 84
1.000.000 Paviment

3.000 Municlp. 7-1 62
1.385.000 Caja «-3/4 M
86.000 Caja 6-3/4 56

100 Banco Chile PH- J10
1.500 Banco S. 88700 Banco Israelita 29

11.700 Condoriaco 9 Qn
800 Disputadas

1.000 Disputadas
1.500 Disputadas

500 Disputadas
600 Disputadas

1.700 Disputadas 
200 Lota 61~1|2,

2.000 Merceditá# •

3.40
3.38
3.38

3.40

600 Ref. de Viña
300 Teléfonos 41
300 Vapores Sep.
500 Vapores Oct.

2.300 Vapores Oct.
1.400 Vapores Sep.

300 Vapores Oct.
2.000 Vapores Oot.

600 Vapores Sep.
600 Vapores 153 :

1.200 Vapores Oct.
500 Vapores Oct.

1.000 Vapores Oct.
100 Vaporea 154

3.000 Universo 20

20 15311 15611 15720 15511 15811 15720 155
1|2 
11 157
U 15811 156

RUEDA

2.90 
Oct. 11
Oct. 11 
Oct U
Oct. 11 
Oct. U
Oct. H

auu xivra. *i-
3.500 Lota 6e?- 20 632.000 Merced!tas 4

100 Oruro Sep. 20 24»
1.000 Oruro Oct. 11 247

300 Oruro Oot. 11 248
700 Oruro Oct 11
500 Oruro SeP- 203,000 Punltaqul z'~*

183
182 1|3 
181
183 
18J
18

248
250
248 
11 111«Oct. 

115

117

1.000 Punltaqul Sep. 20 116
800 Punltaqul Oct- 11 117

3.000 Punltaqul Oot. 11 118
500 Punitaqul Sep. 20 117

4.300 Punltaqul Oct. 11 113
3.400 Punitaqul Oct. 11 117 1|3

500 Punltaqul Oct. 11 117
400 Punltaqul Sep. 20 117

3.700 Punltaqul Oct. 11 117
3.500 Punitaqul Sep. 20 116
5.700 Punltaqul Oct. 11 117

Oct. 11300 Punitaqul
3.900 Punltaqul -- --

500 TocoplMa Oct 11 194
600 Tocopllla Sep. ^0 193

JMPREGNADORA 
de MADERAS S. A.
JUNTA GENERAL ORDINA

RIA DE ACCIONISTAS

Por acuerdo del Directorio, 
cítase a Junta General Or
dinaria de Accionistas, que, 
se llevará a efecto el día 12 
de septiembre de 1951, a las 
16 horas, en la sede social, 
calle Ramón Nieto N.o 920, 
Santiago.

El objeto de la Junta Ge
neral Ordinaria es:

Pronunciarse sobre la Me
moria y Balance de las ope
raciones sociales al 30 de 
junio de 1951.

CIERRE DEL REGISTRO

Para los efectos de la Jun
ta General Ordinaria que se 
convoca, el Registro de Ac
cionistas permanecerá cerra
do desde el l.o hasta el 12 
de septiembre, ambas lechas 
inclusive.

GERENTE

SEGUNDA 
251.000 Deuda 7_1 t. 
900.000 Caja 6-3/4 56 
10.000 Hlpobec. 6_1 58 

5 Banco Central 2.300 
2.100 Disputadas Sep. 20 laa 
3.500 Disputadas Oct 11 i», 
1.200 Oruro Oct. 11 251 2
1.000 Anglo Lautaro Sep jn i* 
1.000 Punitaqul Oct. 11 117 
3.500 Anglo Lautaro Oct 11 
1.000 Lautaro 138 
1.500 Anglo Lautaro Sep. jn 
2.000 Angflo Lautaro Oct. n JJJ 5 

100 Iqulque 75 1
2.000 Iqulque Oct. 11 78 
9.00*0 Pap. y Cartones Oot H >. 

408 Pap. y Cartones 49 n” 
1.700 Pap. y Cartones 49 3I4 
8.90o Pap. y Cartones 50 
4.300 Pesquera Oct. 11 9 711 
1.000 Vapores Oot. 11 157 1 

500 Vapores 155 
OPERACIONES FUERA DE BTT»t

DE LA TARDE 
11.600 Dólares 93 3|4 
42.600 Nacionales 3.45 
5.000 Nacionales 3.45 pw 
8.000 Oro '2.620 
1.000 Oro 2.630 

500 Oro 2.625
1.008.000 Deuda 7-1 94 

170.000 Deuda 7_1 84 
236.000 Caja 6-3/4 56

6 Banco Central 2.300 
260 Banco Chile 710 
200 Banco Sud Amerloajta m 

41.000 Amigo» 1.60
500 Disputadas 182 px 

3.000 Disputadas 182 1|2 nx 
2.000 Disputadas 181 pr 

21.000 Concjorlaco 3 
10.000 Mercedltas 4 
1.500 Lota 62 m

500 Oruro 2-Z 
600 Oruro 252 px 
100 Oruro 249 112 m. 

1.800 Oruro — 
500 Oruro _

1.000 Punltaqul 
1.000 Punitaqul 
3.200 Punltaqul 

200 Punltaqul 
1.000 Punltaqul 

11.300 Punltaqul 
2.000 Punltaqul 
3.000 Punltaqul 
3.700 Punltaqul 
1.000 Punitaqul

500 TOcopüla 
1.000 Tocopllla 
3.000 Colcure, 31 1|2 ' 

700 Fuegos 238 m. 
200 Fuegos 237

3.500 Lautaro 140 113 px 
5.000 Iquiquo 74 1)2

500 Iqulque 75 3|4 px 
1.000 Iqulque 75 r*

700 Iquiqu« 73 
1.000 Iquiqu© 75 : 
8.200 Iqulque 75 :

80 Iqulque 70 
5.000 Iqulque 76 

405 Flap 31 112

248

252
252

11« m.

l px
I PX

115
116 m.
118 px
116 112 m.
118 12 px
118 px
116 m.
118 px
117 1)3 px
118 px

193 m.
195 1)3 px

31« px

7|« pX

1.000 Sedytlan 28 1)9 px
2.000 Textil Viña «4

150 Cervezas 105
1.000 Copec 21

300 Cía. Industrial 33 1)1
800 Fertilizante# 22 1)2 px
800 Gas 34
200 Hucke 69

2 000 Interoceánica, 42 px
1.000 Interoceánica 42 1|2 p>
1.500 Interoceánica 42 px
2.600 Madeco 37 m.
2.000 Muelles 14 1|4 m

100 Muelles 14 1)3
1.100 Muelles 15 m
5.000 Pesquera 9 .,.

700 Tattersall 137
100 Vaporea 155

DIRECCION GENERAL DE 
PAVIMENTACION

CHILE

FRENTES DE PREDIOS AFECTOS A 

PAGO DE PAVIMENTACION 

COMUNA DE ÑUÑOA
se indica de^o0 n^°pieta,riOs~ de Predios ubicados en la calle 
frentes mw* iJ? comuna de NUNOA, las siguientes longitudes de I 
de baldosas 165 corre^fX>nde Pagar por pavimentación de acera!

Número 
predio

2528 
2536
2548 
2566 
2576 
2594 
2608 
2616 
1321

2523 
2537 
2547
2555 
2565 
2575 
2583 
2595
2607 
2623 
2633
2639 
2655 
3236

2704
2710
2730
2742
2760
2750
2808

NOMBRE DEL PROPIETARIO
Frentes en 

metros 
lineales

_ . avenida holanda 
üntre Almagro y Los Aguiluchos 

COSTADO ORIENTE
Abraham Salá..........
Rosalino Torres .. ...................... .................
Iván Montenegro .................................
Arturo González .................................
Julio Contreras ... *.......................................
Elena Serey .................................
Justino Urbiná' .....................................
Manuel Benítez O .....................................
Juan Lamas ... ,....................................... .

COSTADO PONIENTE
Exequiel de la Barra .
Eduardo Correa’ ...............................................
Miguel Martínez............ ...............................................
José Ortega ..........................................................
Sue. Castillo“.',.........................................................
Juan Briceño .............................................................
Pedro Cornejo..............................................................
Abelino Briceño....................................’...................
Sí?!800 Martínez S ”............................................
Francisco Martínez L .............................................
Pedro Rojas ' *........................................
José Sánchez ..............................................................
Luis Miranda * .....................................................
Salvador .. ..................................................................••
D. Aguilucho. ...................................................

Entre Los Aguiluchos y Pedro Lucio Ferrer
Mateo GaspaldF ADO ORIBNTE
María Cordovez...........................................................
Juan Torrijo ..................•...................................
Florentino Garrid'....................................................
Antonio Ortiz ................................................
Jorge Carrasco”.’.....................................................
Alfonso Valdebenito................................................... .

21-30 
12.50
18.20
20-00 (
10.00
19.70 
ÍO.20
10.00
50.80

22.00 
9.8« 1

10.00 I 
10.00 ■ 
10.30 .
9.80

10.« I 
9.80 

IS.« I 
15 OO i 
10.00 '
9.8«

10.00 I 
20.00

15 « i
15 I 
20.00 i
20 «0 l 
20 00 l 
9.8°

37.00 :

M^ran hac”ta TOr elcrttn® ? * ?Clon. de esta'' clfras dlere "Si 
NKDA N.o 723, o neraS™VSta Dlrección General, calle 
nos. de 15 a 17.30 horas denS. V,n !a SMeión Cuentas de Vw. 
de la fecha de la primer? „de',?lszo de 15 días a cantar d» 
drán por exactus las cifras D.??=fi 6n • Pasadn este plazo se ten 

curas relativas a la longitud de los frente»',

CARLOS CONEJEROS SEGüEL.
— DIRECTOR general


